
SI, COMO dicen, en la enfermedad y en la cárcel
se conoce a los amigos, Jesús Murillo Karam debe
estar muuuy decepcionado de sus compañeros en el
gabinete de Enrique Peña Nieto. Ha sido más que
notorio el silencio de la gran mayoría de los peñistas
tras la detención del ex procurador.
SÓLO unos cuantos priistas se han animado a emitir
tibios mensajes de apoyo para su compañero, con
todo y que su aprehensión tiene claros tintes políticos.
Nadie quiere asomar la cabeza, para no meter la pata.
Se nota que los tricolores no le tienen miedo a AMLO
¡le tienen pánico!

¿PUEDE el gobierno obligar al pronto pago para los
proveedores de las grandes empresas? Bueno, pues
justo ese es uno de los principales temas que se discu
tirán en el periodo ordinario de sesiones del Congreso
de la Unión que inicia la próxima semana.
LA REFORMA al Código de Comercio fue presentada
por el diputado morenista Carlos Noriega. De apro
barse, las facturas entre particulares tendrían
que pagarse en un plazo ho mayor ¡a 20 días!
UN ANÁLISIS de la consultoría Analítica Parlamen
taria señala que hay una fuerte oposición hacia esta
iniciativa de parte de grandes consorcios, como las
cadenas de autoservicio. No obstante, indica que hay
serias posibilidades de que la reforma sea aprobada,
pues cuenta con el respaldo de la Secretaría de
Economía que encabeza Tatiana Clouthier

MIENTRAS el gobierno mexicano sigue presumiendo
la "contratación" de médicos cubanos, la Fundación
por los Derechos Humanos, con sede en Nueva
York, denunció que se trata de un programa ¡de tráfico
humano! operado por el gobierno de Cuba.
EN SU REPORTE, la HRF confirma que los médicos
cubanos son tratados como mercancía por el régimen
de La Habana. La explotación llega al grado de que
el dinero que paga México, por ejemplo, no les llega
a los profesionales de la salud, sino que se lo queda
el régimen comunista.
BAJO este esquema, a lo largo de los años el gobierno
cubano ha obtenido "miles de millones de dólares".
Inclusive, se dice que la exportación de servicios mé
dicos es su primera fuente de ingresos, por delante de
las remesas y hasta del turismo. Resulta extraño que
el gobierno más humanitario de México se preste a la
violación de los derechos humanos de estos doctores.

¡AH, CARAY! Como que a Marcelo Ebrard se le olvidó
dónde y para quién trabaja, pues se muestra muy
entusiasmado por el futuro de los autos eléctricos. El
canciller comentó el hecho de que en California ya
no se podrán comprar autos de gasolina en tan sólo 12
años, por lo que urgió a fortalecer la producción de ve
hículos ecológicos. No esperen que el Presidente le dé
like a ese tuit, pero por lo menos alguien del gabinete
da señales de estar en contacto con la realidad.
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CIRCUITO
INTERIOR

OFICIALMENTE

dicen que rio, pero eri
los pasillos aseguran
que desde luego que sí.
SEGÚN esto, el quinto
aniversario del sismo
también marcará el fin
de Ja Comisión para
la Reconstrucción,
al menos como
la conocemos
actualmente.

LO QUEAÚN
no está claro es si
la decisión obedece
a que en la Ciudad
de México consideran

que esta figura creada
tras el sismo del 19
de septiembre de 2017
ya hizo lo que tenía
que hacer...
o porque alguna otra
dependencia hará
lo que todavía le falta.

SEA como sea, más de

uno ya anda temblando
con el asunto.

Y A PROPÓSITO
de inestabilidades,
cuentan que los
vecinos de Ciudad
Bienestar (antes Ciudad
Perdida de Tacubaya)
siguen preocupados
por la forma en que
autoridades están

manejando el tema de
las minas debajo de la
unidad habitacional.

DOSCOSAS
los desconciertan sobre

manera: que digan que
la construcción tiene un
sistema de pilotes para
dar seguridad, ¡pero
que no les puedan decir
cuántos y dónde están!
Y QUE les insistan
que en la zona
sur del predio
no se encontraron

oquedades, ¡cuando ahí
está la boca de la mina!
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Castigar sin juzgar
"Fusílenlo y luego viriguamos"

Atribuido a Pancho Villa

No podemos cerrar los ojos a la
realidad: la prisión preventiva
significa castigar antes de juz

gar. Casi 100 mil personas están encar
celadas en nuestro país sin una senten
cia en contra. Esta práctica viola abier
tamente el principio de presunción de
inocencia, pero la Suprema Corte de
Justicia puede echarla para atrás.

Ha circulado un proyecto del mi
nistro Luis María Aguilar que, de ser
aprobado por el pleno, declararía in
constitucional la prisión preventiva
oficiosa. Sería un fallo muy relevante:
la Corte no invalidaría una ley secun
daria, sino una parte de un artículo
constitucional, el 19, el cual señala una
lista de delitos que ameritan ser casti
gados antes de que haya una condena
de un juez.

Si bien los políticos y abogados
progresistas han cuestionado siem
pre la prisión preventiva, el presidente
López Obrador la ha defendido en su
gobierno. Ha ampliado su aplicación
a delitos como el feminicidio, el robo
de casa habitación, el uso de progra
mas sociales con fines electorales, la
violencia sexual contra menores, la
corrupción, la defraudación fiscal, la
desaparición forzada, el robo al trans
porte de caiga y el huachicol. Además,
la considera necesaria para que haya
una verdadera justicia.

Ya el 26 de octubre de 2021, des
pués de que la Corte declaró incons
titucional la prisión preventiva para
delitos fiscales, el Presidente cuestio
nó el fallo y dijo que trataba de prote
ger "a delincuentes de cuello blanco.
Entonces no pueden ir a la cárcel los
fifis". El ministro Aguilar, sin embargo,
argumenta exactamente lo contrario:
"La prisión preventiva golpea en forma
más dura a las personas en situación
de pobreza extrema que no pueden
acceder a una defensa adecuada y, por
estar privadas de la libertad, condenan
a la precariedad y a permanecer en po
breza a sus familias".

Si bien el ministro presidente, Ar
turo Zaldívar, ha sido muy cercano a
López Obrador, su actitud en este te
ma es contraria a la del mandatario.
Este 2 de agosto escribió en Milenio:
"El arraigo y la prisión preventiva ofi
ciosa son sencillamente incompati
bles con las exigencias del derecho a
la libertad personal y a la presunción
de inocencia". La prisión preventiva
oficiosa "no tiene cabida en nuestro
ordenamiento jurídico". Es una posi
ción que ha mantenido desde antes de
ingresar a la Corte.

Por otra parte, se espera que la
Corte Interamericana de Derechos
Humanos condene la prisión preventi
va en México al dictar sentencia, quizá
el próximo viernes 26, sobre el caso de
Daniel García y Reyes Alpízar, encar
celados desde 2001 por el homicidio
de la regidora de Atizapán, María de

los Ángeles Tamez Pérez, y que ape
nas fueron sentenciados en mayo de
2022. Ayer, sin embargo, el Presiden
te recalcó que, independientemente de
tecnicismos, "la esencia es que se bus
ca impunidad y corrupción".

Este gobierno no solo ha impulsa
do la prisión preventiva oficiosa, sino
que algunos jueces están decretando
prisión preventiva "justificada" para
delitos que ño deberían tenerla Lo han
hecho en casos muy concretos, como
el de Rosario Robles y Jesús Murillo
Karam, lo cual sugiere motivaciones
políticas^ ¡ iíí:í)Íj«í ojjiü

Algunos de los nuevos ministros
de la Corte piensan que le deben más
lealtad al Presidente que a las garantías
individuales y por eso no hay certeza
de que desechen la prisión preventiva
oficiosa, ya que las reglas de la Corte
obligan a una mayoría de ocho de los
11 ministros. En los países donde se
respetan los derechos humanos, sin
embargo, la prisión preventiva es una
excepción que se aplica solo cuando el
acusado es muy peligroso o hay razo
nes fundadas para pensar que tratará
de escapar. En México, en cambio, to
dos somos culpables mientras un juez
no decida lo contrario.

• LA ORDEN

"¡Que Murillo Karam diga quién le
dio la orden!", declaró ayer AMLO.
Además de Presidente, como vemos,
también es fiscal y juez de procesos
penales.
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Mala levadura
Don Terminio vivía sus últimos

instantes. Le dijo a su mujer:
"Tengo una confesión que ha

certe Últimamente me hice amante de
una mujer. En ella gasté todos nuestros
ahorros. Le compré una casa de lujo,
un coche último modelo, joyas de lo
más caro...". La señora lo interrumpió:
"No hables. Tranquilízate Deja que el
veneno haga su efecto"... Mal hacemos
al ofendernos cuando alguien nos di
ce: "¡Animal!". Razón tendría un ani
mal para ofenderse si alguien le dije
ra: "¡Hombre!". Animales somos los
humanos, ciertamente, pero en noso
tros no reside la inocencia que hay en
las demás criaturas. La maldad que en
los hombres alienta no existe en los
otros animales. Es falso que el hombre
sea el lobo del hombre: el hombre es
el hombre del hombre El lobo, el león,
el tigre, todos los animales a los que lla
mamos feroces no lo son Cumplen su
instinto, que es el de vivir, y si matan es
para comer. En el hombre, en cambio,
hay eso que se ha llamado "el pecado
original", el cual llevamos por el solo
hecho de ser hombres, de tener un ar
bitrio libre que lo mismo puede incli
narnos hacia el bien que hacia el mal.
Advierto que me estoy perdiendo en
elucubraciones que ni siquiera puedo
expresar bien Recuerdo, sin embargo,

aquella expresión que de niño oí en
el colegio: "El hombre es el rey de la
creación". Si lo es será a la manera de
los monarcas que Shakespeare descri
bió en sus tragedias: un rey demente
cuya locura destruye todo lo que en su
torno vive, y que acaba por destruirse
a sí mismo. Digo esto a propósito del
suceso acontecido en un poblado de
mi natal Coahuila, donde un grupo
de personas tan insensibles como ig
norantes maltrataron a una osezna
hasta el punto de quitarle la vida El
pequeño animal tuvo el infortunio de
acercarse, quizás en busca de alimento
o de agua, al sitio donde habita esa fe
roz criatura, el hombre, y el resultado
fue una muerte cruel acompañada de
tortura Eso sucedió en un ejido veci
no de Castaños, poblado cuya gente es
tranquila y laboriosa Sería injusto que
el nombre de ese lugar coahuilense su
friera desdoro por la acción de unos
cuantos inconscientes. Permítanme
mis cuatro lectores traer a cuento un
recuerdo personal a fin de aligerar el
peso y el pesar de mis disquisiciones.
Dieciocho gloriosos y confusos años
debo haber tenido cuando, oh sorpre
sa, recibí una invitación para declamar
así se decía declamar en el salón de
actos anexo al templo de San Juan Ne
pomuceno en mi ciudad, Saltillo. El

obispo de la diócesis cumplía años, y
se iba a celebrar en su homenaje una
velada literaríomusical. Yo me sabía
puros impuros poemas de cantina las
tremendas leperadas de Pichorra, des
fachatado versificador meridano; los
lacrimógenos versos de Rivas Larrauri;
las oscuras tragedias de Felipe Guerra
Castro: "En un charco de sangre ahí
estaba tendida, para siempre callada,
para siempre dormida..". Pero decla
mar ante Su Excelencia era un honor.
Me aprendí al galope "Los motivos del
lobo", de Darío, y los dije sin faltar uno
solo ante el dignatario, quien al final de
mi actuación me llamó a la mesa desde
la cual presidía la velada y no sólo me
felicitó, sino además me dio su ben
dición episcopal. Obra de Dios que el
público no me pidió un bis, pues en el
dicho poema franciscano se agotaba
mi repertorio de decencias. Escribió
Darío: "En el hombre existe mala le
vadura.. mas el alma simple de la bes
tia es pura". Tenía razón Los poetas,
que no son gente razonable, siempre
tienen la razón... "Me acuso, padre le
dijo el penitente al padre Arsilio, de
que anoche le hice el amor tres veces
seguidas a una mujer que no es mi es
posa". El buen sacerdote le preguntó,
molesto: "¿Vienes a confesarte o a pre
sumir?"... FIN.
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Desde su retrato en marco oval con vidrio

cóncavo me mira don Tomás Berlanga.

¿Me mira? No puedo asegurarlo, pues
sucede que el señor licenciado Berlanga,
nacido en el Potrero de Ábrego, era bizco.
Por más que el anónimo fotógrafo se
esforzó no pudo disimular el estrabismo
del atildado pero turnio caballero.

A fines del antepasado siglo y principios
del pasado don Tomás Berlanga
destacó en Saltillo como recio jacobino,
encendido liberal. Cuando se inauguró
el Teatro Acuña, hecho todo de madera,
incluso el mecanismo del reloj de su
fachada, don Tomás declaró que ese
recinto de cultura estaba situado "en

medio de dos barbaries", pues se hallaba
entre la plaza de toros y el templo de San
Esteban. Yo ya le he perdonado lo del
templo; lo de la plaza de toros aún no se lo
puedo perdonar.

Quiero bien a don Tomás Berlanga,
porque decía lo que pensaba y pensaba lo
que decía, virtud es ésa difícil de encontrar
en nuestro tiempo. En cualquier tiempo.

iHasta mañana!...
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PRl llevará mano en alianza
para el Edomex en 2023
::::: Esta semana, nos detallan, el gobernador
del Estado de México, Alfredo del Mazo
Maza, se reunió con diputados locales para

hablar de la agenda parla
mentaria de cara al próximo
periodo de sesiones que v
empieza el 5 de septiembre.
Pero, nos dicen, también
acudieron diputados federa
les, entre ellos, Ana Lilia
Herrera, y ahí el mandata
rio aprovechó para mandar

Alfredo un mensaje de unidad y de
del Mazo indicar que el PRI llevará

mano en el proceso de se
lección del candidato para la renovación de la
gubernatura en 2023, pues tienen más votos y
cargos en la construcción de la alianza electo
ral y, además, él conducirá el proceso. Así,
nos hacen ver, el mandatario ya lanzó los li
ncamientos a seguir en los próximos meses.
¿Qué dirán en el PAN y el PRD?

La batalla Monreal vs Sheínbaum
::::: Nos platican que el líder de los senadores
de Morena, Ricardo Monreal, reforzó des
de hace unas semanas su presencia en la

Ciudad de México, pues ha
encabezado, junto con sus
seguidores, asambleas en

| 4 alcaldías como Azcapotzal
I   co, incluso Tlalpan, donde
* se habla de armar un con

sejo político. Nos detallan
SI qUe literalmente cada 15
H 4V Wi.t días hará eventos don Ri
Ricardo cardo en el territorio capi
Monreal talino, mientras la jefa de

Gobierno, Claudia Shein
baum, anda de visita por el interior de la
República los fines de semana. Por otro lado,
nos dicen, los afines a Sheinbaum aseguran
que la Ciudad de México es de la jefa de Go
bierno y la mayoría de los morenistas traba
jarán para ello. ¿La batalla MonrealShein
baum hacia 2024 empieza en la CDMX?

Quieren más inversión para CDMX
::::: Le contamos que la Ciudad de México
fue la entidad que tuvo mayor cantidad
de inversión extranjera directa en el se
gundo trimestre de 2022, con más de 9
mil millones de dólares, lo que representa
34% de todo lo que llegó al país. Bajo este
contexto, nos comentan que por eso el
Gobierno capitalino está dando mucho
impulso a la Feria de la Innovación que
realizará hoy y el viernes para atraer más
inversión, por lo que pondrá a sus secre
tarios a explicar los proyectos a empresa
rios nacionales e internacionales, sobre
todo, para reactivar la economía tras las
afectaciones por la pandemia. ¿Será que
los discursos de los funcionarios sobre las
bondades de innovación y seguridad lo
gren conquistar a los inversionistas?
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Se calienta la pelea por la
Presidencia del Senado | w
::::: En la recta final, la pelea por la presidencia
de la Mesa Directiva del Senado se puso muy
interesante entre morenistas. La llegada a la
cañera del mexiquense Higinio Martínez le
vantó polvo. Nos dicen que lo que parecía im

posible, que radicales y con
servadores se pusieran de
acuerdo, podría pasar. Ayer,
nos comentan, tuvieron un
encuentro privado los dos
principales contendientes
José Narro y Alejandro
Amienta. Algunos legisla
dores aseguran que en Pala

Higinio cio Nacional tienen una
Martínez deuda con Higinio Martínez

quien, de manera disciplina
da, aceptó que la candidatura morenista para
la gubernatura del Estado de México, que él
buscaba, fuera entregada a la maestra Delfina
Gómez, y que ahora esa actitud le podría ser
recompensada con el apoyo dese la propia
Presidencia de la República. Señalan que el in
greso de don Higinio a la contienda logró que
Narro y Armenta se reunieran. ¿Tendrán algu
na preocupación? ¿Será que pactaron algo?

Ahora si. ¿adiós horario de verano?
::::: Nos recuerdan que finalmente, tras más de
dos años de intentos, se dictaminará y subirá
al pleno una iniciativa para derogar el horario
de verano. Será el 21 de septiembre cuando se
vote en la Comisión de Energía Lo que llama
la atención de algunos legisladores, nos dicen,
es que la propuesta no es la que presentó hace
dos años el diputado del PT Gerardo Fer
nández Noroña ni la de EUzabeth Pérez,
del PRD, ¡vaya! ni siquiera la de la morenista
Eufrosina Cruz. Adivinó, será nada menos,
que la del presidente López Obrador la que
será discutida. Por cierto, esa iniciativa la
mandó después que todos, cuando supo del
gran respaldo social que tiene la propuesta.
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Marcelo, el plural
::::: El canciller y aspirante a la candidatura de
Morena a la Presidencia, nos dicen no solo
practica la diplomacia hacia el exterior, tam
bién lo hace en la política nacional. Ayer, en
un evento de Naciones Unidas, celebrado en
la Universidad de Guadalajara, Marcelo
Ebrard charló con el gobernador priista de
Oaxaca, Alejandro Mural El canciller tam
bién saludó al exdiputado Porfirio Muñoz
Ledo, uno de los principales críticos de la au
tollamada Cuarta Transformación y del presi
dente López Obrador. Más tarde, en un evento
con los principales empresarios de Jalisco, el
gobernador Enrique Alfaro, de Movimiento
Ciudadano, dijo que Marcelo era su amigo
desde hace muchos años y que es alguien que
lo había apoyado en los momentos más difíci
les. Una gira con pluralidad.

Golpe al "falso" consejo de Cruz
Azul
::::: Nos hacen ver que quienes cada día pier
den fuerza son el grupo que mantiene tomada
la planta de la Cooperativa Cruz Azul en Tula,
Hidalgo, pese a que un juez dictaminó que la
toma es ilegal. El grupo que lidera Federico
Sarabia recibió un duro revés luego de que
Alberto López Morales, socio número 2464,
y presidente del Consejo de Vigilancia de la
Cooperativa, quien apoyaba a Sarabia, se sepa
ró del grupo, pues aseguró que 'lo que comen
zó como una defensa de ideales, se convirtió
en un sistema delictivo". Don Alberto dio a co

nocer su decisión en un video en el que con
firmó que el grupo "del falso Consejo que pre
side Sarabia" no tiene una mayoría de socios,
dice que "son casi 200 y están divididos".
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Desempleo masivo... ¿morenistas
y prlistas se echan para atrás?
::::: La transición de gobierno en Hidalgo, nos
platican, está dando de que hablar, luego de
la difusión de un oficio en el que se pedía
aplicar una medida "a petición" del equipo
del gobernador electo, Julio Menchaca (Mo
rena): que a los secretarios de gobierno y

otros órganos, como la fis
calía estatal, soliciten su re
nuncia a sus subalternos,
desde jefes de departamen
tos hasta secretarios, lo que
significaría cientos de de
sempleados. No obstante,
nos detallan, apoyados de
internet, los burócratas se

Julio hicieron eco del tema, ante
Menchaca lo cual, los morenistas salie

ron a decir que ellos no pi
dieron nada, pero todo dio un giro cuando,
tras el silencio de la administración de Ornar
Fayad (PRI), fue enviada otra circular que de
jaba sin efecto la primera. Tal parece, nos con
fían los cercanos al embrollo, que la presión
hizo que morenistas y priistas se tomaran de
la mano para echarse juntos para atrás.

UdeG. los reclamos que no cesan
::::: Nos cuentan que en Jalisco las tensiones
entre el gobernador Enrique Alfaro (MC) y el
grupo político que controla la Universidad de
Guadalajara siguen vivas y, mientras el man

datario tomó la decisión de

M presentarse en algunos
¦S i planteles universitarios y
¦fll **• L municipios para anunciar

obras de infraestructura pa
i ra la casa de estudios, el

Hpp rector Ricardo Villanueva
SSE» y otros funcionarios se han

encargado de decir que esas
Enrique obras ya estaban considera
Aifaro das y que en realidad el

presupuesto para la UdeG
ha disminuido en todos los aspectos. Mien
tras tanto, algunos profesores ya se quejan de
recortes en los programas de estímulos que
les ayudan a completar sus salarios. ¿Cuándo
será el día que resuelvan estas tensiones?

Chapulín chiapaneco se queda
sin suerte
::::: Quien está fallando en eso de "cumplir
sus sueños", nos comentan, es el chiapaneco
Enoc Hernández Cruz, pues tras haber mili

tado en todos los partidos
 I posibles, ahora, investido

como morenista, está traba
jando con la frustración, ya

r4)r ^ que sus compañeros de par
¦L M* M tido de plano le dejaron cla

ñI ro que no podrá llegar a la
¦É ^y|| dirigencia estatal de More
V9 na. Pero eso no es todo, nos
Enoc platican que ante esta situa
Hernández ción, don Enoc cambió de

giro y ahora busca dirigir la
caja de ahorro Don Bosco, que tiene sucursa
les en al menos siete municipios, pero donde
su historial le está complicando las cosas. ¿Se
rá que necesita una limpia o sólo un poco
más de oficio político?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Contracorriente
Atajos para el
autoritarismo
I MAITE AZUELA
Las líneas de acción emprendidas por

la administración lopezobradorista
durante estos más de tres años, mar

can un parteaguas para el antes y el después
en el cumplimiento del Estado de derecho.
El sello que le dará identidad no será única
mente definido por acciones contrarias a la
ley, sino por decisiones que desde el más al
to nivel y sin el mínimo recato, promueven
la violación constitucional una y otra vez.
Entre esas decisiones está la intención del

Presidente de explorar recovecos administrati
vos para imponer una Guardia Nacional bajo
el mando de militares y de extender la pre
sencia del grupo castrense en las calles indefi
nidamente. Sin evidencia de que den resulta
dos y enredados en la espiral de violencia en
zonas rurales y urbanas su abnegación por las
formas militares le ha llevado a mostrar los
alcances de su poco respeto a la legalidad.
Bien vale recurrir a una reflexión de Wolf

Grabendorff, 2009: "En una época de Esta
dos débiles e incluso muy frágiles, la rede
finición de la relación entre democracia y
militares se convierte en un tema esencial
para la supervivencia de la gobernabilidad.
Sin embargo, tal redefinición requiere que >r
este grupo de la sociedad el mejor organiza
do y, teóricamente, el que ostenta el mono
polio del uso de armas acepte este papel de
carácter funcional y se concentre más en él,
abandonando su tradicional ambición de in
fluir en, o incluso modificar, el sistema polí
tico". (Wolf Grabendorff, 2009)
Si alguna decisión coloca en total estado

de vulnerabilidad a nuestra democracia, es
esta propuesta disfrazada de interés por la
reducción de la violencia.
El militarismo es profundamente antide

mocrático. Las Fuerzas Armadas son el atajo
hacia el autoritarismo de la fuerza.
Otra de las líneas autoritarias que adoptó

este gobierno es el incremento de delitos que
ameritan prisión preventiva.
La Corte Interamericana de Derechos Hu

manos llevará a cabo la audiencia sobre pri
sión preventiva por delitos que esta adminis
tración impulsó. No deberá sorprendernos
que, con una improvisación de última hora,
Arturo Zaldívar, presidente de la Suprema
Corte de Justicia, revire su propia decisión de
haber avalado esa línea autoritaria y poco efi
caz para hacer prevalecer el Estado de Dere
cho. No olvidemos que, en 2010, después del
caso Radilla, Zaldívar fue impulsor de un cri
terio jurídico que hasta hoy le dio sustento a
la prisión preventiva en la Constitución.
Entre las medidas administrativas promo

vidas desde el Poder Ejecutivo y las reversas
forzadas desde el Poder Judicial, lo que que
da en evidencia es el débil espíritu de dere
chos y libertades de quienes llevan la voz de
mando en nuestro país. •

@MaiteAzuela

Las Fuerzas Armadas

son el atajo hacia el auto
ritarismo de la fuerza.
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Carta dirigida a Rosario
Robles (Se hizo justicia 3 años
después... ¡vaya injusticia!)
PRÓLOGO Señor Presi

dente: Mil gracias por re
conocer mi trayectoria co

mo publicista MUY EXITOSO. Mil
gracias por recordarle a su audito
rio un spot SUPER FAMOSO que
hice hace 25 años para la campaña
de Arturo Montiel. Campaña que
por cierto ganó Arturo.
Señor Presidente: Un favor, no

se haga que ya se le olvidó mi
nombre cuando usted y yo sabe
mos muy bien cómo nos llama
mos. La verdad, NO LE QUEDA
NADA BIEN, Muchas gracias. * 

f!i. , i> x ¿ i
Estimada Rosario: ¡Final

mente se te hizo justicia!
Finalmente, después de vivir en

un infierno llamado Santa Martha
durante ¡TRES AÑOS! te obse
quiaron tu libertad CONDICIO
NAL. Libertad Condicional, pero
finalmente Libertad. Me da mu
chísimo coraje decir que se te hizo
justicia cuando el CORRUPTO
SISTEMA JUDICIÁLMEXICANO
te encarceló ¡INJUSTAMENTE!
Y te voy a explicar por qué es

toy tan molesto y tan encabrita
do contra nuestro dizque siste
ma de justicial
Muy fácil... porque finalmen

te un juez con un poco más de
ética que las primeras dos basu
ras de los dos jueces que ante
riormente te habían sentencia

do, cumplió con la ley.
Este juez te otorgó tu libertad

con la condición de que entregues
tu pasaporte y que vayas al reclu
sorio cada dos semanas a firmar.
Rosario: ¿Me puedes explicar,

por favor, por qué las basuras de los
anteriores jueces que te juzgaron
no te dieron ESA liberto! condi
cional que tres años después sí te
Otorgaron? ¿Me puedes explicar
por qué esas porquerías de los jue
ces Padierna y el otro no te juzga

NAL. Libertad Condicional, pero
finalmente Libertad. Me da mu
chísimo coraje decir que se te hizo
justicia cuando el CORRUPTO
SISTEMA JUDICIÁLMEXICANO
te encarceló ¡INJUSTAMENTE!
Y te voy a explicar por qué es

toy tan molesto y tan encabrita
do contra nuestro dizque siste
ma de justicial
Muy fácil... porque finalmen

te un juez con un poco más de
ética que las primeras dos basu
ras de los dos jueces que ante
riormente te habían sentencia
do, cumplió con la ley.
Este juez te otorgó tu libertad

con la condición de que entregues
tu pasaporte y que vayas al reclu
sorio cada dos semanas a firmar.
Rosario: ¿Me puedes explicar,

por favor, por qué las basuras de los
anteriores jueces que te juzgaron
no te dieron ESA liberto! condi
cional que tres años después sí te
Otorgaron? ¿Me puedes explicar
por qué esas porquerías de los jue
ces Padierna y el otro no te juzga

ron como este último juez?
¿Por qué tus excompañeros de

gabinete y tu partido desapare
cieron y te dejaron, sola?
¿Por qué meten INJUSTAMEN

TE A JESÚS MURILLO KARAM
cuando todos sabemos que es ino
cente? ¿por qué sigue el exsenador
Lavalle en el reclusorio por culpa de
un pinche soplón de quinta que
mintió para salvar su pellejo?
¿Por qué tanta IMPUNIDAD en

nuestro Sistema Judicial? ¿Por qué
se puede corromper fácilmente a
funcionarios públicos para que
metan a la cárcel a cualquier ciu
dadano sin importar sus derechos
como en las décadas de los 60 y 70?
¿Por qué hay gente HUMILDE Y
SIN RECURSOS en los reclusorios
SIN JUICIO INICIADO solamente
porque no tienen los recursos para
pagar siquiera copias de su juicio?

¿Por qué tus excompañeros ele gabinete y tu partido
desaparecieron y te dejaron sola?

¿Por qué los reclusorios en toda
la República son una BASURA?
¿Por qué no tratan a los prisioneros
mejorycomoSERES HUMANOS?
¿Por qué en lugar de meterle lana
a unas estupideces de proyectos,
no meten esa lana para mejorar
LAS ESCUELAS, LOS HOSPITA
LES Y RECLUSORIOS?

¿Por qué una corcholata que es
regente de la ciudad, gasta un LA
NÓNPARAPAGARLEAUN ASE
SOR DE COMUNICACIÓN POLI
TICA Y DIGITAL DE BARCELONA

y LE PAGA CON DINERO DE SU
GOBIERNO SIN QUE NADIE LE
DIGA NADA? Cuando todos sabe
mos que esa corcholata se está pre
parando para hacer el ridículo co
mo candidata a la Presidencia.
¿Por qué México ESTÁ HECHO

UN DESMADRE? ¿POR QUÉ? •
eluniversal@alazrakicomJTix
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Empresarios ofrecen apoyo
al PAN para ganar el Edomex
Hace cerca de dos sema

nas, en una propiedad
de la familia ElMann

Azari en una zona residencial de

la Ciudad de México, un grupo
de empresarios invitó a una reu
nión al líder de los diputados del
PAN en el Estado de México y as
pirante a la gubernatura de esa
entidad, Enrique Vargas del Vi
llar. Al encuentro acudieron,
además de pudientes hombres
de negocios, algunos represen
tantes religiosos como el vicario
de la Arquidiócesis Primada de
México, monseñor Andrés Luis
García Jasso, y el tema que se
abordó fueron precisamente los
comicios para gobernador del
próximo año en el Edomex y la
situación en general en el país.
La invitación a Enrique Var

gas fue con la intención de ex
presarle su apoyo para que en
cabece la Alianza Va por México
en los comicios mexiquenses y
dé la pelea para evitar que Mo
rena gane el gobierno del Edo
mex. Hubo empresarios que
plantearon que Morena y el go
bierno intentarán hacer una
"elección de Estado" en el 2023 y
que los recursos públicos, a tra
vés de programas sociales, flui
rán en gran cantidad con la in
tención deganar votos y contro
lar el poder en un estado consi
derado estratégico para la conso
lidación de Morena como la
fuerza política dominante y
también para la sucesión presi
dencial de 2024.

"¿Cuánto le puede meter el
presidente a la elección mexi

quense?", preguntó uno de los
hermanos ElMann, anfitriones
de la reunión. Uno de los asisten
tes del PAN le respondió que al
menos unos 1,500 millones de
pesos, a lo que el empresario
atajó de inmediato: "Pues no
sotros te damos el doble para
que los derrotes y les ganes el
gobierno mexiquense", dijo
el anfitrión del encuentro, di
rigiéndose al panista Vargas
del Villar.
Una semana y media después

de esa reunión, donde los empre
sarios se comprometieron a apo
yar la candidatura de Enrique Var
gas, el Partido Acción Nacional or
ganizó una reunión en el Teatro
Morelos de Toluca, denominada
"Encuentro de Militantes" a la que
convocó a sus dirigentes naciona
les, gobernadores, diputados y se
nadores, para hablar de la "forta
leza del panismo" y presentar al
diputado Vargas como su pro
puesta para la candidatura al go
bierno del Estado de México.
Los anfitriones de la reunión

de apoyo a Vargas del Villar, los
hermanos ElMann Azari, son los
socios mayoritarios del Fideico
miso de Bienes Raíces Fibra Uno,
y han sido señalados en una in
vestigación de la Unidad de In
teligenciaFinanciera, desde mar
zo de 2020, por ingresar recursos
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ilícitos al sistema financiero y
ocultar sus ingresos reales al fis
co. La denuncia presentada des
de hace dos años por Santiago
Nieto, exdirector de la UIF, señala
que sin comprobar actividades
de comercio exterior, los dueños
de Fibra Uno realizaron y recibie
ron transferencias bancarias en
cantidades millonarias de recur
sos desde el extranjero, que no

fueron reportados al SAT.
Enrique Vargas es sin duda la

carta panista para la gubernatu
ra mexiquense y ya cuenta
también con el apoyo del PRD
para que encabece la candida
tura de la Alianza Va Por Mé

xico. El problema es que el PRI
aún no define quién será su can
didato y si el gobernador Alfredo
del Mazo aceptaría sacrificar a
sus dos prospectos femeninos
para la gubernatura: Alejandra
del Moral, titular de Desarrollo
Social, y la senadora Ana Lilia
Herrera. Es tal el apoyo que trae
Vargas del Villar para su proyec
to, que dos de los tres partidos de
la coalición opositora lo impul
san y, si no hay un entendimien
to con el PRI, la Alianza Va por
México, que hoy presumen
"fuerte y sólida" podría romper
se en el Edomex con lo que la
contienda podría dividirse en
tercios restando fuerza a la opo
sición y favoreciendo a Morena.
Capicúa de los dados. Repetimos
el tiro. •

@SCarciaSoto
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AMLO y el narco defienden
su plaza
El Presidente que se ex

presa implacablemente
contra ..sus qríticos y

opositores, es dócil ante los
más peligrosos criminales.
Mientras calumnia feministas
y científicos, se refiere a los ca
pos como "§eñor Guzmán Loe
ra" y "señor Caro Quintero". A
sus rivales políticos, cárcel; a
los criminales, "abrazos no ba
lazos". Al dinero de los empre
sarios, persecución fiscal; al di
nero del Rey del Huachicol,
bienvenida en Morena.
Son ya demasiadas señales

de la alianza electoralfinan
ciera de grupos del crimen or
ganizado con el presidente Ló
pez Obrador.
La primera sospecha surgió

cuando en las elecciones in
termedias de 2021, la coalición

de partidos proLópez Obra
dor perdieron la super mayo
ría en el Congreso, perdieron
la" mayoría de las alcaldías de
la capital del país que solía ser
su bastión, pero arrasaron en
las contiendas por las guber
naturas de todos los estados
del corredor del océano Pací
fico. Se documentaron levan
tones orquestados por el narco
contra operadores políticos de
los rivales de Morena.
Dos hechos recientes han

contribuido a alimentar la sos
pecha en la opinión pública:

Primero, que cuando el Pre
sidente era duramente cuestio
nado hasta por organizaciones
internacionales por su intento
de oficializar la militarización
de la seguridad pública y poner
la Guardia Nacional —que se

concibió como una policía de
mando civil— a las órdenes del
Ejército, surgieron ataques en el
país que parecerían remarcar el
estado de guerra que requiere a
los militares al frente.

Y segundo, que en esta serie
de ataques muy visibles con
tra la paz pública, los narcos
han secuestrado e incendiado
camiones, han quemado tien
das de autoservicio y farma
cias en Jalisco, Guanajuato y
Baja California. Recurrente
objeto de siniestros ha sido la
popular tienda Oxxo, cuyo
dueño es uno de los pocos em
presarios críticos de la gestión
del Presidente.

Preocupa la percepción que,
en alianza estratégica, estén tra
tando de defender la más impor
tante de todas las plazas: la Pre
sidencia de la República. No se
las vayan a quitar en el 2024.

SACIAMORBOS

1. Pobladores de Tepoztlán,
Morelos, se movilizan acusan
do a los representantes del co
mité de Bienes Comunales de

expedir licencias para edificar

viviendas de lujo en áreas na
turales protegidas de este Pue
blo Mágico, lo que ha provoca
do "desorden ecológico, am
biental, agrario y social que
vulnera los derechos colecti
vos". Dentro de los influyentés
denunciados se encuentra el
controvertido senador more

nista y líder sindical minero
Napoleón Gómez Urrutia, a
quien señalan de haber cerca
do terrenos adyacentes a su
propiedad "bloqueando acce
sos para subir a las cañadas". La
propiedad de Gómez Urrutia
en Tepoztlán fue exhibida en el
reportaje "El emperador Napo
león", que revelamos en enero
de 2020 en el programa a mi
cargo en WRadio.
2. ¿Quién es el conservador de

derecha? El que antes presumía
ser el paladín de los derechos hu
manos, pero ahora trata de evitar
a toda costa que la Suprema Cor
te acabe con la abusivay excesiva
prisión preventiva oficiosa.
¿Quién es? El presidente López
Obrador. Cada día más diferente
de lo que prometió ser. •

historiasreportero@gmail.com
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No solo Murillo Karam,
también irán militares
a la cárcel por Ayotzinapa

"Ser desgraciado equivale
a ser inocente"

—Jean de la Fontaine.

Mientras el foco de la
opinión pública se
centra por estos días

en Jesús Murillo Karam, el pri
mer exprocurador general de la
República detenido, viene un se
gundo escándalo emanado de la
caja de Pandora que ha repre
sentado Ayotzinapa.
En un país tan necesitado de

distractores, Murillo Karam en la
cárcel es un asunto que se eva

porará más pronto que tarde, ya
que poco importa si es culpable
o no cuando lo que se requiere
son chivos expiatorios, colgarse
la medalla de haber resuelto el
caso, tener algo que presumir en
el sexenio perdido.
Ayer en Contracara, mi progra

ma de televisión en El Heraldo,
César Gutiérrez, abogado penalis
ta experto en temas militares,
mencionó que dentro de las 20 ór
denes de aprehensión contra ele
mentos del Ejército Mexicano se
mencionaadosgenerales,concre
tamente el ya retirado general de

División Alejandro Saavedra Her
nández y el general Brigadier José
Rodríguez Pérez, que serían acu
sados no por su participación di
recta en la ya oficialmente masa
cre de los estudiantes de Ayotzi
napa, sino por supuestas omisio
nes en los hechos.
Fuentes cercanas en la élite mi

litar me confirmaron que la entre
ga de los elementos a la justicia civil
por el caso Ayotzinapa han gene
rado un choque entre diferentes
grupos de la Sedeña que miran con
recelo y hasta como una traición
haber cedido tanto frente a una ne 
gociación de Palacio Nacional.
El caso, dicen, fue primero

consultado, analizado y autori
zado por el mismo general se
cretario Luis Cresencio Sando
val, que ha aceptado el trato a
cambio de un manejo sutil en los
medios de comunicación sobre
la participación del Ejército en la
tragedia de Ayotzinapa, máxi
me en un momento en el que la
imagen de los militares se ha
desgastado significativamente.
El discurso oficial será el de

un Ejército abierto al escrutinio
público y dispuesto a someterse
a la justicia.

La fecha de las entregas podría
ser próxima al informe del Presi
dente el próximo primero de sep
tiembre, enmarcado en uno de los
desfiles militares más emblemáti
cos en la época reciente del país y
en pleno debate sobre la constitu
cionalidad de la militarización de
la seguridad pública.
Sin embargo, en el Ejército Me

xicano también hay una compleja
y afilada grilla intestina; con esta
acción crecen los disidentes del
rumbo que ha tomado la institu
ción y se preparan para una iné
dita guerra de traiciones.
Eso sí, al menos el Presidente

va a quedar bien.

De Colofón.
Así de fácil, si no hay prisión

preventiva oficiosa no habría
preso político y en la 4T nadie
quiere menos circo.
Y todavía faltan 767 días para

que acabe el sexenio. •
@LuisCardenasMX

Entre las órdenes de aprehen
sión contra elementos del Ejér
cito, estarían dos generales.
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Rayuela
El caso ABC no debe
estar en el olvido:
requiere justicia con
todo y culpables.
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CIUDAD PERDIDA

Fin de semana decisivo en Morena M Un partido
en apuros // El jefe de prensa manda en el STC

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ESTE FIN DE semana Morena ten
drá que mirarse en el espejo de su
realidad, optar por cerrar los ojos
y aceptar que es un adefesio o en
mendar el camino y refundarse con

bases sólidas.

HASTA HOY, MORENA no es más que una
organización gelatinosa donde nadie posee
la razón y todos juegan a tenerla, donde todo
cabe y todo sobra; un partido con deambular
vacilante que ganó la meta y perdió el camino,
algo cada vez más inexplicable.

Y AL FINAL de la semana, cuando tengan
que rendir cuentas de su elección interna, ab
solutamente manoseada, tendrán que decidir
si se dice la verdad, toda la verdad y nada más
que la verdad, y someterse al juicio que haga el
tribunal federal encargado de esos menesteres
que estará gozoso por imponer sanciones que
demeriten a ese partido.

LA ELECCIÓN FUE un verdadero desastre:
se filtraron elementos de otros partidos que
distorsionaron los resultados, esos que fueron
exhibidos en las paredes exteriores de las casi
llas de votación y que quedaron en la memoria
de los dispositivos de muchísima gente que
los utilizará como testigos en caso de que los
resultados cambien.

YES QUE, hasta donde sabemos, los paquetes
de la elección no fueron cerrados debidamen
te, en casi todos los casos, pero tampoco se
cumplieron los protocolos que impone la ley.
Esto abrirá la puerta para que el odio manifies
to del organismo electoral encauce su fuerza
para desprestigiar a ese partido.

LO MÁS PROBABLE es que el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación orde
ne a Morena reponer la elección. Si eso sucede,
los tiempos con los que cuenta para encarar las
elecciones en el estado de México y en Coahui
la, para empezar, se agotarán sin remedio.

Y LO PEOR es que los males por los que hoy
sufren los morenistas de verdad se repitan, y
para evitarlo tendrían que cambiar los regla
mentos y otra vez el lapso que deberían utilizar
para lograr tal cosa comprometería el tiempo
que se debe dedicar a una campaña política.

LA OTRA SALIDA que no sabemos si es le
gal pero puede ser efectiva, es dejar las cosas
como estaban hasta antes de la elección. Si así
fuera quedarían al margen de Morena todos
los infiltrados que tienen como misión seguir
horadando al organismo y ni se compromete
ría el nombre de dicho partido en alguna nueva
campaña de desprestigio a unos meses de las
elecciones estatales mencionadas.

ESO ES, MÁS o menos, parte de lo que deberá
enfrentar Morena al final de la semana. La
dirigencia tendrá que tomar en cuenta que
no son los números de una elección los que
construyen un partido y eso, a querer y no, lo
debe tener en la conciencia Mario Delgado. El
desafío, entonces, es mayúsculo.

De pasadita

EL FIN DE semana pasado en las vías del Me
tro de esta ciudad apareció el cadáver de un
hombre, un trabajador del Sistema de Trans
porte Colectivo.

SEGURAMENTE BAJO EL consejo de Julio
Iver, el jefe de prensa del mismo Metro, se hizo
el silencio, y como sucedió en el caso de la línea
12, donde la ex directora siguió sus ideas, el
asunto se cubrió de sigilo.

HOY NO SE sabe con claridad si el trabajador
cumplió órdenes superiores y revisaba las vías
cuando un tren lo arrolló o si fue alguna otra
circunstancia la que lo llevó a la muerte

LO MALO ES que el director del sistema,
Guillermo Calderón, parece que ya empezó a
caminar por el mismo sendero de Florencia
Serranía, alumbrado por la sabiduría del jefe
de prensa. Así van a llegar muy lejos, aunque
sea en Metro.
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ASTILLERO

Vigilar el proceso a Murillo Ka rom // Evitar
pifias y retrocesos // ¿Premiar a Carlos Joaquín?
// Pagos por favores electorales
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A PESAR DE LAS inconsistencias y
fragilidades de la Fiscalía General
de la República, ha sido sujeto a
proceso penal el siniestro ex pro
curador general de la República

Jesús Murillo Karam.

ES UNA BUENA noticia, pero sólo un primer
logro, tambaleante, en un camino de litigio
penal que debe cuidarse, institucional y social
mente, para evitar que en este caso, el más de
licado que enfrenta el proyecto llamado Cuarta
Transformación, haya pifias, confusiones, re
trocesos e insuficiencias como en los relaciona
dos con Emilio Lozoya, ex director de Pemex,
y Rosario Robles Berlanga, ocupante de dos
secretarías de Estado con Enrique Peña Nieto.

MURILLO KARAM NO ha arriado bande
ras: defiende su fabricación llamada "verdad
histórica" y, en consonancia con lo que alegan
plumas y micrófonos aliados del peñismo y
sucedáneos, afirma, con el cinismo que le es
consustancial, que nadie ha podido "tirar" su
fabulación.

EN ESTE CONTEXTO, la demanda de ver
dad y justicia auténticas, no dosificadas ni
acomodadas a conveniencia política actual,
convierte el caso de los estudiantes de Ayotzi
napa en oportunidad y reto de cambio real en
la relación de la sociedad, y el poder emanado
democráticamente de ella, con el entramado
corrupto e impune de políticos, medios, poli
cías, jueces y militares.

ALEJANDRO GERTZ MAÑERO ha dado
constantes muestras de incumplimiento de sus
obligaciones y de un uso enérgico de sus facul
tades solamente para asuntos que le interesan.
Sería sumamente lesivo para la sociedad que
en el caso de Murillo Karam permita o siembre
ingredientes que permitan al hidalguense con
firmar la impunidad extrema en México.

EN OTRO TEMA: es obvio que el Presidente
de la República puede invitar a quien desee a
integrarse a la administración pública federal.

Ha de suponerse que, al convidar a alguien a
compartir la grave responsabilidad de gober
nar, el invitador debería procurar afinidades y

compromisos con las políticas que le llevaron
al poder, sobre todo si lo que se busca es la re
generación nacional.

RESULTA MUY DIFÍCIL conciliar los pro
pósitos de la llamada Cuarta Transformación
con la más reciente adquisición anunciada por
el presidente Andrés Manuel López Obrador:
ni más ni menos que Carlos Joaquín Gonzá
lez, miembro de la familia que largamente ha
concentrado el poder político y económico en
Quintana Roo, entidad que ha sido gobernada
por Pedro Joaquín Coldwell (medio hermano
de Carlos, hijos ambos del poderoso empresa
rio de ascendencia libanesa Nassim Joaquín
Ibarra, ya fallecido) y donde otra hermana,
Addy Joaquín Coldwell, fue diputada y senado
ra, con carrera primero en el Revolucionario
Institucional y luego en Acción Nacional.

CARLOS JOAQUÍN GONZÁLEZ es de algu
na manera una hechura o herencia de Enrique
Peña Nieto, durante cuya administración fue
subsecretario federal de Turismo. En 2016,
con Roberto Borge como gobernador por salir,
éste y el ex gobernador Félix González Canto
maniobraron para cerrarle el paso a Joaquín
González, ante lo cual Los Pinos usó las siglas
de alquiler del Partido de la Revolución Demo
crática para urdir, en alianza con Acción Na
cional, una candidatura "del cambio", "contra
elPRI".

NO HAY RAZONES sensatas para que Carlos
Joaquín pueda ser agregado ahora a la plantilla
obradorista: sus cuentas como gobernador son
malas, tirando a pésimas, cada vez peor aque
lla entidad. El único "mérito" para darle pase
a la impunidad es que, como en otros estados
del país con procesos electorales, favoreció el
triunfo de Morena, con María Elena Herme
linda Lezama Espinosa, conocida como Mara
Lezama, como candidata triunfadora, ya en
vías de tomar posesión.
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EL PAGO DE favores electorales a goberna
dores salientes constituye un virtual salvocon
ducto político y judicial: los morenistas entran
tes no pueden sostener investigaciones ni pro
cesos por corrupción u otros hechos delictivos
contra los antecesores, porque al dejar éstos
el cargo quedaron protegidos por la voluntad
presidencial, contra la cual tales morenistas
prefieren no ir. Mala cosa. ¡Hasta mañana!
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Que desatado como anda, el
embajador de Estados Unidos
en México, Ken Solazar, abrió
otro frente público de disputa
con el anuncio de que empre
sas de su país dejaron de inver
tir aquí, sobre todo en energías
renovables, hasta que haya una
solución alas consultas convo

cadas por inconformidad con
las políticas dela4Tenla mate 
ria. Por lo pronto, en cuanto al
reclamo de "resultados ya" en
seguridad que hizo la semana
pasada el diplomático, Marce
lo Ebrard le respondió que la
prioridad nacional del Enten
dimiento Bicentenario es que

ellos reduzcan el fluj o de armas.

Que elPresidente amaneció
ayer en modo internadonalista
y se dio tiempo en la mañane
ra para condenar desde los cá
teos auna residencia de Donald

Trump hasta la investigación
enderezada contra la vicepre
sidenta de Argentina, Cristina
Fernández de Kirchner, así co
mo la campaña contra la prime
ra ministra de Finlandia, San na
Marín, en medio de un debate
por la divulgación de algunas
fotos de sus fiestas. Bueno.

Que los 200 diputados de
la coalición opositora Va por
México, encabezados por sus
líderes parlamentarios Jorge
Romero del PAN, Rubén Mo
reira del PRI y Luis Espinosa
Cházaro del PRD, sostendrán
el próximo martes 30 una re
unión plenaria conjunta en el

Palacio de San Lázaro para de
finir agenda común y estrategia
política frente a la mayoría de la
4T, justo en vísperas del nuevo
periodo ordinario de sesiones a
partir del 1 de septiembre.

Que Lorenzo Córdova
Vianello, presidente del Insti
tuto Nacional Electoral, dicta
rá la conferencia "México es
tá donde tú estás: la creciente
importancia del voto en el ex
tranjero" en el contexto de la
Feria del Libro en Español de
Los Angeles, que se llevará a ca
bo del 25 al 28 de agosto en la
Plaza de la Cultura y las Artes
de la ciudad californiana con la

dirección de Marisol Schulz y
la participación, entre otros, de
nuestro colaborador Maruan
Soto Antaki. LéaLA es el más
ambicioso programa de difu
sión y fomento a la lectura en
nuestra lengua en Estados Uni
dos con áreas de exhibición de
más de 35 editoriales.^™
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La infame
realidad déla

prisión preventiva

Quizálafiguralegal más opre
siva de nuestra legislación
penal es la prisión preven

tiva oficiosa, mediante la cual puede en
carcelarse a alguien sin haberle probado
que cometió el delito que se le imputa

El ej ercicio opresivo de esta figura con
siste en que induce alosjueces aencarcelar
mecánicamente a alguien por la gravedad
de los delitos de que se le acusan, sin que

haya cómo anteponer una apelación jurí
dica inmediata que interrumpaladecisióa
Laprisiónpreventivajustificadayaera

una laguna de discrecionalidad, pero al
menosobligabaajustificarladecisióndel
juez. La preventiva oficiosa es un mar de
agresiones impunes contralos derechos
básicos a la presunción de inocencia, el
juiciojustoyeldebidoproceso.

El mar se hizo más hondo y más oscu
ro conla ampliación, durante este gobier
no, de la lista de delitos
graves que merecen la
imposición de lafigura
Gracias a estas le

gislaciones atentato
rias México vive una
catástrofe carcelaria

desde el punto de vista de lajusticiay de
la simple humanidad.
Cuatro de cada diez personas pre

sas hoy en México lo están baj o prisión
preventiva oficiosayjustificada. De los
227 mil presos que hay en México cer
ca de 90 mil lo están sin que se les haya
probado la culpabilidad en el delito que
los tiene presos. Ver Luis Eliud Tapia
Olivares: https://bit.ly/3cdSn8t

Desconozco por completo la historia
de cómo se fueron configurando tan te
rribles facultades legales para que la
autoridad pueda irrumpir tan sobera
na e inapelablemente sobre la libertad
de los ciudadanos acusados de algún
delito grave.
Supongo que la figura estuvo dise

ñada en su origen para castigar a delin
cuentes reincidentes o capturados en
flagrancia, en el momento de delinquir,

robar o matar, respec
to de los cuales, la cul
pabilidad fuera indu
dable ° muy probable.
Su evolucion ha sido

siniestra hastavolverse

un arma de los podero
sos, no sólo del gobierno, para encarcelar
a otros con sólo imputarles un delito.
Así lo demuestra la estadística de los

presos sin sentencia, en su abrumadora
mayoría personas de bajos recursos.
Laprisiónpreventivaesunafiguraque

está fundamentalmente en manos de los

poderosos, y en nada estimúlala investi
gación policial seria, ni la construcción de
juicios sustentados enla verdad. —
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El Parnaso yueateco

1>
esulta notable la aportación de perso

¦ B najes yucatecos a la vida política einte
lectual de México a partir de la Indepen

dencia hasta la historia reciente.
Visitamos la biblioteca de la Universidad de Yuca

tán, en cuyos muros figuran retratos de algunos perso
najes que, a través de sus ideas y acciones, aportaron
beneficios pero también perjuicios a nuestro país.
El carácter peninsular y selvático determinó enbue

na medida el aislamiento de Yucatán, además del se
cular descuido de los gobiernos en la capital mexica
na, lo que causó intentos independentistas, entre otras
razones.
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Mérida estaba mejor comunicada por la vía maríti
ma con Nueva Orleans que con Ciudad de México, ca
rente de una vía terrestre directa, dependiendo de Ve
racruz, lo que produjo el aislamiento de fuerzas centrí
petas locales de una élite oligárquica, beneficiada por
las exportaciones de henequén desde el puerto de Sisal,
(nombre como fue conocida la fibra en el mundo) has
ta que la sustitución con fibras artificiales acabó con la
prosperidad de la llamada Casta Divina, propietaria de
los latifundios, y empeoró la miseria
de los mayas, una de las razones de la
Guerra de Castas, sin ser advertida la
crisis porvenir.
Oriundo del sureste, el presidente

Andrés Manuel López Obrador está
consciente de impulsar el desarrollo
de la. región, indispensable para eoiiilibrar el nivel de vida con el centro y el
norte del país, aunque algunos críticos
cuestionan la viabilidad económica a largo plazo de al
gunos proyectos como Dos Bocas. Ojalá que no se repi
ta una crisis por el uso en declive de la gasolina debido
a las energías limpias, como ocurrió con el henequén.
La galería de yucatecos ilustres en la Biblioteca Cen

tral de la Universidad de Yucatán incluye a personajes
como Andrés Quintana Roo y Lorenzo de Zavala, Anto
nio Mediz Bolio y José Peón Contreras, Justo Sierra y
Francisco Sosa, así como Silvio Zavala, además de otros
escritores menos conocidos a nivel nacional.

Mientras el insurgente Quintana Roo firmó el Ac
ta de Independencia de nuestro país, el terrateniente
texano Zavala apoyó la independencia de Texas, del
cual fue el primer vicepresidente.
El periodista y poeta Mediz Bolio escribió una obra

clásica sobre el pueblo maya, La tierra del faisán y el ve
nado, y el dramaturgo Peón Contreras fue tan exitoso
en vida que José Martí y Manuel Gutiérrez Nájera en
comiaron su obra, en particular La hija del rey.

El abogado Sierra O'Reilly fir
mó, en representación de Yucatán,
el pacto con el gobierno del centro
luego de ser derrotada la expedición
militar enviada por Santa Arma. Con
motivo de la Guerra de Castas nego
ció con Estados Unidos la desocu
pación de la isla del Carmen, invadi
da por fuerzas estadunidenses en la
Guerra de 1848, ante la cual los yuca

tecos eran neutrales.
El historiador Francisco Sosa fue director de la

Biblioteca Nacional. Murió en 1925 en Coyoacán y
en su honor la calle donde estaba su casa lleva ahora
su nombre.

El prestigioso historiador Silvio Zavala, distingui
do americanista, fue delegado permanente de México
ante la Unesco y embajador en Francia. Autor de una
vasta obra sobre la colonización española en América
escrita con rigor académico.
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La verdad histórica

y el preso político

La noche del 26 de septiembre de 2014
43 estudiantes de la Escuela Normal

Rural de Ayotzinapa desaparecieron
en Iguala. ¿Qué había sucedido con ellos? ¿Los te
nía detenidos la policía? ¿Permanecían escondidos?
¿Habían sido entregados al crimen, como decían
unos? ¿Estaban acaso muertos, todos, los 43? ¿Por
qué? En enero de 2015, Jesús Murillo Karam dio a
conocer las conclusiones de la investigación de la
Procuraduría General de la República. Afirmó que
los normalistas habían sido asesinados por el grupo
criminal Guerreros Unidos, el cual los confundió con
otro grupo criminal, Los Rojos, y que habían sido in
cinerados en el basurero de Cocula, cerca de Iguala
"Esta es la verdad histórica de los hechos, basada en
las pruebas aportadas por la ciencia", concluyó. Más
tarde salieron a la luz otros informes que trataron de
refutar o matizar la verdad histórica de Murillo Ka

ram, entre ellos uno de la Procuraduría de Justicia
de Guerrero, uno del Grupo Interdisciplinario de
Expertos Independientes de la Comisión Interame
ricana de Derechos Humanos y dos de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos, así como varios
juicios y amparos, más una decena de libros, que pre
cedieron el informe dado a conocer estos días por la
ComisiónparalaVerdadyelAccesoalaJusticiadela
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Secretaría de Gobernación, el
cual provocó de inmediato la
detención de Murillo Karam
No es fácil reconstruir con

certidumbre un hecho del

pasado, para poder ofrecer al
público la verdad histórica.
Rara vez los datos son indis

putables. Aveces, las fuen
tes no son en realidad lo que
dicen ser es decir, no son auténticas. En ocasio
nes sí lo son, aunque disimulan, exageran o mien
ten quiero decir, son auténticas, pero no veraces.
¿Por qué disimulan, exageran o mienten? Porque
defienden intereses individuales, gremiales, par
tidarios o nacionales. Existe además una razón de
orden teórico que hace que sea difícil (para un juez,
para un periodista, para un historiador) llegar a la
verdad histórica. Tiene que ver con el hecho de que
la historia, como la literatura, es una construcción
verbal donde está siempre presente un elemento de
ficción. Ambas dan sentido a la realidad del mismo
modo: hacen reconocible lo que parece incompren
sible, excluyendo del relato todo lo que atente con
tra su coherencia interna, aunque sea cierto.
Pero a pesar de que es difícil establecer la verdad

histórica, ninguno de los informes que han sido pu
blicados, incluido el de la Comisión para la Verdad y
el Acceso ala Justicia, han podido refutar los hechos
centrales de la versión de Murillo Karam. Todos
comparten, al contrario, la misma narrativa: los es
tudiantes, confundidos, fueron detenidos por la po
licía, que los entregó a los grupos criminales que los
asesinaron y los desaparecieron en un estado go
bernado por el PRD y en un municipio controlado
por el PRD, apadrinado por un dirigente (ex alcalde
de Iguala y ex senador del PRD) que era de hecho el
candidato de Morena para el gobierno de Guerrero.
José Antonio Meade, canciller en ese entonces,

dijo que el mundo nos iba a juzgar por la respues
ta que diéramos a la tragedia de los estudiantes de
Ayotzinapa. Tenía razón. Así nos hajuzgado.
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Lo dice a España y
que entienda México

17
%| n su Patente de corso del reciente 13 de

i agosto, en XL Semanal, Arturo Pérez
_l —. I Reverte (colaborador también de MI
LENIO) tituló Ahora somos un país de genios el de
sastre educativo en España, aplicable hoy a México
ante el nuevo plan de estudios de la Secretaríafederal
de Educación.

"Si en España hubiese un juicio de Nuremberg so
bre crímenes contra la Educación, o sea, un ajuste de
cuentas con los responsables del disparate en que se
han convertido nuestros colegios y universidades, fal
tarían sogas para ahorcar a tantos (...) que serían de
clarados culpables".
Acepta escribir "con extrema indignación, así que

no intento ser ecuánime. Estoy encolerizado; y como
la reparación es imposible —demasiado tarde para
arreglar nada—, me gustaría al menos conseguir ven
ganza: ver a esos golfos y analfabetos de distintas ideo
logías sentados ante un tribunal, con pinganillos en
las orej as para traducción simultánea en todas las len
guas de España, incluidas el bable, la fabla y el pano
cho. Quisiera oír a un fiscal enumerar sus desmanes
y describir el triste paisaje que dejan detrás, el futu
ro que aún pretenden volver más chato y mediocre, la
sucia contumacia con que se empeñan, no en elevar el
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nivel de los alumnos hasta la ex

celencia, sino en rebajar el nivel
de la excelencia hasta la medio

cridad. En ponerlo a la misma
altura que tienen sus pobres, ve
nales, corruptas inteligencias".
Literal:

"—Nadie suspende, el nota
ble es fácil de alcanzar y el sobre
saliente se ha hecho tan común

que apenas llama la atención.
"—La idea repetida de nuestra chusma gobernante

eraysigue siendo que nadie se quede atrás. Quetodos
los chicos, dicen, tengan las mismas oportunidades.
¿Quién puede oponerse a eso? Pero en vez de estimu
lar al alumno que lo merece para que se mida con los
mejores, dándole todas las oportunidades, lo que in
centivan esos imbéciles es la indiferenciay el mínimo
esfuerzo, penalizando a los que de verdad estudian y
luchan por conseguir la excelencia; reventando a los
mej ores y premiando a los vagos y los mediocres.
"—Con lo que el mérito del esfuerzo unido a la inte

ligencia, único ascensor social que permite a los chi
cos alcanzar con justicia lugares de excelencia, desa
parece en favor de quienes poseen medios económi
cos para estudiar en el extranj ero o en universidades
privadas, o pagar másteres carísimos que los llevarán
alos mejorespuestosde trabajo enEspañay, si tienen
suerte, fuera de ella Élites, en fin, alas que otros jóve
nes desilusionados, frustrados, en posesión de títulos
y diplomas que no valen ni la tinta de quien los firma,
quedan condenados a no acceder j amás...".
Nota: En el impreso de ayer, el corrector electró

nico malcorrigió la estupidez que transcribí entre co
millas del oscurantista plan de estudios de enseñanza
básica de la SEP, pretendiendo que la formación del
alumnado sea "decolonialista" (sin la s), lo que solo
reflej a la pobreza ortográfica y conceptual de quienes
idearon este nuevo atentado al conocimiento.
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UNO HASTA
EL FONDO

Tatiana Clouthier
Gil pagaría por leer un borrador del discurso de Liópez Obrador el 16 de

septiembre. Gamés es de la opinión de que el Presidente no come lumbre y que su
alocución de encendido nacionalismo no pasará de la política de dos caras...
GIL

GAMÉS

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil se enteró de que habían
iniciado las consultas del T

MEC solicitadas por Esta
dos Unidos sobre la política energéti
ca de México. Algunos expertos, de esos
que detesta el Presidente, afirman que
no hay que esperar resultados favorables
para nuestro país. Kenneth Smith, ex je
fe negociador técnico del TMEC y socio
de la firma Agón sostiene que 75 días de
diálogo le parecen poca cosa para que las
partes lleguen a un acuerdo. Como sea, el
crujidero de dientes vendrá por nosotros,
pues el gobierno mexicano no tiene dis
posición para cambiar algunas fibras de
la ley eléctrica y la de hidrocarburos. Ga
més no necesita ser Schumpeter para sa
ber que después de las consultas vendrán
los paneles y luego las sanciones.
Ahora mal sin bien, Gil da saltos de

gusto, no siempre se tienen las declara
ciones de una secretaria de Economía
como Tatiana Clouthier. Escuchad: "es

un mecanismo, no implica pánico, ni
pavor, no se crean escenarios catastró
ficos donde abro una puerta y me tiro al
piso, es un mecanismo para resolver di

ferencias, es cuando adultos capaces y
que son socios entienden que tienen un
mecanismo de comercio que no convie
ne", dijo la secretaria de Economía en la
inauguración de la edición número 87
del Salón del Calzado, Sapica. ¿No habrá
unos buenos cacles para Gilga? Pero no
nos desviemos, el poderoso lenguaje de
la secretaria Clouthier ha tranquilizado
a Gilga, lo alej a del pánico.
Alarma
Gil intenta alejarse de las tentaciones ca
tastrofistas, pero cuando lee algunas cifras
la tentación se convierte en un temor fun

dado y refundado. Así se encontró en su
periódico El Financiero con esto: 385 mil
millones de dólares, cifra que alcanzó el
comercio entre Estados Unidos y México
en el primer semestre de este año; 44 mil
millones de dólares, afectación de las em

presas del sector energético de Estados
Unidos. Si estos números no le despiertan
a usted una pequeña sensación de muerte,
entonces no entiende nada, un poco co
mo nuestra secretaria de Economía. Gilga
imagina a la plana mayor de negociadores
sentados a la mesa del diálogo y a uno de
ellos, un mexicano, decir esto: resolvamos
este asunto como adultos, no seamos in
fantiles, al final somos socios. Gamés quie
re imaginarla cara de los enviados gringos
y la frase dicha en voz muy baja entre ellos:
whatthefuck?

Enrique Quintana ha escrito en sus
"Coordenadas" que uno de los temas de
las consultas es la propia Ley de la Indus
tria Eléctrica, que Estados Unidos consi
dera violatoria del artículo 2.3 del Trata
do: "EU considera que los privilegios en
el despacho eléctrico para la CFE son dis
criminatorios de las empresas estadouni

denses y por tanto violatorios de ese artí
culo del Tratado".

Gil pagaría por leer un borrador del dis
curso del presidente Liópez Obrador el 16
de septiembre. Gamés es de la opinión de
que el Presidente no come lumbre y que
su discurso de encendido nacionalismo en

defensa de la soberaníayblablabla, no pa
sará de la política de dos caras: acá me en
vuelvo en la bandera; allá les digo que sí,
más o menos, más bien menos y a pagar las
sanciones de los aranceles. De Gil se acuer

dan, s'il vousplait.

Birmex, un fiasco
Gilga leyó la noticia con ojos de plato y pla
ta en su periódico La Razón: "Birmexbus
ca colocar en el sector salud oncológicos a
punto de caducar". Van a perdonar, pero el
gobierno no lo hace bien, más bien muy mal,
y elfracaso de Birmexasí lo demuestra Alas
volandas, presionados, con el tiempo enci
ma, Birmex intenta distribuir 133 mil cin
cuenta dosis de Cisplatino; 5 mil 320 fras
cos de Metotrexatoy 187 de Epirubicina, to
das variedades de medicamentos carosy no
del todo disponibles aun en tiempos menos
oscuros. Todas estas fórmulas caducarán en
diciembre. Pues que se las manden a los ni
ños golpistas con cáncer, ¿se acuerdan?
Rafael Gual, director general de la Cá

mara Nacional de la Industria Farmacéu

tica, dijo esto: "varios medicamentos se
quedan en los almacenes y los entregan
meses después. Antes había una corres
ponsabilidad entre el operador logístico
y la industria, para que el producto llega
ra en tiempo y forma a todos los lugares
donde se requería. Esto se hizo así hasta
2018. En 2019 cambió el esquemay sepa
raron la compra de la distribución y, has
ta la fecha, esto no ha funcionado". Ya en
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serio: qué salvajes.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Santiago Ramón y Caj al: "Lo peor no es co
meter un error sino tratar de justificarlo en
vez de aprovecharlo como aviso providen
cial den uestra ligereza o ignorancia".

El poderoso lenguaje
de la secretaria ha

tranquilizado a Gilga,
lo aleja del pánico
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Su designación como aspirante presidencial paró en seco sus éxitos; para gobernadores de Morena, miembros del
gabinete y actores políticos, ya no se trata del gestor del Presidente, sino de un adversario de Sheinbaum y Ebrard

La bipolaridad política de Adán
Una de las reglas no

escritas de la polí
tica mexicana reza

que el titular de Go
bernación, lo más

parecido auna especie de jefatu
ra política del gabinete, no se in
volucre en la sucesión presiden
cial. Es una conseja que procede
de una larga experiencia. Basta
decir que Luis Echeverría fue el
último secretario del ramo que
brincó a la silla presidencial, y eso
sucedió hace 52 años.
La vigencia de esta regla no es

crita obedece al propósito de que
el operador de la política interna
mantenga hasta el último instan
te su efectividad como correa de

transmisión del presidente en
funciones, al margen del futuris
mo y el reacomodo de las fuerzas
políticas con la vista puesta en el
siguiente sexenio. Busca, además,
mantener intacto un "fusible" al

servicio del presidente quien, an
te una emergencia política, tiene
la posibilidad de sacrificar al ti
tular de Bucareli. Con esta lógi
ca terminó por asumirse que el
verdadero delfín del presidente
debía ser colocado en secretarías

menos expuestas al desgaste pau
latino o a una crisis inesperada.
Todo indicaba que Andrés Ma

nuel López Obrador también ha
bía hecho suya esta lógica. La ex
ministradela Corte, Olga Sánchez
Cordero, designada titular de Go
bernación al inicio del sexenio,
no sólo carecía de las condiciones

para formar parte de alguna lista
de aspirantes al poder; su lejanía
con el obradorismo, su edad y su
respetada trayectoria profesio
nal, que no política, la convertían
en una figura de representación
formal, más que en operadora
del presidente. Hubo encomien
das políticas excepcionales, des
de luego, pero en general estas
tareas se distribuyeron entre la
oficina jurídica de la presidencia,
la coordinación en el Senado y los
tres subsecretarios (subordina
dos directamente a Palacio Na

cional). Por no hablar del propio
involucramiento del Presidente

en la micro gestión política, como
no se había visto en muchos sexe
nios. Sánchez Cordero ejerció con
dignidad y atingencia esta reinter
pretación del puesto como una es
pecie de vicepresidenciaentareas

de representación formal y, en
ocasiones, de relaciones públicas,
del mandatario.

Tres hechos, al menos, obliga
ron a López Obrador a modificar
este arreglo
a mediados de
su sexenio. Por un

lado, los escándalos
que llevaron a defenes
trar a Julio Scherer, su
poderoso responsable
del área jurídica, quien
conducía una buena por
ción de asuntos políticos
de la presidencia Por otro,
el distanciamiento con Ri

cardo Monreal, entre
otras cosas por la
agenda electo
ral que este
impulsó en
los comicios
intermedios.
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a contrapelo
de algunos cri
terios de Palacio.
Hasta antesde ese

momento, y como
coordinador de los
senadores de Mo

rena, Monreal
mantenía una
estrecha re
lación con

AMLO y le
llevaba una
cartera de te

mas que inclu
so trascienden lo

estrictamente legislati
vo (relación con otros actores polí
ticos, gobernadores y dirigentes de
partidos). Un tercer motivo podría
haber sido el reconocimiento por
parte del Presidente de la imposi
bilidad de estar todo el tiempo en
todos los frentes. Ala mitad del se

xenio quedaba claro que muchas
tareas que
darían incompletas si no se acele
raba el ritmo.
Devolver a la Secretaría de Go

bernación su papel tradicional
parecía una buena idea. Volvía a
institucionalizar el enorme po
der que supone ser el negociador
político del Presidente. Enlugar
de seguir actuando a través de
actores como Scherer o Mon

real, que adquirieron un poder
arbitrario que residía en sus per
sonas, AMLO restituyó el cargo
formalmente diseñado para esta
tarea. La designación de Adán Au
gusto López resultó una sorpre
sa, pero no carecía de sentido.
Un hombre de sus confianzas,
relativamente discreto y con

oficio. Bastaba con tener el

perfil adecuado, lo demás
emanaba de una cartera

que por atribuciones le
gales y hábitos de la cla
se política es umver
salmente respetada,
particularmente cuan

do, como en este caso, el
Presidente otorgó un categó
rico espaldarazo. En pocas se
manas el nuevo secretario co
menzó a cosechar éxitos en las
tareas encomendadas desde

Palacio y lo siguió haciendo
durante unos meses.

Su designación como
miembro de la corta lista de

aspirantes a la candidatura
presidencial paró en seco es
tos éxitos. Para gobernadores

de Morena, miembros del gabine
te y en general actores políticos,
ya no se trata del gestor del Presi
dente sino esencialmente de un
adversario de Claudia Sheinbaum

y Marcelo Ebrard, sus dos pode
rosos rivales. La relación que cada

cuadro tenga con estos
dos últimos define aho

ra su disposición o no de
concederle un triunfo

políticoatodagestióndel
secretario candidato. Por
otra parte, la necesidad de
contrarrestar la ventajadel
reconocimiento que gozan
Claudia y Marcelo ha lleva
do a sus seguidores a actos
de campaña que afectan la
legitimidad de las tareas
institucionales. Su pro
pio deseo de imprimir
un sello personal, pro
picio a su candidatura,

le hallevado aexpresiones des
afortunadas ante los medios, que en

poco ayudanasu responsabilidad.
En otro texto he expuesto las

razones que habrían llevado al
Presidente a ganar un tercer pre
candidato a costa de perder un se
cretario de Gobernación en ple
nas funciones. Creo que fue más
el resultado de algo con lo que se
topó que con un designio estraté
gico. Pese alas ventajas que repre
senta evitar el excesivo desgaste
entre Sheinbaum y Ebrard, me
parece que el gobierno salió per
diendo con esta precandidatura.
Y no solo por lo que se dej e de ha
cer desde Bucareli. Este miérco
les, al ser interrogado sobre quién
lo representaría en la inminente
toma de posesión de varios gober
nadores (de Morena casi todos),
AMLO señaló que por lo general
esa tarea remite al secretario de

Gobernación. Esto no solo deja en
situación incómoda a varios de los

mandatariosestatalesyasus equi
pos, que habrán de atenderlo pese
a ser rival del gallo con el cual se la
están jugando. Y no es solo cues
tión de situaciones incómodas:
seis funcionarios del gobierno de
Tabasco y del Congreso local fue
ron despedidos fulminantemen
te luego de asistir a una reunión de
apoyo a Claudia Sheinbaum.
No tengo nada personal en con

tra de don Adán, o bueno un poco:
me parece que Claudia o Marcelo
lo harían mej or en la Presidencia
Pero en todo caso, la precandida
tura de un secretario de Gober
nación es desafortunada. Si solo
se trata de una estrategia distrac
tora, el costo en términos de ope
ración política resulta alto; y sí va
más allá de e so y gima la candidatu
ra, simplemente habrá significado
que el piso de competencia nunca
fue parejo.^™
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Prisión en vez
de abrazos

17
I n una extrañísima cabrio

j la de la política "abrazos no
balazos", ayer el presidente

Andrés Manuel López Obrador se puso
del lado de la política criminal más dura
Las cárceles mexicanas están pobla

das por personas inocentes a quienes se
les roban cinco, diez, quince y hasta vein
te años de su vida porque en México se
condenaalagente antes de serjuzgada.
No se trata de una mera anécdota El

Ministerio Público usurpa una facultad

que debería ser exclusiva de los jueces
cuando decide quién vaalacárcely quién
quedalibre.
Basta con que las fiscalías del país fa

briquen una acusación de delito grave
para que la existencia de ese ser humano
transcurraentre cuatro paredes durante
unalarga, aveces muy larga, temporada
La evidencia abunda y sin embar

go las personas juzgadoras no pueden
contrarrestar tal arbitrariedad porque
tanto la Constitución como el Códi
go Nacional de Procedimientos Pena
les les impiden estu
diar cada caso por sus
méritos y decidir, en
función de criterios

objetivos, si la perso
na debe permanecer
en prisión mientras
se valora su caso o puede hacerlo, por
ejemplo, encerrada en su domicilio o
de plano en libertad.
La prisión preventiva oficiosa asu

me que todos los jueces son corrup
tos, un argumento que comparte el
primer mandatario cuando afirma
que eliminarla "tiene como fondo
preservar la impunidad".

Lo que propone su gobierno co
mo solución es que las cárceles con
tinúen pobladas, en más de un 40 por
ciento, por jóvenes pobres que no
tienen para pagar un abogado que les
defienda de una condena sin senten

cia por haber sido arbitrariamente
acusados de cometer delitos que ja
más cometieron.
No son ni la impunidad ni la corrup

ción las verdaderas consecuencias de

eliminar la obligación que hoy tienen
los jueces de meter a la cárcel alas per

sonas que no han si
do sentenciadas, si
no ponerle punto fi
nal al salvajismo de
encarcelar a miles de
inocentes.

Evitar que paguen
justos por pecadores es una respon
sabilidad del Poder Judicial frente a

lo cual el Ejecutivo debería imponerle
prudencia a su elocuente necedad.
Zoom: la política de abrazos nobala

zos es una categoría cada vez más sos
pechosa ¿Para quién realmente sonlos
abrazos, la prisión, la libertad, los bala
zos o la impunidad?
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Lo que dije en el
Senado, sin ser
senador, claro

Lahistoria oficial es la que cuentan los
que gobiernan. Y como ellos, dura poco.

Florestán

Voy a recuperar dos aspectos de lo que
dije en la presentación del libro de
Luis Estrada, El Imperio de los Otros

Datos, el martes en el Senado de la República.
El primero se refiere a lo que he sostenido ha

ce tiempo: que la división y ausencia de la oposi
ción dará la Presidencia al candidato de Morena

en 2024 y, el segundo, que prefiero un presiden
te que revire, difame y ofenda a sus críticos, a los
que ha elevado al peligroso nivel de enemigos
—yo no soy su enemigo, le he repetido—, lo que
hace este oficio más atractivo y obliga a elevar el
rigor y el dato duro, aveces solo entrecomillarlo,
a un régimen que impida ej ercer el derecho a la
libertad de expresión.
Dicho lo anterior, apunté: la mañanera no es

un diálogo circular. Desde allí el Presidente dice,
se desdice y contradice, opina, proclama, expone,
señala, acusa, amenaza, advierte, reprocha, pre
senta, proyecta, anuncia, niega, rebate, se equi
voca, acierta, confunde, corrige, insulta, reclama,
repite, repite, repite, en medio de largas pausas
que por momentos hacen perder al verbo del su
jeto, para ya no hablar del complemento perdido.
Pero es su personal estilo y la mañanera su prin
cipal herramienta de gobierno.
Agregué que al martes llevaba 916 mañane

ras que, a un promedio de 112 minut os cada una,
suman 102 mil 592 minutos, mil 710 horas, 71
días con sus noches sin parar de hablar.
Y quiero aplicar una máxima de mi inolvida

ble madre: Hijo, el que mucho habla, mucho ye

rra, afirmación infalible.
Irrefutable.

RETALES

1. LISTO. El próximo 16 se formalizará el tras
paso administrativo de la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Nacional, que ya tiene
el mando operativo, como informó el Presiden
te. Falta el administrativo, que será ese día. En
el desfile, 70 por ciento serán elementos de la
GN, 20 por ciento militares y el resto marinos. El
mandato constitucional sostiene que esa guardia
debe ser civil, ya no lo es, y sin reforma;
2. Y SINIESTRA. Primero fue España, luego
Austria, varias veces Estados Unidos, el Parla
mento Europeo y ahora Israel porque no ha en
tregado a Tomás Zerón a pesar de la petición pre
sidencial. Me parece que no le han dicho que no
hay tratado de extradición entre Israel y México.
Pero, mientras, el apoyo es para los gobiernos de
Cuba, Venezuela, Nicaragua, Bolivia, Perú, Co
lombia, Chile y ahora Argentina, conla expresi
denta Fernández. Las dos pesas y dos medidas de
la no i ntervención; y
3. ROLA. Es la que le sigue dando a López Obra
dor la licenciada en historia del arte Laura Ve

lázquez, coordinadora de Protección Civil, en
sus reportes exclusivos. Alas tres semanas del
colapso de la mina, ayer, le salió con que tiene
tres opciones cuando ni han podido entrar en
contacto con los mineros atrapados desde el
pasado día 3.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Fue el Estado...

¿Pero, a ver,
para qué?

Detrás de todo crimen hay
siempre un propósito.
Las condenas resultan,

justamente, de los designios del per
petrador. El homicidio, para mayores
señas, puede ser involuntario o, como
apunta el lenguaje jurídico, doloso, o
sea, intencional. Matar a alguien de
manera premeditada no es lo mismo
que causarle la muerte, digamos, en
una pelea a golpes.
Podemos preguntarnos, entonces,

cuál hubiera podido ser objetivo del
Estado mexicano al asesinar a 43 jó
venes estudiantes. La masacre aconte

cida en 1968 fue una especie de adver
tencia a los insurrectos, por llamarlos
de alguna manera, que intentaban
plantarle cara a un régimen autorita
rio. Aquel sistema no toleraba la disi
dencia abierta ni concedía espacios a
los opositores. Pero, caramba, el go
bierno de Enrique Peña, así de corrup
to como haya sido, ¿esperaba obtener
alguna ventaja estratégica o cosechar
réditos al cometer
tamaña atrocidad?

Más bien, lo que ocu
rrió fue exactamen
te lo contrario: des
comunalmente tor

pes, los encargados
de trasmitir la información oficial a

los ciudadanos dejaron muchos cabos
sueltos y propiciaron así que comen
zaran a surgir toda clase de especula
ciones, por no hablar de que el suceso
fue muy fructíferamente rentabiliza
do, allí sí, por los sectores de la izquier
da radical, dedicados en permanencia
aagitarelespantajodela"represión"y

a desconocer, por principio, los logros
democráticos alcanzados en este país.
La acusación de que "fue el Estado"

se alimenta de una visión no actuali
zada de la realidad nacional en la cual
las cosas no sólo no han cambiado —ni
mucho menos mejorado— sino que
tendríamos aquí a un Ejército compa
rable, en su brutalidad, ala soldadesca
de las viejas dictaduras suramerica
nas. Es el síndrome del 68, una postu
ra que lleva, a estas alturas todavía, a la
más terminante descalificación de to

do aquello que tenga
que ver con el orden
establecido.

El desenlace, bajo
el signo de la 4T, ha
sido la detención del

fiscal encargado de
la investigación. No lo acusan, por lo
pronto, de haber maquinado los ase
sinatos. Habría falseado las pruebas
y obtenido confesiones a punta de
torturas, según sus inculpadores. Es
peremos, precisamente por ello, que
todos y cada uno de los implicados en
el suceso salgan libres. Digo, simple
lógica, ¿no?
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APUNTES INCOMODOS

Justicia y educación
MARUAM
SOTO ANTAKI

E nía vida democráticahay terrenos neutros, las
piedras angulares del Estado, que no se rigen
por preferencias populares ni deben hacerlo.
Justiciay educación son espacios que exigen
alej arse de la trampa de la horizontalidad que

seduce al espíritu acrítico.
En Keller, un distrito de Texas, se ordenó a las escuelas

retirar los libros que rechazó la comunidad. Una versión
de El diario de Ana Franky Ojos azules, de Toni Morrison,
se sumaron a más de mil títulos en el índex contemporá
neo americano. La comunidad ofendida es ambidiestra.

Han sido los conservadores extremos o la asepsia ampli
ficada por las buenas personas.
La decadencia es producto de los demagogos. En las es

cuelas y en los tribunales, al olvidar que
cualquier gobierno democrático llega al
poder gracias a sus pueblos y para prote
ger las obligaciones del Estado, ejerce a
pesar de ellos.
Allá, aquí, vemos crisis en nuestras re

laciones políticas.
Lo justo al hablar de educación no

se reduce al pendiente de evitar que un
alumno quede fuera de las aulas por ra

zones económicas, sino que la rectoría de su formación
le posibilite sobrepasar los límites de su entorno. El nue
vo marco planteado para la educación básica en este país
hace lo contrario. Abrió la muy mexicana puerta a discu
tir sobre nada y en su insistencia por el diagnóstico local,
romantiza una sociedad inmersa en sus vicios. Contra la

universalidad del conocimiento, qué Ana Frank cancelará
nuestro amor por los usos y costumbres.
Qué entendemos por justicia, si un sector mayoritario

(74%) ve con buenos ojos el encarcelamiento preventivo
mientras la gente es investigada. No importa el desenlace.
Los datos en el reporte más reciente
de Impunidad Cero[l], muestran una
sociedad sin interés en su superviven
cia cívica. El país de los agravios adop
ta la versión más primitiva de Ajusti
ciaba venganza.
En el analfabetismo político es más

sencillo el encierro, la renuncia a la ver
dad, la creación de falsas protecciones
para que la tribu se sienta a salvo.
Toda hoguera se enciende porliderazgos que aplauden

y alimentan los deseos más populares de una comunidad
sin contenedores.

En Keller, Texas,
se ordenó a las

escuelas retirar los
libros que rechazó la

comunidad
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Por si había duda:

el populismo
punitivo

reo, tal vez porque en esos
i temas he andado muchos

años, que nada aleja a este
gobierno más de su supuesta vocación
de izquierday respetuosade los derechos
humanos que lo que ha hecho en térmi
nos de justicia con la FGRy ahora con el
tema de la prisión preventiva
Será fascinante ver cómo los aspiran

tes ala candidatura a la Presidencia, legis
ladoresy otros representantes de More
na —que tan de izquierda se dicen— de

fienden lo que vimos ayer primero en la
mañaneraydespués con un comunicado
que quedará para la historia—no labue
na— firmado por Adán Augusto López
Hernández, secretario de Gobernación, y
MaríaEstelaRíosGonzález,consejeraju
rídicadel Poder Ejecutivo federal
El texto se podría resumir en: es que le

echamos muchas ganas para arrestarlosy
meterlos alacárceL.. lo de lapresunciónde
inocencia, luego. En fin, penoso.
Y la narrativa tanto

del Presidente enla ma
ñanera como del texto

también implica una
acusación: si dejamos
enunjuez la decisión de
quién merece prisión
preventiva, pues se van a corromper.
Será también aleccionador ver cómo

responden aquellos ministros de la Supre
ma Corte de Justicia, de los que no tenemos
claro qué piensan de los proyectos que se
discutirán los próximos días y que termi
narían con la prisión preventiva oficiosa,
que no, hay que decirlo, con la prisión pre
ventiva Aver cuánto les pesa el Presidente.
Y pasada esa decisión de la SC JN ten

dremosladecisióndelaCortelnterame
ricana de Derechos Humanos, que está
bastante más clara en qué sentido ven
drá y, pues sí, veremos cómo la descalifi
can en la mañanera

Valga reproducir esto de la investiga
ción de Animal Político e Intersecta sobre
lo que en verdad es la prisión preventiva:
"En realidad, quienes están en la cárcel
son personas acusadas de pequeños ro
bos o de narcomenudeo, que fueron en

viadas a prisión mien
tras termina la investi

gacióny ses les enjuicia
Los detenidos, además,
son hombres y mujeres
enunasituacióneconó

mica vulnerable... Son,
según datos del Inegi, fundamentalmen
te personas que tienen estudios de secun
dariaomenos, quelaboranenel comercio
informal, como chofer de taxi o en traba
jo artesanal,yque debían trabajar todala
semana, sin descanso, para mantenerse".
Lo cito por aquello de primero los

pobres... La verdad será divertido ver
cómo defienden esto todos los more

nistas "de izquierda".^™
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IEn pro de la justicia. Hay que mencionar la efec
• ti vidad con la q ue ha t raba) ado la Fiscalía General

cié la República. Tras la presentación de pruebas con
tra el exprocurador |esús Murillo Karam, la FGR, en
cabezada por Alejandro Gertz. obtuvo la vinculación
a proceso y el inculpado quedó en prisión preventi
va justificada por su participación en el caso Ayotzi
napa, Rosario Robles, exsecretaria de la Sedesol y de
la Sedatu, acudió ayer a la Fiscalía a firmar el libro de
medidas cautelares, tras su libertad provisional, y a
entregar su pasaporte, pues continúa el proceso por
la Estafa Maestra Y, como la ¡usllcia es pareja, den
tro de la misma FGR se han abierto investigaciones a
elementos de la institución. Muchas. Profunda limpie
za en casa. ¿Y hablan de justicia selectiva?, por favor.

2 Es de verdad, Muchos pensaron hace unos días
¦ que la detención de Jesús Murillo Karam era sólo

un distractor, que no pisaría la cárcel y que el gobier
no le perdonaría los delitos. Pero no fue así, ti expro
curador de la República fue vinculado a proceso por el
juez de control del Centro de Justicia Penal Federa! del
Reclusorio Preventivo Norte. Marco Antonio Fuerte
Tapia, por delitos contra la administración de justi
cia, tortura y desaparición forzada, reclasiflcado con
base en el Código Penal federal. Permanecerá en pri
sión preventiva Justificada porque el juez vio riesgo de
fuga. La audencia duró aproximadamente 12 horas y
se decretaron 90 días naturales para la investigación
complementaria. Y van por los demás.

3 Tradición. Cscobedo, Nuevo León, es uno de los

• municipios que tiene gran desarrollo y. por su
ubicación geográfica, lo convierte en un polo de inver
sión natural Para detonarla, el alcalde Andrés Mijes
presentó el programa Acceso a la Justicia para la ciu
dadanía, que. entre otros puntos, busca potenciar la
inversión Sin brújula partidista, avanza en el objetivo

de atraer !a inversión a su municipio, con un proyec
to que da certidumbre jurídica y que derivará en una
mejora regulatoria para eliminar el exceso de trámites
que frena la creación de nuevas empresas. Lo mejor,
está respaldado por el Centro de Estudios Económi
cos del Sector Privado y cuenta con el apoyo de USAID
México. Menos burocracia, más digitalización y elimi
nar la corrupción. Cuando sabes lo que haces...

4 Ajetreo benéfico El canciller Marcelo Ebrard
#fue invitado del gobernador de Jalisco, Enrique

Alfaro. y del alcalde de Guadalajara. Pablo Lemus.
para la ceremonia de entrega de la medalla a! Méri
to Industrial e Industriales de Jalisco 2022, otorgada a
Felipe Gómez, fundador de Grupo Vida. Ebrard tam
bien se reunió con los principales empresarios deí es
tado y en la Universidad de Guadalajara clausuró la
Cumbre Internacional del Hábitat de América Latina y
el Caribe de la ONU. Además, tuiteó: "En 12 años no se
podría comprar un vehículo a gasolina en California.
Por eso acelerar los vehículos eléctricos en México es
crucial". Hay días productivos y éste,

5 Recta final Se acerca la fecha para que Morena
*dc a conocer quien será su candidato a la Presi

dencia para 2024. Y las llamadas corchalatas afinan
estrategias, Ante industriales de Jalisco, el secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. afirmó que
garantizará la continuidad del TMEC "Es una pieza
principal de la estrategia que el gobierno impulsa, es
decir, en ningún momento vamos a poner en riesgo
el tratado ni su futuro, no tendría sentido económico,
seria ir contra lo que nos conviene, contra lo que he
mos logrado, Si se resolvió firmar ese tratada, ponerlo
en riesgo no sería inteligente". También les prometió
desarrollo y oportunidades. A cerrar filas, pero, ¿con
quién?
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Continuismo
Era el 16 julio de 1928. Alvaro Obrcgón acababa de ser elegido
por segunda ocasión como presidente de la República. Había
arribado la víspera ala Ciudad de México, luego de un recorri
do triunfal desde Sonora, Su primera actividad en la capital fue
reunirse con el presidente Plutarco Elias Calles, quien debía
entregarle la banda presidencial el 1 de diciembre, igual que
había hecho él con Calles cuatro años antes.

¿Me permites que te de unos consejos. Alvaro? —pre
guntó el mandatario.

No. Plutarco. Si yo no te los di, te pido que tampoco
lo bagas tú — repuso Obregón quien sería asesinado al día
siguiente en San Ángel.

Para asegurar que el presidente en turno ejerza cabalmente
sus funciones —sin intervención de otros—, el sistema políti
co mexicano ha dispuesto, como regla no escrita, que quien
ocupa el Ejecutivo se deslinde políticamente de su antecesor.

Calles no entendió esa necesidad y, luego del homicidio de
Obregón asumió el papel de "jefe máximo de la Revolución",
dando lugar al Maxlmato —e imponiendo personalmente a cua
tro presidentes, dos constitucionales y dos sustitutos—, cosa que
duró hasta que Lázaro Cárdenas lo mandó al exilio en 1935.

La ruptura entre el mandatario en funciones y su predece
sor hadado estabilidad al ejercicio de poder en el país desde
hace casi un siglo,

El próximo 2 de septiembre, se cumplirán 90 años de la úl
tima vez que un presidente dejó Inconcluso el periodo para el
que fue elegido con la renuncia al cargo que presentó Pascual
Ortiz Rubio, uno de los cuatro mandatarios impuestos por
Calles—, algo que ni siquiera Estados Unidos puede presumir.

Y es que, más allá de las deficiencias de su sistema polí
tico. México se ha distinguido en el mundo como un país en
el que las transiciones políticas se han llevado a cabo no sólo
pacíficamente, sino en los tiempos que marca la Constitución.

La proscripción del continuismo se ha manifestado con
rupturas abruptas como la ya descrita, de Cárdenas con
Calles o suaves como la de Gustavo Díaz Ordaz con

Adolfo López Mateos—, pero Siempre se ha observado,
Por eso extraña que el presidente Andrés Manuel López

Obrador señale, como hizo el martes pasado, que "sea quien
sea el candidato" de su movimiento, éste "garantiza que va a
continuar la transformación", Como él. todos los presidentes
de la República han pensado que la historia comenzó con ellos,
y muchos se han sentido inclinados a prolongar su estancia
en el poder o. cuando menos, a mantener vigent es sus ideas.

Sin embargo, todos han experimentado la pérdida de poder
al final de su mandato —y hasta el ostracismo, por la sencilla
razón de que los sucesores han roto con ellos para reafirmar
su propio poder, aun a pesar de deberles su llegada a la silla

Uno pensaría que después de haber hecho posible que
Obregón se reeligiera y que el periodo presidencial se exten
diera de cuatro a seis años mediante sendas reformas cons

titucionales—, Calles tendría derecho a dar un par de consejos
a su paisano y compañero de armas, Pero no funciona así la
política y Obregón pintó de inmediato su raya.

Como estudiante de ciencias políticas e interesado en la
historia López Obrador debiera saber que el continuismo
que el desea resulta imposible. Quizá sus corcholaias hoy Je
perjuren que nada piensan alterar de lo que él ha puesto en
marcha durante su gobierno, pero eso es sólo porque entien
den que sin su aval no hay candidatura posible.

La tradición nos dice que, una vez destapado el o la aspi
rante del oficialismo, esa persona comenzará a romper con
el lopezobradorismo por necesidad política. Más aún, sí logra
suceder al tabasqueño. Para afianzar su poder o para salir de la
crisis que probablemente le toque como herencia, el próximo
Ejecutivo provenga de Morena o de la actual oposición
meterá reversa en algunas o todas las políticas de la autodeno
minada Cuarta Transformación, Su gobierno podrá ser mejor o
peor que el actual, pero no cabe duda que será distinto.

Y a menos de que cambien tas reglas que han funcionado
desde 1935. a López Obrador ie tocará, como ha sucedido
con todos los expresídentes, ver cómo desmontan su castillo
de naipes,
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Desconfianza entre

integrantes de la alianza
Va por México
por candidatura en Edomex
La desconfianza gana terreno entre los partidos de la alianza
Va por México —PAN, PRI y PRD— de cara a las elecciones en
el Estado de México en el 2023, Mala señal. A nivel votantes,
la entidad es la joya de la corona (12 millones en el padrón).
El resultado de esa elección es de vital importancia para ta
coalición en las presidenciales de 2024.

El fantasma de lo ocurrido este año en Hidalgo, con Ornar
Payad, y en 0asaca con Alejandro Murat, planea en el blo
que opositor.

Súmele lo registrado en 2021 con Quiritio Ordaz, en Sina
Loa¡ Claudia Pavlovich, en Sonora, y Carlos Aysa, en Cam
peche. hoy todos embajadores o cónsules.
+ El temor expresado por panillas y perredistas es que el go
bernador Alfredo del Mazo, quien tiene buena relación con
López Obrador, entregue la plaza. Destacados integrantes de
esos dos partidos nos han confirmado esas dudas y sospechas.

Del Mazo no es Murat ni Fayad Ya está ai corriente de la
desconfianza. Sabemos que personalmente y en todos los
tonos— ha reiterado a los dirigentes de los otros dos partidos
de Va por México que no tiene lamenor intención de entregar
el estado a Morena.

Sus motivos no sólo son políticos, sino personales. Su pa
dre y su abuelo gobernaron la entidad. Hay una historia y un
prestigio que defender.

Su relación cordial con López Obrador [¡ene una expli
cación lógica; beneficia a los mexlquenses, pero entregar la
plaza es otra historia.

Nos decía hace poco el gobernador de alguna entidad go
bernada por ia oposición que el presidente López Obrador
es duro para la lana, pero si te llevas bien con el, fluye rápi
do el recurso federal. Pero si lo exiges por las malas, no hay
manera.

Para despejar dudas, azules y amarillos piden que se le
gisle ya en el Congreso mexiqueree una ley sobre gobiernos
de coalición en el estado.
" Otro escollo que enfrenta la alianza es el método para elegir
al candidato a gobernador. PAN y PRD quieren que se repli
que el llamado método Dumngo, que llevó al priista Esteban
Villegas a mandar en esa entidad, otrora gobernada por un
panista.
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Éste consiste en designar candidato al aspirante, del par
tido que sea, que tenga por lo menos cinco puntos de dife
rencia en las mediciones sobre los otros dos.

Sabemos de una encuesta realizada hace dos semanas

por la alianza. Esa medición habla de un "empate técnico"
entre la morenista Delfina Gómez y las priistas Alejandra
del Moral y Ana Lilia Herrera

El panista Enrique Vargas, la única carta de ese partido
en la entidad, "claramente abajo". El PRI, además, obtuvo el
doble de votos en ¡a entidad en las elecciones de 2021.

Una fuente de la alianza nos dijo que Del Mazo se resiste
a comprometerse con el método Durango, Sabemos que el
gobernador mexiquense trae su propia estrategia, pero no
estaría de más que diera esa señal.

SI la alianza no va unida y se impone la desconfianza, el
triunfo lo tiene asegurado Morena.

Acción Nacional tampoco contribuye a restablecer la con
fianza. Ya organizó un acto masivo para presentar a Vargas
como su carta Unica para las elecciones. El tono del evento
permite dudar si los azules permanecerán en la alianza, si
Vargas no es el elegido.

El candidato de Va por México irá contra la maestra
Delfina Gómez, designada anticipadamente como abande
rada de Morena, a pesar de cargar con el cobro del "diezmo"
a los trabajadores, cuando fue alcaldesa de Texcoco,

Delfina no fue exonerada por ese irregular cobro que re
sultó en una ridicula multa (4,5 millones de pesos) del Tribu
nal Electoral a Morena. Eso la coloca en situación vulnerable.
* No tengo duda que el exprocurador Jesús Morillo Karam
está preso por razones políticas y no por las imputaciones
que se le hacen: tortura, desaparición forzada, obstrucción
déla justicia.

Los señalamientos no se sostienen.
La versión oficial del caso Ayotzinapa admite que los 43

fueron arteramente ultimados por grupos criminales (se cae
la tesis de desaparición forzada),
¿Tortura por ser superior jerárquico de quienes supues

lamente ta cometieron? Entonces deben ir sobre militares y
marinos señalados por la FGR, según el abogado del expro
curador, |avier López

¿Obstrucción de la justicia? El informe de Encinas no ha
podido tirarlo esencial de la anatemizada verdad histórica
A los normalistas los secuestraron, policías municipa

les los entregaron a los delincuentes de Guerreros Unidos,
los ejecutaron y las cenizas revelan que. por lo menos, tres
de ellos fueron incinerados y arrojados al río. Del paradero
de los otros 18, nada de nada.
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Ayer durante largos minutos, cerca de una hora, en el programa
radiofónico de Ciro Gómez Leyva, éste y Manuel Peregrino
debatieron con Epigmenio Ibarra sobre el tema Ayotzinapa y
utilizaron en ese debate mi columna del martes pasado titula
da Lejos de la justicia, cerca de la sucesión. Le agradezco a Ciro
la forma puntillosa en la que presentó los argumentos expuestos
en ese texto y a Epigmenio haberlos debatido, pero es imposible
estar de acuerdo con él sobre el tema Ayotzinapa.

Hay muchos puntos controvertidos en la argumentación de
Epigmenio. pero me centraré en unos pocos: dice que uno de
los elementos que demuestra que existió un crimen de Estado
(un término que usan Epigmenio y funcionarios del gobier
no federal, así como e! Subsecretario Alejandro
Encinas, pero que paradójicamente no aparece en
ningún momento en el amplio texto de la Comi
sión para la Verdad), el Ejército tendría que haber
intervenido para preservar" la vida de los estudian
tes y que, por ei contrario, solaparon y ayudaron
a su desaparición. Dice que existió una "omisión
deliberada" y no garantizaron "la seguridad pú
blica. lo que era, dice Epigmenio, su obligación.

Pues nada de eso es verdad. No hay pruebas de
que elementos del Ejército Mexicano hayan tenido
órdenes de solapary ayudaren la desaparición de
los jóvenes. El tema del soldado Julio César López
Patolzin. que se usa como argumento para ello, no
tiene sustento, como explicábamos aquí el martes:
el ¡oven soldado era parte de los estudiantes de
Ayotzlnapa e informaba de lo que estaba sucediendo ese día.
Su última llamada íue alas 22 horas. Lo cierto es que aesa hora
lo único que había era unos disturbios muy similares a los que
habían protagonizado los estudiantes de esa normal en otras
ocasiones en Iguala: habían secuestrado camiones, se habían
dado algunos hechos de violencia y todavía no eran detenidos
por los policías municipales, salvo algunos casos aislados,

Las Fuerzas Armadas no son responsables de la seguridad pú
blica. no io eran entonces y no lo son ahora. La seguridad pública
es una atribución civil, y las EA sólo pueden intervenir cuando se
lo solicitan las autoridades civiles. Desde el 2 de octubre del 68
las FA no intervienen en ninguna manifestación popular, haya
o no violencia. Nadie del municipio o del estado demandó la
participación militar esa noche. La entrega de los muchachos a
los sicarios de Guerreros Unidos comienza cerca de las 11 de la
noche, hasta las 2 de la madrugada y se da en distintos grupos.
Hasta ese momento lo que tenemos es a una autoridad civil, la
policía municipal, deteniendo a jóvenes que estaban cometiendo
delitos del fuero común, no se podía saber que serían entregados
a sicarios y tampoco que éstos los asesinarían.

Eso se demuestra con un documento que la Comisión para
la Verdad no toma en cuenta: las grabaciones de la DEA de los
sicarios de Guerreros Unidos, entre Iguala y Chicago, donde
prácticamente minuto a minuto se lee cómo se va tomando la
decisión de secuestrar a los chavos y posteriormente asesinar
los, La claridad con que se desenvuelve esa trama, a través de
esos mensajes de chat interceptados, es el dato más duro que
se puede tener en toda esta investigación y no es utilizado en
la narrativa que establece la comisión que encabeza Encinas.

Dice Epigmenio que existen numerosos videos de sicarios
torturados para que inventaran la verdad histórica, Se conoce
un solo video: la detención de un integrante de GU, donde éste

es golpeado para que confesara qué sucedió, pero
nunca se aprecia que le estén ordenando un testi
monio. Por el contrario, se cuenta con varios videos
de detenidos, que hemos divulgado aquí y en el
programa 7bdo personal desde hace años, donde
se observa a esos sicarios declarando por separado,
con lujo de detalles y coincidiendo en los capítulos
principales sobre lo sucedido.

Se dice que una de las falsedadesy acuitamien
tos reside en que los 43 no fueron incinerados en
Coculay que aquel video de un dron que exhibe a
marinos en ese basurero, lo demuestra, Efectiva
mente, los peritajes independientes, lo que demos
traron fue, y eso está ampliamente detallado en el
informe de la CN DH y en mi propio libro La noche
de ¡guala, secuestro, asesinato y narcotráfico en

Guerrero, es que en Cocula fueron incinerados entre 17 y 19
jóvenes, no los 43.

Aquellas imágenes del dron, más allá de que fueron editadas
de un video mucho más largo, lo que muestran es a marinos que
están revisando los lugares donde presumiblemente hablan sido
incinerados los jóvenes, con base en el testimonio de los sica
rios detenidos, Una incineración de la cual el primer testimonio
que existió no fue de ningún sicario, sino del padre Alejandro
Solalinde, días después de que ocurrieron los hechos. La inter
pretación de que los marinos estaban plantando evidencia fue
del GIEI, pero no existe prueba alguna de ello, en realidad es
lo contrario: de lo que sí existe evidencia es de la búsqueda en
varias parres de la sierra,

Finalmente, Ibarra pidió que los periodistas le ofrezcamos
disculpas a la sociedad por haber investigado y publicado algo
diferente a lo que dice ahora la comisión de Encinas, como si
ésa fuera una verdad "incontrovertible" (así la llamó Epigmenio!.
aunque esté basada en dichos que no pueden respaldarse con
pruebas. Así se construye la narrativa de un crimen de Estado
que no fue tal.
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Celebro que la Fiscalía General de la República (FGR) haya
desistido en su petición de encarcelar a Rosario Robles mien
tras transcurría su juicio. La exsecretaria de Desarrollo Social
en el gobierno pasado no se lo merecía, La habían acusado
de un delito menor que no ameritaba prisión preventiva. Sin
embargo, con alevosía y ventaja, permaneció encarcelada por
la existencia de una licencia de conducir falsa que. según el
fiscal y el juez, hacían factible que Robles se fugara para no
enfrentar la justicia.

O
Si algo nos enseña el caso de Rosario, es que la
justicia mexicana es una basura. No hay que con
fiar ni en los fiscales ni en los jueces. Lila, oronda,
se presentó al juzgado a dizque probar su inocen
cia, Acto seguido, la encarcelaron y se quedó tres
años tras las rejas.

Después de este periodo, la FGR alegó que ya
no existía un riesgo de fuga Ahora tendrá que en
frentar su juicio en libertad presentándose cada 15
días a firmar al juzgado. Es lo correcto.

Mientras esto pasaba, en otro juzgado se vin
culaba a proceso judicial al exprocurador general
de la República, jesús Murillo Karam. No obs
tante que, como adulto mayor de 70 años, la ley
le otorgaba el derecho de enfrentar su juicio en
libertad, el fiscal convenció al juez de control que
había un riesgo de fuga. Entonces, deberá permanecer en la
cárcel.

Se corrige un error (el de Rosario) y se comete otro (el de
Murillo). Así nuestra justicia basura.

V, ¡ojo!, que yo no estoy defendiendo ni auno ni a otro. Para
eso tienen abogados muy buenos.

He hecho, la última vez que vi en persona a Rosario Robles
fue durante un debate que tuvimos en el noticiero /ose Cár
denas Informa, de Radio Kórmula, Resultó un encuentro duro,
pero cordial, en torno al escándalo de corrupción conocido
como la Estafa Maestra.
Rosario, en todo momento, argumentó ser inocente. Los

contratos de asignación directa firmados con las universida
des públicas a fin de realizar diversos servicios eran legales,
lo cual es estrictamente cierto. Las dos secretarías de las que
había sido titular (Sedesol y Sedatu) habían recibido, a cam
bio, los servicios contratados. Según ella, ya no le incumbía
lo que habían hecho con el dinero público las universidades
contratadas y si éstas habían subcontratado, a su vez, a em
presas fantasma.

No quiso especular si parte de esos recursos había termi
nado, como se sospechaba, en campañas electorales. Rosario,
sobre todo, insistía en que ella no se había beneficiado con un
solo peso de estos esquemas. Vivía en la misma casa y tenía
prácticamente el mismo patrimonio que cuando comenzó ei
sexenio de Peña.
Al terminar el debate, nos despedimos civilizadamente

como corresponde a dos analistas que, durante años, fuimos
compañeros en el espacio de Pepe Cárdenas

Unos meses después, Rosario, muy valiente, y a diferen
cia de Emilio Lozoya, que se fugó, se presentó frente al juez
que ya estaba procesando el caso de la Estafa Maestra por un

delito menor que no merecía cárcel preventiva:
ejercicio indebido del servicio público.
No contaba con que el juez era sobrino de

Dolores Padierna, esposa de René Befarano.
lesús Deigadillo Padierna debió haberse escu
sado del caso por conflicto de interés debido a la
publica animadversión de su familia con Robles.
No lo hizo y, con una chicana, le dictó prisión
preventiva,
Ahí se pasó Rosario varios meses. Se quedó

sola. Nadie de sus antiguos colegas del gobierno
de Peña la defendió,

La puntilla llegó cuando su exoficial mayor,
Emilio Zebadúa. decidió allanarse al criterio

de oportunidad. A cambio de una menor pena
o la absolución, testificaría y presentaría prue

bas contra Robles Con base en el testimonio de Zebadúa. la

Fiscalía acusó a Rosario de dos delitos graves: operaciones
con recursos de procedencia ilícita (lavado de dinero) y delin
cuencia organizada.

No sé cómo vaya el juicio de Robles Lo que sé es que la
FGR debe investigar y probar su culpabilidad en el desvío de
miles de millones de pesos vía universidades públicas y em
presas fantasma Una de dos. O se lo robaron los funcionarios
que operaron este esquema o los recursos se canalizaron para
financiar campanas electorales, Puede ser que hayan sido las
dos cosas.

En estricto sentido jurídico. Rosario Robles es inocente
basta que no se le demuestre lo contrario. Celebro que vaya
a poder defenderse en libertad. Y le agradezco que nos haya
enseñado que eso de presentarse a un juzgado en México es
una muy mala idea. Valiente, pero de una ingenuidad supina.

O
Twitter: @leozuckermann
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Nuestro lugar
• ¿Cómo evitar que estas agresiones continúen? Tal
vez es una pregunta con difícil respuesta, insisto,
la nuestra es la especie más mezquina y cruel del
planeta.

El ser humano, la especie más mezquina de! plañera, la
más soberbia. Un hombre que daba muerte a perros en
Saltillo, otro que maltrataba caballos en la reglón Laguna...
y unos sujetos ya identificados, presuntos responsables de!
fallecimiento de una cria de oso negro hace unos días en
Castaños. Casos denunciados por el fiscal de Coahuila. En
el último, es cuestión de horas para que los sujetos se pre
senten a rendir declaración.

La imagen es indignante: el oso de apenas cuatro meses
de edad, de una especie en peligro de extinción, sujetado
de las cuatro patas, inmóvil, dicen que bajó ala comunidad
en busca de agua y comida. Los habitantes lo golpearon y
amarraron, Será una autopsialo que precise la causa de su
muerte, pero ahí está esta terrible postal de la violencia que
los seres humanos somos capaces de generar por la estúpida
razón de creernos superiores.
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O
Es frecuente encontrar en re

des videos y denuncias de mal
trato animal, Apenas ayer, desde
Querétaro, se exhibió el caso de
una mujer de la tercera edad que
da martillazos a un perro: en la
emisión de televisión hemos
contado varios casos, terribles
todos: machetazos, patadas, am
putaciones y hasta una violación.
¿Qué carajos nos sucede?
Violencia física y también

abuso, porque el caso del santua
rio VVhire jaguar Black Tíger tam 
bién nos demostró e! alcance del
dolo, eso también es agresión.

Según lo escrito en el artículo
420 del Código Penal Federal, los
responsables de cualquier agre
sión que dañe auna especie en
peligro de extinción pueden reci
biruna pena de hasta nueve afios
de prisión y deberán pagar una
multa equivalente a 3 mil días. Si
la agresión es grave, como en el
caso de la muerte del osezno, la
pena podría aumentar en un 50
por ciento.

¿Cómo evitar que estas agre
siones continúen? Tal vez es una pregunta con difícil res
puesta. insisto, la nuestra es la especie más mezquina y
cruel del planeta. Sin embargo, se han dado pasos impor
tantísimos que nos llevarán a la contención o, al menos,
eso esperamos.

O
El mismo día que se reportaba el caso del osezno, en

Querétaro se marcó precedente con el primer juicio contra
el responsable de la muerte de Athos y Tango, dos perros res
catistas. héroes que participaron en las labores tras el sismo
del 2017, que fueron envenenados con alimento en 2021, El
sujeto, Benjamín "N". fue encontrado culpable, el primer fa
llo de este tipo en la historia de nuestro país, y recibió una
condena de diez años de prisión, más una multa de más de
dos millones de pesos.

Histórico el juicio, histórica y humana deberá ser también
nuestra reacción. Porque los ciudadanos no deberíamos es
perar a que haya leyes de por medio que nos obliguen a en
tender la gravedad y consecuencias de nuestras acciones. El
maltrato animal es una de las muestras más abominables de
lo malentendido que tenemos nuestro lugar en el planeta.
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A partir de la estrategia de seguridad
impiementada en la actual administración
capitalina se han obtenido importantes re
sultados en el combate de diversos delitos,
como es el caso del homicidio doloso, que
actualmente se encuentra en su nivel más
bajo desde el año 1997. además de que se
han desarticulad o más de dos centenas de
células delictivas.

o
Los esfuerzos y, en consecuencia, los resulta

dos positivos de la estrategia son
innegables, pues, como conse
cuencia de ello, se ha logrado
la detendón de más de mil 600
personas integrantes de organi
zaciones criminales.
Gracias a ello, hoy en día, la

Ciudad de México se encuen
tra entre las EO más seguras del
mundo.

Si bien el reto de garantizar la
seguridad de los capitalinos aún
es grande, no se puede demeri
tar el trabajo que han realizado
las autoridades para avanzar en
la materia.

Es preciso reconocerlo y ce
rrar filas como sociedad a fin de
transitar hacia una convivencia

más armónica, porque todas y
todos merecemos caminar con
tranquilidad por la capital del

país.

O
Las autoridades capitalinas se encuentran ha
ciendo lo propio y los ciudadanos debemos
participar también, adoptando la responsabi
lidad compartida de educar sociedades con
valores firmes que permitan el respeto y la
convivencia armónica, pues sólo mediante el
esfuerzo conjunto podremos transitar hacia
un ambiente próspero y seguro para todas y
todos.

El tema de la inseguridad ciudadana es un
asunto prevalente, no sólo en México, sino
en diferentes países alrededor del mundo. Si
bien en nuestra nación las cifras de los deli 
tos que ponen en riesgo el bienestar y la tran
quilidad de las personas resultan elevadas en
comparación con otras partes del mundo, es
preciso aceptar que poner un freno a las con
ductas delictivas no depende únicamente de
las instituciones.

O
La familia es el entorno en el
cual las personas tienen su pri
mer acercamiento con otros se

res humanos, después viene el
núcleo social y el educativo, en
ellos, los buenos valores y la for
mación ética de cada ser humano
resultan indispensables.

Con ello no quiero decir que
los gobiernos y sus instituciones
estén exentos en la responsabi
lidad de procurar el orden y la
tranquilidad ciudadana, quiero
decir que lograr una buena vida
en sociedad depende de una res
ponsabilidad compartida entre
instituciones y ciudadanos,
De acuerdo con la Encuesta

Nacional de Seguridad Publica,
correspondiente al segundo se
mestre de 2022, de! instituto Na
cional de Estadística y Geografía
(Inegl), seis ciudades en México encabezan la
lista de ias más inseguras, entre ellas Fresnilio,
Ciudad Obregón, Irapuato. Guanajuato, Cuau
titlán Izcaíli y Colima.
Y, aunque la Ciudad de México no se en

cuentra en la lista de entidades, el gobier
no capitalino, encabezado por la doctora
Claudia Sheinbaum, y la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana, con Ornar Hamíd García
Harfuch al frente, han hecho un excelente

trabajo para garantizar el bíenestary la tran
quilidad de los capitalinos, lo cual es digno
de reconocerse.
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Las familias de Ayotzinapa
tienen la última palabra
Las conclusiones de la Comisión para la Verdad y Acceso a
la Justicia no logran desenredar el caso Ayotzinapa, Sus dos
propósitos aún se ven lejanos de alcanzar por lagunas que
persisten en la investigación y el manejo políticomediático
del informe para el esclarecimiento de la desaparición de los
43 estudiantes de la normal rural hace ocho años en Iguala.
Ahora, la valoración de las familias de las victimas sobre el
informe es capital para la posibilidad de que una de las ma
yores tragedlas del país sirva a la reconstrucción de la justlcla.

La persistencia y lucha de las familias han sido clave
para mantener viva la memoria de un caso que el gobierno
de Peña Nieto trató de cerrar con la Verdad histórica" y que
al de López Obrador también le urge resolver como pro
metió al llegar a la Presidencia. El Imperativo de descubrir la
verdad y la exigencia de justicia como condición para la no
repetición de crímenes de lesa humanidad, los ha convertido
en un deposito moral y un referente ético frente a la barbarie
y la manipulación política. Han sidoy son un valladar ante la
falsedad deliberada o medias med i das verdades que pueden
ser creíbles porque los hechos nunca son irresistiblemente
cienos sin evidencias y testigos.

i.as interpretaciones de las familias son determinantes
para el valor de un Informe que se reconoce como el ma
yor esfuerzo oficial por resolver el caso. Aunque la comisión
nunca haya sido independiente para colocar la perspectiva
de la verdad en un lugar exterior a Ja política, Vale recordar
que se integró por el gobierno y familiares de los estudiantes,
con el objetivo de abrir un nuevo esquema de información
que cambiara la relación entre el Estado y las víctimas. Par
ticipan también ONG y especialistas como el GIEI, para la
asistencia técnica internacional bajo la presidencia del sub
secretario de Derechos Humanos, Población y Migración de
la Secretaria de Gobernación. Alejandro Encinas.

La representación de los padres ha guardado un silencio
cauteloso, dado que el informe se presentó sin que lo cono
cieran previamente, al igual que el GIEI. que, además solicita
información con posible valor probatorio al que tampoco ac
cedió directamenre para examinarlo ¿Por qué se presentó sin

la lectura previa de las víctimas cuando la comisión ofrecía
un nuevo modelo de participación con ellas?

Las conclusiones les atañen directamente, en la presenta
ción, Encinas, por primera vez, desde una voz oficial, admitió
no haber indicios de que los estudiantes permanezcan con
vida, ni sobre su paradero, sin esclarecer el motivo de su des
aparición que atribuyó a un "crimen de Estado". Este delito no
está tipificado en la legislación mexicana, pero se habla de él
como extrapolación de un crimen en el que participan dife
rentes niveles de gobierno en una acción concertada. Así lo
planteó Encinas, pero también sin dilucidar el móvil, aunque
dio lugar a girar órdenes de aprehensión contra el detenido
de mayor rango de este caso, el exprocurador Jesús Murillo
Karam, y un general del Ejército jumo a otros 19 militares.

Muriíto fue vinculado a proceso acusado de fabricarla
"verdad histórica" a través de tortura y desaparición forzada,
sus abogados lo rechazan como conjeturas y dichos en pren
sa. López Obrador íe pide decir quién se lo ordenó, pero
exime con la mera palabra presidencial a Peña Nieto y a!
general Cienfuegos de la cadena criminal. ¿Por qué? ¿Cuál
es su facultad?

La acusación proyecta la imagen de confabulación criml
nal al gobierno de Pefta Nieto y exauroridades militares de
Guerrero, pero sin resolver el caso ni garantizar Justicia, como
han demandado las victimas. Ante ello, el informe corre dos
riesgos, aunque logre llevar a los tribunales a altos persona
jes del gobierno anterior. El primero, sin la satisfacción de las
víctimas no se podrá cerrar el caso. Y, segundo, que el nuevo
relato para derruirla narrativa anterior derive en la construc
ción de una nueva "verdad política" que no sirva para reparar
el daño a las familias de los desaparecidos.

El trabajo de la comisión ha si ció reconocido como el más
serio hasta ahora para cumplir con el mandato de verdad y
justicia en este crimen atroz, pero un desenlace político re
presentada la pérdida de una gran oportunidad para atacar el
cáncer de las redes estatales y criminales detrás de Ayotzinapa
para rescatar la Justicia. Un fracaso que el país no puede per
mirlrse, porque a todos nos conviene en potenciales víctimas.
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la inexplicable y creciente entrada de dólares,
fortalecida por el disimulo del vecino del nor
te, que prefiere no saber el origen de lo que se
nos manda disfrazado de remesa,

Los barriles sin fondo que ha promociona
do la Cuarta Transformación seguirán desa
pareciendo grandes caudales. No sólo lo que
llaman programas sociales, vulgares esque
mas permanentes de compra de lealtades
electorales, sino que, también, el aeropuerto
que no es internacional, la refinería que no
refina, y un lustroso tren varado, se sumarán
a los conceptos que absorben cuantiosos re

cursos presupuestarios,
No pudieron tapar lo de Segal

mes, aunque les tomó años de
tener el grotesco atraco, mismo
que se reproduce en otras áreas
del gobierno, pero que, dado el
inconstitucional abandono de la
licitación pública, tardará más
en ser detectado. López apues
ta a que el latrocinio, agazapado
en ia compra directa y no reve
lada en Compranet, le permita
financiar un poco más de apo
yo popular, así como llenarle los
bolsillos a quienes lo ayudaron a
llegar. Es para el aceptable, siem
pre y cuando la cloaca se destape
después de 2024.

Quienes piensen que hay exa
geración en lo aquí escrito, en un
par de años verán que no fue así,
Entonces, ¿que nos espera?

Pues la necesidad de retomar el camino, lo
que demandará financiar obras y servicios pú 
blicos que ya no serán cubiertos por ingresos
provenientes de la petrolera chatarra, ni del
funesto monopolio eléctrico. Esas dos quime
ras apenas salen al día con lo que ingresan,
devorando vorazmente subsidios encubiertos

y abusando continuamente del crédito estatal,
ello, mediante emisiones que, legalmente, no
debieran estar respaldadas por el águila.

El hueco que todos los días cava el Presi
dente sólo será llenado por un enorme endeu
damiento público,

Cuando López trata de hacer un recuento de
lo ocurrido en el siglo XX. usualmente precisa
de ayuda para recordar nombres y etapas. Eso
le pasa recurrentemente cuando, con dificul
tad, trata de describir lo que fuera el desarrollo
estabilizador, Iras hacer alocución a esa etapa
de crecimiento, rápidamente llega a lo que él
ha denominado como periodo neoliberal. He
cha una rústica descripción, insiste en hablar
de una transformación, sin que jamás haya
precisado a que se refiere con tal termino.
Como ciudadanos, vemos preocupados

el colapso institucional; e! atraco a las arcas
públicas, y la improvisación ram
pante con la que se atienden los
problemas nacionales. Lejos de
cambiar algo, es claro que sólo
se ha deteriorado io que ya exis
tía. Esto es, el típico movimiento
pendular que el país ha venido
sufriendo desde el siglo XIX nos
ha llevado al extremo opuesto, sí,
al subdesarrolio desestabilizador

Hoy. los políticos de todos los
signos se preocupan por saber
la identidad del que será ungi
do para ocupar la posición de
candidato presidencial, cuando
lo importante es poner la mira
unos días después de la elección
presidencial, así es, saber qué
tan grave será el grado de des
composición al que llegarán las
variables macroeconómicas y
microeconómicas.

La polarización se radicalizará, y, en el mar
revuelto, el crimen organizado ya habrá cap
turado la otra mitad del territorio nacional,
ésa que hoy no controla. También es claro
que el ingreso principal del país seguirá sien
do uno que nada tiene que ver con la gestión
gubernamental.

Los niveles de seguridad, educación, salud,
equidad financiera, y confianza en el Estado
de derecho ya estarán en franca caída libre,
y la inflación, como la desigualdad y la po
breza, irán en franco ascenso. Se aferrará el
cacique al tipo de cambio, el cual está asido a
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El Metro saca canas
verdes a Claudia
• El problema es que nuevamente se perdió una vida y
el sistema de transporte no parece mejorar.

Cuando no es una cosa es otra, pero desde
que Claudia Sheinbaum asumió la Jefatura de Gobierno,
ha tenido que cargar con los constantes problemas en el
Sistema de Transporte Colectivo, que al parecer será su Ta
lón de Aquiles.

Su calvario comenzó con la designación de Florencia
Serranía como directora del Metro, pues lo que menos hizo
la exfuncionaria fue atenderla operación del principal me
dio de comunicación de la capital, que no tardó mucho en
colapsar.

Si los usuarios se quejaban de las constantes fallas antes
de que llegara la 4T, cuando tomó el control el gobierno
morenlsta, el STC se vino abajo. Siguió fallando, pero con
el agregado que a los pasajeros les comenzó a invadir el
miedo,

El tema que abrió la cloaca fue la muerte de una mujer,
que sufrió un infarto cerebral, y en lugar de ayudarla o de
pedir el apoyo de los servicios médicos fue sacada a la acera
y ahí estuvo tirada dos días hasta que murió. Los vigilantes
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pensaron que se trataba de una
indigente. A la actual

En lugar de que Florencia die
administraciónra las explicaciones del caso,

quien lo hizo (uc Sheinbaum. ya se le acabóque en conferencia intentó culpar
el discursoal gobierno anterior de no tener

manuales para este tipo de casos. de que la culpa
El diputado Jorge Gaviño. exdi

la tienenrector del Metro, le dijo en qué
cajón encontrarlos. los de antes.
El deterioro siguió con las

múltiples fallas de las escaleras
eléctricas en las líneas subterráneas, que primero fueron
negadas, pero las tuvieron que aceptar luego de que los
usuarios subieron videos de gente con discapacidad que
tenía que ser cargada por los pasajeros.

Nada se hizo entonces incluso a la fecha hay varias sin
funcionar, y eso provocó incluso que una madre y su hija
cayeran ante una falla repentina, y resultaran heridas.

Ni qué decir del alcance entre trenes que se dio en !a Lí
nea 1 del Metro, lo que ocasionó la muerte de un pasajero.
La cereza del pastel fue la tragedia del 3 de mayo de 2021.
con la caída de un tramo de la Línea 12 del Metro, cuyas
causas siguen en litigio.

Cuando se pensaba que la gente ya se había acostum
brado a las continuas interrupciones de servicio y hasta in
cendios en los vagones, se presenta esta semana la muerte
de un jefe de estación, arrollado por un tren al bajarse alas
vías a atender una falla.

Lo que mencionan los propios trabajadores del Metro es
que el sistema de comunicación entre el centro de mando y
lo; trenes no funcionó, y nadie avisó a los conductores que
uno de sus compañeros estaba en las vías atendiendo una
falla. El problema es que nuevamente se perdió una vida y
el sistema de transporte no parece mejorar. Si bien había un
rezago en la modernización de las líneas, al menos antes se
le daba, aunque fuera, un mantenimiento básico.
A la actual administración ya se le acabó el discurso de

que la cúlpala tienen los de antes, pues este gobierno ya va
para su cuarto año y nomás no le halla.

Las líneas del Metro son las venas de la ciudad, y estas
tragedias se puede convertir en la tumba de los morenos.
Por lo pronto a Claudia le están saliendo canas verdes.

OCENTAVITOS...

Quien sorprendió el fin de semana pasado fue
doña Hortensia Estrada mamá del desaparecido Leonel
Luna. La señora no sólo acompañó al senador Ricardo
Monreal en un evento en Alvaro Obregón, sino que tomó
el micrófono y sorprendió con su capacidad oratoria. Eso
sí, su mensaje fue conciliador e invitó a sus vecinos a seguir
luchando por hacer de esa demarcación un lugar cada vez
mejor, Doña Hortensia se llevó los aplausos y el cariño de
la gente.
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EL DEBATE DE MODA

¿Quiénes tienen !a razón, los que dicen que el cambio cli
mático es causado por los humanos o los que dicen que este
cambio soto esparte cíe tm ciclo cíe mi/íones cíe arios?, ¿usted
qué opina?

R. Las temperaturas medias de la superficie en la Tierra han
aumentado más de 1,1 aC en los últimos 100 anos. Durante este
periodo de tiempo, los niveles atmosféricos de gases de efecto
invernadero, como el dióxido de carbono {C02} y el metano
(CH4), han aumentado notablemente.
La parte profesional argumenta que el aumento de los ni
veles de gases de efecto Invernadero atmosféricos es un re
sultado directo de actividades humanas, como la quema de
combustibles fósiles, y que estos aumentos están causando
cambios climáticos significativos y cada vez más graves, como
el calentamiento global, la pérdida de hielo marino, el aumen
to del nivel de! mar, tormentas más fuertes y más sequías.
El lado opuesto argumenta que las emisiones de gases de efec
to invernadero generadas por el hombre son demasiado pe
queñas para cambiar sustancialmente el clima de la Tierra y
que el planeta es capaz de absorber esos aumentos. Sostienen
que el calentamiento durante el siglo XX fue el resultado, prin
cipalmente, de procesos naturales, como las fluctuaciones en
el calor del Sol y las corrientes oceánicas. Dicen que la teoría
del cambio climático global causado por el hombre se basa en
mediciones cuestionables, modelos climáticos defectuosos y

ciencia engañosa,

CUCHILLOS

¿Cada cutíndo se tienen que afilar los cuchillos de la cocina
y. si no se usan mucho, cómo se sabe cuándo es tiempo de
afilarlos?

R. Por lo general, los cuchillos deben afilarse una vez cada dos
semanas. Si no cocina tan a menudo y rara vez saca sus cuchi
llos, puede descuidarlos durante períodos más largos. Sin em
bargo, los cuchillos que se utilizan regularmente se desgastan
más rápido y requieren un mantenimiento regular.
Para saber si su cuchillo necesita afilarse haga la prueba en
papel. Un cuchillo afilado debe cortar fácilmente una hoja de
papel sostenida en el aire. Los cuchillos que no superen esta
prueba deben afilarse, Una hoja opaca también tendrá más
dificultades para cortar frutas blandas, como los jitomates; en
su lugar, puede terminar machacándolos.

TABLETAS

Usted qué pierna, señoría Mont. ¿se debe estandarizar el uso
de tabletas en lugar de libros en las escuelas?

R, Mi opinión, basada en testimonios de expertos y en mi expe
riencia, dice que las tabletas ayudan a los estudiantes a aprender
más material más rápido. La instrucción basada en la tecnología
puede reducir el tiempo que tardan los estudiantes en alcanzar
un objetivo de aprendizaje en un 3080%, según varios peritos
en educación alrededor del mundo (£U y Países Bajos, entre
otros), Una encuesta sobre tecnología en el aula, realizada por el
Servicio Público de Radiodifusión (PBS), también concluyó que
el 77% de los profesores encontraron que la tecnología "aumenta
la motivación de los estudiantes para aprender:
Las tabletas pueden contener cientos de libros de texto en un
dispositivo, además de tareas, cuestionarios y otros archivos,
lo que elimina la necesidad de almacenamiento físico de libros
y materiales para el aula. Una tableta media contiene entre 8 y
64 gigabytes (GB) de espacio de almacenamiento. En Amazon
Kindle Tire, por ejemplo, 1.000 libros ocupan 1 GB de espacio
y piense en el acceso a maierlal de video. Infinitas oportuni
dades de ampliar la forma de aprender,
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Las estadísticas aumentan cada vez más,
según la Red por los Derechos de la Infan
cia en México (Redim), entre 2018 y 2020 la
pobreza en la población aumentó en 2.3%
para ubicarse en 52,6%, y esto hace que más
niños queden en situación de calle.

La última cifra de enero a diciembre de
2021 indica que. al menos, 12,918 niños fue
ron atendidos en hospitales por violencia fa
miliary el 88,3% de las víctimas por maltrato
fueron niñas.

O
Un total de 97 niñas y adoles
centes fueron víctimas de fe
minicidío y hay, al menos, 942
adolescentes desaparecidas
En este sentido, el 60% de

los niños iniciaron su vida en
ias calles entre los 10 y 14 años,
el resto (40%) empezó entre
los 5 y 9 años, señaló el Con
apred. Encabezando esta lista
los estados de Ciudad de Mé
xico. lallscQ, Estado de México
y Nuevo León, sin embargo,
la mayoría de estos infantes
provienen de otras entidades,
como Oaxaca, Chiapas, Mi
choacán y Guerrero.
Por ello, estaremos traba

jando en conjunto las diver
sas fuerzas parlamentarias del
Senado de la República con el

propósito de Impulsar y construir políticas
que ayuden a generar un mayor bienestar
para nuestras ñiflas y niños. No podemos
continuar siendo afines a esta problemática,
el futuro de nuestro país reside en nues
tros infantes, el continuar cerrando los
ojos a esta realidad únicamente agravara
el problema.

©
'Senador de ¡a República

Hoy quiero dirigirme a cada uno de ustedes
para hablar de un tema del que nadie quiete
dialogar, hoy las y ios invito a voltear a ver a
los que nadie quiere ver, hoy quiero alzar la
voz por los que hablan y nadie los escucha.
Hoy hablo por esos miles de niñas y niños
que viven en situación de calle.

Han sido innumerables las políticas que di
versos gobiernos han implemenrado para
contrarrestar esta problemática, por si
fuera poco, asociaciones han
buscado propiciar cambios
frente a esta situación brin
dando apoyo.
Diversos infantes han ma

nifestado que son provenien
tes de zonas marginadas o en
extrema pobreza, donde la
necesidad es abundante y las
posibilidades, mínimas; al tras
ladarse a la ciudad y abandonar
sus hogares, ellos ven un am
biente hostii, donde la necesi
dad por traba¡ar ios orilla a ser
presa fácil del crimen organi
zado, llegando de esa manera
a consumir estupefacientes y
sustancias nocivas para la sa
lud. además de sufrir abuso
sexual

Algunas situaciones que los niños consi
deran de riesgo están relacionadas con su
quehacer diario, como son: encontrar un es
pacio para dormir, hacer las necesidades fi
siológicas, la búsqueda de comida, conservar
la libertad, luchar contra las enfermedades,
soportar el rechazo, el maltrato de los otros
y la búsqueda de dinero.

En México, se estima la existencia de 2.3
millones de niños en situación de calle. Esto
representa más del 5% del total de la pobla
ción infantil (40,2 millones).

En México,
se estima

la existencia
ele 2.3 millones
ele niños
en situación
de calle. Esto

representa más
del 5% del total

de la población
infantil (40.2
millones).
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5 CONFIDENCIAL

Más vacantes para exgóbers
Quien ya tiene asegurado un cargo dentro de la 4T por no ha
ber metido mano en las elecciones estatales y permitir que otro
cachito del mapa se torne guinda es Carlos Joaquín Gonzá
lez, gobernador casi saliente de Quintana Roo. El presidente
López Obrador indicó que no habrá ofrecimiento a todos los
góbers salientes, pues Alejandro Murat, de Oaxaca, ya se anda
candidateando para 2024, y aunque no citó su caso, menos está
en ese supuesto Francisco Javier García Cabeza de Vaca, quien
seguramente al primer minuto de dejar de ser gobernador, y ya
con un fantasmal fuero, se pela de Tamaulipas.

¿Proselitismo en Edomex?
Y hablando de últimos minutos en los cargos, Delfína Gó
mez, todavía secretaria de Educación, no escatimó en irse a
lucir al Estado de México, ese que también quiere pintar de
guinda, pues entregó reconocimientos a mil 108 docentes. Y
aunque los homenajeados también eran de estados como Co
lima, Michoacán e Hidalgo, nada casual decidió hacer el acto
en tierras mexiquenses. ¿Campaña anticipada?

Futurismo en la cámara
Sin decir agua va, en su encuentro con diputados federales, el
presidente del INE, Lorenzo Córdova, se dirigió y saludó
al coordinador del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, como
"futuro presidente de esta Cámara de Diputados". Ante la mi
rada sorpresiva del priista, el consejero electoral sólo comentó:
"¡Bueno, bueno, eso lo van a decidir ustedes!". Quizás algo
sabe don Lorenzo, aunque también es posible que se haya con
fundido, como lo hizo con el jefe de la bancada de Morena, Ig
nacio Mier, a quien todo el tiempo lo estuvo llamando "Jorge".
Al final tuvo que disculparse con un "¡perdón, Nacho!".

Ubicara los personajes

tampoco es lo suyo
A Elizabeth García Vilchis, presentadora del Quién es
Quién en la Mentiras, no sólo le hacen falta clases de lectura
sino de reconocimiento facial. La funcionaría ni se inmutó al

presentar un video en el que aparece el periodista Carlos Ma
rín, pero identificado como Mario Marín, ¡sí, el exgóberpre
cioso de Puebla! Si bien el video era del Canal 14, dirigido por
Jenaro Villamil, es otra muestra de que doña Elizabeth no sólo
no revisa lo que va a leer sino cualquier tipo de contenido que
presenta, quizá porque sólo le pagan más de 80 mil pesos por
pararse unos minutos cada miércoles.

Defiende oposición a Olga...
de Morena
Sin excepción, todos los partidos aplaudieron y reconocieron la
labor de la ministra en retiro Olga Sánchez Cordero, en una
cariñosa despedida ayer como presidenta de la Mesa Directiva
de la Comisión Permanente, al concluir sus trabajos. Incluso
MC, que hasta el último momento se quejó de que no le dejaron
integrar a uno de sus diputados. El priista yucateco Jorge Carlos
Ramírez Marín la defendió hasta de sus propios compañeros
de la 4T, al reconocerle su talento para superar las diferencias e
inconformidades dijo de los legisladores de su propio partido
"que no compartieron sus decisiones" como presidenta.

Presiones a la tauromaquia
Coptada por el poder económico de las organizaciones anima
listas, la Universidad Autónoma Metropolitana, cuyo rector
es José Antonio de los Reyes, sucumbió a las presiones y
decidió cancelar un coloquio dedicado al análisis de la tauro
maquia. Se trata de una flagrante violación a las libertades de
cátedra y de discusión de las ideas que esta institución pública
está obligada, por ley, a respetar. En la comunidad académica
se lamentan que este foro, que ya había comenzado, haya sido
anulado por los intereses que giran en torno de estos grupos,
muchos de ellos financiados desde el extranjero.
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Más cerca
de los Beatles

que de Visit México
RAS HABER ASUMIDO la Presidencia en diciem

bre de 2018, una de las primeras acciones de AnT:drés Manuel López Obrador fue desaparecer al
Consejo de Promoción Turística de México (CPTM).
Con ello el nuevo gobierno de la 4T se hizo de una

millonaria bolsa que tan solo por gestionar la marca "México"
en los mercados implicaba un presupuesto anual de unos cua
tro mil millones de pesos.
Todavía se recuerda a Luis Barrios, mandamás de la ca

dena City Express, pedir al tabasqueño a nombre de los turis
teros en la inauguración del Tianguis Turístico 2019 la marca
y 125 millones de dólares.
El resto de la historia ya la conocemos: ni CPTM, ni marca, ni

dinero, ni el respaldo del Fonatur, que de ser soporte al sector, su
función y presupuestos pasaron al megaproyecto del Tren Maya.
Así arrancaron el sexenio los empresarios del turismo y

donde la Secretaría de Turismo (Sectur) la tomó Miguel To
rruco, un leal y cercano amigo de López Obrador, que lo pre
mió, a disgusto de los hoteleros.
A Torruco no le dejaron más que la concesión de espacios

comerciales, la organización de ferias y tianguis y la explota
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ción de marcas como activos tangibles, a fin de generar recursos para la promoción.
Fue así como en mayo de 2019 la Sectur firmó con Braintivity el acuerdo para que esta nueva em

presa propiedad de Marcos Achar y Carlos González se hiciera cargo de Visit México.
Hablamos del motor de búsqueda y de promoción de México y sus destinos, el cual habría de es

calar como "la plataforma" para subsanar no solo al CPTM, sino a ProMéxico, la otra agencia ads
crita al Bancomext que promovía al turismo y que la 4T también desapareció.
El punto es que Achar nunca fue bien visto por muchos actores al interior y fuera de la 4T, lo que

marcó a Braintivity. Su primer traspié fue que el mismo Torruco le impuso como proveedor tecno
lógico a Tecnocen.
Se trata de la empresa de Sergio Loredo, que tan solo un año después de subirse al barco de

Achar, le hackeó e inmovilizó toda la plataforma Visit México en reclamo a pagos no realizados.
En toda esta historia hay un actor relevante que terminó por envenenar a Torruco, quien aplicó

desde hace semanas una especie de "ley de hielo" a Achar y quien no ha querido saber nada ni de
Braintivity ni de sus avances en el fortalecimiento de Visit México.
Se trata de Carlos Márquez, jefe de la Oficina del Secretario, a quien terminó despidiendo por

que escindió indebidamente la plataforma y marcas de "Pueblos Mágicos", que formaba parte de
Visit México.

Márquez se la dio a Roberto González Alcalá, el hijo de Roberto González Barrera, ex di
rector de Gruma, que a su salida y liquidación de la familia del ex banquero, se hizo empresario
editorial y fundó G21, dueña de Alto Nivel, Entrepeneur, Cine Premiere y México Desconocido.
El ex brazo derecho de Torruco siempre habló mal de Achar: que no estaba promoviendo nada,

que no hacía campañas, que no entregaba informes y que, en resumidas cuentas, no estaba cum
pliendo con el contrato.
Ciertamente los trabajos de Braintivity en el primer año y medio de contrato no fueron muy visi

bles por el impacto de la pandemia, pero Achar sigue esperando que Torruco le dé audiencia para
que le presenten todo lo que han hecho en los último meses.
Son cuatro plataformas alrededor de Visit México: una nueva señal en televisión de paga, un ser

vicio de streaming, un canal en el metaverso y un esquema de incentivos y premios, todos girando
bajo el eje de la promoción de los destinos, gastronomía y cultura mexicana .
Braintivity ha invertido en los dos últimos años en infraestructura y alianzas estratégicas con

proveedores tecnológicos y generadores de contenidos alrededor de 400 millones de pesos.
Pero parece que a Torruco no le importa mucho, quizás porque a partir de septiembre ya se le

verá con mucho mayor frecuencia en algún pub de los Beatles en Liverpool.
PUES CON LA novedad de que Andrés Manuel López
Obrador tomó cartas en el asunto de Crédito Real, cuyos
pasivos superan los 53 mil millones de
pesos. El Presidente instruyó al secreta
rio de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, atender ese expediente. Quien lo
lleva directamente es el subsecretario

Gabriel Yorio. En la dependencia hay
preocupación por el tratamiento que se
le dieron a las bursatilizaciones, donde
quedaron al garete cientos de inversio
nistas, muchos de ellos extranjeros, con
el costo reputacional y el riesgo país que
significa. También el frente abierto a dependencias públi
cas y sus empleados que contrataron créditos de nómina.
La sociedad financiera de objeto múltiple que preside Án
gel Romanos no puede ser intervenida como tal por la Co
misión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), pero sí está
siendo investigada desde la semana pasada por los sabue
sos de Jesús de la Fuente, en lo que es ya el tercer mano
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tazo que da en este sexenio, considerando Banco Famsa de
Humberto Garza y Banco Accendo de Javier Reyes de la
Campa. Su liquidador, Fernando Alonso de Florida, em
pezó a entregar información financiera a las autoridades.
Se lo pasamos al costo.

CRÉDITO REAL ES dueña de Multiplica tu Nómina (MTN), so
ciedad financiera no regulada que fundó Federico de la
Madrid y que el hijo del ex presidente en la práctica sigue
operando. La empresa que aún preside Ángel Romanos se
consolidó en el rubro de los préstamos contra nóminas com
prando a sus competidores. Fueron los casos, por ejemplo,
de MTN y Credifiel, esta última era de Leonel Cravioto. De
la Madrid ya empezó a tener problemas con sus fondeadores.
Uno es Progresemos, del desaparecido Rafael Moreno Va
lle, que según trascendió demandó ya a la prestamista por la
vía mercantil. Progresemos a su vez está a punto de la liqui
dación. Trae un pasivo de unos 936 millones de pesos.

LA INFLACIÓN REPUNTÓ 8.62% en la primera quincena de
agosto, llevando la tasa anual de inflación general a nive
les que no se veían desde la segunda
quincena de diciembre del año 2000. El
aumento de precios de productos pro
cesados como tortillas, refrescos y le
che influyeron determinantemente.
Una causa es la falta de competencia en
esos rubros concentrados en empresas
como Gruma de Juan González More

no, Femsa que preside José Antonio
Fernández Carbajal y Lala de Eduar
do Tricio. Autoridades como la Profeco

están prácticamente ausentes. Ricardo Sheffield en lugar
de estar supervisando esos mercados está más entretenido
en sus shows mañaneros y peleándose con Aeroméxico.
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OPERADORA CENTRAL DE Estacionamientos solicitó la se

mana pasada al Juzgado Primero de Distrito en Materia de
Concursos Mercantiles, acogerse a un
concurso mercantil. El Instituto Federal

de Especialistas en Concursos Mercanti
les, que encabeza Edgar Bonilla, desig
nó ya visitador a José Antonio García
Echenique. La empresa adeuda casi 520
millones de pesos a un conjunto de 212
acreedores. La compañía, que también se
maneja con la marca de Central Parking
Systems, no se recuperó del golpe del Co
vid. Y es que el grueso de sus clientes son
supermercados y oficinas. En los primeros los accesos estu
vieron restringidos y en las segundas de plano cerraron.

LA PRI MERA SALA de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción no pudo desahogar ayer la revisión de los amparos que
interpuso Diageo, que preside Iván Menezes, contra las
resoluciones del Cuarto Tribunal Colegiado en Materia Ci
vil del Primer Circuito que dio la razón a los actores Diego
Luna y Gael García en el pleito que sostienen con la due
ña del Johnnie Walker por uso no autorizado de sus imá
genes en una campaña publicitaria. La sala que preside la
ministra Margarita RíosFarjat reprogramó para dentro
de 15 días dicha revisión, proyecto que tiene a su cargo la
ministra Norma Piña.
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Las generaciones de Andrés
Algunas de las decisiones

más trascendentes de
esta administración se

han dirigido a las áreas de salud
y educación. Medidas dictadas
por el presidente, cuyo impacto y
consecuencias afectarán a gene
raciones enteras de niñas y niños
mexicanos en décadas porvenir.
México fue poseedor de un

modelo de vacunación infantil

ejemplar en el mundo. Según
infectólogos de esta y otras ad
ministraciones, técnicos de la
OMS (Organización Mundial de
la Salud) y ministerios sanita
rios de muchos países, visitaron
México por años para estudiar
y replicar el modelo de vacuna
ción nacional. Un auténtico éxito
internacional.
Los motivos estaban no sólo

en su efectividad, oportunidad y

previsión, sino ejemplarmente en
la cobertura: 98.7% de la infancia
mexicana era vacunada puntual
mente para prevenir las muchas
enfermedades que la ciencia ha
ido acotando y neutralizando.
Según la Asociación Mexicana

de Vacunología, el gobierno de
México sufrió un derrumbe en la
cobertura de vacunación infantil
del 86% en los últimos dos años.
En el 2019, a 19.7 millones de

infantes no se les aplicaron las
vacunas correspondientes al pri
mero y segundo años de vida.
Para el 2020 esa cifra, ya escan

dalosa, creció de forma criminal:
23 millones de niños no recibie

ron su esquema de vacunación
básica.

Expertos médicos afirman que
el daño y la consecuencia en ma
teria de salud pública puede ser

devastador para las próximas dos
décadas, con la eventual reapa
rición y difusión endémica de
padecimientos ya controlados, e
incluso desaparecidos en México,
como la poliomielitis.
¿Qué causas condujeron al Sis

tema Nacional de Salud a perder
lo avanzado y garantizado en eta
pas anteriores? Dicen los exper
tos que son varias: en lo político,
este prejuicio fruto de la igno
rancia, al considerar que todo lo
que se hizo en el pasado estuvo
mal hecho y, peor aún, cubierto
y envuelto en corrupción. Por
ende, había que desmantelarlo,
desbaratarlo literalmente, para
arrancar de cero.

Una segunda causa radica en
lo económico: bajo la mirada
austera del presidente, el gasto
en salud y los muchos millones
invertidos en vacunación infan
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til, era dinero mal gastado, mal
administrado que seguramente 
volvemos a la anterior se iba más

de la mitad en pagar sobornos y
cochupos. Por ende, desfonda
ron el presupuesto para vacunas.
No se compraron, no se ordena
ron y no se aplicaron en etapas
fundamentales del crecimiento

infantil y del fortalecimiento
inmunológico.
Las vacunas se compraron por

décadas en este país por adqui
sición directa: era el gobierno,
el secretario y los subsecretarios
quienes supervisaban la adquisi
ción a fabricantes y laboratorios.
Los pedidos son millonarios en
dosis y volúmenes, se debía hacer
con mucha antelación y planea
ción. No intervenían particulares
y, por ende, el control presupues
tal era mucho más directo por
un titular de Salud, responsable
y con conciencia médica a favor
de la infancia. Algo que también
perdimos en esta administración.
Resultado: millones de infantes

no vacunados, expuestos a tosfe
rina, sarampión, viruela, polio,
turberculosis y muchas más, a
causa de la negligencia y la tor
peza gubernamental.
Hablemos de educación. El

rezago educativo, señalan los
epxertos, puede sumar dos ciclos
escolares completos, en que los
aprendizajes perdidos, el aban
dono escolar y la falta de conec
tividad durante la pandemia
produjeron un auténtico escena
rio de desastre.

Datos sólidos para sustentar
esta afirmación: preescolar per
dió 13% de su matrícula; prima
ria 4% menos; secundaria, 3%;
media superior, 7%.
Si sumamos todas estas cifras

en personas reales de carne y
hueso, alrededor de un millón

600 mil alumnos de diferentes

etapas formativas se sumaron al
abandono escolar

México perdió año y medio de
aprendizajes tras el cierre de las
escuelas, mientras que el 8% de
quienes concluyen secundaria no
ingresan a preparatoria.
El daño es devastador. Nuestro

sistema educativo, con deficien
cias, programas cancelados, pre
supuestos sustraídos, enfrentó
a la pandemia con muy pobres
recursos.

En 10 años, incluso menos,
tendremos perfiles de egreso de
escuelas particulares con com

petencias, habilidades, aprendi
zajes construidos y posicionados,
provenientes de escuelas pri
vadas, mientras que habrá otro
segmento de mexicanos, cuya
educación fue abandonada, re
legada, negligentemente descui
dada durante la pandemia, cuyos
perfiles de egreso no alcanzarán
mínimos internacionales (Prueba
PISA) de comprensión lectora,
capacidades matemáticas o com
prensión de las ciencias.
La herencia de este gobierno a

los niños de hoy será la de una sa
lud deficiente, con enfermedades
que dejarán secuelas o daños per
manentes, y con un pobre marco
formativo que difícilmente les
permitirá enfrentar el mundo
competitivo del siglo XXI.
Es por todos sabido que el pre

sidente de la República destinó
miles de millones de pesos a
sus emblemáticas e incomple
tas obras de infraestructura y
al rescate de Pemex, además de
los programas sociales. El precio
lo pagará la infancia de hoy con
un pobrte desempeño profe
sional, producto de una salud y
una educación ninguneadas y
despreciadas.
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DESDESAN LAZARO

Alejo
Sánchez
Cano
^Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Bajar los impuestos y contribuciones
Nos quejamos de todo,

pero poco hacemos para
exigir a las autoridades

que cumplan con sus tareas y de
jen de sangrar el bolsillo de los
ciudadanos.

En tiempos en que ha sido un
desastre la actual administra

ción federal, ya que en cualquier
tema que se quiera evaluar, los
saldos son negativos y si no me
cree, hay que observar cómo
están las cosas en materia de

inflación, desabasto de medica
mentos, violencia e inseguridad
pública, educación, economía,
empleo, abasto de agua potable,
contaminación, infraestructura
urbana, atención sanitaria y
médica en la pandemia por Co
vid19, etc.
En todos los rubros menciona

dos hay un grave daño a la cali
dad de vida de la mayor parte de
los mexicanos, pero poco hace
mos para exigir que se atien
dan los problemas que más nos
agobian.
Hasta en detalles de poca

monta se aprecia como, por un
lado, las autoridades de los tres
niveles de gobierno se inventan
impuestos y contribuciones loca
les para tener dinero; y por otro
lado, cómo gastarlo en cosas
inútiles como las obras conside

radas elefantes blancos que no
tienen un retorno de inversión ni

siquiera aceptable para el grueso

de la población.
Hay que ver el aeropuerto de

Santa Lucía, que no sirvió para
aliviar la saturación que padece
el aeropuerto internacional de la
CDMX.

La refinería de Dos Bocas,
a pesar de que ya fue inaugu
rada, no refina ni un solo litro de
combustibles.

Con el Tren Maya siguen de
vastando la selva del sureste

mexicano y no hay para cuando
terminen de construirlo.

La característica común que
distingue a estas tres obras es
el derroche de recursos, ya que
los presupuestos originalmente
aprobados, se han incrementado
en hasta dos o tres veces más.
Y de dónde salen los recursos

para seguir construyéndolos,
pues de los impuestos que paga
mos todos los mexicanos y de la
deuda externa que se ha dispa
rado en apenas 3 años en el go
bierno de AMLO, por arriba de lo
que contrataron Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto juntos.
Para todo quieren sangrar a

los contribuyentes, ya sea por
el pago del agua o del predial,
por la expedición de un pasa
porte y no se diga de las licencias
de conducir que, incluso en el
pasado, en varias entidades del
país, como en la misma CDMX,
se expidieron licencias perma
nentes, pero luego fueron can
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celadas para dar paso a las de
renovación periódica.
Claro, en cada renovación hay

que pagar y así hasta el infinito
y lo peor es que ese billete se va

a la autopromoción de funcio
narios públicos para un cargo
de representación popular, tal
como ocurre en la capital del
país con Claudia Sheinbaum,
quien tiene una presencia muy
relevante a través de espectacu
lares en todo el país con un costo
que dejaría asombrado hasta al
priista más corrupto y no estoy
hablando de Alejandro Moreno.
En cálculos conservadores,

cualquier mexicano paga en pro
medio más del 40 por ciento de
sus emolumentos en algún im
puesto o contribución, derecho
o multa.

Desde el IVA, ISR, IEPS, pre
dial, agua, derechos e impuestos
locales, hasta alimentos y medi
cinas que se supone están exen
tos, pero con alguna triquiñuela,
siempre hay un cargo extra para
todos.

Me gusta la propuesta del
diputado federal José Antonio
García García (PAN), quien pre
sentó una iniciativa de reforma

a la Ley General de Movilidad y
Seguridad Vial, para que sean
expedidas en todo el país por las
autoridades correspondientes,
licencias de conducir permanen

tes para automovilistas, a fin de
favorecer el bolsillo y economía
familiar de las y los mexicanos,
reducir trámites burocráticos,
combatir la corrupción y generar
confianza y certeza jurídica en
las y los conductores.
Así deberían hacer todos los

diputados para eximir de múl
tiples pagos que tiene que hacer
la gente, en lugar de enfrascarse
en discusiones estériles en torno

a ver quién llega al poder.
Los políticos marchan en un

carril y las necesidades de la
población en otro y así es ahora
y seguirá en el futuro, mientras
se mantenga una actitud pasiva
y timorata de la gente, ante el
atropello que hace la clase go
bernante contra todos.

En las próximas semanas
vendrá la discusión del Paquete
Económico del 2023, en donde
se definen los ingresos que ten
drá el gobierno, que rondan en
más de 7 billones de pesos y el
presupuesto para determinar en
qué gastarlos y la verdad, mucho
de ese gasto se va a ir directo a la
basura.
Se habla de una reforma fiscal

para que el gobierno tenga más
dinero, pero se pasa por alto a la
gente y sus necesidades; en lugar
de incrementar la tributación,
por qué no se bajan los rangos de
impuestos y contribuciones.
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¿Planes sin plan?
Primera Parte
Aunque suene cacofónico,

el acuerdo publicado
en el Diario Oficial de la

Federación (DOF) el viernes pa
sado, es una propuesta para los
planes de estudio que no califica
como plan, sino como lamenta
ble improvisación: una pro
puesta de planes, sin ellos, y sin
Plan maestro. Tiene un Marco,
pero muy descuadrado.
El Marco curricular para la

educación básica es un docu

mento que debiera sentar las
líneas explícitas generales,
cierto, pero no por generales
han de ser vagas de lo que se
compromete el Estado mexicano
para que niñas, niños y jóvenes
(NNJ) ejerzan en plenitud su de
recho a aprender.
No le toca ser arenga de poe

sía épica. Los referentes ins
piradores corresponden a la
Constitución y a los tratados
internacionales; la Ley General
de Educación vigente es prolija
y debiera ser más precisa y me
nos aspiracional, pero ya tiene
indicaciones más concretas de

organización del sistema esco
lar, de las responsabilidades de
los distintos involucrados y de

los fines, objetivos y contenidos
generales de la educación en
México.

Por ello, el marco que se pre
sentó y aquí comenzamos a co
mentar, debiera ser más preciso
y más comprometido para de
verdad servir a su propósito:
mapear los trayectos y las me
todologías. Su improvisación
autorreferente denota descuido,
prisa, negligencia, soberbia e
imposición.
La prisa política es una de las

formas del avasallamiento, uno
de los caminos más nocivos por
los cuales la ambición del poder
y en el poder puede deteriorar
el bien público. En su momento,
el círculo del presidente quiso
libros de texto propios, que bo
rraran lo que los predecesores
dejaron. Como los romanos gra
fiando y destruyendo las estelas
de los conquistados, como los
castellanos quemando códices
mayas, la consigna era reescri
bir, dejar huella, hacer "damna
tio memoriae", destrucción de lo
que recordara la etapa anterior.
Poco puede competir, en la

ilusión de los avorazados, con la

imagen de que los niños lleven
en mano los libros del actual go
bernante. Explicaron entonces
los funcionarios que para cam
biar de fondo los libros hay que
cambiar los planes y programas,
y que ello requiere entonces
de un trabajo de investigación
y evaluación, y que siendo ac
tuación oficial debiera estar

fundada y motivada, y corres
pondiente a todo el orden jurí
dico vigente. No cupo la mesura
y la sensatez, y prevalece el "ya,
y como sea".
La ocurrencia tardía entonces

pinta para ser de lo más inopor
tuno: el acuerdo recién publi
cado establece que los nuevos
programas comenzarán con el
primer grado de cada nivel pri
mero de preescolar, de primaria
y de secundaria, respectiva
mente en el ciclo escolar 2023
2024, justo el último año de la
administración federal. ¿Todo
para un ciclo escolar? Sin duda,
lo deseable en una democracia

sana es que haya estabilidad
en el aprendizaje clave, y que
la innovación sea propiciada y
apoyada justamente en lo local y
contextual, no desde los escrito
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rios centrales de la capital. ¿Con
qué argumento los actuales pre
tenden que permanezca su plan
(bueno, plan no, porque no tiene
planificación; digamos mejor
entonces, su propuesta) más allá
de su sexenio, si están poniendo
la muestra de que se vale hacer
cambios insensatos en el periodo
que cada quien gana?
Con la publicación oficial del

Marco, la administración federal
determina que en el próximo
ciclo escolar estarán corriendo

en su respectiva vigencia pa
ralela el plan de estudios 2011,
el plan 2017 y el plan 2022. La
sobrecarga administrativa para

la escuela será de antología, con
reportes diferentes para cada

segmento. Tan importante es
tratar de empatar momentánea
mente el asunto, que la siguiente
publicación sobre educación en
el DOF, el acuerdo 15/08/22,
tiene que aclarar que los ajustes
en términos de horas que se hizo
en 2020 a los cursos con plan de
2011 siguen vigentes en 2023...
es una pesadilla normativa y
administrativa traer tres planes
a la vez.

En la próxima entrega abor
daré aspectos más relacionados
con la terminología que tanto
revuelo ha causado. Pero por
ahora cierro refiriendo el artí

culo transitorio 10: la emisión y
publicación de los programas de
estudio se realizará en el trans

curso del ciclo escolar 2022

2023 y para 3o de primaria hasta
3o de secundaria "se avanzará

en el diseño y ajuste". Los planes
no están y en esa nebulosa para
"cocrear" no hay consideración
de lo que niñas y niños necesitan
en la realidad, ni respeto por el
tiempo y la capacidad de maes
tras y maestros.

"No cupo la mesura
y ¡a sensatez, y
prevalece el 'ya, y
como sea'"
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¿De verdad matan muchos
periodistas en México?
Al 31 de julio en México se

habían registrado, este
año, 15 mil 458 homici

dios dolosos, un promedio diario
de 72.8. Si sumamos las 24 jor
nadas transcurridas en agosto,
hasta ayer la cifra de asesinatos
en 2022 alcanzaría los 17 mil 207
(https://www.elfinanciero.com.
mx/nacional/2022/08/02/julio
segundomesconmashomicidios
en2022/).
Quince de esos delitos frieron

contra periodistas, el más reciente
esta semana en contra del guerre
rense Fredid Román.

¿Son muchos los periodistas ase
sinados en México? Abordemos esa

interrogante con algo más con que
somos, sí, uno de los países más
letales para las y los reporteros, y
que matar periodistas es particular
mente grave pues va en detrimento
de la dinámica informativa de una
comunidad.

Quizá los periodistas estamos
haciendo un ruido equivocado en

cada ocasión en que es ultimado
uno de los nuestro.

Digo lo anterior porque incluso
en los casos de este año que más
nos conmovieron como gremio
las muertes con una semana de
diferencia de Lourdes Maldonado

y Margarito Martínez en Tijuana,
a la hora de la manifestación que se
convocó en la Secretaría de Gober
nación no acudieron ni un millar

de personas, y éramos básicamente
gente del medio; la ciudadanía
brilló por su ausencia. Lo mismo se
puede decir de otras protestas ese
mismo día en diferentes puntos del
país.
Las muertes de los periodistas,

en términos generales, conmueven
poco a una sociedad que ve cada
día caer a otros setenta y tantos
ciudadanos de otras profesiones
y ocupaciones: ¿cuántos médicas
y médicos han matado en México
este año?, ¿cuántos albañiles?,
¿cuántas jóvenes?, ¿cuántas amas
de casa, cuántos estudiantes, cuán
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tos profesores, cuántas ejecutivas,
cuántas defensoras de derechos

humanos y activistas, cuántos de
fensores de bienes comunales han
sido asesinados en 2022?

Es decir, la sociedad ve que hace
mos alharaca de unos poquititititos
casos frente al tsunami de muertes

que le rodea.
Y, por cierto, la sociedad sabe

que actuamos con doble moral: los
periódicos con más tiraje compi
ten por mostrar en sus portadas las
muertes más morbosas no pocas
de ellas derivadas de asesina

tos con titulares "creativos" que
trivializan, y revictimizan, a los fa
llecidos. ¿Explotamos esas muertes
y luego pedimos solidaridad si el
muerto era reportero? Ello aplica a
las redes sociales y a la TV: remem
ber Debanhi. Tantita congruencia.
Y cabe decir que la prensa ni si

quiera ha mostrado que su actuar
sirva para hacer menos frecuentes
esos asesinatos: matan a periodista,
los periodistas destacan (lamentan,
denuncian, condenan, reclaman,
etcétera) esa muerte... y ni con esa
visibilidad mediática las ejecucio
nes se detienen. O sea, nuestras co
berturas son llamadas a misa.

¿Nos dejan solos porque ha
cemos malas (superficiales y

efímeras) coberturas de esos
homicidios, porque la prensa "na
cional" apenas si dedica recursos a
investigar casos locales, porque en
realidad ni a nosotros nos duelen

(cedemos al: "no te adelantes, qué
tal que andaba en malos pasos")
Periodistas que permiten la ley de
la selva contra periodistas.
¿Qué nos dice que somos de los

países más letales para la prensa
cuando esos asesinatos son sus

tancialmente contra colegas de
regiones fuera de las tres grandes
metrópolis?
El gobierno además gana el

debate. Palacio Nacional sabe

que si anuncia pronto la deten
ción de algunos autores materia
les de esas muertes, entonces la
prensa ve que actúa, que "no hay
impunidad". ¿Qué pensará la so
ciedad de que nos den ese trato
privilegiado?
En México se mata con altí

sima impunidad, a periodistas y
sobre todo a no periodistas. Y al
no hacer coberturas periodísticas
valiosas sobre lo que se pierde con
todas esas muertes, con todas,
la prensa abona a la impunidad
generalizada. En una de ésas, me
temo, hasta son pocos los perio
distas asesinados al año.

Fecha: 25/08/2022

Página: 34

Area cm2: 329

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 73,301

Página 65 de 177



El montaje de "el montaje"
El presidente Andrés Manuel

López Obrador siempre ace
lera, aunque vaya directo al

precipicio. Ayer tuvo uno de sus
momentos estelares, cuando al
defender el cuestionado informe

presidencial sobre el caso Ayotzi
napa dijo que en el gobierno de
Enrique Peña Nieto no se investigó
ni castigó a los responsables, sino
inventaron algo que no corres
pondía con lo sucedido. "Y ellos lo
sabían", remató, "los que parti
ciparon en el montaje". ¿A qué
se refería? Quiere sembrar en la
mente que en los niveles más altos
del gobierno anterior decidieron
encubrir un crimen. Lo que queda
hoy al descubierto, sin embargo,
son otras cosas.

El "encubrimiento" parte de la
acusación de la Fiscalía General,
avalada por López Obrador que
revisó el informe y sus anexos, que
no necesariamente leyó, de que la
"verdad histórica" con la que cerró
el caso el exprocurador Jesús Muri
11o Karam se adoptó "durante una
de las sesiones del gabinete reali
zada en la oficina del presidente
de la República" (p. 87). Si fue así,
no se entiende por qué Peña Nieto
o su jefe de Oficina, Aurelio Ñuño,
no son parte de la indagatoria. En
todo caso, esa reunión fue secuela
de "una acción concertada del apa
rato organizado del poder" (p. 84),
fraguada en "un cónclave" para di
señar la "verdad histórica" el 7 de
octubre de 2014.
El "cónclave" fue descrito por

la fiscal Lidia Bustamante Vargas
durante la primera audiencia de
Murillo Karam, donde leyó párra
fos de la declaración ministerial

de Bernardo Cano Muñozcano,
exsecretario particular de Tomás
Zerón, exjefe de la Agencia de In
vestigación Criminal y responsable
de las averiguaciones de la desa
parición de los normalistas. Cano
Muñozcano dijo que a esa reunión
fueron, además de Murillo Karam,
cuatro altos mandos de la PGR; el
entonces coordinador de la Policía

Federal en Guerrero, Ornar García
Harfuch, y el exgobernador Ángel
Heladio Aguirre.
Ese "cónclave" fue menos de

48 horas después de que la PGR
atrajera el caso. Según la Fiscalía
General, el objetivo era armar una
mentira, pues ahí, afirmó Vargas
Bustamante, "se comenzó a cons
truir la llamada Verdad histórica'".

Cano Muñozcano, que es testigo
colaborador de la fiscalía, asegura
en su declaración que en esa reu
nión no se cometieron ilícitos, lo
que contradice la interpretación
de la fiscal, y agregó que cuando
llegó Aguirre, sólo se quedaron
los mandos; es decir, no sabe qué
sucedió adentro porque no estuvo
en la reunión. Aguirre y García
Harfuch negaron rotundamente
haber estado en ese "cónclave", un
desmentido que no ha sido respon
dido por la fiscalía.
El punto central del informe pre

sidencial para afirmar que hubo
una conspiración para encubrir la
verdad no se sostiene con el único

testigo que tienen, que es de oí
das, y que desmiente en su propia
declaración ministerial los dichos

del gobierno de López Obrador y
las elucubraciones del Presidente.

Esto no quiere decir que no se
diera esa reunión. La hubo, como

Fecha: 25/08/2022

Página: 36

Area cm2: 478

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 106,498

Página 66 de 177



muchas más, diariamente, porque
Murillo Karam instauró desde el

primer momento un cuarto de
guerra que se reunía diariamente
para revisar las acciones de bús
queda, las pesquisas y los temas
relacionados con la criminalística y
con lo forense.

Vargas Bustamante tergiversó la
declaración de Cano Muñozcano,
pero no parece haber sido inicia
tiva de ella. El antecedente de un

complot para "fraguar" la "verdad
histórica" está en el informe presi
dencial y en las continuas decla
raciones de López Obrador, quien
señaló este miércoles: "En vez de

investigar y castigar a los responsa
bles, se optó por ocultar la verdad,
inventar algo que no correspondía
a lo que había sucedido". Peregri
namente el Presidente describió
sintéticamente esa acción inven

tada por Vargas Bustamante, y
aprobada por sus jefes y en Palacio
Nacional, como un "montaje".
Lo que estamos viendo, sin em

bargo, es un montaje del gobierno
de López Obrador para acusar
"montaje" en el de Peña Nieto. La
invención de Vargas Bustamante,
según la declaración ministerial
que leyó, carece de sustento. Para
darle cuerpo necesita una declara
ción ampliada que acuerpe la na
rrativa política. La fuerza narrativa
del Presidente, que martillea todo
el tiempo su mentira, no será para
siempre. López Obrador debería
saberlo, porque la incapacidad de
los fiscales queda demostrada en
cada caso de alto impacto. En la
primera audiencia, el juez de con
trol Marco Antonio Tapia Fuentes
regañó a los fiscales por su impre
paración, y tuvo que guiarlos sobre
cómo presentar sus pruebas y evi
tar un tempranero naufragio.
Lo que vemos hoy es una nueva

edición de un caso construido por
el fiscal Alejandro Gertz Mañero
para satisfacer al Presidente. No es
un caso personal como contra su
familia, socios o científicos, sino
es un asunto de Estado. La vara de

ilegalidad con la que mide el fiscal
será la misma con la que lo midan
a él. López Obrador tampoco se
escapará de ello. No hay evidencia,
cuando menos no la han presen
tado, que demuestre que hubo una
conspiración del poder peñista. Lo
que sí hay, gracias a su locuacidad,
es cómo todas las mañanas expone
lo que la noche anterior, con el jefe
de propaganda, Jesús Ramírez
Cuevas, prepara para atacar la rea
lidad o lo que le incomoda.
En este nuevo capítulo de su

sexenio, se construyen responsabi
lidades discrecionales y acotadas
a contentillo sobre el gobierno de
Peña Nieto, a partir de un informe
que se sustenta en diversas investi
gaciones anteriores: la de la fiscalía
de Guerrero, la primera en actuar
cuando la desaparición de los nor
malistas, la PGR de Murillo Karam,
la de la anterior Comisión Nacio

nal de los Derechos Humanos y
la del Grupo Interdisriplinario de
Expertas y Expertos Independien
tes. Nada sustantivo fue aportado
por el documento de la Presiden
cia, pero al mismo tiempo todo fue
sustancial, si nos olvidamos de lo
jurídico y enfocamos en lo político.
López Obrador aseguró ayer que

la disposición de aportar "toda la
información completa" lo mismo
hizo la exprocuradora Arely
Gómez, aunque ahora como
antes haya mucha documenta
ción testada, "es una instru cción,
precisamente, para evitar la ma
nipulación". Si no fuera tan grave
lo que sucede, el chiste se contaría
solo.

Estamos viendo un

montaje del gobierno
deAMLOpara
acusar "montaje" en
el de Peña Nieto
Es una nueva
edición de un caso

construido por el
fiscal para satisfacer
al Presidente
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REHILETE. Uno
más a la lista. Car
los Joaquín Gonzá
lez, actual gober
nador de Quintana
Roo s<f incorporará
a la Cuarta Transfor
mación. En Palacio
Nacional adelan

taron que él político,
quién llegó al Ejecu
tto local por medio
de la alianza entre
el PAN y PRD, ya
fue avalado. Sola
mente falta el cargo
queggBpará. Algu
nos piensan que el
Fondo Nacional de
Fomento al Turismo
podría ser una Qp
ción o incluso la de

pendéficia federal
de turismo.
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La revancha de Higinio
La añeja vinculación con AMLOy su indiscutible li

derazgo en el Grupo de Acción Política —la co
rriente hegemónica dentro de izquierda en el Es
tado de México— fueron insuficiente para que el
senador Higinio Martínez Miranda volviera a com

petir por la gubernatura, ahora cobijado por Morena.
El político texcocano aceptó las reglas impuestas por

Mario Delgado para seleccionar al coordinador de los
comités para la defensa de la Cuarta Transformación
en la entidad mexiquense. En Palacio Nacional tenían
otros datos, pero en torno al legislador surgió un movi
miento que buscó evitar un dedazo, favorable a la aun
secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez.
Higinio supo canalizar la inconformidad contra la

prepotencia del centro, que se materializó en aquella
reunión —convocada por el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández— a la que acu
dieron la titular de la Secretaría del Bienestar, Ariad
na Montiel, y el vocero presidencial, Jesús Ramírez
Cuevas.

El resultado de las mediciones —que revelaron al al
calde de Ecatepec, Fernando Vilchis como un tercero
en discordia— fue un balde de agua fría para los sim
patizantes de Martínez Miranda. Y la decisión del ti
tular de las Aduanas de México, Horacio Duarte, de
respaldar a la maestra Delfina, acabó con cualquier
controversia.

La estructura y los liderazgos del morenismo mexi
quense, empero, se mantienen con Higinio. Así lo acre
dita el cómputo de las asambleas distritales en las que
quedaron definidos los integrantes del nuevo Conse
jo Estatal: de los 410 delegados electos hace tres se
manas y media, al menos 250 respaldarían al líder
del GAP.

El Consejo Estatal deberá quedar instalado el próxi
mo 4 de septiembre. Ayer, en un cónclave celebrado
en un hotel cercano al Monumento a la Revolución,

200 de los delegados electos establecieron una ruta
crítica para tomar el control de la dirigencia de More
na en el Estado de México.
Con 60% de los consejeros afines a su causa, Higi

nio reclamará —a nombre de los suyos— la presiden
cia y la secretaría general, además de la presidencia
del Consejo Estatal.

El bloque que lo respalda tiene entre sus activos al
actual presidente de la Mesa Directiva del Congreso
mexiquense, Maurilio Hernández, a la senadora Mar
tha Guerrero Sánchez, quien ocupa el escaño que de
jó vacante Delfina Gómez hace tres años, y a una vein
tena de diputados locales. Todos, en rebeldía. Todos,
damnificados por la prepotencia de la dirigencia na
cional y los impulsores de la secretaria de Educación.
En la definición de la candidatura, Higinio apostó

por el consenso. En Palacio Nacional tenían otros da
tos y apelaron a la madurez de los actores involucrados
para mantener la cohesión interna. El control de apara
to partidista, empero, obedece a otras lógicas.
Para ganar el Estado de México, además de una

candidatura competitiva, Morena necesita trabajo in
tenso y disciplina espartana. Y eso es lo que ofrece Hi
ginio... ¿a cambio de la presidencia de la mesa direc
tiva del Senado?

Efectos secundarios
¿Puertas giratorias? Del piso 43 de la torre Pemex al
Salón Tesorería de Palacio Nacional. Sin escalas, llegó
a la máxima tribuna mediática el señalamiento contra

Alejandro Cabrera Fernández, a quien ubican como el
ideólogo del dirigente petrolero, Ricardo Aldana. El alu
dido estuvo encargado del área de recursos humanos
en la paraestatal, hasta hace dos años, pero fue despe
dido por su cercanía con el entonces líder del gremio,
Carlos Romero Deschamps.
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Con los niños no
No tienen remedio diría el

clásico. El legado del go
bierno de López Obrador
en materia educativa se

rá un desastre de propor
ciones monumentales: toda una genera
ción sufre desde ya los impactos de la
falta de rumbo, de la decisión de poner
en manos de incompetentes la adminis
tración educativa antes, durante y des
pués de la pandemia.
A simple observación destaca el im

pacto en los niños de primaria en el sec
tor público, la evidencia está en la bre
cha generacional entre quienes pudieron
tener un acompañamiento y los recursos
para la enseñanzaaprendizaje. Hoy
hay niños en segundo o tercero de pri
maria que no saben leer ni escribir de
acuerdo al nivel que cursan.
La decisión fue pasarlos de grado sin

importar si tienen los conocimientos indis
pensables, no hubo cursos remedíales ni
evaluación, que pasen con seis, parece
que fue la orden.

Fueron casi dos años de pandemia, tu
vimos tiempo suficiente entre la declara
ción del impacto que tendría el mundo a
causa del Covid19 y la llegada a Méxi
co. Las instancias educativas apostaron
por las clases vía televisión o a distancia,
pero sin asegurar que llegaran a los des
tinatarios, miles de niños carecían de dis
positivos adecuados, sus familias apenas
tenían un pequeño celular que se lo iban

turnando entre los hermanos.

Al regreso a las aulas en lugar de ha
cer las evaluaciones pertinentes para de
terminar las acciones siguieron como si
nada hubiese pasado, a pesar de las ad
vertencias de organismos internaciona
les de la brecha educativa que se generó
por las diferencias que predominaron a
lo largo de un año escolar.
Como no hubo una reparación de la

infraestructura educativa los escolares re
gresaron a los planteles con daños de to
do tipo, en aulas, baños, bardas perime
trales, entre otros. ¡Ah! pero el gobierno
presumía que mandó 150,000 pesos a
algunas escuelas, cantidad ridicula para
hacer las reparaciones.

Los maestros sufrieron su parte, en los
casi cuatro años de la administración en

curso les ha faltado de todo, la mayoría
debió recurrir a sus propias herramien
tas, muchos compraron materiales de su
bolsa, la capacitación ha sido una cala
midad, los libros de texto un desconcier
to entre su contenido y distribución, bue
no hasta tuvieron que darle el encargo al
ejército, como casi todo lo que hace es
te gobierno.
En materia de calidad educativa se

gún la Organización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económicos (OCDE),
México ocupa el lugar 102 de 137 y en
presupuesto se ubica a media tabla con
6.2% del Producto Interno Bruto (PIB),

cuando Dinamarca que es el primer lu
gar destina 8 por ciento.
Se suspendieron programas que cau

saron graves daños a las familias como
el cierre de las guarderías y el golpe se
vero que representó la eliminación de es
cuelas de tiempo completo, inexplica
ble decisión, y más si se considera que
durante el primer cuatrimestre del año
se ejerció casi 14% menos que un año
atrás.

Cifras conservadoras estiman que cer
ca de medio millón de alumnos abando

naron los estudios y poco o nada se ha
hecho para tratar de reincorporarlos.
Todo indica que la educación no es

tá entre las prioridades del gobierno de
López Obrador, quien ve en el sistema
educativo una fábrica de votos, lo que
se confirma con la designación de una
secretaria con más formación partidista
que educativa.
Otro tanto sucede con los ataques

desde Palacio Nacional y el Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología (Co
nacyt) contra la UNAM, el Centro de
Investigación y Docencia Económicas
(CIDE) y otras instituciones, como nun
ca la ciencia y la tecnología están en el
abandono.

Se dice que para saber cómo será en
el futuro una generación hay que ver su
desempeño escolar, esta vez no es nece
sario, desde ya miles de niños y jóvenes
son los de la brecha del Covid19.
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Presidente, ¿nos
olvidamos del debido
proceso?
Auno le gustaría suponer que la inercia de

la narrativa mañanera hizo al presiden
te López Obrador anteponer su perso
nal concepto de justicia sobre el derecho
constitucional al debido proceso y no la

expresión de íntima convicción personal.
Entendible, pero inaceptable que se irrite porque

por el avance inexorable del sexenio ya divisa el fin
del mandato y desespera descubrir que tiene el con
trol del Gobierno de la República no del tiempo ni de
la realidad.

Angustia la señal enviada al oficialismo, pues sin
respeto al marco jurídico del debido proceso construi
do por muchos y por tanto tiempo, todos estaríamos
indefensos ante los abusos y arbitrariedades del Po
der. ¿A dónde vamos?

Desencuentro entre

Claudia y Adán Augusto
Hace días, en Tabasco, 28 de los 60 consejeros mo
renistas, afines a Javier May, director de Fonatury al
gunos funcionarios estatales estuvieron en una comi
da en la cual respaldaron a la jefa de Gobierno de
CDMX, Claudia Sheinbaum.
A principios de esta semana los funcionarios esta

tales fueron informados de que el Gobierno de Tabas
co ya no necesitaba de sus servicios, lo cual se inter
pretó como que en Tabasco sólo vale una corcholata,
la del exgobernador Adán Augusto López.
Aunque el gobernador Carlos Manuel Merino dijo

que los ceses eran coincidencia, pues ya estaban pro
gramados y pidió "no hacer una novela" de las des
tituciones, la doctora Sheinbaum reclamó, educada
mente, pero reclamó.

Inflación, alto precio

de querer ser distintos
En este espacio se ha sostenido la premisa de que el
plan antinflacionario anunciado en mayo por el Go
bierno Federal sería insuficiente para contener el alza
de los precios que ya parecía imparable y por igno
rar experiencias del pasado.
Se anunció que la inflación llegó a 8.62%, pero

también que la de los productos de la canasta ali
mentaria fue de más de 13%, pero no se habla de
más medidas para paliar los efectos en las econo
mías familiares.
Mal haría el Gobierno en apostarle a que se refleje

aquí la aparente baja de la inflación estadounidense,
porque, como se advirtió, aún allá creen que volverá
a ser como antes hasta el primer trimestre de 2024, a
dos meses de nuestra elección.

Notas en remolino

Alguien de la Suprema Corte debe explicarle al Ejecuti
vo federal que eliminar la prisión preventiva oficiosa no
la cancela y sobre todo que originalmente eran 19 de
litos a los que se les aplicaban y que, especialmente es
te sexenio, ahora son 45, lo cual es un despropósito...
Para que sigan los programas sociales el próximo sexe
nio, dijo Ricardo Monreal, debe considerarse una refor
ma fiscal... Ya es oficial la existencia de LitioMx. Sólo
falta saber qué presupuesto se le asigna y contratar per
sonal... A la creciente violencia en Guerrero debería
la gobernadora Evelyn Salgado en exigirle a don Fé
lix Salgado su apoyo, porque al paso que va no falta
mucho para que Chilpancingo pierda el control del Es
tado... Es tal la soberbia de los iluminados por la ben
dita superioridad moral que vale recordar lo escrito por
H. G. Wells, el autor de la Guerra de los Mundos: "la in
dignación moral no es más que envidia con aureola" ...
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Las coincidencias
en Murillo Karam
Hasta el momento de escribir esta columna

5:30 PM no se ha resuelto si Murillo Karam
recibe prisión preventiva justificada o su
proceso es domiciliario debido a su edad y
mala salud — padece sociopatía, cleptoma

nía, alopecia, hipertensión y mal aliento—. Para cumplir
con el expediente de mi entrega bisemanal y con el au
xilio de Wikipedia y de otro sitio de Internet, voy a hacer
una breve semblanza de la vida política, así como de su
intervención en algunos negocios, del creador de la Ver
dad (sospechosa) Histórica, a la que esta columna men
cionará en adelante como la Mentira Histérica.

El nacido en Mineral del Monte, Hidalgo, quien el
próximo 2 de marzo cumplirá 75 años, es egresado de
Derecho por la Universidad Autónoma del Estado de Hi
dalgo. Muy ¡oven comenzó su carrera política como ofi
cial mayor del Ayuntamiento de Tulancingo; en 1972 ,
a los 24 años de edad, fue secretario del precitado mu
nicipio hidalguenses.
Obviando fechas y algunos cargos voy a tratar de re

sumir la prolífica actividad política del hoy indiciado con
el que, según sus palabras, "se derrotó la presunción de
inocencia", concepto al que él, como han hecho constar
algunas de sus víctimas, derrotó en varias ocasiones con
el agravante del uso inhumano y enfermizo de la tortura.
Apuntaré que, Jesús Murillo Karam, en distintas oca

siones y en diferentes épocas ocupó cargos directivos en
el Partido Revolucionario Institucional; fue subprocurador
de Justicia en Hidalgo; secretario auxiliar de la Secreta
ría de la Reforma Agraria; secretario general de gobier
no en su estado natal; tres veces diputado federal; oficial
mayor de la extinta Secretaría de la Reforma Agraria;
dos veces senador de la República; Gobernador de Hi
dalgo, subsecretario de Seguridad Pública y Readapta
ción Social en la secretaria de Gobernación; Procurador

General de la República; secretario de Desarrollo Agra
rio Territorial y Urbano y... ¡Uff, ya me cansé!

Una coincidencia, cuando Murillo salió de la Secreta
ría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, entró en
su lugar Rosario Robles Berlanga. Algo parecido, pero
al revés, sucedió el pasado 19 de agosto, cuando Ro
bles Berlanga salió del reclusorio femenil de Santa Mar
ta, Murillo Karam entró al Reclusorio Norte.

No recuerdo en qué noticiero radiofónico o televisivo
escuché el dato del patrimonio — jamás declarado oficial
mente— del cumplido ciudadano que al momento de su
aprehensión su única preocupación fue que no se conges
tionara el tránsito que ésta provocara. Según lo escucha
do, el patrimonio del incansable político consta de su casa
en Lomas de Chapultepec, un departamento en Acapulco,
tres casas en Pachuca y 84 millones de pesos en inversio
nes bancarias. Si así es, pensé, ¡qué empleos tan esplén
didamente pagados ha tenido el señor licenciado Murillo!
Quise indagar si las cifras oídas eran correctas, bus

qué en Internet y me encontré en el portal llamado In
fobae, con una nota en la que se revela que según una
investigación de Mexicanos contra la Corrupción y la Im
punidad (MCCI), durante los tres años en los que el autor
de la Mentira Histérica se desempeñó como Procurador
General de la República, tres empresas constructoras de
sus hijos, sus sobrinos y parientes políticos, ganaron con
tratos de obra por 4,625 millones de pesos.

Pero lo más significativo es que MCCI obtuvo copia
de 43 contratos asignados a esas empresas en 17 esta
dos del país. 43 contratos —cualquier coincidencia con
el número de desaparecidos en Ayotzinapa yo no tengo
la culpa— que fueron adjudicados de manera directa y
opaca, con aumentos injustificados de precios, obras en
tregadas a destiempo y en Campeche, de manera frau
dulenta, utilizaron productos piratas.
Animado por las dos coincidencias citadas fue que

escribí lo que usted, amablemente, leyó. Lástima que Je
sús N esté tras las rejas y no le puedan llevar sus hijos,
sobrinos y parientes políticos a los que favoreció una bo
tella de Licor 43.

Punto final

Lo malo de hacerse viejo es que cuando crees que ya sa
bes todo se te empieza a olvidar.
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Rozones
Un irbol así

Ya quisieran muchos tener el cobijo del enorme árbol que tiene Ignacio Ovalle, exti
tular de Segalmex, dependencia conocida como la Conasupo de la 4T, en la época en
que ocurrieron desfalcos y malos manejos cuantificados hasta ahora en 9 mil 500
millones de pesos, por los que se han presentado 38 denuncias hasta por crimen orga
nizado. Y es que ahora el funcionario, quien despacha algunos críticos sostienen que
más bien se agazapa en una dependencia del gobierno llamada Instituto Nacional
para el Federalismo y el Desarrollo Municipal fue invitado a la plenaria del PT. Pero
resulta que aplicó la misma que algunos otros funcionarios cuestionados cuando los
convocan legisladores: los dejó plantados. En la sede de la reunión algunos bromearon
que el funcionario sigue escondido. Uf.

Veri venir una Ley Mordaza
Militantes de la izquierda se enfilan a ejercer control sobre los medios de comunica
ción, siguiendo prácticas propias de regímenes dictatoriales. Y es que pretenden tener
a la mano en la ley amenazas para sacar del aire a cualquier medio incómodo o acallar
la voz de periodistas críticos. Impulsan ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación
una resolución sobre Derechos de las Audiencias que les daría poder total sobre me
dios electrónicos y comunicadores. Y las siguientes víctimas serían los impresos. Se
quiere controlar la narrativa pública a toda costa . No basta con el peligro que enfrentan
hoy los periodistas. Vaya ataque a la libertad de expresión. ¿Lo lograrán? Fuerte tufo
a Ley Mordaza. Pendientes.

Carlos Joaquín, al gabinete
Con la novedad de que ayer el Presidente Andrés Manuel López Obrador por fin
confirmó la invitación que hizo al gobernador Carlos Joaquín González para formar
parte de su gobierno. Para muchos era sólo cuestión de tiempo para que ocurriera,
pues es más que sabido que desde el inicio de la administración de la 4T, el aún man
datario de Quintana Roo estableció una relación de trabajo y coordinación estrecha
con la federación. Por otro lado, la experiencia acumulada en el principal destino tu
rístico del país, así como la aplicación de disciplina financiera para reducir hasta en
tres mil millones de pesos la deuda de la entidad, le habrían asegurado ya una cartera
como alto funcionario del gabinete cuando termine su encargo en septiembre próxi
mo. Suenan entre los posibles espacios a los que se integraría Carlos Joaquín González
las secretarías de Turismo, Trabajo e incluso Infraestructura. Ahí el dato.

Tabe y la guerra sucia
Nos cuentan que las relaciones entre la alcaldía Miguel Hidalgo y la Secretaría de Go
bierno de la Ciudad de México no pasan por su mejor momento. Y es que, el pasado
viernes, el alcalde Mauricio Tabe responsabilizó a Martí Batres de orquestar una
campaña, utilizando a personal de su dependencia para repartir volantes en su contra
y de otros funcionarios. El trasfondo de todo, nos hacen ver, es la desesperación que
cunde al interior de Morena, ya que no hay encuesta en la que alguno de sus alcaldes
salga bien calificado. Ahí está por ejemplo la de Mítofsky, en donde los tres primeros
lugares los ocupan alcaldes de oposición. Andan un poco despistados en la referida
dependencia, nos aseguran, porque lo que está jalando reflector no es la grilla, sino la
coordinación.

A ver s después del festejo
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No podría haber sido de otra manera en tiempos de polarización. Y es que ahora la
que dividió opiniones en las benditas redes fue la imagen que difundió la secretaria
de Trabajo, Luisa María Alcalde, abrazada a dos globos metálicos daban cuenta de
que la estaban festejando por cumplir 35 añotes. La funcionaría recogió lo mismo
felicitaciones y parabienes que reclamos por no haber hecho el trabajo de revisión
de las actividades de los mineros en El Pinabete, para incidir en que no ocurriera el
accidente que provocó que diez trabajadores quedaran atrapados. El aniversario de la
funcionaría, resaltaron otros, ocurre al cumplirse exactamente tres semanas de los
lamentables sucesos. A ver si, acabando el festejo, le queda tiempo de darse una vuelta
por Coahuila, pidieron otros.

Golpe al crimen
Si alguien busca un ejemplo de coordinación institucional, podría remitirse a la cap
tura, ayer, de David Jiménez, alias El Cabo 20, quien era el principal generador de
violencia en Baja California. Y es que la detención de este criminal se logró gracias a
la colaboración entre las fiscalías de BC y Nuevo León y al trabajo de inteligencia del
Ejército y la Guardia Nacional. Sólo así pudo ser ubicado quien era además el máximo
líder del cártel de los Arellano Félix y que se había ido a vivir a otra entidad con una
identidad falsa. El anuncio de la detención lo dio el fiscal bajacaliforniano, Ricardo
Carpió, en presencia de la gobernadora Marina del Pilar Ávila, con lo que se envía
el mensaje de que, si bien el órgano de justicia es autónomo, camina de la mano de la
titular del Ejecutivo estatal.
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El video de la primera mi
nistra de Finlandia, Sanna

Marin, de 36 años, bailando y
cantando con amigos, como
lo haría cualquier joven de su
edad, ha desatado polémica en
su país, principalmente entre la
oposición.

Era una reunión veraniega, privada, en la que
buscaba pasar un rato divertido con gente cerca
na, como ella misma lo ha expresado, además de
ser la líder del país nórdico es una mujer joven,
que necesita tener vida además de la política.

Pues resulta que la ultraderecha finlandesa
harechazado su comportamiento, lo que incluso
la obligó a realizarse una prueba toxicológica, de
cían, para ver si estaba drogada. Por cierto, salió
negativa, y demostró que no consume drogas.

Todo esto se da en un contexto donde Sanna

Marin ha realizado un trabajo magnífico al fren
te de su país y ha llamado la atención por ser una
mujer muy joven, quien ha sido destacada por
su manejo de la pandemia por Covid19, al tener
la tasa de contagios más baja en Europa.

El video, ha dicho, pudo haber sido haclcea
do del celular de alguno de los asistentes a la
fiesta, y se da justo en un momento en que Fin
landia y Suecia se encuentran ya oficialmente a
un solo paso de entrar en la OTAN, después de
que los embajadores de los 30 países de la Alian
za Atlántica, hayan firmado recientemente los
protocolos de adhesión de ambos Estados.

Se ha hablado de los hackers rusos, quienes
buscan desequilibrar a la primera ministra. Re
cordemos que justo una de las principales razo
nes por las cuales Rusia está invadiendo Ucrania,
es porque entraría a la OTAN.

La filtración de videos continúa y ha dividi
do a su país. Salió un segundo video en el que
se le observa bailando con una joven influencer,
y han cuestionado a la primera ministra por su
situación familiar; ella es casada y tiene un hijo,
como si estar casada fuera razón para no tener
amigos.

Un tercer ataque no se hizo esperar, y co

menzó a circular una foto enla que dos invitadas
a su fiesta se dan un beso y aparecen con el torso
desnudo, sólo con la bandera de Finlandia, esta
última imagen obligó a Marin a ofrecer discul
pas a los ciudadanos.

El tema va más allá de una controversia

sobre su comportamiento, porque el origen de
las filtraciones apuntan a Rusia, país vecino que,
desde el año pasado, ha lanzado amenazas con
tra Finlandia y Suecia por su intención de formar
parte de la OTAN.

Además, Sanna Marin ha sido muy crítica
con la invasión rusa en Ucrania y ha externado
que se deje de consumir el gas de los invasores
para no mantener viva esa guerra; estas de
claraciones y decisiones de la líder más joven
del viejo continente, no han caído bien en el
Kremlin.

Finlandia comparte mil 300 kilómetros de
frontera con Rusia y tiene muy presente que en
el pasado lo invadió y arrebató territorios. Desde
la Segunda Guerra Mundial, ambos países coha
bitan en relativa calma, gracias a la neutralidad
que adoptó Finlandia para asegurarse la paz

Expertos sobre política en esa región nórdica
aseguran que lo ocurrido con la primera minis
tra Sanna Marin es un "troleo" organizado por
actores locales de ultraderecha; sin embargo,
reconocen que detectaron bots rusos (cuentas
falsas programadas para compartir información
falsa) y activistas prorrusos finlandeses, que am
pliaron el debate en redes sociales.

De acuerdo con la cadena de usuarios, que
replicaron la filtración, existen cuentas de trols
vinculados al partido ultraderechista El poder
pertenece al pueblo, una escisión radical de la
formación del Partido de los Finlandeses.

Esta fuerza política se caracteriza por su
ideología antiinmigrante y sus posturas prorru
sas, hasta el punto de que la Embajada de Rusia

en Helsinki, envió un representante a su primer
congreso en 2021.

El mecanismo de bots contra políticos se ha
detectado antes. El año pasado, el presidente
ruso, Vladimir Putin, llamó "drogadictos y neo
nazis" a los miembros del gobierno ucraniano, el
día después de lanzar la invasión.

Esto desató una guerra en redes sociales
con ayuda de las llamadas granjas de trols, que

convencieron a sus bases de que el presidente
ucraniano, Volodímir Zelenski, consumía cocaí
na, pese a que no hubo pruebas de ello.

Las redes sociales rusas y sus aliados no tra
bajan solos. De la mano están las dos agencias
de noticias, Tass y Ria Novosti, que ayudan a dar
seguimiento y a crecer las mentiras emanadas
desde el Kremlin.

La intervención de Putin en asuntos de otros

países también quedó evidenciada en las elec
ciones de Estados Unidos de 2016. Según el do
cumento presentado por el FBI, la CIA y la NSA,
en ese momento los objetivos de Rusia eran
socavar la confianza de los estadounidenses en

su sistema electoral y dañar la imagen de Hillary
Clinton.

Entre enero de 2015 y agosto de 2017, la red
social Facebook detectó conexiones de la em

presa rusa Internet Research Agency con 80 mil
de sus publicaciones, a través de más de 470
cuentas distintas.

Del mismo modo, se vinculó un total de 50
mil 258 cuentas de Twitter con bots rusos, du
rante el periodo electoral. Estuvieron detrás de
más de 3.8 millones de tuits, en torno al 19% del
total de los relacionados con las presidenciales
de 2016. Y se estima que 80% tuvieron un com
portamiento que favoreció a Donald Trump.

La situación se repitió para las elecciones de
2020. Rusia buscó apoyar de nuevo la candida
tura de Trump frente a Joe Biden y el Partido
Demócrata, al que percibe como hostil frente a
sus intereses. Porque si algo recordaba Vladimir
Putin era que en 2014, cuando Joe Biden era vi
cepresidente de Estados Unidos, tuvo un papel
importante en la política de sanciones contra
Rusia tras su anexión de Crimea.

El 10 de septiembre de 2020, Microsoft ad
virtió a responsables de la campaña de Biden,
que había hackers rusos que trataban de acceder
a los servidores de la agencia de comunicación,
utilizada por candidatos demócratas.

Y en 2018, el gobierno de Rusia también
interfirió en las elecciones presidenciales de
Madagascar.

El gobierno de México ha evitado pronun
ciarse y mantiene una neutralidad ante la inva
sión de Rusia a Ucrania. Como miembro no per
manente del Consejo de Seguridad de la ONU,
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México basó su posición en cuatro puntos: solu
ción pacífica de conflictos, apoyo a la integridad
territorial y soberanía de Ucrania, condena de la
invasión rusa y ayuda humanitaria. La pregunta
del millón... ¿están los bots rusos trabajando en
México?

El video de la primera ministra Sanna Marin,
fue sólo uno de los materiales que se difundieron

y causaron revuelo en su país.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Después de que el exprocurador
General de la República, Jesús

Murillo Karam, admitiera en su decla
ración que en el caso Ayotzinapa se
pudieron cometer fallas o errores, pe
ro que nadie, hasta ahora, ha logrado
"tirar" la que él llamara "verdad histó
rica", el juez de control del Reclusorio
Norte, Marco Antonio Fuerte Tapia, lo
vinculó a proceso, por lo que perma
necerá internado durante el proceso
que se le seguirá.

Fue difícil que en medio de tanta presión, incluidas las
declaraciones mañaneras del Presidente Andrés Manuel

López Obrador; acusaciones y el clima de linchamiento
que se originó, otra pudiera ser la decisión que, sin embar
go, sus abogados confían en que lograrán echar abajo las
"pruebas" presentadas y demostrar que no fue responsa
ble de los delitos que se le imputan al extitular de la PGR.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con esa exigencia en la que el Presidente López Obra
dor insistió en su mañanera de ayer para que Murillo
Karam revele quién le ordenó ocultar la investigación
de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa,
confirmó, aunque lo ha negado, que va tras su antecesor,
Enrique Peña Nieto.

Inclusive, llegó a plantear que el político hidal
guense, al que por lo visto no conoce bien, se acoja al
criterio de oportunidad, como "beneficio" de la ley y re
vele quién le dio esa orden, que lo convertiría en soplón,
lo mismo que se intentó con Rosario Robles y que ella,
valientemente, rechazó, lo que seguramente hará el po
lítico priista.
Por coincidencia, su amigo presidente de Argenti
na Alberto Fernández, reveló en su cuenta de Twitter
que el Presidente López Obrador suscribió, junto con los
de Colombia, Gustavo Petro, y de Bolivia, Luis Arce, una
carta en defensa de su vicepresidenta, Cristina Fernán
dez de Kirchner, acusada de corrupción durante su man
dato y contra la que se piden 12 años de prisión, en lo
que esos mandatarios califican de "persecución judicial".
Más tardó el ministro Luis María Aguilar en presen
tar su proyecto para eliminar, por violar derechos huma
nos, la prisión preventiva oficiosa, el cual deberá discu
tir el pleno de la Corte, que el Presidente López Obrador,
secundado por la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, en pronunciarse en contra.
Él, al declarar que lo que se busca es que haya im
punidad y corrupción y, ella, en que sería un problema
al aumentar impunidad en corrupción e inseguridad fa
miliar y femenina.
Ayer también, el Presidente López Obrador confir
mó que Carlos Joaquín González, gobernador panista de
Quintana Roo, se incorporará a su gobierno luego de con
cluir su mandato el mes próximo, a un cargo que podría
ser como titular de la Secretaría de Turismo, dado sus
antecedentes, experiencia demostrada en su gestión en
la entidad caribeña.

fcardenas@pulsopoli tico, com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

CONTRADICCIONES
La voluntad del Presidente por cambiar las co

sas e instrumentar sus programas de gobierno
van topándose con mayor frecuencia con la terca
realidad y el tiempo.

Para abordar los escenarios que se van apareciendo ha ido
cambiando parte de su narrativa original en medio de la cotidia
nidad que lleva a olvidar con relativa rapidez las cosas.

Cada mañanera construye nuevas historias que llevan en
ocasiones a que lo que se dijo un día pueda ser olvidado casi en
automático a la siguiente mañana. También sucede que parecie
ra que no hay memoria, porque uno de los problemas de los que
adolece el ejercicio diario presidencial es que no hay un proceso
sistemático de seguimiento de lo prometido y expresado por el
mandatario.

Algunos temas son olvidados o postergados lo que dirige a
aquello que parece importante y relevante sea pasado por alto
o evadido. El Presidente impone o define la agenda país y, por
lo mismo, los temas los establece en función de sus intereses y
sus estrategias.

Por más que el Presidente haya recorrido en varias ocasiones
el país y efectivamente pocos lo conozcan como él, no necesaria
mente significa que tiene todas las respuestas para enfrentar la
compleja situación de una nación llena de todo tipo de proble
mas como es la nuestra.

En el caso de las Fuerzas Armadas se ha visto cómo el can

didato López Obrador imaginó lo que se tenía que hacer en el
marco de un tono crítico hacia los gobernantes en turno por
sus estrategias para tener a los soldados en las calles, a cambiar
su perspectiva repitiendo las estrategias que se aplicaron en el
pasado.

El se debe regresar a las Fuerzas Armadas a los cuarteles
terminó en colocarlas en todos lados sin que de por medio se
diera el más mínimo debate, lo que inevitablemente lleva a la
interpretación de que la estrategia originalmente planteada no
está dando del todo resultados. El Presidente cambió lo que él

mismo había diseñado y hecho público una y otra vez como
candidato y en los primeros meses de su gobierno, al final todo
parece indicar que lo alcanzó la terca realidad y que no encontró
otro camino que militarizar el país.

En el terreno de las redes es en donde se han manifestado

abiertas confrontaciones, humores, desacreditaciones y tam
bién debates de buen nivel sobre lo que está haciendo el gobier
no. En muchas ocasiones han sido un ámbito para evidenciar
las contradicciones en las que viene cayendo el gobierno en
función de sus discursos en el pasado.

En más de alguna ocasión se ha recordado, con todo tipo de
intenciones de por medio, lo que en su momento decían y criti
caban quienes hoy gobiernan, incluido el Presidente, comparán
dolo con lo que hoy están planteando.

Al gobierno a menudo lo andan alcanzando las contradiccio
nes, lo cual tiene cierta lógica porque la gobernabilidad del país
no es un asunto lineal. Nos movemos bajo diversas variantes,
muchas de las cuales no hay manera de poder preverlas.

En los asuntos educativos y de salud pública se han encon
trado diversas contradicciones serias y atendibles. La más recor
dada es aquella de que en menos de un año se tendría un siste
ma de salud como en Dinamarca. Después de casi cuatro años es
muy diferente lo que viven millones de ciudadanos que lo que
es el discurso que se pregona sobre el tema desde el gobierno.

El problema no está en equivocarse, lo relevante está en
hacer acuse de recibo. En la medida en que el gobierno se abra,
sea transparente y escuche las contradicciones podrán ser su
peradas, los procesos de crítica y autocrítica construyen ánimos,
debates y fortalecen la gobernabilidad.

Las contradicciones son parte de la vida, la clave está en qué
hacer con ellas.

RESQUICIOS.
Es probable que en Ucrania se haya jugado el partido de fútbol
más largo de la historia, el juego duró 4 horas y 15 minutos. La
razón fue porque el encuentro fue interrumpido en diversas
ocasiones para que los futbolistas y el público fueran a los refu
gios ante las alarmas de posibles ataques rusos.

EL PROBLE
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POR BERNARDO BOLAÑOS
El escritor Salman Rushdie es

acuchillado en Nueva York y la
joven Daria Dúglna muere dentro
de un coche bomba en Moscú. Las

"guerras de civilizaciones" matan
especialmente a los trabajadores de
la cultura, Daria estudió filosofía en

Rusia y Francia, era hija de Aleksan
dr Dugin, el principal teórico del im
perialismo eurasiático. Apoyaba fer
vientemente la invasión a Ucrania.

"Tanto el padre como la hija son los principales defen
sores de una teoría política que es antiliberal, anti
comunista, antifascista, antiglobalista, antiatlantista,
antiprogresista, proeurasiática, promultipolar, protra
dicionalista, pronusa", escribió Michael Millerman, es
pecialista de la Universidad de Toronto y traductor de
Dugin al inglés, Pero otros, como el profesor Timothy
Snyder, de la Universidad de Yale, acusan a Aleksandr
Dugin de nunca haber escondido su admiración por el
fascismo.

El propio Dugin usa el adjetivo "fascista" pero con
tra el gobierno de Kyiv. "Como todos saben publicó
en Facebook, como resultado de un ataque terrorista
llevado a cabo por el régimen nazi ucraniano, el 20
de agosto, al regresar del festival 'Tradición' de Moscú,
frente a mis ojos, mi hija Daria Dúgina fue brutalmente
asesinada con una explosión." No está demostrado que

el atentado haya sido organizado por los ucranianos y
el disidente ruso Ilia Ponomarev asegura que fue ejecu
tado por un Ejército Nacional Republicano de Rusia. Es
decir, por un grupo armado opositor a Putin,

La reacción desgarrada de Dugin en Facebook, sigue
asi: "Era una hermosa chica ortodoxa, patriota, soldado,
experta en canales centrales, filósofa. Sus discursos e
informes siempre fueron profundos e innovadores.
Ella nunca pidió violencia y guerra. Ella era una estrella
en ascenso al principio de su viaje. [...] Mi hija puso su
vida de soltera en el altar. ¡Así que ganemos, por favor!
Quisimos criarla para que fuera inteligente y una heroí
na. Que inspire a los hijos de nuestra patria a la hazaña.
Adiós a Daria Dúgina (Platonova)".

En su autobiografía, el músico Igor Stravinsky cuen
ta cómo decidió componer Lo consagración de la prima
vera. En 1910, "cuando estaba terminando las últimas
páginas de Elpájaro de fuego en San Petersburgo dice,
tuve una visión fugaz... vi en mi imaginación un solem
ne rito pagano: sabios ancianos, sentados en círculo,
observando a una joven danzar hasta morir. La estaban
sacrificando para invocar al dios de la primavera".

El pleito de Dugin contra Occidente tiene que ver,
en parte, con la religión. Se ha descrito su pensamien
to como cercano al cristianismo raskólniki, es decir, la
vieja liturgia que era un sincretismo con antiguos ritos
paganos. Cuando el filósofo menciona que su hija era
ortodoxa, criada como heroína y soltera que puso su
vida en el altar, no puedo dejar de pensar en el misti
cismo eslavo que inspiró a Stravinsky. En todo caso,
aunque parezca una paradoja, intento ser comprensi
vo ante el dolor de una persona cuyos valores abierta
mente rechazo: imperialismo, tradicionalismo violento,
supersticiones milenaristas.
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LACNDH CONFUNDE EL DERECHO

AL TRABAJO CON UN PUESTO PARA

SERVIR AL PUEBLO
POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA*

La CNDH publicó un pronunciamien
to respecto a las protestas de femi

nistas y de colectivas que han alzado sus
voces en contra de la acción de incons

titucionalidad 98/2022, promovida por
este organismo.

Al respecto, en el Senado de la República las senadoras Kenia
López Rabadán y Josefina Vázquez Mota dieron voz a mujeres y
a más de 300 organismos: Patricia Olamendi, Yndira Sandoval y
Nosotras tenemos otros datos, quienes impulsaron "3 de 3 con
tra la violencia".

Dicha acción establece como discriminatorias y violatorias
de Derechos Humanos, las reformas que se le han hecho a or
denamientos del estado de Yucatán que tienen como objetivo
negar algunos cargos públicos estatales y candidaturas a conten
dientes independientes, por ser deudores alimentarios morosos,
y alega que impedir a los deudores estos puestos y candidaturas,
es dar un trato inferior y desigual y, por ende, discriminatorio.
Que además se estarían violando derechos políticos y el dere
cho de acceso al libre trabajo. Sin embargo, al tratarse de una
situación que involucra el género, las decisiones deben tomarse
desde un enfoque interseccional, que tome en cuenta la violen
cia estructural ejercida históricamente por figuras masculinas.

Uno de los argumentos que se han usado para defender la
acción de inconstitucionalidad, es que no se trata de un proble
ma sobre violencia hacia las mujeres, ya que estamos hablando
de una obligación que el padre tiene con las y los hijos, y no con
la mamá. No obstante, hay que tomar en cuenta que éste es un
asunto de materia familiar y que, en las familias, sobre todo si
hablamos de familias compuestas por una mujer y un hombre,
existen roles de género y, como sabemos, en muchos casos la
violencia está presente en su forma económica. La falta de pen

sión alimenticia en una familia donde el único ingreso es el de la
mamá soltera, tiene graves consecuencias en ámbitos como la
salud física y emocional, la educación y el acceso a una calidad
de vida digna.

De acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo, el año pa
sado hubo un incremento del 31.7% en las carpetas de investiga
ción por este delito, siendo un total de 23 mil 285 carpetas, con
el pronóstico de que esta cifra siga al alza. Si no se aprueban estas
reformas, estaremos lejos de impedir que los delitos por deudas
alimenticias paren, como defensoras y defensores de derechos
humanos tenemos que hacer un esfuerzo para comprobar la ra
zonabilidad de no admitir deudores alimenticios en el servicio

público, son un pésimo referente.
Quienes sabemos de derechos humanos y no discrimina

ción entendemos perfecto lo que significa trato diferenciado y
medidas razonables, es por eso que no se trata de negar derechos
y discriminar a las personas que no cumplen con la obligación de
pagar, se trata de que todas aquellas personas que aspiren a una
candidatura y al servicio público, cuenten con la honorabilidad
que dicen tener y, en este sentido, me parece ligero, por decir lo
menos, que se diga que un requisito como tal vulnera el derecho
al trabajo, ya que aspirar a un puesto de elección popular no se
hace para tener chamba, se hace para servir al pueblo.

No olvidemos la frase que ha hecho posible la lucha en
contra de la violencia de género, "lo privado es público". Si no
cumples con una obligación, que además está establecida en la
ley, debe haber consecuencias en la esfera pública, no dejemos
impunes ni ofrezcamos cargos en el servicio público a las perso
nas que dañan derechos de terceros, en este caso, las infancias
de México. Es por eso que confiamos en que la Suprema Corte
deseche tal acción de inconstitucionalidad.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Facebook: Jacqueline L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacqueline. Ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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[ ¿SERÁ?
Tiempo para pensar
La Suprema Corte aplazó por lo menos hasta el 5 de
septiembre próximo el debate del futuro déla prisión
preventiva oficiosa en el país, con el argumento de que se
encontraba en el listado 16 de la sesión que se llevará a cabo
hoy y no iba a dar tiempo; sin embargo, el aplazamiento
coincide con el comunicado del Gobierno donde se presio
na para que esa figura prevalezca. Muchos dudan que sea
casualidad ¿Será?

De promoción
Del 7 al 9 de septiembre se llevará a cabo el Congreso de
Energía en Veracruz. Ya dicen que el gobernador de Ve
racruz piensa aventar la casapor la ventana este evento, al
que acudirá la secretaria de Energía, Rocío Nahle, y donde
dicen, se le va a empezar a lucir para considerarla una cor
cholata al estado... pues si ya le confeccionaron la ley a su
manera, qué más se puede esperar. ¿Será?

Político mañoso

Cuando uno escucha el nuevo audio que difundió la gober
nadora de Campeche, Layda Sansores, en donde se escu
cha al presidente del PRI Alejandro Moreno, Alito excitado
por dos carros de lujo con su lenguaje soez, y haciendo gala
de un manejo de dinero como si se tratara de un nuevo rico,
se entiende por qué no quiere dejarla dirigencia de partido
y porque se aferra al cargo... No quiere dejar esa vida de lujo
y dispendio que al parecer ha construido desde su condición
de dirigente priista. ¿Será?
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Daño colateral

Nos dicen que la tragedia en la mina de El Pinabete ha
tenido como una de sus consecuencias la necesidad de

verter unos 705 mil metros cúbicos de agua contaminada
al río Sabinas, situación que se ha omitido reportar en los
informes diarios que proporcionan las autoridades. De
ahí que habitantes de la comunidad de Agujita, Coahuila,
han externado ya su preocupación debido a que el afluente
representa una parte importante en sus actividades gana
deras y, tras el desahogo del agua extraída de la mina, éste
tomó un tono óxido marróny presentó mal olor debido a los
altos niveles de azufre y carbón. ¿Será?

Ignora al Tribunal y a vecinos
Vecinos de la Miguel Hidalgo reclaman al alcalde Mauri
cio Tabe Echartea que si está empeñado en no atenderlos
para que le muestren la legalidad de las obras que realizan,
avaladas por las licencias que les fueron otorgadas, que
atienda las órdenes provenientes del Tribunal de Justicia
Administrativa... Algo pasa en esa alcaldía que el auto
ritarismo yeldesdénporla ciudadanía yporlaleysehan
impuesto. ¿Qué tan grandes son los intereses para llegar a
ésto?¿ Será?
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ALONSO
TÁÍVtEZ

lÁ HORAi EUROaS BAJO LA LUPA

 Twitter: @AI onsotamez

"Sacrificios"
serán necesarios:
Macron, a franceses

Este miércoles, desde el Palacio del
Elíseo, el presidente de Francia,
Emmanuel Macron, advirtió que
su pueblo tendrá que asumir di

versos "sacrificios" que la nueva realidad
europea forzará sobre la nación gala.
Esto, en el marco de una inflación ré

cord (la tasa de inflación anual en Francia
aumentó al 6.1 % en julio de 2022, la más
alta desde julio de 1985) y un invierno
que traerá precios altos de gas y energía,
debido a que la Unión Europea (U E) está
en proceso de cortar su dependencia
energética de Rusia.
Al encabezar el primer Consejo de Mi

nistros después de la tradicional pausa
vacacional de agosto, el mandatario dijo
que la guerra en Ucrania y los efectos del
cambioclimático, como las sequías histó
ricas en el conti nente, si ntetizan los retos
presentesy futuros para Europa.
"Creo que estamos en el proceso de

vivir un punto de inflexión o una gran agi
tación. En primer lugar porque estamos
viviendo (...) lo que podría parecer el final
de la abundancia (...) de productos de
tecnología que parecían siempre dispo
nibles", pero también de tierra, materias
primaseinclusoagua.
Sobre la invasión del presidente ruso

Vladímir Putin a Ucrania, Macron, que
en abril pasado fue reelecto por un pe
riodo adicional de cinco años tras vencer

a la ultraderechista Marine Le Pen, dijo:
"Nuestro sistema basado en la libertad,
en el que nos hemos acostumbrado a
vivir, a veces (...) puede implicar hacer
sacrificios" para defenderlo.
El francés de 44 años también hizo re

ferencia al inestable panorama político
en la arena internacional, debido al "sur
gimiento de regímenes iliberales y el for
talecimientode regímenes autoritarios".
Ante los problemas económicos, políti
cos, energéticos, y su potencial para ten
sar a la sociedad francesa, Macron dijo a
sus ministros que "tenemos unos debe
res, el primero de los cuales es hablar con
franqueza y claridad sin agobios".
Undíaantes.el martes 23, eljefedel Es

tadof rancés participó por videomensaje
enunaconferenciaorganizadaporel pre
sidente de Ucrania, Volodímir Zelenski.
El evento, nombrado Plataforma Crimea
y que se celebra desde 2021, tiene como
objetivo debatir cómo restaurar las re
laciones RusiaUcrania, promoviendo
la reversión de la anexión de Crimea por
parte de Rusia en 2014. En su participa
ción, Macron prometió el apoyo soste
nido de la UE a Ucrania, ya que "nuestra
determinación no ha cambiado y esta
mos listos para mantener este esfuerzo
a largo plazo".

Este miércoles, desde el Palacio del

Elíseo, el presidente de Francia,
Emmanuel Macron, advirtió que
su pueblo tendrá que asumir di

versos "sacrificios" que la nueva realidad
europea forzará sobre la nación gala.
Esto, en el marco de una inflación ré

cord (la tasa de inflación anual en Francia
aumentó al 6.1 % en julio de 2022, la más
alta desde julio de 1985) y un invierno
que traerá precios altos de gas y energía,
debido a que la Unión Europea (U E) está
en proceso de cortar su dependencia
energética de Rusia.
Al encabezar el primer Consejo de Mi

nistros después de la tradicional pausa
vacacional de agosto, el mandatario dijo
que la guerra en Ucrania y los efectos del
cambioclimático, como las sequías histó
ricas en el conti nente, si ntetizan los retos
presentesy futuros para Europa.
"Creo que estamos en el proceso de

vivir un punto de inflexión o una gran agi
tación. En primer lugar porque estamos
viviendo (...) lo que podría parecer el final
de la abundancia (...) de productos de
tecnología que parecían siempre dispo
nibles", pero también de tierra, materias
primaseinclusoagua.
Sobre la invasión del presidente ruso

Vladímir Putin a Ucrania, Macron, que
en abril pasado fue reelecto por un pe
riodo adicional de cinco años tras vencer
a la ultraderechista Marine Le Pen, dijo:
"Nuestro sistema basado en la libertad,
en el que nos hemos acostumbrado a
vivir, a veces (...) puede implicar hacer
sacrificios" para defenderlo.
El francés de 44 años también hizo re

ferencia al inestable panorama político
en la arena internacional, debido al "sur
gimiento de regímenes iliberales y el for
talecimientode regímenes autoritarios".
Ante los problemas económicos, políti
cos, energéticos, y su potencial para ten
sar a la sociedad francesa, Macron dijo a
sus ministros que "tenemos unos debe
res, el primero de los cuales es hablar con
franqueza y claridad sin agobios".
Undíaantes.el martes 23, eljefedel Es

tadof rancés participó por videomensaje
enunaconferenciaorganizadaporel pre
sidente de Ucrania, Volodímir Zelenski.
El evento, nombrado Plataforma Crimea
y que se celebra desde 2021, tiene como
objetivo debatir cómo restaurar las re
laciones RusiaUcrania, promoviendo
la reversión de la anexión de Crimea por
parte de Rusia en 2014. En su participa
ción, Macron prometió el apoyo soste
nido de la UE a Ucrania, ya que "nuestra
determinación no ha cambiado y esta
mos listos para mantener este esfuerzo
a largo plazo".

Este miércoles, desde el Palacio del
Elíseo, el presidente de Francia,
Emmanuel Macron, advirtió que
su pueblo tendrá que asumir di

versos "sacrificios" que la nueva realidad
europea forzará sobre la nación gala.
Esto, en el marco de una inflación ré

cord (la tasa de inflación anual en Francia
aumentó al 6.1 % en julio de 2022, la más
alta desde julio de 1985) y un invierno
que traerá precios altos de gas y energía,
debido a que la Unión Europea (U E) está
en proceso de cortar su dependencia
energética de Rusia.
Al encabezar el primer Consejo de Mi

nistros después de la tradicional pausa
vacacional de agosto, el mandatario dijo
que la guerra en Ucrania y los efectos del
cambioclimático, como las sequías histó
ricas en el conti nente, si ntetizan los retos
presentesy futuros para Europa.
"Creo que estamos en el proceso de

vivir un punto de inflexión o una gran agi
tación. En primer lugar porque estamos
viviendo (...) lo que podría parecer el final
de la abundancia (...) de productos de
tecnología que parecían siempre dispo
nibles", pero también de tierra, materias
primaseinclusoagua.
Sobre la invasión del presidente ruso

Vladímir Putin a Ucrania, Macron, que
en abril pasado fue reelecto por un pe
riodo adicional de cinco años tras vencer

a la ultraderechista Marine Le Pen, dijo:
"Nuestro sistema basado en la libertad,
en el que nos hemos acostumbrado a
vivir, a veces (...) puede implicar hacer
sacrificios" para defenderlo.
El francés de 44 años también hizo re

ferencia al inestable panorama político
en la arena internacional, debido al "sur
gimiento de regímenes iliberales y el for
talecimientode regímenes autoritarios".
Ante los problemas económicos, políti
cos, energéticos, y su potencial para ten
sar a la sociedad francesa, Macron dijo a
sus ministros que "tenemos unos debe
res, el primero de los cuales es hablar con
franqueza y claridad sin agobios".
Undíaantes.el martes 23, eljefedel Es

tadof rancés participó por videomensaje
enunaconferenciaorganizadaporel pre
sidente de Ucrania, Volodímir Zelenski.
El evento, nombrado Plataforma Crimea
y que se celebra desde 2021, tiene como
objetivo debatir cómo restaurar las re
laciones RusiaUcrania, promoviendo
la reversión de la anexión de Crimea por
parte de Rusia en 2014. En su participa
ción, Macron prometió el apoyo soste
nido de la UE a Ucrania, ya que "nuestra
determinación no ha cambiado y esta
mos listos para mantener este esfuerzo
a largo plazo".

PREOCUPADO. El mandatario hizo alusión

al surgimiento de regímenes autoritarios.
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Enfrenta prisión preventiva forzosa a Gobierno y Corte

Un tema que casi había pasado desa
percibido, el debate en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, para

dejar de aplicar la prisión preventiva oficiosa,
motivó la queja del Gobierno de la 4T.
Desde el Presidente de la República, las Se

cretarías de Seguridad y Protección Ciudada
na y de Gobernación, hicieron un llamado a la
Corte para que "a la hora de votar" consideren
a las víctimas del delito.

Según el Gobierno, dejar de aplicar la pri
sión preventiva oficiosa, como propone el
ministro Luis María Aguilar, provocaría que
los jueces cometan actos de corrupción y ex
pongan sus vidas.
"Plata o plomo", aseguran.

Es la posición del Gobierno, que en 2019
logró una reforma judicial para ampliar el
catálogo de delitos que ameritan la prisión
preventiva de oficio.
Hubo un amplio debate para evitar que la

reforma se concretara, pero la mayoría legis
lativa de Morenay susrémoras se impusieron.
De esta forma, se sumaron al catálogo de

delitos los siguientes:
Los delitos electorales relacionados con

el uso de programas y recursos públicos; los
relacionados con el robo de hidrocarburos

(para combatir el huachicol), robo de trans
porte de carga, posesión, acopio o portación
de armas de uso exclusivo de las Fuerzas Ar
madas, delitos cometidos con violencia asal
to a transeúnte, asalto a casahabitación, robo
a mano armada, robo en transporte público).
Delitos relacionados con la desaparición

forzada, nuevas modalidades de delitos con
tra la salud, trata de personas, fabricación
de facturas falsas, abuso sexual a menores,
fraude fiscal por hasta 8.7 millones de pesos y
enriquecimiento ilícito.
Se amplió también el catálogo de delitos

que se concentran en el rubro de delincuencia
organizada.
El proyecto del ministro Aguilar es por dejar

de aplicar la prisión preventiva oficiosa pues
afecta más ostensiblemente alos grupos conme
nos recursos para defenderse adecuadamente.
ElGobiernodela4Thautilizadolaaplicación

de esta medida como fundamento para exaltar
los resultados del combate a la delincuencia.

Pero, como asegura el ministro Aguilar
en su proyecto, hasta junio pasado había
226,916 detenidos, de los cuales 40.8%, unos
96,595, permanecían sin sentencia luego de
meses encarcelados.
El debate debe motivar la discusión en toda

la sociedad pues por una parte la Corte pre
tende cuidar los derechos humanos, inclui
da la presunción de inocencia, y por otra, el
Gobierno pretende que la medida siga pues
"responde a una petición social".

Usted tiene la palabra.

Justo conlaideade agilizar lajusticia, elPoder
Judicial del Estado de México realizará un

análisis y revisión de todos los tipos penales
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que tiene el Código Penal de la entidad.
El presidente del Tribunal de Justicia del

Estado de México, Ricardo Sodi, propone re
plantear la política criminal, como el combate
directo al robo en transporte público y el for
talecimiento de lajusticia cívica, sin sancionar
penalmente conductas antisociales.
Se trata de que los delitos considerados

menores, sean tratados como faltas adminis
trativas; que haya una mediación entre las
partes antes de llegar al ministerio público
y que privilegie sobre todo la reparación del
daño a las víctimas.

Esta es la primera vez en 20 años que se
hace una reflexión profunda del Código Penal
en el Estado, con el propósito de combatir de
manera integral el delito y dejar de lado la
idea de que con el incremento desmesurado
de penas se soluciona algo.
Aver

La CANACO reconoció la gestión de Clau
dia Sheinbaum al frente del Gobierno de la

CDMX al haber permitido la reapertura de
los negocios durante la pandemia lo que evitó
pérdidas económicas y de empleos mayores.

LaSapinifilés escpreSSüís por losÜSHinístas sfiñ
¡ndependientesyno reflejan necesariamente

el aulifeviiMft 24 HORAS.
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La clave de la libertad para Murillo es acusar a Peña

Está muy grave.
Por algo sus abogados tramitaron

y consiguieron el amparo para reci
bir atención médica en el Reclusorio

Norte, donde se le internó.
Su enfermedad r equiere tr atamiento

extremo.

Su oxigenación cerebral es insuficiente y
cuando eso sucede, amén del riesgo extremo^
pierde la conciencia y la coordinación mental
con sus interlocutores.

Este dato lo destacamos porque, si eso su
cediera en una audiencia, el exprocurador
Jesús Murillo Karam podr ía hacer declara
ciones auto inculpatorias.

Es la principal preocupación de su familia.
Es un caso extraño:

Aunque sus abogados le recomendaban
tomar previsiones porque veían el aparato
de Estado y a la FGR tras él, Murillo Karam
no lo creía.

Tampoco su familia.
Tenían una reflexión interna: el extitular

de la PGR, antecesora de la FGR, ofreció co
laborar con la investigación y entregó cuanto
documento le pidier on.
Respetó su palabra durante varios años.

¿QUIÉN LE ORDENABA?
Hoy el objetivo es único.
Su persecución se sustentó, como lo expli

caron primero el fiscal Alejandro Gertz Ma
ñero y luego López Obrador, en su promesa
de ponerse al frente de las investigaciones
sobre el crimen de los normalistas.

Con ese elemento y su llamada verdad
histórica se le incor poró ayer a proceso, por
encima del exalcalde perredista de Iguala
José Luis Abarca y su esposa María de los
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Ángeles Pineda, quienes según la investiga
ción de Jesús Murillo Karam ordenaron la

detención de los desaparecidos.
Ellosnoestán como indiciados en el llama

do crimen de Estado postulado por el Go
bierno actual y Alejandro Encinas, aunque
su suerte está echada con las primeras inda
gatorias y no han podido probar su inocencia.
¿Recuerda usted quién lo hiz o candidato?
En tanto, su perseguidor Murillo Karam

debe medir si satisface los afanes oficiales

como bien lo ha narr ado López Obrador: le
bastará con indicar quién le or denó crear la
verdad histórica.

¿Quién estaba arriba de él?
¿Ya le quedó claro?
Enrique Peña Nieto, el Pr esidente de la Re

pública a cuya propuesta él fue ratificado por el
Senado de la República como procurador ge
neral y a quien todavía no han podido respon
sabiliz ar de crímenes o delitos administrativos.
Cuando lo señale Murillo Karam, estaría

cerca de su libertad o la prisión domiciliaria...
pero quién sabe si resista su condición física.

CUENTAS Y RESIDENCIAS
1. Para su información:

La investigación de la FGR sobre Jesús Mu
rillo Karam se ha extendido a Hidalgo y par
te de ella es repasar sus cuentas y su pasado
como gobernador del estado.
De esto sabrá mucho más Ornar Fayad y

determinará su suerte, aunque el preso del
Reclusorio Norte lo antecedió muchas admi
nistraciones atrás.
Adicionalmente, varios drones sobr evola

rony filmaron el lunes sus propiedades todas
impresionantes en la Ciudad de México e
Hidalgo.
Y 2. El Tr ibunal Superior de Justicia del

Estado de México prepara una iniciativa para
replantear "la política criminal" y reformar el
Código Penal.
Su titular Ricardo Sodi Cuellar pr etende

sumar especialistas de todos los sectores para
encontrar caminos al combate de robo de

transportes, delitos cibernéticos y cuanto
atente contra los der echos humanos.

Las o(j¡rtlgjSBSMIIlHÉS por jos eQlum.nisi|S:gíjft;:
independientes y no reflejan necesariamente

el puf® dÉSítflta¡Se.24 horas.
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Nuevo Sindicalismo

En México, el fantasma del sindica

lismo charro sigue presente. Sin
embargo, la reforma constitucional
en materia laboral de 2017, la rati

ficación del convenio 98 de la Organización
Internacional del Trabajo (OIT) y la firma del
tratado comercial con Estados Unidos y Ca
nadá (TMEC) han sido fundamentales para
la recomposición del mundo laboral.
Lejos estamos de la perfección en la aten

ción a los derechos de los trabajadores, pero
los elementos fundamentales son la transpa
rencia, la rendición de cuentas y la elección
de las dirigencias sindicales. Con el objetivo

fundamental de democratizar los sindicatos,
ya es obligatorio que el trabajador emita su
voto personal de manera directa y secreta
para elegir a sus dirigentes.
El TMEC ha obligado a la transformación

de la vida sindical, y obliga a que se respete la
ley a quienes representen a los trabajadores
en los sindicatos que son llamados a vivir de
mocráticamente en busca de su empodera
miento y también se espera del empleador el
respeto de las reglas democráticas para evitar
sanciones. El ente regulador es el Centro Fe
deral de ConciliaciónyRegistrosLaboral, que
juega un papel importante.
EnMéxicotenemosdosrepresentaciones sin

dicales quetodos conocemos. La vieja Confede
ración de Trabajadores de México (CTM), que
dirige Carlos Aceves del Olmo, y la Confedera
áónAutónomadeTrabajadoresyEmpleadosde
México (CATEM), que encabez aPedro Haces.
La CATEM nos sorprendió hace unos días

con la instalación de una oficina en la capital
de los Estados Unidos de América, para rea
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lizar una migración laboral ordenada que es
del orden de 35 millones de mexicanos que
viven y trabajan en el vecino país del norte. En
los próximos días, el dirigente del organismo
sindical Pedro Haces se incorporar á a la Orga
nización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE), el foro donde se busca
hacer frente a los desafíos.

Si los trabajos que la CATEM bajó la dirigen
cia de Pedr o Haces están encaminados para el
beneficio de los trabajadores vía la aplicación
de reglas democráticas en la vida sindical
y beneficios reales de los sindicalizados, la
recomposición laboral sí podrá hacer frente a
los desafíos en nuestr o país.

SUSURROS

1. Hoy y mañana se realiza la Feria de la In
versión en la Ciudad de México que coordina
José Luis Rodríguez Díaz de León, secretario
de Trabajo y Fomento al Empleo de la capital
de la República, que tiene el objetivo de cons
truir oportunidades a empresas y trabajado

res. En pro de la reactivación económica.
2. Los próximos 1,2 y 3 de septiembre se

celebrará en el Auditorio Metropolitano de
Puebla la primera edición de Creadores Mé
xico: Despierta tu yo del futur o, un foro que
en alianza con Startup México, enaltece el
talento mexicano y tiene por objeto impulsar
el ecosistema de emprendedor es al conver
tirse en punto de r eunión de las mentes más
creativas del país. Entre las grandes personali
dades que participarán en el evento destacan
el youtuber Luisito Comunica, el empresa
rio Marcus Dantus, el creador de contenido
Alex Montiel, el consultor en Estrategia de
Negocios, Morís Dieck; Sofía Alva, Gerardo
del Villar, entre otros. Además, como parte
del esquema de apoyo sin fines de lucro, se
respaldará a diferentes causas educativas y
sociales, entre ellas la fundación Una Nueva
Esperanza, que atiende a niños con cáncer y
de escasos recursos; así como a un programa
de meritoria para estudiantes, profesionistas
y empresas de edad temprana.

Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

elpuntp d§"®llSe 24 HORAS.
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MAURICIO
JUÁREZ

@maurijua

Murillo, epicentro de un sismo político
La decisión del juez de control del Re

clusorio Norte, Marco Antonio Fuer
te Tapia, de vincular a proceso al ex
procurador General de la República,

Jesús Murillo Karam, es el epicentro de un
sismo político, pues impacta directamente al
expresidente Enrique Peña Nieto.
El mexiquense y los leales que todavía le

quedan, además del Grupo Hidalgo al que
pertenece el exsecretario de Gobernación,
Miguel Ángel Osorio Chong harán causa
común para salvarse de la persecución de la
que son objeto.
Murillo es acusado por la FGRde los delitos

de tortura, desaparición forzada y contra la
administración de Justicia por la desaparición
de los 43 estudiantes de Ayotzinapa.
Durante la audiencia, Murillo sostuvo que

enla investigación que encabezó "se pudieron
cometer fallas, pudo hacerse mejor, puedo
aceptar algunos errores, pudo haber fallas y
aceptar cosas que se hicieron mal, pero nin
guno la ha podido tirar".
Fue el último intento para no ser vinculado

a proceso, pero fue en vano. El presidente
López Obrador dijo que podría sujetarse al
criterio de oportunidad y decir quién le dio
la orden de "manipular" las investigaciones.
¿Quiere el tabasqueño que Murillo Karam

embarre a Enrique Peña Nieto? ¿Es un grito
de guerra contra el expresidente?
Todo este embrollo judicial tiene que ver

con los procesos electorales del Estado de
México y de Coahuila, pero, sobre todo, con
2024, año en el que López Obrador se juega

Murillo es acusado por la FGRde los delitos
de tortura, desaparición forzada y contra la
administración de Justicia por la desaparición
de los 43 estudiantes de Ayotzinapa.
Durante la audiencia, Murillo sostuvo que

enla investigación que encabezó "se pudieron
cometer fallas, pudo hacerse mejor, puedo
aceptar algunos errores, pudo haber fallas y
aceptar cosas que se hicieron mal, pero nin
guno la ha podido tirar".
Fue el último intento para no ser vinculado

a proceso, pero fue en vano. El presidente
López Obrador dijo que podría sujetarse al
criterio de oportunidad y decir quién le dio
la orden de "manipular" las investigaciones.
¿Quiere el tabasqueño que Murillo Karam

embarre a Enrique Peña Nieto? ¿Es un grito
de guerra contra el expresidente?
Todo este embrollo judicial tiene que ver

con los procesos electorales del Estado de
México y de Coahuila, pero, sobre todo, con
2024, año en el que López Obrador se juega

la continuidad de su proyecto de Gobierno.
La detención del exprocurador y su llama

do a que diga "quien le dio la orden", es un
mensaje claro al expresidente para que no
meta las manos en las elecciones del próximo
año y menos en la presidencial. De hacerlo, su
destino estaría frente de unjuez.
El Presidente no está dispuesto a entregarle

la Banda Presidencial a alguien que no sea de
Morena y por eso arrecia los golpes políticos,
judiciales y mediáticos en contra de sus opo
sitores.

¿Hasta dónde está dispuesto a llegar? No
dudará en acusar con o sin evidencias a

quienes pretendan interferir en la continui
dad de su llamada 4T.

la continuidad de su proyecto de Gobierno.
La detención del exprocurador y su llama

do a que diga "quien le dio la orden", es un
mensaje claro al expresidente para que no
meta las manos en las elecciones del próximo
año y menos en la presidencial. De hacerlo, su
destino estaría frente de unjuez.
El Presidente no está dispuesto a entregarle

la Banda Presidencial a alguien que no sea de
Morena y por eso arrecia los golpes políticos,
judiciales y mediáticos en contra de sus opo
sitores.
¿Hasta dónde está dispuesto a llegar? No

dudará en acusar con o sin evidencias a

quienes pretendan interferir en la continui
dad de su llamada 4T.

"PODERDEPODERES"

En un intento más por interferir en la división
de poderes, López Obrador presiona a la Cor
te para mantener la prisión preventiva oficio
sa, a pesar de ser violatoria de los derechos
humanos y ser tierra fértil para las venganzas
políticas como en el caso de Rosario Robles.
Influir en el Legislativo y Judicial es la mar

ca de este Gobierno. Cuando el Presidente
dice: "No le muevan ni una coma" a sus inicia

tivas, los legisladores de Morena obedecen
servilmente.

Sostiene que eliminar la prisión preventiva
oficiosa generaría corrupción e impunidad.
López Obrador, aunque lo niegue, actúa

como "el poder de los poderes".
La prisión preventiva oficiosa le ha dado

buenos resultados para sus venganzas políti
cas y personales: Robles y Jorge Luis Lavalle
son elmejor ejemplo.
En los próximos días veremos si en la Corte

ceden a las presiones de Palacio o muestran
que la división de poderes goza de cabal salud.
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Litio para México

El mundo atraviesa por una época
de cambios. El campo energético
vive tiempos convulsos, como con
secuencia de la trágica guerr a entre

Rusia y Ucrania. Mientras los precios de los
combustiblesfósiles se elevan dr ásticamente,
países como Alemania deben regresar a la ge
neración de electricidad por medio de la que
ma de carbón; sin embar go, el planeta abraz a
la idea de la tr ansición ener gética a largo plaz o
hacia fuentes menos contaminantes.
En 2021, México entró al acuer do interna

cional para, en el año 2040, dejar de vender
autos que funcionen con gasolina; sin embar
go, lo hizo en la categoría de mercado emer
gente y economía en desarrollo, por lo que, si
bien existe la buena fe de cumplir' ese compro
miso, no se tiene una obligación vinculante.
En este contexto, el litio y su aprovecha

miento se convierten en un tema estratégico
para el desar rollo nacional. Por fortuna, este
momento coyuntur al coincide con el proceso
de la Cuarta Transformación de la vida públi
ca de México, encabezada por el Gobierno
democrático del presidente Andrés Manuel
López Obradoryrespaldado poruña bancada
mayoritaria en ambas Cámaras legislativas,
lo cual ha permitido crear el marco legal ade
cuado para que el Estado retome la rectoría
del sector extr activo, como la reforma a la Ley
Minera, que dio fundamento a la creación de
un organismo descentralizado para la admi
nistración exclusiva del llamado oro blanco.

Esta nueva política significa un cambio
importante, en comparación con la postura
entreguista del viejo régimen, que bajo la
ideología neoliberal pr opugnaba la falacia

de que el Estado era un mal administr ador y
que la privatización beneficiaría a la pobla
ción, cuando en realidad era una forma de
hacer negocios al amparo del poder público,
mediante esquemas de corrupción.
De haber continuado con esta falta de

patr iotismo en la administr ación pública,
al mercado del litio le hubiese esperado el
mismo destino que a la industria petroler a.
Tras el descubrimiento del yacimiento de
Cantarell, que hasta la fecha sigue siendo
uno de los más importantes del mundo, el
entonces presidente López Portillo afirmó
que deberíamos acostumbramos a adminis
trarla abundancia; no obstante, el sector pe
trolero pasó de ser más que prometedor para
convertirse en una gallina cuyos huevos de
oro "se nos fueron acabando", según decla
raciones del expresidente Peña Nieto, para
justificar su apertura a la inversión privada.
Con la cr eación del organismo descentra

lizado Litio para México (LitioMX), el Go
bierno federal desarrollará y ejecutará todos
los proyectos relacionados con exploración,
explotación, beneficio y aprovechamiento de
este mineraltan importante para la tr ansición
energética, lo cual permitirá su relación es
tratégica con las automotrices que ya operan
en nuestro país y servirá para atr aer' otr as que
deseen invertir' aquí, cómo lo ha anunciado el
pr opio presidente López Obr ador .
Esta decisión también coincide con el

arranque de las consultas solicitadas por
Estados Unidos y Canadá para revisar la
política energética de México, en el marco
del TMEC, en las cuales se espera alcan
zar acuer dos que beneficien a las empr esas
inconformes, sin violentarla soberanía de
nuestr o país. El Senado de la República se
guirá de cerca este tema, en ejercicio de su
facultad de analizar la política exterior de
la nación.

Las opí ráaHgtépSiaíial&fftrtos colum n istas son
independientes y no reflejan necesariamente

el |R®t$OT»Íg¡!je 24 HORAS.
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Segalmex y
otras minucias

Señor Presidente, lo de la corrup
ción de algunos compañeros en
el movimiento nos está rebasan

do. Creo que es momento de dar
un golpe en la mesa.
¿Cuál corrupción?
Bueno, los opositores nos siguen recordando

lo de José Ramón. Hay que hacer algo, señor,
porque me informan que está muy estresado y
ya ve que responde mal a la presión. Hasta se ha
puesto a tuitear, y con fotos.
Parece que la señora tiene dinero.
Los opositores siguen conlo de Bartlett, señor.
¡Al carajo! ¿No leíste la columna de... cómo
se llama, Ramírez? ¿Güilson? ¿Yonson?
Patterson, señor. ZepedaPatterson.
Eso, de Patterson. ¿No la leíste? Bartlett no es

dueño de nada. Parece que la señora tiene dinero.
¿Ylo de Ana Gabriela, señor?
¿La de Conacyt? ¿Siguen jodiendo con los

ventiladores?

Esa es María Elena, presidente. Ana Gabriela
Guevara. Conade.

¿Esa señora también tiene dinero? Para que
luego protéstenlas feministas. Busquen a Yonson,
a ver si nos hace el favor de escribir otra columna.
¿Y Pío?
Ya aclaramos: contribuciones del pueblo. Por

cierto, Ramírez: llámenlo, a ver si necesitan bats,
guantes, o lo que sea. Vean si queda algo de los
fideicomisos. O de Cultura. Podemos prescindir
de otra exposición de huípiles, sihace falta.
Pero está lo de Delfina, señor.
Mañana puedo ir a inaugurar algo al Estado

de México y nos tomamos una foto para callar a
los conservadores. Chequen si hay algo nuevo
en el AIFA. ¿Cómo? No, los baños no. Eso es
como para Cuitláhuac. ¿No hay una fondita
que acaben de abrir o un cajero automático?
Que vaya también Sandoval y de ahí nos vamos
juntos al macaneo.
Me preocupa lo de los robos en el Instituto

para Devolver al Pueblo lo Robado, señor. Por lo
simbólico, sobre todo.
La corrupción en el Instituto la arrastramos

desde Calderón. No es fácil eliminar esas lacras.
El Instituto lo fundó usted, Presidente. Acuérde

se : luego nos fuimos a celebrar con unas corundas.
Ah, claro. Uf, con esa eremita de rancho. Aun
que sigo pensando que quedarían mejor si las
cubren de longaniza de Valladolid. Yucatány Mi
choacán: lo mejor de dos culturas. Ramírez, há
game una nota para La Mañanera. Hay que decir
que lo del Instituto es competencia de la Fiscalía,
que es independiente. Que se acabó la corrupción.
¿Y Segalmex, señor? Son 9 mil 500 millones.

La verdad es que lo de la estafa maestra se que
da corto.

Ramírez, ya se me antojaron las corundas.
Que vayan preparando las Suburban. Y dígale a
Noroña que voy a tener que cancelarle otra vez.
Que tengan buen día, señores.

Señor Presidente, lo de la corrup
ción de algunos compañeros en
el movimiento nos está rebasan

do. Creo que es momento de dar
un golpe en la mesa.
¿Cuál corrupción?
Bueno, los opositores nos siguen recordando

lo de José Ramón. Hay que hacer algo, señor,
porque me informan que está muy estresado y
ya ve que responde mal a la presión. Hasta se ha
puesto a tuitear, y con fotos.
Parece que la señora tiene dinero.
Los opositores siguen conlo de Bartlett, señor.
¡Al carajo! ¿No leíste la columna de... cómo
se llama, Ramírez? ¿Güilson? ¿Yonson?
Patterson, señor. ZepedaPatterson.
Eso, de Patterson. ¿No la leíste? Bartlett no es

dueño de nada. Parece que la señora tiene dinero.
¿Ylo de Ana Gabriela, señor?
¿La de Conacyt? ¿Siguen jodiendo con los

ventiladores?

Esa es María Elena, presidente. Ana Gabriela
Guevara. Conade.

¿Esa señora también tiene dinero? Para que
luego protéstenlas feministas. Busquen a Yonson,
a ver si nos hace el favor de escribir otra columna.

¿Y Pío?
Ya aclaramos: contribuciones del pueblo. Por

cierto, Ramírez: llámenlo, a ver si necesitan bats,
guantes, o lo que sea. Vean si queda algo de los
fideicomisos. O de Cultura. Podemos prescindir
de otra exposición de huípiles, sihace falta.
Pero está lo de Delfina, señor.
Mañana puedo ir a inaugurar algo al Estado

de México y nos tomamos una foto para callar a
los conservadores. Chequen si hay algo nuevo
en el AIFA. ¿Cómo? No, los baños no. Eso es
como para Cuitláhuac. ¿No hay una fondita
que acaben de abrir o un cajero automático?
Que vaya también Sandoval y de ahí nos vamos
juntos al macaneo.
Me preocupa lo de los robos en el Instituto

para Devolver al Pueblo lo Robado, señor. Por lo
simbólico, sobre todo.
La corrupción en el Instituto la arrastramos

desde Calderón. No es fácil eliminar esas lacras.
El Instituto lo fundó usted, Presidente. Acuérde

se : luego nos fuimos a celebrar con unas corundas.
Ah, claro. Uf, con esa eremita de rancho. Aun
que sigo pensando que quedarían mejor si las
cubren de longaniza de Valladolid. Yucatány Mi
choacán: lo mejor de dos culturas. Ramírez, há
game una nota para La Mañanera. Hay que decir
que lo del Instituto es competencia de la Fiscalía,
que es independiente. Que se acabó la corrupción.
¿Y Segalmex, señor? Son 9 mil 500 millones.

La verdad es que lo de la estafa maestra se que
da corto.

Ramírez, ya se me antojaron las corundas.
Que vayan preparando las Suburban. Y dígale a
Noroña que voy a tener que cancelarle otra vez.
Que tengan buen día, señores.
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LA RESPUESTA AL RETO
Ante el reto que lanzó el
rector general de la Universi
dad de Guadalajara, Ricardo
VillanuevaLomelí, para
que el Gobierno de Jalisco
aporte fondos adicionales
para aumentar la capacidad
de atención de estudiantes

del Centro Universitario de

Ciencias Sociales y Huma
nidades (CUCSH), el gober
nador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, no se fue
por las ramas y le respondió
directamente que no va a en
gancharse "en esas tonterías".

Se le preguntó al manda
tario de Movimiento Ciuda

dano si respondería a dicho
reto que había puesto sobre
la mesa el rector, pero el go
bernador señaló: "no, yo soy
serio, yo me pongo a trabajar.
Mi respuesta es muy sencilla:
soy o trato de ser siempre
alguien serio; no gobierno

a través de mensajes en las
redes; trabajo con seriedad
y no voy a engancharme en
esas tonterías".

Villanueva Lomelí

señaló que si el Gobierno de
Jalisco le entregaba recursos
adicionales a la Universi

dad de Guadalajara para
aumentar la plantilla de
profesores del CUCSH, éste
podría llegar a atender hasta
a ocho mil estudiantes. Con

estas palabras, el rector había
intentado responder a la cam
paña mediática "Obras son
Amores", que lanzó reciente
mente el Gobierno de Jalisco,
mediante la cual se pretende
evidenciar que la autoridad
estatal sí le entrega recursos
a la Casa de Estudios, aunque
no para los proyectos de
infraestructura que impulsa
directamente el exrector,
Raúl Padilla López.

INVERSIÓN, NO NEGOCIO

Hace unos días el gobernador
expresó: "en lugar de que el
dinero se vaya a la bolsa de
quienes han hecho negocios
con nuestra Universidad, hoy
se viene para hacer infraes
tructura para nuestros jóve
nes y un mejor futuro para
ellos. Lo que queremos es
que la UdeG invierta el dinero
de los jaliscienses en obras
que permitan ampliar su
infraestructura para que no
haya más rechazados, para
que podamos dar servicios
de calidad (...) Vamos a inver
tir el dinero de una forma en

la que logremos que el grupo
que la tiene secuestrada deje
de hacer negocios".

Ya sabemos, entonces, lo
que piensa el mandatario del
reto de Villanueva Lomelí.

Enrique Alfaro |f ñSfó qué 'nó?gt engaftéfígrá ® lis® féfiSS'tíel rector
dé la UdeG.
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Los que se "portaron bien"
Ahora que ya se confirmó que
el próximo gobernador que se
sumará al Gobierno federal es el

mandatario saliente de Quintana
Roo, Carlos Joaquín, se engrasa la
lista de exmandatarios de oposi
ción que se suman a la causa de la
4T. Los priistas QuirinoOrdaz, de

Sinaloa, y Carlos Aysa, de Cam
peche recibieron las embajadas
de España y República Domini
cana, respectivamente. Mientras
Claudia Pavlovich, de Sonora,
sigue esperando el consulado de
Barcelona. Aunque parece que
la cosa no pinta bien para todos,
pues aun cuando prácticamente

entregó su estado y éon ello termi
nó enfrentado con la cúpula de su
partido (PRI) y con la militancia,
el que se puede quedar Con las
manos vacías es Ornar Fayad y
no solo eso, pues al parecer su ad
ministración no va a dejar buenas
cuentas y sí mucho material para
fiscalizar. Así como pinta, podría
quedarse relegado del tricolor y
sin pacto de impunidad.

Traición en puerta
Nos dicen que en el más reciente
evento de la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, en Cuajimalpa, las
huestes de Adrián Rubalcava,

el alcalde del PRI, ovacionaron

a la mandataria y le corearon
"presidenta".

Esto llama la atención, pues,
oficialmente, Rubalcava es del

PRI, sin embargo, nos cuentan
que como la alianza del PRI, PAN
y PRD está perfilando a Táboada
como candidato único a la jefatura
de Gobierno en 2024 y Rubalcava
apenas aspiraría a una diputación
o la última reelección, en los próxi
mos días el edil se podría ir a Mo
rena, donde probablemente no le
tocará la candidatura al Ejecutivo,
pero sí una buena posición dentro
de un hipotético gabinete. ¿Se
viene la traición de Rubalcava?

La justicia 'ronda' Zacatecas
Y si de exmandatarios hablamos,

nos cuentan que los siguientes
exgobernadores que próxima
mente podrían estar enfrentando
procesos penales son los zaca
tecanos Miguel Alonso Reyes y
Alejandro Tello, ambos de extrac
ción priista, pues están en la mira
de la ley. Aunque no se conocen
específicamente los cargos que
enfrentaría cada uno, al parecer
sobran motivos fundamentados,
según se comenta en instancias fe
derales. Tan solo con lo que Tello
tuvo que cubrir de su antecesor y
aliado ya habría más que suficien
te para construir un caso. Atentos.
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> Se confirmó ayer la invi
tación del presidente López
Obrador al saliente gober
nador de Quintana Roo,
Carlos Joaquín González,
para integrarse a su gabi
nete al terminar su man

dato, en septiembre próxi
mo. No se especificó la
cartera que ocupará, pero
el panista estar á involucra
do en él área turística, para
aprovechar su experien
cia en la entidad que capta
hasta 45% del turismo del

país, y también su paso co
mo alto funcionario de ía

dependencia en adminis
traciones pasadas.

> Simpatizantes de la 4T quieren
aprovechar una posible resolución
de la SCJN que se dará el lunes,
para asestar un gran golpe a la li
bertad de expresión y el derecho
a la información de la radio y TV
mexicanas, acercándonos o re
basando realidades que se viven
en Venezuela y Nicaragua. Quie
ren obligar a que los informativos
distingan entre opinión y noticia,
dejando a la discrecionalidad de la
autoridad si lo hacen bien. Esto es,
noticias a modo. La consecuen

cia de no apegarse a los excesos de
control: altas multas sobre ingre
sos y suspensión de transmisio
nes, por mencionar algunas. Podría
ser el adiós a la libertad.

» Los días contados tiene el Ho
rario de Verano en México. La Co

misión de Energía de la Cámara de
Diputados, presidida por Manuel
Rodríguez González, empezó la
dictarninación de la iniciativa que lo
echará abajo. Nos explican que el
pleno lo aprobará en septiembre.

} Este jueves, To
más Pliego dará
su último mensa

je como presiden
te de Morena en ía
Ciudad de México.

Y es que el domin
go es muy probable
que Sebastián Ra
miro? sea ungido
como su sucesor,

pues cuenta con el
apoyo de los siete
alcaldes morenis
tas. De no ocu

rrir nada extraor

dinario, quedará al
mando del partido
en la capital a partir
del miércoles 31 de

agosto.
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1 Buenas mencio

nes ha recibido el

magistrado Rafael
Guerra Alvarez,
presidente de la
CONATRIB, en los
recientes informes

de la presidenta del
Senado, Olga Sán
ehez Cordero, y
del senador José
\arrd, aspiran
te a sucedería. Le
reconocen su labor

en temas de géne
ro. Incluso la jefa de
Gobierno, Clau
dia Shelnbaum, le
agradeció su apoyo
en favor de la justi
cia para la mujer.
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lignitos siguieron eonslrui/eiulo un país más justo. ( n
dolor así nunca se ra ni se olvida, pero tampoco se ie
sobrevive si no se le canaliza tle manera productiva

¿Dónde estabas cuando
arrestaron a Murillo Karam?
La Pre9unta "eva implícita la
marca de un acontecimiento.

La presentación del informe
de la Comisión por la Verdad,
presidida por Alejandro Enci
ñas, fue apenas un preám
bulo. Emocionante, sin duda,
pero el desenvolvimiento de
las consecuenciasjurídicas
a| día siguiente colocó a ese
informe en el Partenón de
los documentos que han
cimbrado la vida pública de
nuestro país.

No faltaron los que mini
mizaron lo que está suce
diendo con el caso Ayotzi

napa:]No aporta nada nuevo! Otros más buscaron rodearlo de un
halo de sospecha: ¡el quinazo de López Obrador!

Pero mientras eso pasaba, una generación emprendía con la

. AYOTZINAPA FUE PARA
MUCHOS JÓVENES
UN DESPERTAR A

LA POLÍTICA. LA
SOLIDARIDAD QUE
MILES DE CIUDADANOS
EXPRESARON POR 43

ESTUDIANTES DE UN

PUEBLO DE GUERRERO
ROMPIÓ ESAS LÍNEAS
DIVISORIAS QUE HA
SABIDO EXPLOTAR EL

NEOLIBERALISMO
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mirada un viaje a un pasado, más bien reciente, que nos convocaba
al reencuentro.

Y es que hay hechos que marcan a una generación. Es difícil
negar lo que significó el 68 para nuestros padres. Y gracias a un
inclaudicable trabajo de memoria intergeneracional, también lo
es para nosotros.

Ayotzinapa fue para muchos jóvenes un despertara la política.
La solidaridad que miles de ciudadanos y ciudadanas salieron a
expresar por 43 estudiantes de un pueblo rural de Guerrero rompió
fugazmente esas líneas divisorias que tan bien ha sabido explotar
el neoliberalismo.

En esas calles de 2014 convergieron gente muy diversa, con
preferencias políticas y partidarias de distintos sabores y colores.
Pero los anudaba el empeño de ayudar a convertir el grito desga
rradorde los familiares de los estudiantes en un reclamo de toda

una sociedad que clamaba por verdad, memoriayjusticia.
La concurrencia fue masiva y ayudó a que el tema llegara más

allá de las fronteras de nuestro país.
Pero la efervescencia pasó y el nudo se desató. Esos jóvenes

volvieron a su vida cotidiana.

Algunos, sin embargo, siguieron involucrados en actividades
que apuntaban a construir un país más justo. Porqué un dolor así
nunca se va ni se olvida, pero tampoco se le sobrevive si no se le
canaliza en una forma vitaly productiva.

Hay quesermuy sinceros. Lo más probable era que la cosa que
dara ahí.Si México tiene un largo historial de impunidad es porque
cuenta con los meca nismos operativos para asegurarla. Y eso fue,
precisamente, la infame Verdad histórica, fabricada por Murillo
Karam en complicidad con militares, policías y otros funcionarios
a ¡os que hoy se les llama a cuentas.

Falta un poco más para que Ayotzinapa sea el caso que termine
de una vez con ese deporte nacional que es encubrir crímenes.
Ahora el informe y las órdenes de aprehensión.

Después: el juicio. Es ahí donde vamos a encontrar la última
escollera. Pero por ahora, esa generación tiene todo el derecho
de seguir emocionándose, pues, al final de cuentas, siempre
estuvimos nadando a contracorriente.
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La oposición no ha sabido generar una opción
alternativa que interese o atraiga a los mexicanos,
de cara a las próximas elecciones presidenciales

Cierren las puertasí Si fuera el palenque de
u na pelea de gallos, una vez levantadas las
apuestas, no se deja participara nadie más.

El martes pasada en el redondel del Se
nado, un comunicador muy bien informado
y una senadora de oposición cruzaron una
apuesta:¿quién ganará en 2024? Nofueuna

cuestión de candidatos; el debate es si Morena continuará al
frente del poder federal o si la oposición podría ganar.

El lunes estuvo ma rcado por un error garrafal por parte del
equipo de Andrés Manuel: pusieron el video de la senadora
Kenia López Rabadán, presidenta de la Comisión de Dere
chos Humanos en el Senado, llevando a cabo un ejercicio
denominado porella misma la contramañanera. El video en
cuestión zumbó al Ejecutivo y mostró el poco cuidado de su
equipo de producción/comunicación.

El martes, López Rabadán fue anfitriona en el Senado del
consultor político Luis Estrada, quien presentó su libro El
imperio de los otros datos. Una recopilación de tres años de
mañanera (se publicóen marzo de este año), y, en la primera
mitad del sexenio, en dichas cuasi monólogos, se pudie
  ron sumar más de 86 mil mentiras

o medias verdades proferidas por
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AMLO. Demasiadas para cualquier
simple mortal; mortal si provienen
del Presidente.

En la exposición estuvo presente
Ricardo Monreal, presidente de Mo
rena en la Cámara alta, quien, diplo
máticamente, se retirá del acto para
no escuchar lo que venía.

También estuvo Joaquín LópezDóriga como presentador
del libro,y, fiel a su estilo, comentó la realidad del país, que a
más de uno no le gustó. Empezando por la propia senadora
Kenia, quien apostó en contra de lo que dijo el comunicador.
LópezDóriga señaló que, en El imperio de los otros dotos,
la oposición no ha sabido señalar los mismos ni construirse
como tal. No se diga presentar una propuesta diferente a la
de la Cuarta Transformación. Buen jolón de orejas para los
partidos políticos "de oposición", si bien pocos fueron quienes
así lo entendieron. Y es que lo que más les dolió a quienes es
taban ahí representando a la muy alicaída oposición fue que El
Teacherdijera que Morena ganará en laspróximaselecciones
presidencia les. El comunicador no se deja enternecer por sus
deseos; entiende —como yo— que no es sorpresa el podery
"momento" que trae el partido en el poder.

Si uno quiere ahondar en el porqué Morena está arrasando
en laselecciones, razones saltan a la vista: hay quien señalará
que es por falta de opciones (la pésimo que ha actuado la
oposición, incluyendo a A lito Moreno, Marko Cortésy a un largo
etcétera). Otros entienden que López Obradory Morena han
sido un éxito narrativamente hablando, lo cual es una pena,
pero no por ello deja de ser cierto. La Cuatroté lo ha hecho de
forma magníficay la oposición no ha sabido, querido o podido
formular nada medianamente atractivo.

Ante este terrible escenario, tiene razón LópezDóriga: la
apuesta pa ra 2024 es Morena. La oposición y los criticas ayu
dana ese gambito negando el hecho,en lugardecambiarlo.

LópezDóriga,
crítico de la

4T, vaticinó
otro triunfo de

Morena

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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La Comisión de la Verdad y Acceso a la Justicia,
encabezada por Encinas, no concluyó algo distinto
a lo que en su momento Muríllo difundió

asamos de la verdad histórico a la menti ra

histérico en el casode los43desapareddos
de Ayotzinapa. Mientras la primera llevóP ante la justicia a varios de los autores ma
teriales del crimen contra los muchachos,
la segunda pretende enjuiciar a quienes,
de alguna u otra forma, aportaron para

resolver el caso, como el exprocu rador Jesús Murillo Karam,
detenido el pasado viernes.
Porque, a final de cuentas, la Comisión de la Verdad y Acceso
a la Justicia, encabezada por el subsecretario de la Segob,
Alejandro Encinas, no concluyó algo distinto a lo que en su
momento Murillo y su equipo, en la extinta PCR, difundieron: los
muchachas fueron levantadas y ejecutados por integrantes
de un grupo criminal [Guerreros Unidos], con la complicidad
del obradorista alcalde de Iguala, José Luis Abarca, y su Po
licía. Al grupo lideradD por Encinas sólo le quedó diferir en el
"cómo", pues su premisa es mantener la creencia de que
se trató de un "crimen de Estado", par lo que ahora invo
lucra a personajes que fueron o son funcionarios públicos,y
valida un solo testimonio sobre una supuesta reunión en la

que se habría acordado fabricar la
verdad histórica.
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Entre lossa/picados, además de Mu
rillo Karam, está n el actual secretario
de Segu ridad de la Ciudad de México,
Ornar García Harfuch; el exprocu
rador de Guerrero, Iñaki Blanco; el
excomisionado de la Policía Fede
ral Preventiva, Manelich Castilla;
el exgobernadorde Guerrera, Ángel

Aguirre; y el exvocero de Peña, Eduardo Sánchez.
García Harfuch desmintió de inmediato: "La versión absurda

de haber participado en una reunión para 'fraguar la verdad
histórica'; ojalá quienes llevan las investigaciones detengan
a quien hizo daño a los jóvenes en lugar de arruinar vidas y
reputaciones de las que sí hacemos algo por nuestro país
todos los días".

Manelich Castilla refutó: "En 2014 fui jefe de la División de
Gendarmería de la PF, no Comisionado Naciona I de Seguridad
ni 'enlace operativo de la investigación' (como se le señaló).
Deseo se hagajusticiay que la ética guíe los pasos de quienes
investigan y acusan".

Lo mismo Iñaki Blanco, quien ha testificado varias veces
sobre el caso: "Yo no participé en ninguna reunión en la que
me hubiesen tirado línea a me hubiesen dicho coma debía

armarse el expediente. Eso sería contrario a las diligencias
primarias que llevó a cabo la Fiscalía".
La única "prueba" contra estos personajes de probada
reputación es el supuesto testimonio de Bernardo Cano,
ex funcionario del Centro Nacional de Planeación, Análisis
e Información para el Combate a la Delincuencia. Pero en
tiempos de la cuotrotéesobastaysobra.puesevidentemente
el objetivo del equipo de Encinas es sostener aquel "Fue el
Estado", el slogan de ca mpaña que el ahora publicista favorito
de Palacio Nacional creó para endilgar al gobiernoy colabora
dores de Enrique Peña Nieto la desaparición de los43,y que
tantos votos le redituó a su jefe en la presidencial de 2018.

Ahora involucra

a personajes
que Jiieron o son
fimcionarios
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• Tiziano Carrizo, de 12
años, es un hincha de
sangre pura que se metió
a la cancha para consolar
al portero de su equipo,
Defensa y Justicia, pues
perdieron con Boca Ju
niors de último minuto.

• Marcelo de los Santos

Pizzuto, nieto del ex Go
bernador panista de SLP,
Marcelo de los Santos

Fraga, fue detenido este
miércoles en Guerrero,
acusado de violar a la

joven Gaby Lambert.

• Taylor Swift, quien
hasta hace tiempo defen
día el copyright, enfrenta
una acusación de Teresa

La Dart, quien dijo que la
cantante ha robado varios
elementos creativos de su

libro Lover.
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Ayer y hoy, contexto y reacciones en Medio Oriente
sobre lafatwa contra el escritor Satinan Rushdie,
que fue atacado el pasado 13 de agosto

uando se publica ron Los versossotónicos
desalman Rushdieenl988, el mundoárabe
estaba marcado por el fin de la guerra entre
Irán e Irak, la derrota del Ejército soviético
en Afganistán y la primera intifada pales
tina. En ese escenario convulso, la fatwa
o pronunciamiento que emitió el ayatolá

Ruhollah Jomeini, el 14 de febrero de 1989, para asesinar a
Rushdie recibió reacciones mixtas. Arabia Saudita organizó
en marzo de 1989, una reunión de ministros de Asuntos Ex
teriores de Ids países de la Organización para la Cooperación
Islámica, durante la cual el Rey Fahd llamó a la tolerancia.
La Universidad de AlAzhar [El Cairo) rechazó la fatwa iraní,
argumentando que toda sentencia de muerte debe provenir
de un tribunal. Por su parte, gran número de intelectuales y
militantes del mundo musulmán le expresaron entonces su
solidaridad. Por iniciativa de escrita res y artistas, el 24 de marzo
de 1989, se publicó una petición en el diario libanes AsSafir
para "defender el derecho del escritor a vivir".

Las reacciones ante el ataque cometido contra el escritor,
el pasado 13 de agosto, son algo diferentes a las de 1989. En
  ¡rán, algunos ciudadanos elogian el

bruta I a pu ñ a la m i e nto, ot ros af i rm a n
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que perjudicó la libertad de expresión
y varios altos funcionarios aleganque
fue una conspiración para torpedear
las negociaciones con Washington
en el tema nuclear.

Como en 1989, Arabia Saudita y
otros líderes buscan evitar que irán se
presente como el principal defensor

del mundo musulmán. Al mismo tiempo, los medios árabes
en el Golfo y el Magreb cubrieron el ataque con sobriedad,
publicando las noticias de las agencias internacionales sin
más comentarios. La cadena AlArabiya menciona explícita
mente los orígenes libaneses del agresor, Hadi Matar, quien
expresaba en sus cuentas de redes sociales una cercanía
con el extremismo chiíy la Guardia Revolucionaria iraní. En
India, grupos musulmanes conservadores han optado por
no emitir un comunicado sobre el ataque a Rushdie, por
temor a represalias del partida fundamentalista hindú en el
gobierno.

El ataque a Salman Rushdie, 33 años después de la fatwa
de Jomeini, se produce en el marco del desgaste de ios levan
tamientos populares que estallaron en 2011 e intensificaron
la lucha por el poder regional;del fin de la esperanza para los
palestinos ante el avance de Israel y la disminución de la soli
daridad internacional; de un sistema internacional multi polar
y la fragmentación de ta gobernanza global.

El retorno de Rusia y la afirmación de China imponen su
peso colosalal sistema multilateral, que se tambalea ensus
bases normativas y su capacidad operativa. El dilema y el
acento, hoy como en 1989, es el mismo: las sociedades de la
región se hallan entre la espada de viejos demonios estatales
y la pared del fanatismo.

Creen que se
busca boicotear

el dialogo
nuclear

'Investigadora de El Colmex
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oahuila, históricamente, ha sido un estado
gobernado por el PRI. pues no ha existido
la alternancia. Administra la mayoría de
los municipiosy el Congreso local, donde
tiene la mayoría parlamentaria (contrario
a lo que ocurre en el Edomex], Ese es el
escenario en el que se acerca Morena en

busca de arrebatarle el poder.
En esa entidad las bases del partido guardan el orden y la

disciplina en torno al gobernador Miguel Riquelme, quien en el
encuentro de legisladores federalesdel PRI,en Saltillo, lanzó
un mensaje velado a sus grupos de tierra, al asegurar que
en Coahuila no se acepta ningún cargo público ni embajada,
como el resto de los gobernadores priistas.

Hay que destacar que en las elecciones locales de 2021,
aun cuando el PRI logró quedarse con 25 municipios, concen
trando 531 mil 931 votos, Morena alcanzó 406 mil 852 votos.

Coahuila tiene una población de tres millones 146 mil 771
habitantes; es el estado número 15 entre las entidades más
pobladas del país y está integrado por 38 municipios. Los
de mayor población son Saltillo, con 879 mil 958 habitantes;
  Torreón, con 720 mil 848, y Monclova,

con 237 mil 951.
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Coauhilatiene12diputacionesfe
derales en el Congreso de la U nión, de
las cuales, la distribución de curules
es así: ocho porei PRI; dos por Morena;
uno porel PAN,y uno porel PT. En las
elecciones locales, Morena obtuvo
cuatro espacios, todos otorgados por
representación proporcional, lo que

significa menos de una quinta parte de las curules.
El Congreso local de la entidad está compuesto por 25

diputados y diputadas, de los cuales 16 fueron elegidos por
mayoría relativa y nueve por representación proporcional.
Durante las elecciones locales de 2020, el PRI logró colocar
se como la primera fuerza política, ganando los 16 distritos
electorales.

Después del escenario anterior la pregunta es si el PRI
podrá volver a aplastara Morena en las elecciones venide
ras; a Riquelme también le ayuda, curiosamente, su buena
relación con Alejandro Morenoy Alfredo del Mazo. O si es que
Morena —todo indica que el candidato será el subsecretario
de seguridad federal, Ricardo Mejía Berdeja— podrá romper
ese cerco tricolor para hacerse con la gubernatura de Coahuila
con la ayuda del presidente López Obrador, quien, a pesar
de todo, está bien calificado, al llegar a más de 70 puntos de
popularidad en la entidad.

UPPERCUT: Jorge Romero, coordinador del PAN en la
Cámara de Diputadas, resaltó el trabajo de Santiago Creel,

y en la pleñaría de oyer dijo queyo se íe están cayendo
las cuatro letras de vice (presidente de la Mesa Directiva
de San Lázaro], pues, si todo sale conforme a los acuer
dos con Morena, deberán ceder la presidencia o Acción

Naciona/y, por consiguiente, el exsecretario de Goberna
ción llevaría las riendas, trabajo que se empalma can su

aspiración presidencial.

El tricolor

gobierna la
mayoría de los
municipios
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Premio Crónica 2022
El Premio Crónica se consolida como una
joven tradición en el mundo de la ciencia
y la cultura en el país.

Llega a su edición número 12 como
un referente, gracias al altísimo nivel de
quienes han sido galardonados y la re
ciente creación de la Fundación que ase
gura su continuidad.
Este año el alto nivel se refrenda.

Recibirán el premio la doctora Susana
López Charretón, del Instituto de In
vestigaciones Biomédicas de la UNAM.
El doctor Carlos Martínez Assad del
Instituto de Investigaciones Sociales
de la Universidad Nacional. Luis Fer

nando Lara Ramos, lingüista del Cole
gio Nacional. También recibirla el pre

mio la Universidad Autónoma del Esta
do de México.

Una generación que enorgullece. Fe
licidades para ellos y para los integrantes
del Comité Editorial de Crónica La cere
monia de entrega del Premio se llevará a
cabo el 19 de octubre en el auditorio Jai
me Torres Bodet del Museo Nacional de

Antropología.

Claudia reprocha
La jefa de Gobierno de la CDMX no podía
dejar pasar la arbitrariedad cometida por
el gobierno de Tabasco, que guillotinó a
los servidores públicos que se pronuncia

ron a favor de Claudia para el 2024.
El gobernador Merino Campos pensó

que así quedaba bien con su paisano Adán
Augusto López que le heredó el gobierno,
pero la verdad es que ya lo metió en un lío
ante el desplante de exclusión.
Hay que garantizar dentro del mo

vimiento la libertad de expresión, la
libertad de decisión, dijo la jefa de Go
bierno,

El tema sube otro escalón. No sería na
da raro que el propio secretario de Gober
nación tuviera que salir a los medios. Ya
quedó claro que entre los equipos de las
corcholatas hay gente con ganar de gri
tar ¡Hay tiro!

Bertha no es la única
Morena, sin AMLO, puede ser ave de paso
en la política nacional.

Por esa razón mucha gente al interior
del partido se está moviendo para que el
presidente López Obrador reconsidere eso
de su retiro total en el 2024. El tabasque
ño ha dicho que se dedicará a escribir y
que ni siquiera tendrá señal de celular.

Bertha Luján, acaso la persona que co
noce mejor lo que ocurre dentro del parti
do, está preocupada y no lo oculta.
Le pide al presidente que, en un nue

vo papel, puede seguir contribuyendo de
manera trascendente.

Bertha, que es la presidenta del Con

sejo Nacional de Morena, fue al meollo
del asunto. "El movimiento lo necesita,
porque es un factor de unidad".

Se adelanta que, en el próximo Con
greso Nacional, fechado para el 18 de
septiembre, una de las demandas cen
trales será pedirle al presidente que se
quede.

Ahí viene Carlos Joaquín
Se confirmó que ahí viene al Altiplano
Carlos Joaquín. Falta por saber a qué vie
ne. Que el gobernador de Quintana Roo
está más sintonizado con la 4T que con
cualquier partido político es un secreto
a voces.

En Quintana Roo se dice abiertamen
te que el gobernador celebró como suya
la victoria de la morenista Mara Lezama.
Una vez que se conocieron los resultados
electorales comenzó a circular la versión

de que Carlos Joaquín sería parte del
equipo de AMLO.
No queda claro si se sumará al ga

binete o si, como ocurrió con otros ex
gobernadores, su destino es un pues
to diplomático, embajada o consulado.

Lo cierto es que en varias dependen
cias federales ya comenzó una epidemia
de insomnio, pues no saben si Carlos Joa
quín viene por su oficina •
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ANIMALIDADES...

BAJO VIL DESOLACIÓN
Marielena Hoyo Bastien

producciones_serengueti@yahoo.com
Total, que nuestros compañeros ani

males siempre pierden.
Primero, la sequía dejó sembrado har

to cadáver de diferente ganado
en el norte mexicano y, ahora, las

inundaciones se llevaron en su loca
carrera a cuanta criatura pudieron por

los mismos rumbos y otros. Ver
las caritas de esas vacas aterradas, in

tentando salvarse sin entender

bien a bien qué es lo que estaban vi
viendo, simplemente me es

imposible de digerir...

Y en ese sufrir me andaba cuando
dos noticias de una crueldad in

concebible... una correspondien
te a pasado reciente y otra del

día... revolvieron mi mente poco más sin
permitirme definir cuál era en realidad el
estado de ánimo al que había llegado has
ta que di con la palabra "desolación" es
pecificada para quien está arruinado, yer
mo, vacío o sin vida o, al igual, para quien
está lleno de dolor, amargura y tristeza,
que es justo como me sigo sintiendo por
que sí, claro, es de reconocer y animar la
enorme valía de la condena histórica que,
gracias a la habilidad de la abogada Móni
ca Huerta Muñoz, decidió aplicar la Jue
za Alicia Basurto García al infeliz del tal
Benjamín N, que con descarada premedi
tación, alevosía, ventaja y enorme ingra
titud envenenó hace poco más de un año
a los perritos queretanos ATHOS (Border
Coíííecertificado internacionalmente co
mo perro de búsqueda y rescate) y TANGO
(Yorkí/iíreespecializado en dar asistencia
emocional) por el sólo hecho de haber te
nido la desgracia de vivir en el mismo en

torno que su asesino, condenado ahora a
10.5 años de prisión y al pago de 151 mil
464 pesos por el daño irreparable causado
a la sociedad; 12 mil 600 pesos por aten
ción médica y gastos funerarios; 17 mil
328 pesos más por la atención psicológi
ca que hubo de recibir Armando Edgar
Martínez Olguín, rescatista y custodio de
ambos perros, más 2 millones 145 mil 479
pesos como Reparación del Daño, mismo
que nunca será satisfactorio por cuanto no
sólo privó de la vida a dos seres increíbles
y adiestrados para proporcionar ayuda a la
humanidad, sino que además lo hizo dolo
samente emponzoñando salchichas, lo que
conllevó gran sufrimiento y dolor agónico
a los chiquitos, sin omitir que con ello tam
bién puso en riesgo la vida de su maneja
dor al contaminarse durante un esfuerzo
inútil por salvarles la vida, pero, como na
da se acaba hasta que se termina, todavía
no cantemos victoria pues resulta que por
ley el delincuente tiene la oportunidad de
meter un recurso de apelación, lo que im
pedirá su ingreso inmediato a la cárcel,
más razón por la que deberá estar estre
chamente vigilado a fin de que no desa
parezca como el desgraciado de Eduardo
Serio, responsable de delito de maltrato
a cientos de grandes felinos en su dizque
santuario BJWT.

Seguramente el tipejo alegará no estar
en posibilidad de pagar los montos seña
lados dada su condición económica y edad
(60 años), así que... será donde queremos
ver al poder judicial imponiéndose en aras
de dar lección inolvidable para ocurren
cias criminales como tal. La lectura formal

de la sentencia habrá de darse el próxi
mo 30 de agosto a las 14:30 horas, y oja
lá sin pasar tanto tiempo, pueda suceder
igual con el artero crimen contra la cría
de una especie silvestre en vías de extin
ción y por tanto protegida por las leyes
mexicanas, que nunca de los nuncas de
bió morir a manos de esa horda de primi
tivos que innecesariamente y con lujo de
violencia, en medio de burlas y risotadas,
incluidas las de la propia policía, fue asfi
xiada y aborregada para continuar con el
festín. Me refiero a la osezna de aproxi
madamente 4 meses de edad y con tan
sólo 29 kilos de peso, que seguramente
hambreada y sin la madre se acercó a
la comunidad los Castaños, Coahuila,
para buscar comida y agua, encontrán
dose para su desgracia con una cater
va de miserables, parte de ese pueblo
bueno y sabio que le dieron muerte de
la forma más espantosa posible. Hay
pruebas contundentes contra esos asesi
nos, que no deberán ser exculpados por
su condición. La Fiscalía del Estado y la
FGR están obligadas a ejercer acción le
gal absoluta para evitar que situación así
se repita. Al respecto, la ProFePA informó
que actuará con todo rigor, pero... ¿con
qué cara lo hará su titular, Blanca Alicia
Mendoza, cuando tiene promovida una
denuncia por haber permitido y alenta
do la castración del OSO NEGRO 34 que,
por cierto, lo desapareció del panorama?

Siquiera la UAMXochimilco respondió
a la altura en voz de su Rector, Dr. Fran
cisco Soria, cancelando el seminario tau
rómaco •
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SUBE Y BAJA

Guillermo Del ToroO Cineasta

El conocido direc
tor de cine es una
de las 12 personali
dades que han sido
distinguidas con el
doctorado Honoris

Causa de parte de
la UNAM.

María Estela RíosO Consejera jurídica

La insistencia del
Ejecutivo federal
por mantener la
controvertida figu
ra jurídica de la pri
sión preventiva ofi
ciosa no toma en

cuenta que hay mi
les de personas encarceladas que
serán dejadas en libertad tras haber
cumplido, en los hechos, una sen
tencia que no merecían.
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Con una alarmante fre
cuencia la puesta en es
cena del gobierno matuti
no, conocida popularmen
te como "la mañanera", ha
ido derivando en un tribu

nal cotidiano, un ejercicio impune para
denostar y acusar tanto como advertir,
estimulado por el éxito presidencial,
pero al mismo tiempo compelido en su
intransigencia por el lógico desgaste
del tiempo.
Seamos claros: el presidente López

Obrador no ha sentido desgaste en su
poder. Pero tampoco es indiferente a
la erosión del tiempo, por eso en oca
sión se advierte ansioso, ávido de go
bernar más allá del gobierno, más allá
del tiempo.
No se le está acabando el poder; se

le está acabando el tiempo para ejercer
el poder. Por eso lo usa para prolongar
el tiempo. Cosa imposible. Sueño de to
do caudillo y semilla del totalitarismo.
Pero simultáneamente ha fomentado

en sus colaboradores una competencia
imitativa sumamente peligrosa, porque
cualquier incapaz se siente investido,
él también, del poder presidencial, y la

emprende a golpe de mandoble contra
todo y contra todos, únicamente por
quedar bien con el monarca de la Cuar
ta Transformación.
Veamos nada más tres ejemplos de

estas sesiones de lucimiento. Son de

vergüenza, porque los lambiscones se
visten, ora de bufón; ora de verdugo.
"...Esta que no nos dejó terminar,

nos corrieron de la gasolinera en cuan
to encontramos que tenían rastrillos en
sus bombas, estos aparatejos para robar
al consumidor. Ahí tenemos las testi

moniales fotográficas. No nos preocu
pamos, ya los estaremos visitando, pero
que sepan en Cholula que esa gasoline
ra, sin duda, los está robando, porque
los diablillos no sirven esos diablos más
que para robar..."

Pero los diablillos a veces son "ange
litos" o pasados de "rosca":
"Es el precio más alto con 25 pesos

88 centavos en Monterrey, Nuevo León,
un margen, estos angelitos, de tres pe
sos con 55 centavos, comparado con los
18 centavos de margen de franquicia
Pemex en Lázaro Cárdenas, Michoa
cán, 22 pesos con 88 centavos el pre
cio al público...".

No, si deveras, comadre, cómo es
simpático el señor Ricardo Shefield,
procurador de los consumidores, en
serio.

Pero nada comparado con López Ga
tinflas y su cruzada contra los consul
torios de farmacia:
"...La Secretaría de Salud se 'lan

zó' contra los consultorios adyacentes
a las farmacias al advertir que repre
sentan un riesgo para la salud y la vi
da de las personas, sin embargo, estas
unidades de salud están reguladas y ob
tienen permisos de esta misma depen
dencia...".
Como suele suceder en este gobier

no, primero aprueba y después conde
na.

Los consultorios funcionan registra

dos por la Secretaría de Salud, de la
misma forma como trabajan los "po
citos" de carbón de Coahuila. Y cuan

do se reconocen sus fallas, es legítimo
preguntar cómo entonces se registran,
concesionan o aprueban si sus opera
ciones son deficientes, peligrosas o
fraudulentas, según el caso.
Pero quien se lleva las palmas heb

domadarias de los miércoles es la dis

lálica señorita Vilchis; Anita, para los
amigos, quien entre la incapacidad pa
ra leer de corrido, tropieza con pasmo
sa y sudorosa condición, cada y cuando
su patrón la pone a manejar las clavijas
del potro de la denuncia, como hizo con
la información relacionada con el caso
Iguala, del cual el presidente abundó:
"...Un periodismo vergonzoso.
"Por eso, no importa que sigan los

ataques, las calumnias, porque están
mostrando el cobre, está saliendo a flo
te, está emergiendo lo abominable, en
este caso y en otros. Sin duda, esto es
lo que mejor demuestra el estado deca
dente en que estaba el sistema político
mexicano.

Por eso hay que continuar con el de
bate, es bueno que salga todo.
Y por tu pregunta, los jueces van a

escuchar la opinión de todos, y ojalá
hablen, que todos hablen.

Si dicen que no es nada más Murillo
Karam, pues que Murillo Karam diga
quién le dio la orden...
Y alguien, con apoyo a la presunción

de inocencia preguntaría a ese tribu
nal, ¿cuál orden?; ¿investigar un múl
tiple homicidio y resolverlo? •
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La educación y los votos
Tal y como lo habíamos anticipado anteriormente, el
gobierno del presidente Biden está comenzando (al
menos visiblemente) a tomar decisiones guberna
mentales que tienen más que ver con las próximas
elecciones legislativas de noviembre de este año, y
posteriormente con las presidenciales de 2024. ¿A
qué me refiero con esto y por qué nos afecta a noso
tros? Lo digo por la determinación que aprobó la Casa
Blanca de cancelar hasta en diez mil dólares los crédi

tos educativos de una gran cantidad de personas en
Estados Unidos. Como es bien sabido, la educación
universitaria en este país tiene precios exorbitantes y
conozco personas que deben hasta cien mil dólares en
préstamos que fueron utilizados para pagar los grados
y estudios universitarios. Hay incluso programas eje
cutivos de maestría que duran un año y que pueden
llegar a costar hasta más de setenta mil dólares. ¡Qué
locura!

Ahora imaginemos que hay personas que, cada
quincena, abonan unos cuantos cientos de dólares a
pagar sus estudios y la deuda que contrajeron para
ello. Un ejemplo de lo complicado y tardado de esto lo
puso la pareja de los Obama, cuyo crédito educativo
se pagó justo antes de su llegada a la Casa Blanca en
2008. ¡Cuántos años y cuántas mensualidades des
pués de haber terminado la universidad! En ese senti
do, el gobierno de Biden ha dado un golpe de timón
para cancelar una buena porción de dichos créditos
para ayudar a quienes deben altas cantidades de di
nero por educación. Esto contrasta con otros países
(por ejemplo en Europa) donde la educación es gratui
ta. Es algo más o menos similar a lo que ocurre con el

seguro médico. Algo no está funcionando bien.
Sin embargo, la medida que beneficia a los deudo

res y a quienes tienen estos créditos, es probable que
además tenga un ángulo político y electoral, dado el
proceso comicial para renovar el congreso. Decíamos
la semana pasada que el gobierno actual se juega el
todo por el todo y allí pudimos ver enmarcado el golpe
asestado contra el expresidente Trump, en el sentido
que el cateo a su residencia en Florida buscó obtener
elementos y pruebas para enjuiciarlo por los delitos
que pudo haber cometido.

¿Por qué razón nos debe importar esta lógica polí
tica estadunidense a los mexicanos? La primera de
ellas es porque nos ayudará a informar la ruta y los
parámetros que Washington está aplicando en diver
sas materias, sectores y relaciones estratégicas, como
la de México. Por ejemplo, en breve se realizará la vi
sita del Secretario de Estado Blinken a nuestro país y
seguramente habrá una batería de temas para discutir,
desde económicos y comerciales, hasta de seguridad
regional. En otras palabras, entenderlas motivaciones
y los mecanismos de nuestros vecinos es sin duda una
manera fundamental de conducir la negociación con
ellos en diversos planos.

Nos importa además porque más allá de todo, las
elecciones legislativas de noviembre próximo defini
rán las prioridades en materia de política pública, in
cluida la exterior y donde México está inscrito de di
versas maneras. No será igual un triunfo demócrata
que un republicano. Hay que estar preparados para
ello; hay mucho en juego.
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Aunque no abundó en qué puesto, el
primero de los mandatarios salientes en
ser fichado por la 4T es et quintanarroense
CARLOS JOAQUÍN, según to confirmó el
propio presidente Andrés Manuel López
Obrador después de muchos meses de
rumores de que éste llegaría a comandar
Sectur. Se sabe también que en La
administración amíor'sta estarían próximos
a invitar a mandatarios como Ornar Fayad
de Hidalgo y Alejandro Murat de Oaxaca,
entidades donde casualmente los entonces

candidatos morenistas ganaron con facilidad
en los pasados procesos electorales.
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En el mundo de la tecnología generó mucho
ruido la carta que envió a sus trabajadores el
fundador de Huawei, Ren Zhengfel, quien ad
vierte que la economía global entrará en un
largo periodo de recesión y que la siguiente
década parece que será un periodo histórico
doloroso.

El militar chino que levantó un imperio inter
nacional dice a su staff que la sobrevivencia es
el objetivo principal en estos tiempos, que los
negocios marginales de la compañía desapare
cerán, y que es necesario que todos en Huawei
sientan el frío.

Dice Ren que difícilmente mejorará la econo
mía en los próximos cinco años y que dejarán
de operar en mercados que no les representen
mucho negocio y donde haya pocas oportuni
dades. Los empleados en México, nos cuentan,
están preocupados, pues el Gobierno de la 4T
no los trata tan bien. Además, los golpes desde
Estados Unidos a sus tecnologías supuesta
mente espías les limita su ambición.

Hablando de tecnología, militares, sospechas y
listas negras. NSO Group, la vendedora del so
ftware espía Pegasus, está cerca de la suspen
sión de un pago por 500 millones de dólares
que vence en noviembre, ya despidió a unos
100 empleados. Su mala fama la persigue.

*#*

Además, la originaria de Israel y que continúa
haciendo negocios en México con varios esta
dos por debajo del agua por aquello de no des
pertar sospechas de intromisiones ilegales,
nombró a Yaron Shohat como su nuevo CEO.

Los enterados aseguran que este país continúa

siendo uno de sus mejores clientes, de los 40
países en los que opera con su spyware.

***

Que Ricardo Sostenes Mejía Berdeja, subse
cretario de Seguridad Pública de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana, anda
viajando en aerolíneas comerciales, a pesar de
que muchos consideran su puesto un asunto de
seguridad nacional. La tarde del domingo 21 de
agosto abordó un vuelo de Aeroméxico, luego
de que visitó Monclova, Coahuila.

"Tengo un ojo al gato y otro al garabato, porque
ha aumentado el trabajo", soltó el abogado
coahuilense, cuando le preguntaron por sus
aspiraciones políticas. Sus intenciones son
promovidas en las calles y avenidas con fotos

montadas en grandes espectaculares en Salti
llo, la capital del estado presuntamente en ma
nos de la familia Morelra y el PRI. Que ya se ve
como gobernador, nos dicen.

#?*

Siguen las malas noticias para el alcalde de
Ecatepec, Fernando Vilchis, quien regresó
tras 45 días de licencia a su puesto después de
perder la candidatura para la gubernatura del
Estado de México contra la maestra Delflna
Gómez.

Ahora, el organismo electoral mexiquense ad
mitió una queja presentada por el exregidor
Miguel Ángel luárez señalando a Vilchis de
utilizar su programa social La Valedora como
un instrumento de promoción; esto según la
queja que forma parte del expediente PSO/
ECA/MAJF/LFVC/022/07. El edil debe respon
der en los próximos cinco días y, de ser en
contrado culpable, puede recibir desde una
amonestación hasta el retiro de su cargo.
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El Coronel
Al caer la noche del 30 de septiembre de 2014, cuatro días
después de la desaparición de los 43 estudiantes de la es
cuela normal rural de Ayotzinapa, el Ejército recibió una
denuncia anónima vía telefónica donde alertaban que a un
grupo de normalistas los mantenían dentro de una bodega
"la cual es grande, de concreto, techo laminado y cortina
metálica" que se localizaba en la colonia "Pueblo Viejo", a
las afueras de Iguala.

Tuvieron que pasar dos días más para que la unidad de
inteligencia militar; conocida como Grupo de Análisis de Or
den Interno (GAOD, especializada en información sobre gru
pos subversivos, enviara un mensaje a la sección segunda (in
teligencia) del Estado Mayor de la Defensa Nacional (EMDN).
De acuerdo al informe de la Comisión de la Verdad, presenta
do el pasado jueves 18 de agosto por el subsecretario de Go
bernación, Alejandro Encinas, no existe evidencia de que se
haya emitido una orden para realizar una inspección al sitio y
corroborar esta información.

Este dato, junto con otros, exhibieron una actitud negli
gente y omisa, y que según el funcionario muestran que
existió "colusión de agentes del Estado Mexicano con el
grupo delictivo Guerreros Unidos que toleraron, permitie
ron y participaron en los hechos de violencia y desapari
ción de los estudiantes (...)".

El informe y los ocho anexos presentados la semana pa
sada deja varios cabos sueltos que podrían frustrar el anhe
lo de justicia que exigen los padres délos 43 desaparecidos,
además de que continúa sin aclarar quién dio la orden de
desaparecer a los jóvenes y cuál es su paradero.

La pruebas para llevar a juicio a los funcionarios que

mostraron negligencia, omisión o probable complicidad en
sus actuaciones, se sostienen de forma endeble si sólo son
verbales, como asoma en buena parte de los pocos elemen
tos que se dieron a conocer. En el caso del Ejército, delimi
tar las imputaciones a "enlaces operativos" como el enton
ces comandante de la 35 zona militar, el general Alejandro
Saavedra Hernández, y al entonces coronel José Rodríguez
Pérez, comandante del 27 Batallón de Infantería de Iguala,
deja fuera actores importantes en la cadena de mando co
mo el comandante de la Novena Región Militar en Acapul
co, el general de división Martín Cordero Luqueño, el en
tonces jefe de Estado Mayor de la Defensa Nacional, el ge
neral Roble Arturo Granados Gallardo, y al mismo titular de
la Sedeña del sexenio pasado, Salvador Cienfuegos Zepeda.

En la página 91 del informe se dice que el día de los he
chos seis estudiantes permanecían vivos y estaban reteni
dos en "la Bodega Vieja". El 30 de septiembre "El Coronel"
comenta que "ellos se encargarían de limpiar todo y que
ellos ya se habían encargado de los seis estudiantes que
hablan quedado vivos". ¿Se refiere el informe al coronel
Rodríguez Pérez?

Encinas alude a un teniente del 27 Batallón, a quien
identifica como superior inmediato de Julio César López
Patolzin, soldado del 50 Batallón perteneciente al órgano
de Búsqueda de Información (OBI), infiltrado como estu
diante y que está entre el grupo de los 43 desaparecidos.
Más allá de que pudo equivocarse en la adscripción del ofi
cial, es poco probable que un elemento de un Batallón tenga
a su mando a un soldado ajeno a su unidad. Datos como
éste podría no convencer al j uez en las imputaciones contra
los militares involucrados.
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Ilraditos
IRA CARLOS JOAQUIN AL GOBIERNO
FEDERAL
•>E1 presidente Andrés Manuel López Obrador

Roo, Carlos Joaquín González,_se sumará a un
£§rgp_en_el_Gobierno Federal,
el cargo que ocupará, f sobre Alejandro Murat,
gobernador de Oaxaca, entidad que dijo es la
que más; veces ha..visiUdoA niencionó
considerado y que según sabe, "creo que se postuló
como aspirante a la Presidencia".

SE ANALIZAN NUEVAS POSIBILIDADES
DE RESCATE
•El equipo de rescate de los 10 mineros atrapados
desde el pasado 4 de agosto, analiza tres posibles
soluciones para ello; en..tanto,
zonas de las cuales se filtra el agua hacia el interior
de la mina El Pinabete, en Sabinas, Coahuila. Las
opciones quese evalúan son::.Tajp abierto con obras
de rampas de acceso inclinado (condiciones de
mayor seguridad para las acciones de búsqueda
y..rescate) y .bombeo;.Pantallas.de_cpntrpi_ipbras_
de inyección para la contención de fluidos) y
bombeo, o una combinación de tajo con pantallas
de .control..Dijo que se; considera:..como prioridad
la seguridad de quienes realizarán los trabajos en
la mina y la que se considere de menor tiempo
posible implementar.

DETIENEN A NIETO DE DE LOS SANTOS
Marcelo N . nieto del ex gobernador de San Luis
Potosí, Marcelo de los Santos Fraga, fue detenido
por la Fiscalía de Guerrero, acusado por presunto
abuso sexual. Mediante redes sociales se dio a
conocer el caso de la víctima, quien narró los
hechos. "Después de tanto tiempo de lucha y
desesperanza, logramos conseguir la orden de
aprehensión contra Marcelo, ya que fui violada
por él en la madrugada del 13 de marzo de este
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mismo año en Acápulco. Guerrero. Pensé que este
día jamás iba a llegar, pero llegó. Actualmente se
encuentra detenido", expresó la víctima.

PROHIBE SEP USO DE CUBREBOCAS
CON VÁLVULAS
«Con motivo del regreso a clases en el ciclo escolar
20222Q23, "la Secretaría de Seguridad Pública
(SEP) prohibió el uso de cubrebocas con ciertas
características que evitan el buen cuidado del
alumno. De acuerdo con la SEP, se recomienda
no usar:.cubrebpcascon válvulas de respirac^
o ventilación, debido a que el. orificio podría que
salgan, a la intemperie, gotas de saliva y que se
expanda en el medio ambiente. También está
prohibido el uso de las mascarillas N95, debido a
que es uso exclusivo del personal de salud como
doctores,..doctoras^..personal^..de enfermería y
laboratorios.
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róblenlas
de agenda
Los ires principales pro

blemas que preocupan a
los mexicanos, consislen

lemenie (según el INEGI)
suelen ser la carestía de
la vida, la inseguridad y la
corrupción. Se entiende,

nal uralmente, y los Ires son problemas
estruci urales, que poco tienen que ver
con la afinación concretó de un gobier
no o una poli ilesa pública específica; cla
ro que hay gobiernos peores que otros,
y políticas más ineficaces que oirás, pe
ro mi punió es que uno solo no puede
resolver o siquiera mitigar significati
vamente ninguno de ellos, son lemas
fie décadas,deeuliura o ambos. Dos de
ellos, además, lienen un component.fi
de percepción importantísimo, por lo
que siempre es difícil saber su estado
aci ual si solo se parle de las encuestas.

Respéf lo de la corrupción, los flatos
contrastados demuestran que siempre
hay una. brecha, enorme entre los afec
tados directa men le por la corrupción
(14% de la población) y los que perci
ben al gobierno como corrupto (60%
o más).
La inseguridad también tiene como

componente un tenia de percepción,
sobre todo si insist imos en usar ese tér

mino. Lo que es objetivo es la incidencia

delictiva, (con la cifra, negra estimable),
pero la inseguridad es, literalmente,
medida a partir dé encuestas dé opi
nión pública, no de denuncias ni carpe
tas de investigación. La violencia puede
flucíuar dependiendo de la pulveriza
ción o centralización del mercado de
los grupos criminales por rulas y regio
nes, y no tiene que ver exclusivamente
con la reacción policial o militar.
Hago el recuenlo anterior para, evi

denciar, por un lado, que las preocu
paciones del ciudadano promedio, ni
estáii correctamente diniensionadas ni

están bajo control de ningún gobierno
en su arisla de percepción: por otro la
do, que dentro fie esos problemas no es
tán los siguientes, y que más nos valdría
reposicionarlos en la agenda pública:
el primero, el abasio de agua: lo lie di
cho y lo reitero, el agua se cuece aparte
de cualquier olro recurso natural y de
cualquier servicio básico, incluyendo la
energía eléctrica. Luego fié 3 semanas
sin acceso al agua, cualquier comuni
dad estalla violentamente y entra en un
estado asimilable al fie la guerra civil
(no es exageración). La gente olvida que
en el caso de Monterrey, el desabasto
coincide c¡on quees el estado con mayo
res recursos económicos para paliar, en

lo posible,el agua corriente, medíame
suministro racionado cuyo cosí o no se
ha fiado a conocer, pero seguramente es
de varias decenas de millones de pesos
diarios. Las otras entidades del país no
están en condiciones de enfrailar una
sil nación similar. Y a diferencia fie oíros

casos, en el del agua e.1 día cero de es
trés híflrico es inevitable para muchas
regiones, 110 basta con "ahorrar agua"
ni "crear conciencia4! A menos que ha
ya una inversión billonaria sostenida
por varios lustros, puede sobrevenir el
colapso fie ciudades completas y la in
evitable migración a los estados que 110
padecen fie este problema. Todos están
en el sureste.

En segunda instancia, las cadenas de
suminislro. La pandemia demostró que
las cadenas de suministro globales 110
son confiables, porque basta con que
uno de los eslabones cierre sus fronte
ras por una decisión política, para que
el mundo entero sufra las .consecuen

cias (la India dejó sin medicanienlos
genéricos a Occidente con el Covid, y
Rusia sin granos y fertilizantes por la
guerra). El nearshoring y la búsqueda
fie la soberanía energética y alimentaria
deberían ser una agenda de seguridad
nacional compartida por bloques re
gionales.
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Por último, el desencanto demoerá
lico global. Los parí idos de, extrema
derecha en el inundo están ganando
gobiernos consisten temen le, mientras
los movimientos de extrema ..izquierda
sehan apoderado fíelas universidades

y medios de comunicación clásicos.Co
mo las ideologías son extremas, no pue
den coexistir. Hagan sus cuent as. No .se
trata,entonces, de quitar prioridades en
la agenda pública,sino de incluir otras,
tengan o no rentabilidad elecioral en el

corlo plazo.
•Autor y consultor especialista en

políticas públicas.
Abogado de la Escuela Libre de

Derecho y catedrático universitario.
@lsraelGnDelgado
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Reversa
democrática,
avance liberal

egún un texto de justo hace un año del poli
lólogo experto global en democracia, Larry
Diamond, publicado en la revista de políti
ca exterior Foreign Affairs, en los últimos
años, una prolongada recesión democráti
ca mundial se ha transformado en algo aún
más preocupante: en una "tercera ola inver

sa" de rupturas democráticas que otro politólogo, Samuel
Huntington, advirtió que podría Seguir al notable estallido
del progreso democrático de la "tercera ola" en las décadas
fie 1980 y 1990.
Diamond se dolió de que, durante los últimos 15 años,

Freedom House había, reportado que muchos países habían
visto más decrcmentos que ganancias en derechos políti
cos y libertades civiles; pero que desde 2015 esa ominosa
tendencia apuntaba a empeorar. Afirmó que 201519 fue el
primer lustro desde el comienzo de la tercera ola en 1974,
en que más países abandonaron la democracia (12) que los
que la abrazaron (7).
Denunció que la tendencia avanzaba y que los líderes

populistas "liberales53 estaban degradando la democracia
<en países como Brasil, India, México y Polonia, y que el
autoritarismo sigiloso ya había sacado por completo a
Hungría, Filipinas, Turquía y Venezuela, de la categoría de
democracias.

Recordó que un régimen democrático sé sostiene en
tres bases. La primera, la soberanía popular: el gobierno
del pueblo, que exige que las personas puedan elegir y
reemplazar a sus líderes en elecciones regulares, libres y
justas. De manera, crucial, las elecciones deben adminis

trarse de manera imparcial, para que los votos válidos se
cuenten con precisión y otorguen poder a quienes ganan.
La segunda base es la libertad. Un sistema plenamen

te democrático proporciona fuertes protecciones para las
libertades de expresión, prensa, asociación y reunión y
garantiza que estén igualmente garantizadas para iodos
los grupos sociales.
La tercera base, el estado fie derecho, garantiza que los

procedimientos democráticos sean aplicados imparcial
mente por un poder judicial independiente y otros órga
nos reguladores que Controlen el abuso de poder. En la
mayoría fie las democracias avanzadas, estos instrumentos
de rendición de cuentas incluyen organismos nacionales
para administrar las elecciones y monilorear la corrupción.
Dijo también que Estados Unidos se enfrentaba a un

creciente movimiento desafiante de, los fundamentos mis
mos de la democracia electoral. Si este esfuerzo triunfaba,
advirtió que esa nación podría convertirse en la primera
democracia industrial avanzada en fracasar, es decir, en
dejar de cumplir con las condiciones mínimas para elec
ciones libres y justas.
Anunció, correctamente, que eso sería catastrófico no

sólo para su país, sino que tendría profundas consecuencias
mundiales pues la libertad y la democracia se encontraban
bajo asedio. Y es por eso, dijo, que ningún evento dañaría
más gravemente la, causa democrática global que el retro
ceso democrático de "su campeón más importante" ¿Será?
Yo creo que sí. leñemos que estar vigilant es, pues una gripa,
allá es pulmonía acá.
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SUSPENSION PREMEDITADA
•El Congreso de la Ciudad no pudo
reaiizar su sesión de la Comisión
A ^11A fJ V_l^_ 'íl Ú A' ií A 1^7.1
previoal inicio del.pró^mo_periodo_
s ^ i í1 j! <r: í Af l .
ide ía Asamblea de Barrios por la
supuestai.eiección"de.una__consejera_
í1 í1 í 7^ i l
predios. Para:.ei diputado Jorge _

tratóLde_"una_situadón_
^rcrncdiiacía para t|uc nohubiera
Sesión..Permanente
cyestionó> qu e;.genera]mente jas
AAA _'A AAÍ A a AAtcs a cu cí c |i aí (í c )n^ re st) a
buscarja solución. de.sus probje
pero en este'.caso la .organización
n()í)iiisoii()mhrarLinac()niis¡{)ri
paraj^ue fueran .escuchadas sus _
demandas j decían que
hablarían con.legisla^
(íkirÁ^AAi^OA^AAte después ele cluc sc
^k^Pcnclio ja sesK)n la íTianiícsLacifíii
también terminó.

INVESTIGAR CASO
•Despuésde; queel .IUA.de. semana
(^_!_Í<Af^Á5ACÍAr1.J .^AAÍAIÁA)?A_A^AA
Ííl frl y Í?A1 r_<jí O.H^JT o^.ocle ^
Grabados, durante

de trabajo el diputado Rojfid
Torresi de ..Movimiento C
soÍidl(}aÍ[)ii;ectordcÍSÍCM
' ^AíRÍÍArJ1!"^lAA iiA!f?AAA !Arl ^AA!ArfA_
"as circunstancias en "las que ocurrió
este ¦lamentable.suceso.. El.legi^
del Congreso de Ía Ciudad además
P.idió a la FGJCDMXinvestigue el

__í AAA A¿\ AAA ÍAÁéAA í ÍA A:Á í í
.i^iestigue ^| .castigue .a las personas,
responsables^
Í§.sautpridades "resgpnsables_dei_
Metí!? .mejoren ja. caM^ j seguridad
de este'.medio»de..transppríe. señaló.

ANUNCIAN FESTEJO
•íA.A!^A!dÍA.(U!.^!:A\P.A..MAdero
A! j A £A Al ^AAA(A c i^AtaíieAi Ai ^AlAVAA )A A ^
preparativos deJas .celebraciones
cL^LlJ?. cie.AiCllAAi fAAAAlAil^ AlfAÍA AAAÍ > k ÍAAA. AÍ P.!.
grito de independencia. A través
^C.At^^l(t|ds^.ApdAlC^^p!.JM^!t!ÁA
martes ía alcaidía difundió un video
#".través.del..cual..se.Ánfprma que
en ese evento dará un concierto el
cantante puertoriqueño, Maeio Ruiz,
cíe manera ..gratuita. ÍEn el en [
ll'A^OArc^.d'^^AA^A^P^^AP'PA^A^AA^A
drfeei.!M.YPfeifi3S a mi" invitó a Ja
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clacladaíiía a acadi| a ta ccAcbracidii
de j.as.liestasLpatrias;__"Este_jp>ro
iueyes 15 de septiembre a estar
en.k. explanada;..de.la..alcaidía
^Al^A\P.AA.MAd^P).P^Í^bAAPd(^la
independenciade .Méxicp^^detaljó^
el cantante.

ANUNCIAN OPERATIVO
•La Secretaría de Seguridad
Ciudadana capitalina dio a conocer
.Que con motivo de_la realizadóii_
del maratón de
próximo domingo 28 de.agosto, se
realizarán cortes .a ja circulación
a partir de las 6 am en ía zona "de

_íaÍí?_ cíe 1 a a> cía ida. ÍAA ?>AA iIMfAAA A
lias*ta la alLiira Jc Vladucto y se
iLánimpiementandp
realice.eíjavance:.de_lps_cprredores,__
situación ..que afectará^ayenida..
Insurgentes;Jhasta ¡a altura
Ppknco;yaLPartir de las 9:30
Epras habrá. ciCTreg..en ¡a z^a del
CyiAPAliÁ^ÓAiC^íJ^All'APUCIÁdÁÁ.
ajaciutiacia níatpí Tiar iasdcbicias

enpuntps.estratégicos d^
se despiegarán2!niii./I)0para evitar
conflictos viales.
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EL VALOR DE MC EN EDOMEX

I Quién se va a convertir en una
j pieza muy valiosa en el Estado

de México? Pues dicen que el
¦[ candidato de Movimiento Ciu

dadano, luán Zepeda Hernán
dez, que tiene como máximo un 10% délos
votos y un gran control político en Meza y
sus alrededores. Con mejores acercamien
tos con los votantes que José Couttolenc,
que va por el PVEM, a Zepeda Hernández
no le alcanza para ganar, pero sí para for
mar parte de una coalición opositora y
hasta ser gobierno. Hasta donde sabemos
el PRD se podría ir con el PAN y el PRI
estarla sólo trabajando con su candidata,
aunque, dicen las malas lenguas al final
podría haber un arreglo, un acuerdo muy
general. Por cierto, a la gente de Delflna
Gómez no le hace mucha gracia aliarse con
el PVEM y los verdes andan movidos bus
cando que Morena los quiera de aliados y
por eso van a gastar los favores que les de
ben en Palacio Nacional.

En la Comisión Permanente del

Congreso de la Unión hubo un
buen debate del caso Ayotzi
napa y los dos bandos se dieron
con todo, por los oficialistas,

Morena, PVEM y PT hablan de que hay un
compromiso del gobierno federal para ga
rantizar la verdad, mientras que PAN, PRI
y Movimiento Ciudadano denuncian que
en la realidad no hay diferencias con la

verdad histórica presentada por Jesús Mu
rillo Karam, y acusan a intereses políticos
de manipulaciones. En el fondo, lo que dice
el senador Emilio Álvaiez Icaza Longoria,
es demasiado cierto: una Comisión de la

Verdad no debe ser gubernamental porque
presenta la versión que el gobierno quiere.
Muy activo se ve al diputado

del Partido del Trabajo Ge
rardo Fernández Noroña

en Moretes. Ñas cuentan

que parte de la estrategia
del partido es presentar un aspirante a can
didato a la gubematura en el 2024, para
vender caro el amor a Morena y a la coali
ción que se haga para las elecciones. Ese
posible aspirante a candidato a la gubema
tura seria Fernández Noroña. Habrá que ver
qué cara le ponen en Morena, ya que de
acuerdo a lo que nos cuentan Rabindranath
Salazar Solorio que se desempeña como
Coordinador General de Política y Gobierno
de la Presidencia de la República, no dej a de
pedir la oportunidad de ser el candidato.
Aún falta más de un año para comenzar a
ver los procesos electorales internos de cara
al 2024 y muchos ya están prendiendo sus
veladoras para ser tomados en cuenta.
PD: las empresas del sector pa

pelero nos dicen que quizá la
venta de productos de baja
calidad que compiten con los
de las marcas reconocidas,

sea un respiro para las familias, pero es un
golpe para los empresarios.
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FUERA DE AGENDA
EL CORONEL

JUAN VELED1AZ

Al caer la noche del 30 de septiembre de 2014,
cuatro días después de la desaparición de los
43 estudiantes de la escuela normal rural de

Ayotzlnapa, el Ejército recibió una denuncia
anónima vía telefónica donde alertaban que un

grupo de normalistas los mantenían dentro de una bodega
"la cual es grande de concreto techo laminado y cortina me
tálica™ que se localizaba en la colonia "Pueblo Viejo" a las
afueras de Iguala.

Tuvieron que pasar dos días más para que la unidad de
inteligencia militar conocida como Grupo de Análisis de Or
den Interno (G.A.O.I.), especializada en información sobre
grupos subversivos, enviara un mensaje con el reporte a la
sección segunda (inteligencia) del Estado Mayor de la De
fensa Nacional (EMDN). De acuerdo al informe de la Comi
sión de la Verdad presentado el pasado jueves 18 de agosto
por el subsecretario de Gobernación Alejandro Enemas, no
existe evidencia de que se hay a emitido una orden para rea
lizar una inspección al sitio y corroborar esta información.

Este dato junto con otros que según el funcionario exhi
bieron una actitud negligente y omisa de los militares, y que
existió "colusión de agentes del Estado Mexicano con el
grupo delictivo Guerreros Unidos que toleraron, permitie
ron, y participaron en los hechos de violencia y desapari
ción de los estudiantes (...)".

El informe y los ocho anexos presentados la semana pa
sada deja varios cabos sueltos que podrían frustrar el anhe
lo de justicia que exigen los padres de los 43 desaparecidos,
además de que continúa sin aclarar quién dio la orden de
desaparecer a los jóvenes y cuál es su paradero. La pruebas

para llevar a juicio a los funcionarios que mostraron negli
gencia, omisión o probable complicidad en sus actuaciones,
se sostienen de forma endeble si solo son verbales, como
asoma en buena parte de los pocos elementos que se dieron
a conocer. En el caso del Ejército delimitar las imputaciones
a los "enlaces operativos" como el entonces comandante de
la 35 zona militar el general Alejandro Saavedra Hernández,
y al entonces coronel losé Rodríguez Pérez, comandante del
27 batallón de infantería de Iguala, deja fuera actores im
portantes en la cadena de mando como el comandante de la
novena región militar en Acapulco el general de división
Martin Cordero Luqueño, el entonces jefe de Estado Mayor
de la Defensa Nacional el general Roble Arturo Granados
Gallardo y al mismo titular de la Sedeña del sexenio pasado
Salvador Cienfuegos Zepeda.

En la página 91 del informe se dice que el día de los hechos
seis estudiantes permanecían vivos y estaban retenidos en
"la Bodega Vieja". El 30 de septiembre "El Coronel" comenta
que "ellos se encargarían de limpiar todo y que ellos ya se
habían encargado de los seis estudiantes que habían queda
do vivos". ¿Se refiere el informe a Rodríguez Pérez?

Encinas alude a un teniente del 27 batallón a quien iden
tifica como superior inmediato de Julio César López Patol
zin, soldado del 50 batallón perteneciente al órgano de Bús
queda de Información (OBI), infiltrado como estudiante y
que está entre el grupo de los 43 desaparecidos. Más allá de
que pudo equivocarse en la adscripción del oficial, es poco
probable que un elemento de un ha tallón tenga a su mando
a un soldado ajeno a su unidad. Datos como éste podría no
convencer al juez en las imputaciones contra los militares
involucrados.
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pondrán fin
ai norario de
verano en
septiembre
Tras 26 años de utilizarlo
en México, los diputados
avalaron su supresión y la
adelantarán al próximo 21 de
septiembre. Pág. 02
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P #P0LÍTICA CONFIDENCIAL
• AM LO tendrá una victoria legislativa, al parecer. Los
integrantes de la Comisión de Energía de la Cámara de
Diputados avalaron dictaminar la propuesta del presi
dente para eliminar el Horario de Verano, el próximo
21 de septiembre. ¿Dirá adiós el Horario de Verano tras
utilizarse de manera continua durante 26 años?

• Adán Augusto Hernández, secretario de Goberna
ción, y Estela Ríos, consej era Jurídica de Presidencia,
metieron el cuerpo en defensa de la prisión preventiva
oficiosa. Tras el revés de ver salir a Rosario Robles, el
presidente amagó a los ministros con exhibirlos si
aprobaban echar abajo esa medida. Aunado a la amena
za, Adán Augusto y la consejera enviaron un "comuni
cado al pueblo de México y a la Corte". Así las cosas... y
la Corte pospuso la discusión hasta el 1 de septiembre.

• Héctor Díaz Poianco, bajo sospecha. Resulta que
la Com¡ ón Permanente del Congreso de la CDMX
suspendió su sesión. Aunque en esta Legislatura ya ha
pasado, lo que llamó la atención es que previo a su ini
ció, acudió un grupo de manifestantes de la Asamblea
de Barrios que buscaban vivienda y hablar con legisla
dores de Morena y bloquearon la entrada, y la comi sión
se suspendió por parte del presidente, Díaz Poianco.
Apenas se supo, los manifestantes se retiraron, como
si hubieran cumplido su cometido. ¿Será que alguien
los llevó para no celebrar la Comisión Permanente?
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No es la prisión preventiva...
es el sistema; caos en el Metro
Andrés Manuel López Obrador, Adán Augusto López
Hernández, Claudia Sheinbaum Pardo et al.

Todos en desacuerdo con el anuncio de que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) proyecta eliminar la prisión preventiva ofi
ciosa. Todos presionando a los once ministros del máximo tribunal.

Esa herramienta legal de la que se ha abusado y que significa una
especie de prisión sin condena y hasta sin juicio, sin proceso legal, por el
simple hecho de presuntamente haber cometido algún delito.

Y aunque la ley señala que nadie puede estar encarcelado sin senten
cia por más de dos años, se conocen decenas, centenas de casos de hom
bres y mujeres que ya hasta cumplieron una eventual sentencia en caso
de ser hallados culpables ¡sin haber sido siquiera ejnuiciado!

Lo dijo el oportunista presidénte de la SC1N, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea, cuando visitó Santa Martha Acatitla y prometió a las mujeres que
se analizaría esa figura jurídica que mantiene tras las rejas a centenares
que, inclusive, podrían ser inocentes.

Expertos en leyes aseguran que la prisión preventiva oficiosa es vio
latoria de los derechos fundamentales.

Viola el debido proceso.
Viola los derechos humanos.

Viola la presunción de inocencia.
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El problema es el sistema de justicia, que hiede, que lastima, que
ofende, que atrepella los derechos de las personas.

En la Suprema Corte hay dos proyectos, que se discutirán a partir del
lunes 5 de septiembre. Se requieren ocho de once votos de los integran
tes del máximo tribunal.

Andrés Manuel ya presiona a priori. Pretende decidir si alguien debe
o no estar en prisión. Se erige en juez.

Lo dijo en la mañanera de ayer y lo reiteró a través de la Consejería
Jurídica y de la Secretaría de Gobernación por la tarde.

Ya hay tres votos a favor.
Los de los ponentes, los ministros Luz María Aguilar y Norma Piña, y

el del presidente Arturo Zaldíyar.
Y uno en contra, el de Jorge Mario Pardo Rebolledo, porque él promo

vió un proyecto en contra de los dos que se analizarán.
Hay un 31. Faltan cinco a favor.
La liberación de Rosario Robles, secretaria de Desarrollo Social en el

gobierno de Enrique Peña Nieto el viernes pasado, y la detención del ex
procurador general de la República, Jesús Murillo Karam, calentaron la
discusión del tema.

Y lo hicieron, porque la prisión preventiva ha sido utilizada política
mente por todos los gobiernos, del color y tendencia que sean.

Robles era una presa política, sin duda, por la traición a Andrés Ma
nuel en 2004, cuando se conocieron los videoescándalos y más.

Hoy se ha cambiado la ficha. Como en los memes en redes sociales:
"Cambio del equipo guinda (Morena): sale Robles (Rosario) y entra

Murillo (Jesús).
Así la justicia, así la política. Y eso que son distintos.
Anoche, el ex procurador fue vinculado a proceso por lo que pasará

fácilmente el resto del sexenio en prisión.
Son dos años.

Rosario pasó tres.
Vámonos: Otro escándalo en el Metro. Ahora, un trabajador atropellado
en las vías del convoy. Jefe de Estación, en Tacuba. Lo dieron por usuario
y hasta creyeron que era suicida. Eduardo Hernández.
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Investigadores en
ciencias de salud

por un CCT
"El Sindicato Indepen
diente de los Trabajadores de In
vestigación en Ciencias de la
Salud (SITIC Salud), a tres aflos
de su conformación.

Tiene claro el objetivo de concretar,
por la vía legal, la firma de un Contrato
Colectivo de Trabajo (CCT), que reivin
dique los derechos fundamentales de las
Investigadoras e Investigadores en
Ciencias Médicas (ICM) y Ayudantes de
Investigador (AI), para que establezca
los mecanismos para terminar con la
discrecionalidad, abusos y la falta de
transparencia que se presentan desde
hace muchos años al interior de los Ins

titutos Nacionales de Salud y Hospitales
de Alta Especialidad de la Secretaría de
Salud (INSHAE), así lo dio a conocer el
Dr. En C. Yaaziel Melgrado Ramírez,
miembro del Consejo Directivo Colegia
do, al participar en el primer Congreso
Nacional de Sindicalistas de Institucio
nes Publicas Generadoras de Conoci

miento, organizado por el CIESAS, SU
TIN y la FENASSCYT.

"En 2019 exhortamos al diálogo al Dr.

Jorge Alcocer Varela, Secretario de
Salud, a la Secretaría de la Función Pú
blica, a los Directores de los INSHAE y a
sus Órganos Internos de Control, sin
éxito, por lo que el 7 de julio de 2021 nos
movilizamos a las instalaciones de la

Secretaría de Salud para demandar una
postura clara con respecto a la resolu
ción de nuestra relación laboral, nego
ciación colectiva y a la firma del CCT"

"El Tribunal Colegiado de Circuito,
reconoció la competencia de la Junta
Federal de Conciliación y Arbitraje, se le
ordena establecer las negociaciones que
conduzcan a la firma del CCT con la im

posibilidad de archivar nuestro expe
diente. Se reconoce que nuestra relación
laboral se rige por el Apartado A del Art.
123 Constitucional y la Ley Federal del
Trabajo, nuestros derechos humanos la
borales a la negociación y contratación
colectiva, así como el derecho a huelga.
"Hoy a tres años de lucha del SITIC
Salud, logramos establecer una agenda
de trabajo con las autoridades para la
consecución del CCT, en los Institutos
Nacionales de Salud y Hospitales de Alta
Especialidad de la Secretaria de Salud,
concluyó en exclusiva la Dra. Alejandra
Contreras, secretaria de organización.
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Marcelo será el
grande
GENERA PRESTIGIO INTERNACIONAL

Mientras diversos líderes de opi
nión y medios de comunicación se tra
gan las "notas" más absurdas del país
como el pleito de "Alfredo Adame" hay
cosas más importantes que analizar en
el país, incluso preguntarnos ¿Quién se
rá el futuro presidente o presidenta de
nuestro país México?
Desde hace unas cuantas semanas te

advertí que se siguen generando alian
zas de poder para lograr posicionar a di
versos candidatos en las elecciones del

2024 y aunque muchos piensan que las
elecciones más importantes fueron las
del 6 de junio del 2021; no es así.
Desde que Tatiana Clouthier llegó a

la Secretaría de Economía, me sigo pre
guntando si algún día ofrecerá una con
ferencia de prensa para hablar de los

embates económicos que sigue viviendo
nuestro país o de lo contrario, la misión
de ponerla en ese puesto simplemen
te es para ganar prestigio e informar al
ejecutivo de posibles problemas que son
necesarios maquillar.

En el famoso "audio de Alfredo Ada

me" se menciona que Marcelo Ebrad
Casaubón podría postularse como el
siguiente presidente de nuestro país y
considero que no es tan descabellada
la idea pues estamos más que conscien
tes que está generando puntos a nivel
internacional que le están dando cier
to prestigio que seguramente usará en
unos cuantos años.

Hace unas cuantas semanas recuer

do haber charlado con dos personas
cercanas a la bancada de Andrés Ma

nuel lópez Obrador y justamente me
comentaron que tanto Clouthier como
Marcelo eran las puntas de lanza más
fuertes de MORENA para poderlos ca
tapultar a la presidencia sin embargo
esto aún sigue siendo incierto.
Estoy más que seguro que Claudia

Sheinbaum también está generando
puntos para ser tomada en cuenta sin
embargo como te lo he confirmado en
más de una ocasión; AMLO no la quiere
y difícilmente podría volver a confiar en
ella, aunque esto le cueste su hipocresía
ante los medios de comunicación.
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Dr. Francisco
Garduño Yáñez

SOLO ATIENDE A POLITICOS

El actual titular del Instituto Nacional

de Migración (INM), órgano que depen
de de la Secretaría de Gobernación, tie
ne las facultades de atender lo relativo

a los aspectos migratorios, sobre ingre
sos y control de extranjeros en nuestro
país.
En los últimos tiempos, ha habido

severos problemas en lo que se refie
re a miles de personas que, a través de
México, pretenden llegar a los Estados
Unidos. En la frontera sur, se ha actua
do con suma energía contra grupos que
provienen de Centroamérica, Cuba y

Haití, lo que ha ocasionado protestas y
criticas debidamente justificadas.
Volviendo al Comisionado del INM,

el Dr. Francisco Garduño Yáñez, es un
personaje con una historia larga en el
mundo burocrático, que le ha permiti
do desempeñarse en gobiernos de to
dos colores; Durante el priismo, ocupó
siempre posiciones relevantes, no lo fue
menos durante los 12 años de gobierno
del PAN y para no variar, en la actua
lidad, el Dr. Garduño Yáñez, está bien
colocado, jurándole lealtad al actual
mandatario y no se diga a MORENA. En
eso de "brincar" de partido en partido y
jurar lealtad entre gobiernos diversos,
nuestros políticos se "pintan solos".

Lo lamentable del hecho es que el Dr.
Francisco Garduño Yáñez, sigue siendo
el mismo individuo que no recibe a na
die, que se enclaustra en su oficina y so
lo atiende a quienes de manera subjetiva
decide, siempre y cuando sean políticos
o personas de altas esferas económicas.
Al final, lamentamos que personas

como el Dr. Francisco Garduño Yáñez,
no entiendan la política del actual Pre
sidente, de dejar atrás actitudes prepo
tentes, arbitrarias y antirrepublicanas.
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Resultados

Pues donde se están po
niendo las pilas es en la al
caldía de Iztacalco, luego
de que varios vecinos se
habían quejado del robo
de coladeras que se estaba
incrementando en la de

marcación y con el tiempo
atípico de lluvias era pri
mordial tomar cartas en

el asunto. Al menos en la

Unidad Infonavit Iztacal

co, la gente de Armando
Quintero, ya está a la caza
de los ratas que malbara
tan las tapas y de paso oca
sionan un daño al drenaje
de los vecinos con la acu

mulación de basura.

Y ya entrados en la ver
borrea de las declaracio

nes, es curioso ver que la
alcaldesa de Cuauhtémoc,

Sandra Cuevas le "extien

de la mano" a la Jefa Clau

dia para "trabajar juntas",
pero por el otro lado, sus
acciones (y una que otra
declaración) dicen todo lo
contrario. A este paso, la
alcaldesa se la pasará toda
su administración en pu
ros pleitos (civiles, políti
cos y legales) y pocos re
sultados.

Hablando del Centro de

la CDMX, agradecer a José
Luis Avalos, un fiel lector y
admirador de Diario BAS

TA! a quien conocimos en
una grabación del progra
ma "Arreando al Elefante",
quien siempre tiene una
palabra positiva para Gru
po Cantón y el apoyo a la
Jefa Claudia y al presiden
te Andrés Manuel López
Obrador.
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Karam vinculado

a proceso
Jesús Murillo Karam ha sido vinculado a

proceso por tres delitos: contra la administración
de justicia, tortura y desaparición forzada. Los
sicarios de la pluma, que estaban buscando crear
una línea discursiva para justificar la inocencia
del exprocurador peñanietista, fracasaron. Toda
la semana, en los viejos y anquilosados medios de
comunicación, lanzaron dardos pestíferos contra
Alejandro Encinas, Alejandro Gertz y contra
López Obrador. Pero los embates de voceros del
neoliberalismo, que nunca logran conectar una idea
coherente, han sido burdos y han fracasado.
Los ataques de la prensa derechista no prosperaron

porque la información presentada por Encinas,
además de ser categórica y exhaustiva, ha echado
por la borda esa estulticia (mal) llamada "Verdad
histórica".

Y eso, pese a que no lo quieran reconocer, es
un triunfo del gobierno de López Obrador. Que
no se nos olvide que, desde el arranque de su
administración, asumió el compromiso de encontrar
la verdad sobre la desaparición de los 43 estudiantes
desaparecidos de la Escuela Normal de Ayotzinapa.

La Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia
del caso Ayotzinapa (CoVAJ) fue creada con el fin
de esclarecer los hechos. Y la tarea, por más que los
mercaderes de la información intenten desestimarlo,
se ha ejecutado rigurosamente porque se han
derribado las trabas, se han quebrado las inercias y
se han combatido las complicidades que intentaban
ocultar la verdad sobre la desaparición de los jóvenes
normalistas.

El trabajo de esta administración ha sido, en todo
momento, garantizar el derecho a la verdad de los
padres de los 43 estudiantes, sus familias y la sociedad.
Y sólo los amantes del chayóte podrían negar un
hecho tan irrefutable.

López Obrador ha defendido el derecho que tiene
el pueblo de México a conocer la información sobre
estos atroces crímenes que, ahora se sabe, fueron
perpetrados por el Estado.
La defensa de Murillo Karam tendrá que ser de

otro mundo para poder contrarrestar la información
de 15 instituciones públicas. Se antoja una tarea
demoledora para Murillo, un personaje que, por lo
demás, siempre está cansado.
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¡Tricolores unios con Murillo!, y en
Mesa Directiva Senado, humo blanco

¡Todos somos Murillo!: Así
coreaban al exsecretario general del
PRI, Jesús Murillo Karam, cuando des
cendió en el aeropuerto de Chihuahua
para festejar en julio 2010 la victoria
de César Duarte sobre el albiazul Car

los Borruel en la disputa por el gobier
no del estado. Restaban 14 meses para

que su partido postulará al mexiquense
Enrique Peña como su candidato a la
Presidencia de la República, gobernada
durante un decenio por los panistas Vi

cente Fox y Felipe Calderón. Murillo
era una pieza clave del régimen priista
en materia de seguridad nacional como
lo demostró durante su desempeño en
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la Subsecretaría de Gobernación donde también se expidie
ron credenciales al afamado conductor de televisión Paco

Stanley y su asistente Mario Bezares.
Beneficiarios: Los hermanos José Antonio y Jorge

Rojo García de Alba fueron los más cercanos colaboradores
de su Tatik y el primero finalista en la sucesión de Manuel
Ángel Núñez Soto quien al final cedió la nominación a Miguel
Ángel Osorio Chong. Desde la detención de Murillo, ambos
mantienen bajo perfil y como sus demás correligionarios el
exdiputado local Carmelo Acosta y exCentro de Inteligencia
y Seguridad Nacional (Cisen), Eugenio Imaz, incluido el con
trovertido gobernador saliente Ornar Fayad lo abandonaron.
¿Dignidad tricolor?: A diferencia del PAN, que en

medio de una trifulca y hasta cohetones en el recinto de San
Lázaro defendió y sostuvo a su expresidente Felipe Calderón
después del fraude electoral 2006 como al polémico gober
nador saliente de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de
Vaca, el priismo mantiene un silencio que lo ubica en la dimi
sión de su actual crisis, ¿qué decir de su aún jerarca nacional
Alejandro Moreno quien en breve será desaforado y sus con
tados gobernadores como Alfredo del Mazo Maza?

Otros tiempos: Cuándo el PRI
fue un partido real, su dirigente nacio
nal, Adolfo Lugo Verduzco, extinto pai
sano de Murillo, solicitó aplicar el ar
ticulo 33 constitucional al embajador
estadounidense John Gavin ante la insi
nuación del actor diplomático sobre la
existencia de una connivencia entre tres

de sus secretarios de gabinete con el
cártel de Guadalajara de Rafael Caro
Quintero y su antecesor Pedro Ojeda
Paullada a favor del decreto de nacio

nalización de la banca mandatado por
el expresidente José López Portillo.

DatOS duros: La clase política mexi
quense, Enrique Peña, Luis Miranda,
David López, puede dejar solo a su expro
curador, porque a diferencia de otro hidal
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guense, José Antonio Zorrilla Pérez, "me
comí la gallina enterita" en algún momento y
abandonado el exprocurador deberá contar
su "verdad histórica sobre Ayotzinapa
Definiciones: El viernes se despe

jará la incógnita sobre el sucesor de la
senadora Olga Sánchez Cordero en la
Mesa Directiva del Senado. Hay una terna
de aspirantes que surgirá entre el vicepre
sidente de la Mesa Directiva, José Narro
Céspedes, el presidente de la Comisión de
Hacienda, Alejandro Armenta Mier, y el tercero en discor
dia, el senador por CdMx Iztapalapa, Gabriel Pérez, con el
respaldo del antiguo Palacio de Ayuntamiento. Una ventaja
para el zacatecano fue lograr acuerdos para que las fracciones
parlamentarias ratificaran el nombramiento de embajadores
promovidos por el Poder Ejecutivo Federal principalmente
para el oaxaqueño Leopoldo de Gyves. En su último encuen
tro con el decano de los embajadores árabeislámicos
Mohamed Saadat, los representantes de Qatar, Arabia Saudita
y Kuwait, expresaron su interés por canalizar nuevas inversio
nes al sur sureste, principalmente en el Tren Maya. Narro
Céspedes inauguró un nuevo capítulo de Diplomacia Parla
mentaria, que en el corto plazo significará el arribo de capital
a México. Tanto en la campaña presidencial 2006 y 2012 el
senador Narro fue un promotor del voto en favor de AMLO
entre las ONG en su natal Zacatecas, Durango y Jalisco como
promotor de Morena ante las más de 650 federaciones de clu
bes de mexicanos en California, Illinois y Texas, así como faci
litador para el voto de los migrantes en el exterior.

Entre otras cosas...
Permanencia: Al igual que su antecesor en DDF

Manuel Camacho Solís, quien pese a las presiones de EE.
UU. decidió ratificar a Javier García Paniagua en la exSPP
cuyo único error fue la incorporación al cargo de director de
Inteligencia de Miguel Nazar Haro, tres décadas después la
jefa de CdMx, Claudia Sheinbaum Pardo, ratificó su confian
za al nieto del general Marcelino García Barragán e hijo de
García Paniagua al frente de Seguridad Ciudadana, Ornar
García Harfuch, esta decisión ocurrió en tiempos de la anti
cipada sucesión presidencial 2024.
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Nueva red de agua: Con una inversión cercana a un
millón 300 mil pesos, la presidenta Griselda Martínez dio el
arranque a los trabajos para sustituir una tubería que va del tan

que de Las Brisas hasta la calle Sin Nombre
y de calle Higuera hasta Cedros, lo cual ven
drá a beneficiar de manera directa a 12 mil

personas, obra que forma parte de las 300
que se realizan este año con recursos pro
pios del Ayuntamiento de Manzanillo. La
alcaldesa, junto con el director de la
Capdam, Leonardo Chiprés, el director de
construcción José Jesús Álvarez Echave y
demás personal del organismo operador,
indicó que por las condiciones en que se
encontraba esta red había cortes recurren

tes por falta de agua en el Valle de la Garzas
y parte de Las Brisas, lo cual, a partir de
algunos días, esa situación cambiará.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Sed de justicia
La aplicación de la ley, la garantía de la

seguridad ciudadana y la certeza de
vivir tranquila y en paz, son necesida

des humanas que las y los mexicanos están
urgidos de todas ellas.
Antes de la llegada de la Cuarta

Transformación al gobierno federal ya
México adolecía de un problema de inseguri
dad complicado, pero ahora las instituciones
garantes de la aplicación de la ley actúan con
tal impudicia que nos hace recordar la frase de
"jueces de consigna". ¡Qué barbaridad...!
Y esto nos trae a la memoria el libro "Las

grandes reformas para el cambio de régi
men", donde Ricardo Monreal vuelve al
tema: "La justicia tiene cuentas pendientes
con la sociedad. Es necesario darle una

sacudida y garantizar que se respete el
Estado de Derecho".

Desafortunadamente, la mala aplicación
de la ley hace que la sociedad camine a
pasos agigantados hacia el deterioro.
Y es que tal como lo menciona en su texto

el político morenista, "cuando la justicia
responde a vendettas, cuando se aplica a
modo de guillotina, a manera de manipula
ción o de venganza, se viola el Estado de
Derecho y la Constitución misma".
Lamentablemente, quienes aplican la jus

ticia en las localidades del país están subor
dinaras a los mandatarios en turno que tie
nen ministerios públicos, jueces, magistra
dos y autoridades a modo que olvidan su
juramento y la lealtad que le deben a la
Constitución. Deben trabajar fino y aplicar
sin distingos la presunción de inocencia y el

debido proceso.
En México debe desaparecer la mala pra

xis, la violación a los derechos humanos, a la
Constitución para evitar que nuestra socie
dad camine a pasos agigantados al deterio
ro y a la división.
Por eso es alentador lo adelantado por el

propio Monreal quien garantizó que el tema
de la justicia es uno de los que se trabajará en
el próximo Periodo Ordinario de Sesiones.

¡Vaya que es urgente la
conciliación y la enmienda

del camino...!

Y ya que hablamos de justicia, hay otro
asunto relacionado y no menos trascenden
te. En días recientes las autoridades nos han
informado de una innovadora forma de frau

de, robo, estafa o como queramos definir a
un verdadero robo en despoblado. ¿Cómo
funciona?, simple, con la modalidad de
prestar dinero con un mínimo de requisitos y
en poco tiempo, grupos de malandros que se
apoyan en las herramientas de la Internet,
para cometer todo tipo de fechorías en con
tra de quienes caen en sus manos.
Les llaman los "montadeudas"

Así es que ante el incremento y el auge
que han registrado los fraudes cibernéticos
en el país, se planteó la necesidad de esta
blecer una Ley de Cibersegurídad, para
contrarrestar esta tendencia de préstamos
exprés y robo de datos a los ciudadanos.
Es aquí donde entra otro morenista,

Alejandro Armenia, quien es presidente de
la Comisión de Hacienda y Crédito Público
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en el Senado, y un fuerte aspirante en la
sucesión de Olga Sánchez Cordero en la
Mesa Directiva. Pues bien, su intención es
impulsar leyes más agresivas en contra de
quienes roban datos personales, amedren
tan a deudores y hacen préstamos que están
en ocasiones, más allá del agio.
Y es que, de acuerdo con datos de la Policía

Cibernética de la Guardia Nacional, en los pri
meros 6 meses del año se registraron más de 5
mil reportes bajo esa modalidad de extorsión

y fraude conocido como monta deudas.
Cabe recordar que en el Senado de la

República hay iniciativas de distintos
Grupos Parlamentarios para atender la
seguridad en el espacio digital; de ahí el
propósito de sumar esfuerzos en consenso
para contar con un marco normativo que
propicie la seguridad y confianza digital.

Bien por las intenciones,
ahora esperemos los hechos.
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PRIISTAS, COBARDES,
¡ABANDONAN A JESÚS MURILLO KARAM!
Por Karina A. Rocha Priego
El pasado 19 de agosto, el exprocurador

general de la República, Jesús Muri
11o Karam, fue detenido por el caso

Ayotzinapa. Sí, por aquella "verdad históri
ca" que habla de la muerte indiscutible de
43 normalistas. Ello le valió al exprocurador
prisión preventiva, por lo que fue trasladado al
Reclusorio Norte, a donde, como era de espe
rarse, fue incomunicado hasta que se presentó
un amparo para evitar esa situación.
Los cargos son graves, sin embargo, hay quie
nes aseguran que no hay pruebas en su con
tra. Ya se verá conforme pasa el tiempo de jui
cio, lo que aquí vale la pena comentar es, ¿qué
están haciendo los priistas por el exprocu
rador general de la República? Porque hay
que reconocer que este, como algunos otros
políticos de nivel, apoyaron a otros tantos polí
ticos para que "cumplieran sus sueños", ya
saben, siempre el uso de poder y de influen
cias para acomodar a alguien, y resulta que
"de esos alguien" nadie ha movido un dedo
para defender a Jesús Murillo Karam, hidal
guense que le dio la mano a muchos otros
hidalguenses y que hoy, se hacen "de la vista
gorda" para sacudirse al exprocurador.

¿Si eso hacen con un político como Murillo
Karam qué no harán con un ciudadano "x"?
De ahí que los priistas hayan perdido la con
fianza y respeto del pueblo mexicano, que les
ha costado bastante caro y ahora, ese costo,
podrían pagarlo los mexiquenses tras el pro
ceso electoral de 2023 cuando se renueve la

gubernatura del Estado de México.
Pero ¡si habrase visto tal cobardía! No se le
puede llamar de otra forma el que el PRI no se

pronuncie a favor de Jesús Murillo Karam.
Del expresidente, ni digamos, seguramente
ese está escondido debajo de una piedra
pues, al final, es el principal responsable de lo
sucedido hace siete años.

Si han de enjuiciar a Murillo Karam, deben
llevarse detrás a otros tantos que serían igual
mente responsables, pues recordemos que el
principal investigador de la desaparición de
los 43 normalistas, fue Tomás Zerón de Lucio
como titular de la Agencia de Investigación
Criminal (AÍC) de la Procuraduría General de
la República (PGR), quien también ha sido
acusado de haber cometido tortura y manipu
lar evidencias para sostener la tesis de la inci
neración de los normalistas en el basurero de

Cocula, en el municipio de Iguala, Guerrero.
Nada más que Zerón de Lucio sigue prófugo
o, mejor dicho, "refugiado", al igual que Luis
Videgaray Caso, exsecretario de Hacienda
y Crédito Público y excanciller mexicano,
en Israel, de donde no los han podido sacar
para extraditarlos.
Murillo Karam no la tiene fácil, definitiva
mente no, mucho menos por el estado de
salud que guarda, por lo que, de no llevarse
"con tiento" este juicio en su contra, las con
secuencias podrían ser lamentables, y si le
sumamos el escándalo financiero que guarda
su familia por la manipulación de contratos
expedidos a su favor por la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes, tema que
¡no está cerrado!, pese a la muerte del exse
cretario Gerardo Ruiz Esparza, pues hay que
seguir diciendo que el caso Ayotzinapa, aun
que es ¡muy grave!, el desvío o abuso contra
los recursos del erario público, también se
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considera "demasiado grave"...

¡QUE ENCARCELEN A
RENATO SALES HEREDIA!

Hablando de otra cosa, no cabe duda de que,
"tiempo al tiempo". Durante los últimos
meses hemos visto cómo la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, se ha ido como
"fiera" contra Alejandro Moreno, líder
nacional del PRI. Dicen, esta mujer "fue ins
truida" para enterrar al priista por "traicio
nar la confianza" del presidente Andrés
Manuel López Obrador pues, también se
dice, había "pactos de antemano" para aliar
al PRI con Morena.

Pero el tema es que, Layda Sansores, se ha
hecho respaldar por el excomisionado
Federal de Seguridad, el tristemente célebre
Renato Sales Heredia, a quien hoy acusan de
¡haberse robado un importante programa
de espionaje israelí! mientras fue comisiona
do federal, equipo con el cual se ha dedicado
a "evidenciar" a Alejandro Moreno a través
de audios adquiridos de manera por demás
¡ilegal!
Ahora, el Congreso federal exige que este
sujeto aclare algunos detalles que no quedan
claros del presunto robo, pero igual tendrá
que rendir cuentas ante la nueva Fiscalía
General de la República, pues Alejandro
Moreno ha presentado denuncia en su contra
por ese "detallito del robo de programa de
espionaje" con el que, seguramente, cumple
con las "bajezas" de Layda Sansores.
Como sea, Renato Sales desde el inicio de la
administración de Andrés Manuel López
Orador se ha salvado "de ser señalado" por
la comisión de algún delito. Este sujeto "no es
una blanca paloma". Si acusan a Jesús
Murillo Karam de "tortura", se dice que
Renato Sales Heredia se lleva "el premio

mayor", pues este, con el cargo que ostenta
ba durante la administración peñista, se dedi
có a denigrar a quienes, por instrucciones pre
sidenciales, eran encarcelados por conside
rárseles "un estorbo" para un gobierno seña
lado como "el más corrupto" de la historia.
Cabe comentar que la Comisión de Vigilancia
de la Cámara de Diputados citó al fiscal de
Campeche, Renato Sales, para explicar las
acusaciones del presunto robo de un equipo
de espionaje valuado en 80Z millones de
pesos, el sujeto ¡no se presentó!
Posteriormente, el pasado martes, la Comisión
de Vigilancia de la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) de San Lázaro, encabezada
por el diputado priista Pablo Angulo Bri
ceño, citó a comparecer a Sales Heredia, la
cual tenía como fin explicar presuntas irregu
laridades en la compra de programas de
espionaje cuando Sales Heredia se desempe
ñaba en 2015 como comisionado nacional de

Seguridad, entre las que se encuentra el pre
sunto robo de un equipo israelí con valor de
807 millones de pesos, además que, dicen,
Sales Heredia ha hecho uso de ese equipo o
programa para espiar a periodistas y oposito
res del gobierno de Sansores.
Le guste o no, Sales Heredia tendrá que com
parecer y si la FGR lo llama a declarar sobre
las denuncias en su contra, tendrá que ir, y si lo
encarcelan, tendrá que pagar todas las que
debe porque este se ha manejado como "ove
jita" cuando, en realidad, es un "lobo traidor"
que no merece ser tratado como "gente
decente".

Seguiremos los pasos de la investigación en su
contra pues, insistimos en que, si a Murillo
Karam lo acusan de "tortura", Renato Sales
es considerado como ¡un maestro! en esos
menesteres...
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TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,

A TRWÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Utopía

Ordenes de aprehensión contra militares
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

La expedición por parte de la Fiscalía
General de la República de 20 ór
denes de aprehensión en contra de

elementos que pertenecen o bien pertene
cieron al Ejército en los batallones 27 y 41
de Infantería, mismos que se encontraban de
guardia durante la noche de Iguala, Guerre
ro, el 2627 de septiembre de 2014, son harto
indicativas de los nuevos tiempos que vive
la institución castrense a partir del cambio de
comandante supremo de las fuerzas arma
das, operado el 1 de diciembre de 2018.

Durante más de cuatro años los cuarteles

y sus mandos, también la élite de la sociedad
vestida de verde, estuvieron herméticamen
te cerrados y enmudecidos ante los requeri
mientos informativos y cuando más tarde el
Grupo Interdisciplinario de Expertas y Exper
tos Independientes invitado oficialmente a
coadyuvar a la investigación, solicitaron en
trevistarse con los milites, el rechazo de Mi
guel Ángel Osorio Chong, secretario de Go
bernación de Enrique Peña, fue intransigen
te, categórico, envuelto demagógicamente
en la bandera de la soberanía nacional. Los

expertos deberían entregar sus preguntas al
Ministerio Público para que éste las presen
tara a los soldados. Otro pretexto argüido
con mucho ruido mediático por una medic^
cracia oligopólica que hasta hoy protege la
denominada verdad histórica del entonces

procurador Jesús Murillo, fue que se dañaba
la imagen y la autoridad de la Secretaría de la
Defensa Nacional.

Es el presidente Andrés Manuel quien co
locó el tema en su justa dimensión, el lunes
23. "Nada de que se actúa así para proteger
el prestigio de las fuerzas armadas. No, el
prestigio se obtiene actuando con rectitud,
no ocultando las cosas. Las fuerzas armadas

como institución son una cosa y la actitud de
ciertos miembros es otra, no es lo mismo. 'Es
que se va a dañar, se va a manchar el Ejército
o las fuerzas armadas'. No. Sí se manchan si

hay complicidad, si no se actúa con la ver
dad; si no, no tienen por qué mancharse, se
castiga a los responsables y se limpia? argu
mentó en Palacio Nacional.

"Yo no sé qué pensaron. Estamos ha

blando de dos momentos, ¿no? Ya habían
cometido esta atrocidad, ¿Por qué ocultar
los hechos? ¿A quién protegieron? ¿Quién
puede ser más importante que la justicia y
que la verdad?" Son preguntas hechas por
Obrador que apuntan al corazón de la ma
sacre estudiantil tardíamente reconociday
que quizás la investigación ministerial y los
veredictos judiciales lleguen a contestar al
gún día, aunque las oposiciones mediática,
empresarial y partidista se niegan a valorar
las porque ponen en entredicho su obcecado
papel de "contreras" de todo lo que haga o
deje de hacer la 4T Mas existen observacio
nes que no pueden ser colocadas en el mis
mo costal, que formarán parte del debate
de los próximos meses y años, además de
que no es saludable descalificar porque sus
portadores son fulano o mengano, quienes
legítimamente formulan la pregunta de si es
dable la existencia de un "crimen de estado"

sin "jefe de Estado" que lo autorice, encubre
o proteja a los autores.

La respuesta de AMLO forma parte del
debate, como una opinión más, la presiden
cial mas no por ello certera en automático.
Ante la insistencia de colegas que cubrieron
la mañanera del lunes 22 sobre la posible res
ponsabilidad de Peña Nieto, dado que debió
conocer el sentido de las investigaciones,
dijo que, en su caso, sería potestad del juez
determinar si el expresidente estaría involu
crado. "Si la fiscalía o los jueces determinan
que hay otros implicados, ellos lo van a deci
dir en absoluta iibertad''Veremos.

ACUSE DE RECIBO
La II convención nacional de Morena

acordó "desconocer" a la dirigencia parti
dista y emprender "acciones contundentes"
para retomar el control del partido "desde
abajo',' expuso John Ackerman. Pero de los 5
000 militantes procedentes de las 32 entida
des sólo 1 000 firmaron el "juicio madre" que
se presentó ante el Tribunal Electoral con el
que se solicita anular el proceso de elección
de consejeros a los congresos estatales (20
y 31VII), y posteriormente al Congreso Na
cional que se celebrará en septiembre... Muy
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poco asimiló Ackerman la sólida explicación
que le dio Juan Carlos Monedero sobre el
papel del partido en los gobiernos progresis
tas... Aquí consignamos el 15 de agosto: Pri
mitivo Rodríguez sostiene que "El despido de
Irma Eréndira Sandoval de la Secretaría de la

Función Pública en junio de 2021 y haber pa
sado de largo a Pablo Amílcar Sandoval para
la gubernatura de Guerrero, causaron a John
Ackerman un fuerte resentimiento contra el

presidente Andrés Manuel López Obrador.
Ambos sucesos afectaron seriamente la ca

rrera política de su esposa, de su cuñado y de
él mismo. Los tres veían como parte natural
de su futuro gobernar Guerrero, dirigir Mo
rena y alcanzar la Presidencia de la Repúbli
ca"... Ahora agrega: "Gracias, Eduardo, por
incluirme en su Acuse de recibo. Que siga
usted adelante en el valioso trabajo que rea
liza para bien de la ciudadanía y de México.
Primitivo Rodríguez Oceguera''

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Twitter @lbarraAguirreEd
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Valle de pasiones

Empiezan a ubicarse las piezas del ajedrez en el
Estado de México, habrá alianza PRI, PAN Y PRD

Por José Vilchis Guerrero

Como era de esperarse, el gober
nador del #Edomex Alfredo Del

Mazo Maza despejó la incógnita
luego de una reunión con diputados locales
y federales del PRI, encabezados por Elias
Rescala Jiménez y Miguel Sámano Peralta,
con la presencia de Luis Felipe Puente Es
pinosa, secretario General de Gobierno, y
Eric Sevilla Montes de Oca, dirigente esta
tal y el delegado del CEN, Jorge Rojo, quie
nes tomaron nota de la indicación: para
2023 el PRI debe ir en coalición con PAN y
PRD para contender contra Morena, PT y
Verde Ecologista de México.

Del Mazo llamó a la unidad a los dirigen
tes nacionales y del estado de los tres parti
dos para explorar la posibilidad de sumar en
el frente opositor a Movimiento Ciudadano.
Simultáneamente hubo una reunión del diri

gente estatal del PAN, Anuar Azar Figueroa,
y el coordinador de los diputados panistas
locales Enrique Vargas Del Villar, quienes
acordaron convocar al consejo estatal para
que se autorice instalar mesas políticas para
explorar la posibilidad de signar coaliciones
con otras fuerzas partidistas.

Muy significativo el buen entendimien
to del gobierno y la jerarquía eclesiástica en
el Estado de México cuando se empiezan a
acomodar las piezas del ajedrez. El lunes se
llevó a cabo la misa de imposición del Palio
a Monseñor Raúl Gómez González, como
Arzobispo Metropolitano deToiuca, en la que
estuvieron presentes como invitados espe
ciales el gobernador Alfredo del Mazo Maza
y su esposa, Fernanda Castillo de del Mazo.

También estuvieron el alcalde deToiuca,
Raymundo Martínez Carbajal con su esposa,
Viridiana Rodríguez y el secretario del Ayun
tamiento, Marco Sandoval, los munícipes de
Tlalnepantla, Marco Antonio Rodríguez Hur
tado; de San Mateo Ateneo, Ana Muñiz Neyra
y Fernando Flores Fernández, de Metepec,

Pero sobre todo llamó la atención la

presencia de Alejandra del Moral Vela, sec^

retaría de Desarrollo Social, quien acudió
con su esposo, el legislador federal Maria
no González Aguirre. En otro acto con los
jerarcas católicos, Alejandra del Moral, en
nombre del Ejecutivo, asistió el martes a una
comida en el Seminario Conciliar, donde fue
la única oradora. Destacó la funcionaría en

su mensaje como aspirante a encabezar la
candidatura del bloque opositor Vamos por
el Estado de México, que el núcleo familiar es
la prioridad del gobierno mexiquense por lo
cual se atenderá significativamente la salud,
la educación y el desarrollo económico de las
familias. Deslizó en su mensaje la petición de
apoyo del clero en una eventual campaña
para mantener al PRI en el gobierno frente al
avance de Morena en las preferencias elec
torales para 2023.

Mientras, en Morena van con calma en la
organización de sus cuadros en los 125 muni
cipios con miras a la defensa de sus candida
tos en campañas electorales, con la ausencia
temporal de Deifina GómezÁlvarez, quien se
mantiene en la SEP por el regreso a clases
el 29 de agosto, en que asumirá la candida
tura de Morena al gobierno estatal y Leticia
Ramírez, tome las riendas de la dependencia
federal en medio de críticas de "especialis
tas" que la descalifican para asumir el cargo
por supuesta incapacidad, aunque se sabe,
ha sido maestra y dirigente de la sección IX
de la CNTE, por lo que mantiene magníficas
relaciones con el magisterio.

Quien no ha parado en su activismo
a favor de Morena, es el senador Higinio
Martínez, quien se ha pronunciado en distin
tos foros por la defensa de los recursos na
turales de la entidad y salió al paso contra la
sobre explotación de los acuíferos y del Siste
ma Cutzamala, que suministra el vital líqui
do a los municipios de los valles de México
yToluca.Ya velan armas en los partidos ante
la inminente convocatoria para el banderazo
para nominar a los candidatos a gobernador.
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De Primera Mano
Tabasco: Se recrudece

pleito interno en Morena
Por Rodulfo Reyes*

El conflicto interno de Morena en Ta

basco protagonizado por seguidores
del secretario de Gobernación, Adán

Augusto López Hernández, y de la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum Pardo, subió de tono hasta con
vertirse en un enfrentamiento entre quie
nes se ostentan como fundadores puros del
movimiento lopezobradorista y a quienes se
identifica como neomorenistas.

El domingo pasado, 28 consejeros de
Morena de un total de 60 se retiraron de la

asamblea estatal para elegir al dirigente y al
presidente del consejo político estatal de ese
partido. Un acuerdo previo establecía que la
dirección recaería en Tey Mollinedo, apoya
da por la corriente de Adán Augusto, quien
controla a 32 consejeros. Los inconformes,
capitaneados por Javier May, director de Fo
natur y precandidato a la gubernatura, anun
ciaron con mantas y videos difundidos en re
des sociales que trabajarían para que Shein
baum sea la abanderada presidencial del
vinotinto para los comicios de 2024.

En respuesta, el Gobierno del estado y al
gunos ayuntamientos corrieron a los trabaja
dores que salieron a manifestar su adhesión
a la mandataria capitalina.

El desencuentro llegó al extremo de que
ha tomado parte en el intercambio de acu
saciones el maestro Rodolfo Lara Lagunas,
famoso porque le impartió la materia de Ci
vismo en la secundaria al presidente Andrés
Manuel López Obrador. Lara salió en defensa
de la corriente de May, pues la esposa de su
hijo y su hijo mismo fueron alcanzados por la
decisión del Gobierno de despedir a los se
guidores de Sheinbaum.

El viejo luchador de izquierda narró en
una carta pública cómo se fue formando
desde sus orígenes el movimiento de López
Obrador, y resaltó que el primer dirigente de
Morena en la tierra de AMLO fue Javier May.

"La democracia partidista marchaba, con
imperfecciones, pero caminaba?señala.

"Hoy, el primer acto de la nueva era (mar
tes 23 de agosto) del Primor (pri ístas morenos)
fue la de cesar a funcionarios y trabajadores
por el delito de pensar por cuenta propia;
por ejercer el derecho a disentir, establecido
en el propio Estatuto de Morena y en la
Constitución de México. La barbarie nazi o las

purgas estilo Stalín inician la nueva época de
Morena en Tabasco" escribió. El exsecretario

de Educación estatal refirió que "solo en una
dependencia" cesaron a 16 empleados "solo
porque su jefa expresó su preferencia por
una de las llamadas corcho/atas de Morena''

Lara aseguró que el cese se hubiera
justificado si la jefa de aquellos se hubiera
pronunciado por Alito (Alejandro Moreno
Cárdenas, presidente del PRI) o Margari
ta (Zavala, esposa del expresidente Felipe
Calderón), "pero ni así''

"Todos estos trabajadores son de More
na. Y nos falta saber lo que está sucediendo
en otras dependencias estatales y municipa
les. Una purga como esta resulta un insulto
a Morena, que pretende ampliar los cauces
democráticos con las consultas y el respeto
al voto?subrayó.

Lara Lagunas aseguró que si no se da
marcha atrás en el despido de los seguidores
de Claudia Sheinbaum, "la responsabilidad
ante la historia de nuestro partido y de la
democracia nacional recaerá directamente

en el gobernador del estado, capitán Carlos
M. Merino Campos, y en el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López Hernández'.'
Están a tiempo de reparar el daño, apuntó.

Entre los funcionarios removidos por
manifestar su adhesión a Claudia Shein
baum se encuentra Sheila Cadena Nieto,
quien hasta el martes fue secretaria para el
Desarrollo Energético de Tabasco, nuera del
maestro Lara Laguas; también su hijo Beni
to Lara fue dado de baja como coordinador
jurídico en la Cámara de Diputados.

PARA SU INFORMACIÓN...
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Una encuesta de la empresa Poligra
ma sobre la alianza PAN, PRI y PRD rumbo
a las elecciones de 2024, arroja que Tabasco
es uno de los cinco estados en donde le va

peor a una eventual coalición de partidos
contra Morena.

En la intención del voto a favor de la alian

za, Campeche logra un 26.86 %, Veracruz
26.97 %,Tlaxcala 27.91 %, Tabasco 27.98 % y
Chiapas 28.28 %. En su tierra, el presiden
te López Obrador tiene la segunda más alta
aprobación en el país.

* @RodulfoReyes
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Aquí en el Congreso
Tarea de Monreal candidatura de unidad

Por José Antonio Chávez*

Para el lunes, los senadores y diputa
dos de Morena estarán con su agen
da legislativa para el próximo perio

do luego de concluir sus reuniones plenarias
del fin de semana.

Desde luego que el tema que más les mo
verá el tapete será la designación de la nueva
presidencia de la Mesa Directiva que dejará
ia ex ministra, Olga Sánchez Cordero en el
Senado de la República.

Ricardo Monreal en su calidad de jefe
máximo de la bancada y del Senado, se
enfrentará convencer la unidad de los 60

legisladores y sus aliados del PT y Verde
para definir una candidatura de unidad en
tre Alejandro Armenta de Puebla y José Na
rro de Zacatecas.

No es una tarea fácil porque Narro advir
tió que de llegar buscará ser totalmente inde
pendiente en los manejos de recursos y una
línea de interactuar con la ciudadanía.

Mientras que Armenta su tirada es llegar
para posicionarse como candidato natural
a la gubernatura de Puebla y suceder a Mi
guel Barbosa. Narro pertenece al grupo de
Claudia Sheinbaum, mientras que Armenta
a los monrealistas que gozan del apoyo de
sus pares opositores del PAN que coman

da Julén Rementería, del PRD de Miguel
Angel Mancera y de Movimiento Ciudadano
de Dante Delgado. Naturalmente que la ven
taja se inclina para el de Puebla con el apoyo
de los opositores que buscarán reforzar para
evitar se desvíen los buenos amarres que go
zan con Monreal como presidente de la Junta
de Coordinación Política.

Que decir de la agenda que les marcaran
desde Palacio Nacional de empujar las refor
mas Electoral y ia Guardia Nacional.

En ambas los opositores están más que
firmes que no les darán sus votos y en con
secuencia no pasarán. Esa respuesta se ha
convertido en verdadero dolor de cabeza al

que manda en Palacio Nacional que no le
encuentra cuadratura para buscarles una
salida positiva.

Son reformas de corte Constitucional que
necesitan de las dos terceras partes de la vo

tación del Congreso y Morena ni con Mon
real ni con Ignacio Mier les alcanza aun con
sus aliados del PT y Verde Ecologista.

Con este escenario, podemos advertir
que si llegara una imposición de Palacio
Nacional para la presidencia de la Mesa Di
rectiva contrario a la voluntad de Monreal,
entonces se puede decir que se correrá el
riesgo de una ruptura al interior del grupo
que podría desatar la salida del zacatecanos
con sus aliados y dejar sin mayoría a los
morenos. Ese es el alto riesgo que no les
deja imponer leyes al que manda en Pala
cio Nacional porque, de entrada saben que
les costaría, en costo beneficio una pérdida
mayúscula con afectación, no solo al partido
sino al propio proyecto del Presidente. Por
eso la están pensando dos veces.

LOS 4 SENADORES AGACHONES CON
AMLOY BRAVOS CON SU LIDER

En la plenaria de los senadores del PRI
en la blanca Mérida, en Yucatán, el coordi
nador de la bancada Miguel Angel Osorio
Chong decidió hacerle el vació a su líder del
partido, Alejandro Moreno "Alito" y junto
con Claudia Ruiz Massieu, Nuvia Mayorga
y Eruviel Avila.

Es obvio que no se pueden ver la cara,
Osorio Chong y Alito, el primero trae pleito
casado porque le quiere quitar la dirigencia
nacional del Partido pero le pesa haberse
agachado con Peña Nieto cuando podía
haber peleado la candidatura a la presi
dencia en el 2018. Se disciplino, por decirlo
decentemente.

Hoy son una minibancada de 13 senado
res cuando históricamente habían manteni

do la mayoría de los 128 que la integran. Y la
coordinación recayó en Osorio por dedazo de
Peña Nieto y Luis Videgaray, cuando el que
merecía ese cargo era Jorge Carlos Ramírez
Marín que fue el único que ganó su fórmula
por votación de mayoría, los demás llegaron
por la famosa beca plurinominal.

CARLOS JOAQUIN AL GABINETE DE AMLO

El Presidente Andrés Manuel López
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Obrador anunció lo que era bola cantada,
que el gobernador de Quintana Roo, Carlos
Joaquín se incorporará a su gabinete una
vez que concluya su administración el 26
de septiembre. Desde luego que no adelan
tó el cargo o encargo, pero lo más seguro es
la Secretaría deTurismo donde se ha desem

peñado como subsecretario en los tiempos
de Enrique Peña Nieto. Vamos a esperar, si es
así, si le da la titularidad o lo manda de se
gundo de a bordo del actual MiguelTorruco.

Sobre el gobernador de Oaxaca, Alejan
dro Murat simplemente dijo que no lo tiene
contemplado porque parece que buscará la

candidatura presidencial en 2024 de su parti
do el PRI o la alianza con PAN y PRD. Bueno,
al interior del PRI no les queda duda hoy
que los estados que ganó Morena fueron,
sin duda entregados por estos gobiernos,
anote Hidalgo de Ornar Fayad, Oaxaca de
Murat, Quintana Roo, de Carlos Joaquín.

Los anteriores en las elecciones del 2021

similares de gobiernos priistas hoy gozan de
los beneficios de embaladores. Sonora y Si
naloa por ejemplo. Y Morena los gobierna la
mayoría de las 32 entidades, suman 22 para
ser exactos.

* Jachavez77@yahoo.com
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Patrulla de papel
Ayotzinapa... la verdad histérica

Por Enrique Castillo González

En el patrullamiento anterior nos in
volucramos en los nuevos datos

del "caso Ayotzinapa"; no sobra
recordar que en nuestros primeros apuntes
concluimos que la vorágine de emociones
provocadas por esos eventos politizó todo lo
ligado a ese fantasmagórico asunto y, enton
ces hicimos un rosario de prospectivas.

Para el patrullamiento de hoy expondré
las notas tomadas de una larga exposición
de ideas de quien preside la mesa dentro
delThinkTank, y, siguiendo la técnica de tra
zar parágrafos y habiendo tomado apuntes
de las ideas expuestas por quien está en la
cabecera de nuestra mesa, avanzaremos en
la búsqueda de las respuestas a estas pre
guntas "¿Qué pasó realmente esa noche en
Iguala? ¿Cuáles son ahora las venganzas que
cumplen los entonces afectados? Y una últi
ma, usando su habilidad para crear "pactos"
¿Cómo la han librado los actores políticos se
ñalados por la historia?

Antes de seguir y, como una suerte de
"entrada de banda" tendré que citar a Ma
quiavelo, pues inequívocamente hoy las te
sis del filósofo de la "república" están más
justas que nunca, el florentino escribió: —
Aunque siempre he mantenido que un fun
damento de un estado es poseer una buena
organización militar, me parece convenien
te insistir aquí que, sin tal organización un
ESTADO no puede tener buenas leyes, ni
nada bueno

Si vuestra paciencia —querido lector —lo
permite, en próximos patrullajes donde el
tema sea el mismo regresaré a citas de Ni
colás Maquiavelo, aunque, os confieso, tam
bién citaré algunas notas de Ludovico Aristo.
Sigamos con el patrullamiento.

Existe una posibilidad, tal vez usted no
volector, al leer nuestros intentos por di
seccionar el "caso Ayotzinapa? se forme la
siguiente idea "en este apunte se lanzarán
contra los puercos capitalistas y lo harán
cantando himnos y gritando consignas',' he
de decir, antes de dar espacio a sus pesta
ñas sobre la página que, eso no sucederá,

la misión de quien esto escribe es utilizar el
método de misión—terreno—enemigo
medios. Y, si el resultado lo amerita, contes
taremos las siguientes preguntas: ¿Cómo
se verá este asunto a tiro de piedra? ¿Cuá
les son los escenarios posibles? Y ¿Cuál es
la prospectiva de este tema pasados cinco
años? Entonces, siento que ha quedado
claro cuál es la meta de esta patrullamiento,
y esa es, levantar el velo del dolido rostro de
"la noche de Iguala"

Volvamos al renglón uno y dos del se
gundo párrafo de esta "patrulla? estudie
mos la posición de Paul von Hindenburg
con relación al "caso Ayotzinapa en Iguala"
incrustando, en las notas que tomamos de
tal enfoque algunas reflexiones propias (tal
como Napoleón lo llegó a hacer en la obra
de su patrón, Maquiavelo) va el parágrafo
uno, dice Hindenburg:

— No es una sentencia, pero sin duda,
el caso Ayotzinapa será visto en el futuro,
ya lo es, como un tema para que la izquier
da radical reclame al gobierno en turno, de
la filiación que sea, su responsabilidad en el
muy lamentable evento, a semejanza del ...
"2 de octubre no se olvida" — de lo dicho por
Paul —yo entendí muy claramente el espíritu
del apunte, Paul von Hindenburg pone en su
justo espacio la intención de aquellos entes
conocidos como "carroñeros de "temas/trá

gicos"— y continuó:
—Sin embargo, y como alguna vez dijo

Jack el destripador "vamos por partes"— el
Mariscal echa mano de su sentido del humor,

lo que nos relaja— y sigue.
—Del informe presentado hace unos días,

por el señor Alejandro Encinas, podemos
inferir una coincidencia y una diferencia
sacando de la bolsa del chaleco su pipa de
porcelana Hindenburg sigue diciendo —La
primera se refiere al hecho de que aquellos
43 estudiantes ya no están con vida. Lamen
tablemente, pero realidad irreversible— dice
con voz de hielo el Militar.

— La segunda es— de la otra bolsa el
Mariscal ahora saca un saquito con tabaco,
y mientras lo hace dice —entonces, ¿cómo
sucedieron los hechos? — hace un espacio
y luego de ese dice —y cabría una tercera,
el ¿por qué? — Fue tanta la velocidad con
la que encendió la candela que no alcancé
a ver dónde hizo fricción, cuando reaccioné
la lumbre ya estaba sobre el tabaco. Paul se
guía diciendo

—De estas dos últimas habremos de ocu

parnos a continuación —
—Antes— dice desde su zona de con

fort dentro del sillón —considero pertinente
aclarar, a fin de atajar tanto innecesario sar
casmo, que el término "verdad histórica" es
empleado para determinar el resultado de
una investigación, criterio que cambiará a
"verdad jurídica" una vez que lo determine
un juez como caso cerrado por haber sido
resuelto— este sí que fue un apunte perfec
to, ahora éramos, los que escuchábamos
y leíamos las notas del Mariscal, quienes
entrabamos a la misma zona desde donde
Paul hablaba:

—Como sea, este no ha sido cerrado ni
mucho menos resuelto— él buscaba dejar
por sentado que, desde su razonamiento in
teligente, el caso Ayotzinapa no terminaba
con el Informe de la Comisión de la Verdad

dado el 18 de agosto (022) y menos con la
"verdad histórica" trazada hace 8 años por el
Procurador Murillo Karam.

Sigue diciendo al General —Dicen los
que presumen saber, que, al estar involucra
da una autoridad, ya se le considera crimen
de Estado. No estoy seguro ni convencido
de ello, pero, quien soy para cuestionarlos—
aquí entiendo así "lo que Paul quiso decir"
va en la ruta de la tesis de "razón de Estado"

Hindenburg elevó los decibeles de la,
ya per sé, fuerte voz, para decir —Lo cier
to es que, con la información disponible se
demuestra participación de, por lo menos,
agentes de policía municipal de dos Alcal
días— y agrega.

— Decir por ello que fue un crimen de
Estado, me parece exagerado. Pero tratar de
convencer a los padres de los infortunados
jóvenes, así como a la población en general,
me parece un despropósito— silencio más,
humo y más encierro entre muros de granito
permitían ver a las ideas como si fueran plu
mas de colibrí, pero Paul seguía.

—O tal vez todo vaya en el camino de un
claro propósito por exhibir al Ejército como
los homicidas y violadores de derechos hu
manos que ¡NO son! — un fuerte jalón al fue
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Paul —yo entendí muy claramente el espíritu
del apunte, Paul von Hindenburg pone en su
justo espacio la intención de aquellos entes
conocidos como "carroñeros de "temas/trá

gicos"— y continuó:
—Sin embargo, y como alguna vez dijo

Jack el destripador "vamos por partes"— el
Mariscal echa mano de su sentido del humor,
lo que nos relaja— y sigue.

—Del informe presentado hace unos días,
por el señor Alejandro Encinas, podemos
inferir una coincidencia y una diferencia
sacando de la bolsa del chaleco su pipa de
porcelana Hindenburg sigue diciendo —La
primera se refiere al hecho de que aquellos
43 estudiantes ya no están con vida. Lamen
tablemente, pero realidad irreversible— dice
con voz de hielo el Militar.

— La segunda es— de la otra bolsa el
Mariscal ahora saca un saquito con tabaco,
y mientras lo hace dice —entonces, ¿cómo
sucedieron los hechos? — hace un espacio
y luego de ese dice —y cabría una tercera,
el ¿por qué? — Fue tanta la velocidad con
la que encendió la candela que no alcancé
a ver dónde hizo fricción, cuando reaccioné
la lumbre ya estaba sobre el tabaco. Paul se
guía diciendo

—De estas dos últimas habremos de ocu

parnos a continuación —
—Antes— dice desde su zona de con

fort dentro del sillón —considero pertinente
aclarar, a fin de atajar tanto innecesario sar
casmo, que el término "verdad histórica" es
empleado para determinar el resultado de
una investigación, criterio que cambiará a
"verdad jurídica" una vez que lo determine
un juez como caso cerrado por haber sido
resuelto— este sí que fue un apunte perfec
to, ahora éramos, los que escuchábamos
y leíamos las notas del Mariscal, quienes
entrabamos a la misma zona desde donde

Paul hablaba:
—Como sea, este no ha sido cerrado ni

mucho menos resuelto— él buscaba dejar
por sentado que, desde su razonamiento in
teligente, el caso Ayotzinapa no terminaba
con el Informe de la Comisión de la Verdad

dado el 18 de agosto (022) y menos con la
"verdad histórica" trazada hace 8 años por el
Procurador Murillo Karam.

Sigue diciendo al General —Dicen los
que presumen saber, que, al estar involucra
da una autoridad, ya se le considera crimen
de Estado. No estoy seguro ni convencido
de ello, pero, quien soy para cuestionarlos—
aquí entiendo así "lo que Paul quiso decir"
va en la ruta de la tesis de "razón de Estado"

Hindenburg elevó los decibeles de la,
ya per sé, fuerte voz, para decir —Lo cier
to es que, con la información disponible se
demuestra participación de, por lo menos,
agentes de policía municipal de dos Alcal
días— y agrega.

— Decir por ello que fue un crimen de
Estado, me parece exagerado. Pero tratar de
convencer a los padres de los infortunados
jóvenes, así como a la población en general,
me parece un despropósito— silencio más,
humo y más encierro entre muros de granito
permitían ver a las ideas como si fueran plu
mas de colibrí, pero Paul seguía.

—O tal vez todo vaya en el camino de un
claro propósito por exhibir al Ejército como
los homicidas y violadores de derechos hu

manos que ¡NO son! — un fuerte jalón al fue

go del tabaco silenció por varios segundos al
germano, luego de eso siguió:

—Por ello incluí el tercer cuestionamien

to... ¿para qué? — los arcos de cejas alzadas
veían pasar todas y cada una de las palabras
de quien disertaba desde el sillón principal
del Tanque de Ideas, Paul seguía dueño de
las palabras:

—Cuál sería el motivo o la razón para que
esta Fuerza Armada capturara, a la vista de los
ciudadanos, a 43 estudiantes, entre ellos ¿un
compañero de tropa? — la pregunta había
tomado por sorpresa a los que con atención
escuchábamos, y sin dar tiempo a responder
Paul lanzó otra pregunta ¿En verdad les pa
rece lógico? — nos preguntó —respondimos
con silencio y él, Paul, se respondió — Porque
¡yo no encuentro un fundamento lógico que
explique lo que sería una irresponsable con
ducta!— y siguió y siguió:

—Vista y escuchada en perspectiva en
trevista que le hacen ai General (Salvador)
Cienfuegos, podemos encontrar una verdad
objetiva que aclara la participación de las tro
pas en el infortunado evento— más formas
de humo salido del tabaco chamuscado crea

ron un ambiente acogedor, y siguió.
—Politizar un hecho tan triste como la

mentable, solo ha enredado la madeja y pro
longado el dolor familiar y social...

Los radicales de esa izquierda irrespon
sable tendrán mucho que explicar cuando
surja una verdad jurídica objetiva y realis
ta— desde su plaza (sillón ...) Hindenburg
terminó diciendo:

—Hoy solo puedo dejar preguntas, esas
sin duda alcanzarían las mil, pues... Ningu
na certeza aloja mi cabeza—, acá sucedió
algo inusual, Paul von Hindenburg, General
de enorme prosapia, hijo de otro General
más Duro(n) que él dejó caer el rostro contra
su pecho y dijo: — Lamento por esta vez no
complaceros — no me lo crean, en una pe
queña zona de su rostro, entre las posadísi
mas cejas y el poblado mostacho se dejaba
ver sendas gotas ¿lágrimas? ¿sudor?, voy
con las primeras.

Y cuando, como monjes franciscanos
caminábamos pasando entre las columnas
para salir de ...el Tanque de Ideas, sucedió
algo que ya antes se había dado

Increíble la osadía de este sujeto, conoci
do por sus irrespetuosas irrupciones, quien,
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una vez más entra pisando fuerte y haciendo
estridencia con los cascabeles, pezuñas de
venado y colas de víbora resulta que "in
dio" está nuevamente enojado y en cues
tión de segundos se había situado justo en
medio del taller, del que, como antes dije,
estábamos saliendo.

Dice, o, más bien grita ... — ¡Ahora re
sulta que no saben quiénes los desaparecie
ron! —... ¿piden que los regresen vivos, sa
biendo que les fue arrebatada la vida?... ¡di
cen que fue el Estado!, ¡NO! —regresamos
a los sillones y permitimos queYoreme se
expresara, como sea los trabajos dentro del
taller estaban cerrados —está bien que soy
"Yoreme" pero, sé lo que veo — mientras
los aromas de las velas y el incienso se iban
el olor de carbón y tierra húmeda entraban,
el indio seguía diciendo

—Policías corruptos y sicarios de "la
maña" se los llevaron ¿Cómo que por qué? —

—El asunto fue un pleito por la plaza,
pero los vivillos aprovecharon para politizar

y llevar "agua a su molino" —y preguntó:
— ¿Porque usamos zapeta (pañal yaqui) y
cinta en la cabeza creen que no pensamos?
Y otra ¿Encarcelan a los investigadores y
liberan a criminales? ¡¡Eso no es justicia!
— y volvió a suceder. Yoreme, el indio Ta
rahumara que viene y va cuando y donde
quiere sale raudo, ¡tal como entró! — de
jando tejidas sus palabras nos puso a todos
viendo instintivamente hacia la cabecera ...

Paul von Hindenburg dijo — No sé qué decir,
pero si los invito a que compartamos lo que
vimos en plena tenida

Como sea; a tiro de piedra en México se
guirá rebotando el asunto de "los normalis
tas de Ayotzinapa? y como antagónicos, los
Generales que ya están bajo proceso, si, solo
es uno, pero a la Opinión Pública le gusta au
mentar pues eso deja mejor sensación.

Escenarios: Ahora, en la OP hay un sec
tor que explota la información de otro modo,
esos entes "pensantes" se dan cuenta que
grupos de poder hacen de la INFORMACIÓN
productos útiles a sus intereses, ese sector
alcanza a jalar la atención de WASP y de gru
pos europeos y hasta de asiáticos (chinos,
japoneses y asiáticos) entonces eso(s) crean
escenarios adversos a la 4t.

El otro escenario es el favorable para
quienes buscan cambiar las cosas en Mé

xico, con sus exageraciones y montajes,
estos aumentan la aprobación del "pueblo
sabio" lo que les da votos y, por añadidu
ra, PODER.

Colocándonos a cinco años vemos que
el país está mejor que hace un lustro, aun
que México está quedando dividido, se
marca más la diferencia entre el norte in

dustrializado, el centro administrando y el
sur descansando, aunque las obras dejadas
por AMLO comienzan a cambiar paradig
mas. Y, como dice el título de la patrulla de
hoy, es "la histeria" la que podrá desestabi
lizar proyectos.

Último patrullaje: Vendrá el momento de
comenzar a hablar de los Grupos de Coordi
nación, hoy conocidos como "mesas de Or
den y Paz''

Balazo al aire: — Se tenía que hablar de
esto —

Greguería:  El no dormir te hace soñar
en cada parpadeo

Oxímoron:  Mirada de ciego —
Haiku.  Una palabra tuya
panga de esperanzas,
hija del amor —
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PT
EL diputado federal y mandamás
deL PT en eL Estado de México Óscar
GonzáLez Yáñez. convocó a confe

rencia de prensa en Toluca, para ha
blar de La alianza con Morena rumbo

aL 2023, y aunque reconoció que
su candidato era Higinio Martínez,
aseguró que se unirán para derrocar
aL PRI, porque urge un cambio en eL
Estado de México.

Muchos presidentes municipales
mexiquenses trabajan a todo vapor,
ya sea porque se acerca el2023 o
porque ya tienen experiencia y se Las
ingenian mejor. EL alcalde de Coacal
co David Sánchez Isidoro se ha pre
ocupado por actualizar y capacitar al
personal de su gobierno. Hace un par
de días, el Poder Judicial deL Estado

de México, capacitó a 60 servidores
púbLicos deL Gobierno de CoacaLco en
materia familiar, para prevenir,aten
der y erradicar La víoLencía familiar. Y
es que este tema lamentable no para
en todo México, y es importante que
Los funcionarios tengan La sensibili
dad para atender estos temas que
Lastiman a La sociedad.

La que también ha firmado convenios

importantes en este sentido, es La
presidenta municipaL de CuautitLán
IzcaLLi KarLa Flesco quien Llevó a
cabo La Firma Protocolaria del Conve

nio de Colaboración con la Facultad

de Estudios Superiores Acá tlán de
la UNAM, pa ra un i r esfuerzos y llevar
a cabo actividades académicas,
científicas, técnicas culturales, para
fortalecer Los programas de gobierno
y políticas públicas municipales, e
integrar la especíaLidad en Derechos
Humanos. La firma de este convenio

tiene como finalidad que Los funcio
narios izcaLLensesy del Estado de
México tengan La especialidad en De
rechos Flumanos con títuloy cédula
profesional expedid a por La UNAM.

Marco Antonio Rodríguez a diario
inaugura obras, firma convenios y
atiende temas de seguridad.

Y eL que trabaja fuerte en eL tema de
Las obras es Pedro Rodríguez, eL aL
calde de Atizapán de Zaragoza, quien
ha Logrado en pocos meses realizar
importantes obras viales que evitan
tráfico, tanto en Las zonas residencía
les como popuLares. OjaLá sigan a sí
sus tres años de gobierno.
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IN PRINCIPIO
ERAT VERBUM®

?Analista en temas de seguridad, justicia,
política y educación. Si deseas recibir mis

columnas en tu correo electrónico, te puedes
suscribirá mi lista en el siguiente vínculo:

Redes sociales: los nuevos

aliados o enemigos en política
Simón Vargas Aguilar®
"Eres responsable de todo ¡o que publiques, ya que cada

publicación será un reflejo de ti".
Germany Kent

Muy pocas personas dimensionaron el impacto de las
redes sociales en el mundo. Se han convertido en no

ticiarios, espacios de debate, sistemas que organizan
colectas, convocan a marchas, dirigen búsquedas de personas y
animales, pero sobre todo, son un importante semillero para
ideas revolucionarias y nuevas estr ategias de comunicación.

Actualmente un amplio porcentaje de adolescentes y adultos
comparten o reciben información a tr avés de ellas, de acuerdo a
datos del informe Digital 2022 de la agencia creativa We Are So
cial y Hootsuite. Hay 4 mil 620 millones de usuarios de redes
sociales en todo el mundo, lo que representa un crecimiento de
más del 10% con respecto al año pasado.

Y es que la visibilidad que se alcanza, aunado a la forma ver
tiginosa en la que se transmite el mensaje y la aparente cercanía
que se genera entre el político y el votante han hecho que estas
plataformas tengan un impacto fundamental en las campañas
políticas y la imagen pública.

El expresidente Baraclc Obama fue uno de los políticos que
encontrar on en el ciberespacio un aliado y un interlocutor po
tente, que no sólo catapultó su campaña, sino que lo llevó a ob
tener la presidencia de Estados Unidos.

En nuestr o país, ejemplo de ello es el actual gobernador de
Nuevo León, Samuel García, quien junto a su esposa Mariana
Hernández, desarrollaron una de las campañas más interesan

tes de los últimos años, la cual no solo logro que el en ese enton
ces candidato pasara del último lugar en las preferencias al
triunfador indiscutible, sino que además impulsó todo un mo
vimiento a nivel nacional, que hizo que el partido al que perte
necen los tomara como referencia para intentar emular su
triunfo en otr as entidades.

Las redes sociales también pueden convertirse en enemigos
severos. En mayo pasado, la canción "Mi bebito fiu fiu" parodió
el escándalo político derivado de una supuesta relación extra
marital entre el expresidente de Perú Martin Vizcarra y la ex
candidata al Congreso Zully Pinchi. La letra fue inspirada en una
secuencia de mensajes de WhatsApp, y el fenómeno social fue
tan fuerte que hizo que el autor retirara dicho material aducien
do que "no imaginó la incomodidad y el fuerte contexto político
que había provocado".

Los votantes quieren historias de vida, personas con las
cuales sentirse identificados y proyectos alcanzables que ha
gan frente a problemas reales. Ya no están a la espera de men
sajes repetidos en los cuales se hace alusión a supuestos
valores políticos, a propuestas que en muchas ocasiones se
han convertido solo en slogan, o bien a fotografías que se ven
artificiales y ensayadas.

De forma sorpresiva, las redes sociales permiten un segui
miento del día a día de las y los candidatos, y de sus relaciones
laborales y personales; lo que a su vez hace que se construya una
reputación, que a la hora de asistir a las urnas, cuenta mucho
más que cualquier propuesta.

Con el paso de los años es cada vez más común observar' que
incluso los medios tr adicionales dedican parte de su espacio pa
ra analizar de lo que se habla en las redes sociales, por lo que las
estrategias tradicionales de campañas electorales han comen
zado a quedar1 obsoletas y hoy los especialistas en comunicación,
imagen, marketing y los communitymanagers necesitan actua
lizar constantemente sus herramientas yparadójicamente, dar
le un voto de confianza a las campañas digitales, ya que serán
éstas las que definan el futur o de muchas y muchos políticos en
los siguientes años.»
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Día Cero

Por qué es importante el
fin de la prisión preventiva

Derogación de la prisión preventiva
oficiosa ¿Por qué es importante?

Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

El día de ayer, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) discutió
el proyecto del ministro Luis María

Aguilar, que busca anular la prisión preventi
va oficiosa en el país. La medida se enmarca
después de que el 17 de agosto el ministro
presidente, Arturo Zaldívar, indicó que la cor
te analizará dos asuntos relacionados con

esta medida, con la finalidad de llegar en tor
no a una resolución que indiqué si la figura
es no convencional y si puede ser declarada
inconstitucional, con base a los amparos en
revisión 355/2021 y la acción de inconstitucio
nalidad 130/2019.

La prisión preventiva es una figura que
pueden ser adoptada por juzgados de con
trol para garantizar la comparecencia de la
persona imputada en el juicio, para garan
tizar el desarrollo de la investigación y para
proteger a la víctima, a los testigos o a la
comunidad. Es importante mencionar que
es la medida cautelar más gravosa porque
implica mantener en la cárcel a una persona
mientras se desarrolla el proceso. Lo que su
pone que una persona debe estar en la cár
cel sin tener una condena, y por estas razo
nes, es una figura jurídica que viola derechos

humanos como la presunción de inocencia.
Con base en el artículo 19 de la Constitución

Política de los Estados Unidos Mexicanos, la
prisión preventiva oficiosa se puede aplicar
en caso de que una persona esté involucra
da en dieciséis delitos graves, los cuales son
delincuencia organizada, homicidio doloso,
violación, secuestro, robo a casa habitación,
trata de personas, abuso sexual a menores,
ejercicio abusivo de funciones de servidores
públicos. También, se consideran, contra

bando por más de 8.7 millones de pesos,
robo a transporte de carga, factureo, enri
quecimiento ¡lícito y fraude fiscal por más
de 8.7 millones de pesos. Del mismo modo,
para decidir sobre la prisión preventiva, los
juzgados de control deben aplicar los prin
cipios de subsidiariedad, excepcionalidad,
idoneidad, necesidad y proporcionalidad.

La discusión en torno a este debate ha

despertado mucho interés entre la comuni
dad académica y las organizaciones de la so
ciedad civil, por que existe un nexo entre esta
medida y las detenciones arbitrarias, que han
sido señaladas en múltiples ocasiones como
violaciones de derechos humanos en contra

de la libertad y la presunción de inocencia
por instituciones como la Corte Interamerica
na de Derechos Humanos (CIDH).

Las detenciones arbitrarias generan dos
violaciones fundamentales de los derechos

humanos. La primera se vincula a que es
usual que las detenciones se presentan como
un ejercicio de control político que va en con
tra de derechos como son la libertad de ex

presión, la libre asociación o el activismo. A
fin de controlar la información o el ejercicio
del poder, esta práctica busca acallar o limitar
a las personas. En segunda instancia a que
a través de ella se pueden producir violacio
nes a las garantías previstas en el artículo 16
constitucional y a los derechos de los impu
tados previstos en el apartado B del artículo
20, en específico, la presunción de inocencia.

Por otro lado, ambos tipos de detencio
nes arbitrarias generan otras violaciones gra
ves a los derechos humanos, toda vez que la
víctima, además de ser privada de su liber
tad, muchas veces se ve envuelta en actos
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de violencia que atenían contra su integridad
física, emocional o, incluso, la vida.

En este sentido, destaca que la revisión
en torno a esta medida se realizará unos

días previos a que la CIDH lleve a cabo la
audiencia de Daniel García Rodríguez y Re
yes Alpízar Ortiz contra el Estado mexicano,
quienes permanecieron detenidos en pri
sión preventiva por más de 17 años, y que
precisamente enmarca responsabilidad in
ternacional de México con violaciones de

derechos humanos como la torturas, vio
laciones al debido proceso y a la libertad
personal en contra de ambas personas. El
caso de las audiencias de García Rodríguez

y Alpízar Ortiz, es un referente que demues
tra lo severo que puede resultar la figura,
como instrumento para violentar los dere
chos humanos de cualquier ciudadano. Qué
decir de su utilización, por parte de actores
gubernamentales, para encontrar chivos ex
piatorios que sirvan cómo moneda política
para causar eco en la opinión pública, cómo
lo fue en el caso de Rosario Robles, Elba Es
ther Gordillo, y un largo etcétera.

Esperemos este debate, sea un avance en
materia de los derechos humanos en México,
en específico, para fortalecer la presunción
de inocencia.

* @Travelerjm
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Política para Guapos

¿Por qué se canceló la
boda de la hija de Peña?

Enrique Peña Nieto pasó de
estar nervioso a estar furioso.

Qué digo furioso, el expresi
dente de México está absolutamente

encabronado desde su autoexilio en

España.Y es que no hay nada que pon
ga de peor humor al cachorro de Atla
comulco que le toquen a sus hijos, par
ticularmente a las niñas de sus ojos y,
recientemente, el hombre que gobernó
México de 2012 a 2018 fue amenazado

a modo de consejo, de cuates para
que ordenara posponer el enlace ma
trimonial de su primogénita, planeado
para octubre de este año.

Fue precisamente en esta columna
Política para guapos donde publiqué
como exclusiva (el 21 de abril de 2022)
los primeros detalles de la que de in
mediato fue bautizada como "la boda

del año'' Según las más prestigiadas
espías de #MiCiSEN (Comadres que
Investigan Sobre la Elite Nacional) la
hija de Peña Nieto y el hijo del ex fut
bolista FernandoTena Garduño habían

elegido a la Madre Patria para casarse.
Paulina Peña Pretelini y FernandoTena
Alonso seleccionaron Madrid como la

coordenada exacta donde se darían el

"sí, acepto" y donde celebrarían con
sus invitados en una recepción para
alrededor de 200 personas.

Sin embargo, el paraíso de los Peña
se comenzó a tornar apocalíptico el
jueves 7 de julio cuando Pablo Gómez,
titular de la Unidad de Inteligencia Fi

nanciera (UIF) informó en la conferen
cia de La Mañanera, en Palacio Nacio
nal, con el presidente López Obrador a
un lado, que se presentaría una denun
cia ante la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) en contra del ex presidente
de México, Enrique Peña Nieto, por el
probable delito de operaciones con re
cursos de procedencia ilícita, también
conocido como lavado de dinero. De

inmediato los focos rojos se encendie
ron al interior de la dinastía de los Peña

Nieto. Según versiones de #MiCISEN,
luego de que el ex Primer Mandatario
hizo público su posicionamiento llegó
el primer aviso a los futuros esposos
de posponer la boda. Con la cara des
encajada como quien pierde un segui
dor enTikTok, Paulina y Fernando fue
ron avisando a los suyos, a quienes les
pidieron absoluta discreción, Y se lo
gró el hermetismo más que por lealtad
por miedo de los convidados, quienes
acababan de ser testigos que la tregua
entre Peña Nieto y López Obrador ha
bía llegado a su fecha de caducidad.

En poco tiempo entró en vigor la
estrategia de manejo de crisis que, des
de luego, incluye a la familia nuclear de
Peña Nieto quien, dicho sea de paso,
ha heredado conocimientos en el arte

de la guerra de por lo menos tres ge
neraciones de su estirpe. Los novios se
amargaron momentáneamente pues
comprendieron pronto que el futuro
próximo olía a pólvora y había que ce

trar filas con el ex Comandante Supre
mo de las Fuerzas Armadas.

El primer mensaje a la Nación fue
"aquí no pasó nada'' Las despedidas
de soltera irrumpieron para la primera
de los tres hijos que Peña Nieto tuvo
con su primera esposa Mónica Preteli
ni Sáenz (fallecida en enero de 2007).
Desde entonces Paulina ha celebrado

en por lo menos tres eventos que se
despide de la soltería; los ha hecho
públicos en ese reflector llamado Insta
gram, un poco para despistar a la pren
sa y que crea que la boda seguirá sien
do en octubre y otro poco para hacerle
llegar a Ya Saben Quién el mensaje de
"el que nada debe nada teme"

Las versiones de mis fuentes se di

viden en dos vertientes: la primera ase
gura que ha habido más de dos ocasio
nes en las que se pospone la boda y, la
otra parte, que solo dos cancelaciones.

En esta última me aseguran que se les
avisó a los invitados antes de la deten
ción del ex Procurador General de la

República, Jesús Murillo Karam, al salir
de su domicilio en la Ciudad de México

el pasado viernes 19 de agosto.
Acá entre nos, yo ya había sido in

formado por#MiCISEN sobre la recien
te cancelación de la boda, antes de la
detención de Murillo. Se me dijo en la
semana del 8 de agosto, pero no publi
qué nada debido a que me hacían falta
al menos un par de fuentes más que
me confirmaran la información que se
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ría una bomba. Por lo tanto, fue hasta
el martes 23 de agosto que saqué la
exclusiva en mi plataforma digital Cuna
de Grillos. Hasta ese día tuve más tes

timonios confiables y, dado que la in
formación rondaba las altas esferas de

la política, tuve que salir de inmediato.
Pero ¿por qué se canceló la boda

de la hija de Peña Nieto? Hay dos ver
siones compartidas desde el privilegio
de la proximidad de las informantas de
#MiCISEN con la saga de los Peña: la
primera, es que fue el mismo "cuarto
de guerra" de Enrique el que tomó la
decisión para no vulnerar la seguridad
del expresidente. "Ya se había filtrado
demasiada información como para
que los detractores les dieran un fuerte
dolor de cabeza en el evento" me di

cen. Nada más que aquí sí quiero acla

rar que la primera que "filtró" que le
entregaron el anillo fue la propia Pauli
na (en septiembre de 2021, desde Nue
va York) y la que "filtró" la fecha de la
boda (1o de octubre de 2022) también
fue Paulina seducida por el demonio
del Like perdido.

Ahora bien, la segunda versión de
mis fuentes asegura que un importan
te representante del gobierno federal
en turno habría hablado con un cerca

no a Peña Nieto para dar "el consejo,
de cuates" (con tono amenazador) de
posponer el enlace hasta nuevo aviso.
"Dile que no le rasque los huevos, ya
sabes cómo se pone aquél con esas
cosas", habrían dicho.

En cualquiera de los dos escenarios
hay una realidad: la Cuatroté le tiene
fobia a las bodas. Pareciera como si el

símbolo de la unión que representan
los enlaces matrimoniales abofeteara

al estandarte de la división que enar
bola el Presidente de la República. Pa
reciera como si el lazo matrimonial le

generara ronchas a un mandatario que
electoralmente necesita la polarización
del país pues ha comprobado, en casi
tres décadas, que no hay nada más ta
quillera que la política del resentimien
to. Yo nomás les digo que, si ustedes
creen que López Obrador es rencoroso,
ustedes no conocen al Peña Nieto en

modo vengativo.Y es que cuando a En
rique y supongo que a cualquier otro
papá también le pasa le tocan a sus
hijos, al expresidente mexicano se le
asoma el lado oscuro de su signo as
trológico, Cáncer, que sabe que el que
a cancelación de bodas mata, a cance
lación de bodas muere.
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Libros de ayer y hoy

Hiperpresidencia. La Paredes
y su fracaso en la CDMX

PorTeresa Gil*

Los cánones señalan que el pasado si
glo fue del Poder Ejecutivo, como el
siglo XIX lo fue del Legislativo. Aun

que discutible, hay algo de verdad y se refuer
za en el segundo caso, porque los mexicanos
sufrimos la dictadura de un presidencialismo
que ni el más absoluto rey hubiera ejercido.
Todas y cada una de las características se han
analizado en escritos, y en vivencias repetidas,
y las anécdotas son muchas, de ahí que cuan
do los opositores hablan de la forma de frenar
el hiperpresidencialismo a través de una nor
ma que proteja a sus coaliciones, suena a risa.
Muchos de ellos, que inclinaban la cerviz ante
el presidente en turno, caracterizaban en me
didas al sacrosanto personaje y ampliaban en
leyes la soberana presencia, ahora mencionan
esa palabreja y la someten a critica. Los que
pasaron sobre esas normas y medidas en ese
tiempo, sufrieron las más diversas conjuras
y desprecios y algunos, por ahí se dice, has
ta la muerte. Olvido, rechazo, hundimiento y
en algunos casos utilizados como chivos ex
piatorios fueron resultados de la vida interna
del sistema. Los demás, los que se encontra
ban fuera, los que no contaban, partidos de
izquierda, el PAN en sus inicios y personajes
que no cedían a la presión, fueron víctimas de
persecución, cárcel y ...lo demás. El Hiperpre
sidencialismo que ahora sale a colación y que
fue eso en la etapa priísta, no aparece por nin
gún lado ahora y no sabemos a que se refie
ren los opositores con su iniciativa. Pero si los
opositores al PRI en sus momentos de gloria
hubieran planteado algo así, no sabemos cual
hubiera sido su destino.

EL 68, EL 10 DE JUNIO, JARAMILLOY MIL

ACTOS MÁS DE HIPERPRESIDENTES
Nunca se supo de aquel estudiante que en

un acto de Carlos Salinas de Gortari, le gritó
usurpador. Inmediatamente fue detenido, so
metido a presiones y según se dijo fue dejado
libre. Para entonces ya era ley que los sagra
dos en el país eran el presidente, su esposa, su
madre, su familia y...la Virgen de Guadalupe.
Nada en contra ellos y si alguien, como aquel
musicólogo cercano a Bellas Artes que violó la
norma y fue cesado de inmediato, se pasaba
de la raya tenía su castigo. Los hechos de san
gre que nutrieron al sistema siempre quedaron
evadidos de la comunicación pública, aunque
las voces populares fueron en tono bajo. No
pudieron callarlo porque fue público y notorio,
con Gustavo Diaz Ordaz en el 68, ni con Luis
Echverría en el 10 de junio y con otros en su
momento. Sobre Adolfo López Mateos tratan
de encubrir el caso de Rubén Jaramillo y su
familia, para poner por delante sus frases sobre
la energía eléctrica. Pero la oscuridad trascien
de de la luz que tanto le festejan. Miles de casos
se pueden señalar, maestros en la cárcel, pin
tores, líderes estudiantiles, guerrilleros, líderes
políticos de oposición. La lista es tan extensa
que para los adoradores del jefe del ejecutivo,
el siglo XX en efecto lo fue de ese personaje.
que interpretó al revés los valores que antepo
nían los que pronosticaron y signaron ese si
glo, para un personaje de gran valor.
FRACASO ESTREPITOSO EIM CDMXY LATICHI
PAREDES QUIERE SER PRESIDENTA

La vida cotidiana con sus apabullantes al
zas de precios, no les importan a los que viven
para buscar la presidencia de la República. No
es la cereza del pastel, es la cereza en si misma,
como esos campos cubiertos de berries, que
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han mermado las tierras productivas. Cada
día salen no uno, sino muchos aspirantes, los
más absurdos, además. Las risas que se es
parcen, les vale, ellos quieren llegar al máximo
sitio al que aspiran multitud de mexicanos. Ta
vez, como dijo el oscuro Alito al referirse al
precandidato del PAN en el Estado de México,
que muchos se mueven aunque saben que
no tienen agallas, para ver que sacan. No es
raro por ello, que la tlaxcalteca Beatriz Paredes
Rangel, ex gobernadora, ex diputada, ex em
bajadora, ex presidenta del PRI y muchos otros
ex, se haya apuntado y les pone la información
adecuada como buena discusera que es, a sus
pobres adláteres. La señora, que algunos la
han tomado en serio, no recuerda el fracaso
estrepitoso cuando intentó ser jefa de gobierno
de la capital de la República. Sustituios de los
que dependen sus ex, fueron en el marco de
un priísmo que daba y repartía, pero es difícil
enfrentarse realmente en las urnas. Sus votos

fueron un poco más altos que los que obtu
vo como tercer puesto en el 2018, su partido,
16.40 de la votación. Ella apenas rebasó el 20

por ciento, frente a uno de los punteros actúa
les de Morena, que ganó, Marcelo Ebrard. Hay
que reconocer sin embargo, que doña Beatriz,
una mujer versada y atrevida, les planteó a los
suyos una hiperpresidencia que desde luego
ella debería de encabezar. Imposible anhelo.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

Sacacorchos
Lo que se espera sea una
guerra, librada entre algu
nos gobernadores de oposi
ción y el lopezobradorismo,
tendrá repercusiones en
materia electoral. Lo que su
ceda en Tamaulipas recor
demos que en octubre cam
bia el gobierno estatal — po
dría repetirse en otras enti
dades que tienen elecciones
concurrentes en 2024, como
Jalisco, en donde la violen

cia derivada del crimen or

ganizado se inmiscuye en
dicho proceso electoral.
Algo deberá hacer la oposi
ción, pues lejos del discurso
de unidad y que acudirán
unidos en las siguientes
elecciones, lo que se apre
cia es la dispersión en di
ferentes grupos que no se
ponen de acuerdo ni en los
colores que usarán en una
hipotética campaña.
La llegada de un asesor espa
ñol al cuarto de campaña de
una de las corcholatas presi
denciales, podría inaugurar
una nueva etapa en el proce
so adelantado de sucesión,
una en la que se refuerzan
los equipos de los aspirantes,
aunque sea del mismo parti
do. La cosa va en serio, es la
principal conclusión.
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/erón es clave en
el rompecabezas
MAESTRO, AMLO PIDIO A ISRAEL ACELERAR
LA EXTRADICIÓN DE TOMÁS ZERÓN

El extitular de la Agencia de Investigación Criminal
es pieza clave en el rompecabezas de la verdad his
tóricamentira retórica: ¿Quién le ordenó torturar
conbolsas de plástico las cabezas de los detenidos?..
¿Quién le mando "sembrar" restos óseos en el río?..
Lo sabe y tendrá que decirlo aquí.
Layda Sansores reveló un audio con supuestos
acuerdos de Alito con Córdova.

Seguramente le prometió total apoyo para su peti
ción de más de mil mdd en 2023.

El líder priísta dijo en la plenaria de Mérida que
"unidos y en equipo seguiremos dando resulta
dos para México".
Tan unidos, que 5 de 13 legisladores le hicieron el
vacío y se retiraron cuando supieron que asistiría

#LordBotox.

Lorenzo citó en el Congreso que el INE no debe
desaparecer o reformarse, y que tampoco urge
reformarlo.

Nada más pasarle la escoba y limpiarlo de conseje
ros INEficaces e INEscrupulosos que lo han agarra
do de botín...

Un juez desechó la demanda de amparo de
Cuauhtémoc Gutiérrez sobre petición de medi
camentos.

Ya es bastante que a De la Trata digo Torre le per
mitan estar acompañado de sus Topo Gigios en su
crujía del Altiplano.
Familiares de desaparecidos que así quieren
nombrar a la exGlorieta de la Palma piden apo
yo para escribirle a Sheinbaum.
El gobierno capitalino debe ser flexible y aceptar
que se llame así, porque la palma es otra de los que
ya no están.
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Rosa Icela, la bateadora
estrella de la 4T

Para aquellos que hayan olvidado la
intervención quirúrgica del titular de Salud,
Jorge Alcocer, en la Mañanera de este martes
el doctor dejó claro que está de maravilla,
lo anterior porque el Presidente López
Obrador lo abrazó y le preguntó a su amigo
"¿Jorge, ya estás bien?".
Y sobre esos detalles que ocurren tras

bambalinas, hay algunos datos que valdría la
pena analizar; el principal sería que una de
las personas que goza de la mayor confianza
por parte de AMLO es la titular de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez.
Solo bastará darse cuenta que ante

cualquier denuncia, petición o propuesta
que le es solicitada al Mandatario, la mayoría
es canalizada para su mejor elemento al
bate, Rodríguez Velázquez, quien sin duda
mantiene su racha arriba de 300.
Lamentablemente no todo es miel sobre

hojuelas, ya que también en el béisbol
hay strikes y ponchadas, y quien se podría
ganar el mote de "John Gochnaur" es Luisa
María Alcalde, no solo por su gris paso en
la Secretaría del Trabajo, sino porque atal
grado llega su ausencia que en una Mañanera
fue confundida con su homologa, María
Luisa Albores titular de Medio Ambiente,
sobre la cual se rumora, trabaja mucho más
en comparación de su tocaya más joven.

POSTIT

Es más que sabido que al Presidente le
apasiona la historia, motivo por el cual sin
duda conocerá la amistad que radicaba
entre José María Pino Suárez y Francisco I.
Madero, quienes fueron apresados juntos.
Trasciende que de no haber ocurrido

la Decena Trágica, uno de los deseos del
expresidente y líder de la Revolución
Mexicana era ver convertido a su amigo
tabasqueño en mandatario nacional.
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Indicador Político

Ayotzínapa: no fue el Estado

sino el t/atelo/cazo del PRD

Ayotzinapa 2014: ni el Estado ni
Peña: fue el Tlatelolco del PRD

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

Ala vuelta de apenas ocho
años, la investigación so
bre las causas e investi

gaciones del secuestro y asesinato
de 43 estudiantes de Ayotzinapa a
manos del grupo criminal Guerre
ros Unidos, una de las vertientes
más delicadas se encuentra en el

señalamiento de los verdaderos

culpables y responsables.
La Comisión Encinas determi

nó la aplicación de todo el peso de
la ley contra los involucrados des
pués de cometidos los asesinatos
e inclusive con algunos indicios
de que las conclusiones estarían
defendiendo a los delincuentes

que operaron el secuestro y el
asesinato y a los policías munici
pales que los apoyaron.

La principal conclusión la Comi
sión Encinas resultó contundente:
se trató de un crimen de Estado.

Sin embargo, una ayuda de memo
ria sobre lo ocurrido de septiembre
de 2014 a febrero de 2015 aporta
datos suficientes para señalar otros
datos: los responsables del asesi
nato fueron gobernantes estatales
y municipales del PRD, y en ese
tiempo político Alejandro Encinas
era senador del PRD y uno de los
más insistentes en vender la idea

del crimen de Estado, en incriminar

al presidente Peña Nieto como el
que dio la orden del secuestro y el
asesinato y en sentar en el banqui
llo de los acusados al Ejército.

El seguimiento que hizo en ese
tiempo histórico la columna Indi
cador Político lleva al señalamien

to de que la responsabilidad del
PRD como partido habría estado
configurando una caracterización
contundente sobre los 43 de Ayot
zinapa: la represión a estudiantes
fue ordenada por funcionarios mu
nicipales y policiacos del PRD con
la complicidad de ese partido en la
gubernatura y se había tratado de
un tlatelolcazo de la izquierda perre
dista que venía o se nutría del viejo
Partido Comunista Mexicano.

Luego de haber pasado por pe
ríodos de brutal represión de dos
gobernadores apellidados Figue
roa incluyendo el asesinato de
campesinos en Aguas Blancas que
provocó la caída del gobernador
Rubén Figueroa Alcocer, el segun
do de la dinastía, el PRD tomó
el poder en el estado de Guerrero
en el 2005 con una candidatura y
gubernatura del empresario expri
ista y neoperredista Zeferino To
rreblanca. En 2011, el PRD dio otro
paso audaz ai convencer al político

guerrerense Angel Aguirre Rive
ra de renunciar al PRI y aceptar
la candidatura por el PRD, con el
dato adicional de que el operador
de esa maniobra fue el entonces

jefe capitalino de gobierno Marce
lo Ebrard Casaubón,

Junto con el control perredista
en el estado por los gobernadores
Torreblanca y Aguirre, el PRD con
solidó su presencia municipal en
la zona de Iguala, lugar donde ocu
rrieron los secuestros de asesinatos

de los 43 estudiantes de la Escuela

Normal de Ayotzinapa. El presi
dente municipal José Luis Abarca
había logrado el PRD aprobará la
candidatura sucesoria de su espo
sa, como para refrendar el dominio
caciquil del perredismo en una de
las zonas más calientes del Estado.

En el PRD se estaba dando una

batalla interna para consolidar e!
control del partido por parte de Los
Chuchos Jesús Ortega y Jesús
Zambrano, para propiciar la salida
del partido de Cuauhtémoc Cárde
nas Solórzano después de que ha
bía exigido la renuncia del comité
nacional para una reorganización y
la ruptura de Andrés Manuel López
Obrador con el perredismo al fun
dar de manera oficial en agosto su
partido Morena, aunque muchos
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de los hoy morenistas todavía si
guieron un tiempo sirviendo a los
intereses del PRD, como el enton
ces senador Alejandro Encinas.

El PRD de Los Chuchos en Gue

rrero aceptó las reglas del juego
priista pese al recordatorio de que
Aguirre había sido impuesto por
el PRI como gobernador interino
en 1996, a la caída del gobernador
Figueroa Alcocer por la matanza
de campesinos en aguas blancas
"para cuidarle las espaldas"; en
2011, Aguirre llegaría con toda la
representación política del PRD
y desde luego el apoyo del PRI.
Inclusive, el PRD tuvo que mirar

hacia otro lado cuando en el 2011

revelaron que el gobernador interi
no priista Aguirre había permitido
el asesinato de 60 militantes perre
distas en los tiempos de la lucha
criminal por el poder.

Y como para ilustrar la corres
ponsabilidad política perredista
en la crisis de Ayotzinapa durante
la segunda gubernatura de Agui
rre, habrá que recordar que el
PAN de José Luis Preciado y Gus
tavo Madero en aquel entonces
contribuyeron al encumbramien
to del priistaperredista Aguirre al
posponer el debate sobre desapa

rición de poderes en 2014 y antes
al obligar en el 2011 al candidato
panista Marcos Parra a declinar a
favor de Aguirre.

En este contexto, a las conclu
siones de la Comisión Encinas le

falta la acreditación de responsabi
lidades administrativas y judiciales
del PRD en 2014, justo cuando el
hoy subsecretario Encinas era se
nador perredista.

Política para dummies: la políti
ca debe de pasar la prueba de fue
go de la memoria.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva de!
columnista y no del periódico que
la publica.
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Se comenta sólo con...

Lo mejor entre los mejores
Por Carlos Ramos Padilla*

Sin duda alguna, la UNAM es la insti
tución más generosa y comprome
tida con el país. En sus aulas, edifi

cios, laboratorios y centros deportivos se re
úne lo más selecto de la nación. Sabios, pro
hombres, eméritos, premios Nobel, han teni
do y tienen como origen y destino a la Máxi
ma Casa de Estudios. En las últimas décadas,
nuestra Universidad Nacional Autónoma de

México se ha consolidado como una de las

instituciones educativas más importantes en
el mundo y la mejor a nivel Latino América.
Por esta razón, ex universitarios comprome
tidos con su alma mater crearon una aso
ciación civil de carácter autónomo sin fines

de lucro y la llamaron: Fundación UNAM.
El mayor compromiso es "hacer posible la
inclusión educativa. Abre caminos donde

la desigualdad ha cerrado oportunidades
y apoya la formación de universitarios con
compromiso social'' Está presidida por el
economista Dionisio Meade y suma perso
najes de la talla de Enrique Graue, Carlos
Slim, Guillermo Ortiz, Juan Francisco Ealy,
Benjamín González Roaro, Alberto Ríos Zer
tuche, Olga Sánchez Cordero, Sergio Alcocer,
Alfredo Harp, Miguel Alemán, Juan Diego
Gutiérrez Cortina, Edilberto Huesca, Bernar
do Quintana y Leopoldo Silva entre otras fi
guras de alto prestigio.

Este semana celebraron su reunión perió
dica con una cena en el Museo de la Biodi

versidad en el Centro Cultural de la UNAM,
terreno que custodia la Biblioteca nacional,
la sala de conciertos, teatros, cines y museos
de ejemplo y reconocimiento internacional.
Debo destacar que durante el convivio mere
ció especial atención la facultad de Derecho
por varias razones.

Es la de primer orden en América Latina y
la número 26 en el mundo y hoy por hoy en
sus pasillos se encuentran a diario los aboga
dos y postulantes, los estudiantes y académi

cos más importantes de Latinoamérica. Ahí
adentro se prepara a lo jóvenes que habrán
de consolidar y respetar los códigos legales
que nos rigen como sociedad, habrán de pro
poner las variantes más lúcidas para la convi
vencia nacional, explorarán los mejores me
canismos de entendimiento, generarán dis
cursos propósitos y diálogos constructivos
absorbiendo la experiencia y conocimientos
de sus profesores.

En sus auditorios se exponen los temas
de mayor relevancia proponiendo debates
y encuentros de primer orden. No es tarea
fácil y lo sabe su director Raúl Contreras
Bustamante que destaca por su rectitud,
principios universitarios indiscutibles y su
orgulloso nacionalismo.

Los temas tratados en la reunión fueron

para la revisión de los Estados Financieros
e Informe de la Comisión de Vigilancia pero
adicional se puntualizó en temas como Apo
yo a la Docencia, a la Investigación, a la Difu
sión Cultural y procuración de fondos.

México está carente hoy de una franca
defensa al Estado de Derecho, se nos han
mermado nuestras libertades, se ha creci
do la violencia, multiplicado las muertes y
vulnerado nuestras garantías constitucio
nales. Por ello el reconocimiento a ia Fa

cultad de Derecho y su magna responsabi
lidad, visión y misión.

Raúl Contreras no debe debilitar su am

bición por la excelencia porque eso se trans
mite a las nuevas generaciones necesitadas
de líderes verticales y de honor. La nación
está reclamante de abogados justos, dignos
y comprometidos y que bueno que sea en la
UNAM donde se están cincelado a estos em

prendedores. Enhorabuena.
* Conductor del programa VaEnSerio

mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Fuera Máscaras

El desempleo
del B snestar

El número de personas con necesidad
de un empleo en México alcanzó
los 14 millones 466 mil en el segundo

trimestre de este año, de acuerdo con la En
cuesta Nacional de Ocupación y Empleo del
Instituto Nacional de Estadística y Geogra
fía. Es decir, hay dos millones 207 mil perso
nas por arriba de los niveles prepandemia. En
el segundo trimestre del 2022, la tasa de nece
sidad de empleo en el país se ubicó en 21.7%
de la fuerza laboral, por encima del 19.6% del
primer trimestre de 2020. Y chequen el dato.

porque las personas que no tienen empleo, ya
no buscan uno porque no tienen esperanza
de encontrarlo. Se les define como población
disponible para trabajar y son el conjunto
que más ha influido en el incremento de las
necesidades de empleo o brecha laboral en el
país, porque pasaron de cinco millones 679
mil personas antes de la pandemia a siete mi
llones 459 mil actualmente. Lo que implica un
aumento de 1.8 millones de personas en esta
situación, y explica el 81% del incremento de
la brecha laboral. Un verdadero desastre.

La población desocupada abierta se ubica
en 1.9 millones de personas, prácticamente en
el mismo nivel que antes de la pandemia de co
vid19. Mientras que la población subocupada
también se ha incrementado, pero sólo en 465
mil personas. Entre la población disponible, las
más perjudicadas son las mujeres, por falta de
condiciones para ingresar al mercado laboral.
Con esto, la tasa de necesidad de empleo en

el país se ubicó en 21.7% de la fuerza laboral
en el primer semestre de 2022, por arriba del
19.6% del primer trimestre de 2020. Por eso,
el desempleo del Bienestar. Ana Gutiérrez,
coordinadora de Comercio Exterior y Merca
do Laboral del Imco, expresó que la pande
mia dejó un impacto en la brecha laboral del
país. En mayor medida en las personas deses
peranzadas, pero que están disponibles para
trabajar, y luego entre los subocupados. Gutié
rrez comentó que este tipo de trabajadores, no
están buscando trabajo, pero están dispuestos
a hacerlo si se les ofrece una oportunidad. Son
ahora la principal fuente de la brecha laboral
después de la pandemia. Y además "reflejan
la falta de expectativas sobre una recompensa
suficiente por trabajar, una decepción sobre
el trabajo al que se puede aspirar'' La coordi
nadora señaló que, en esta población, las más
perjudicadas son las mujeres, lo que refleja la
falta de incentivos para entrar al mercado labo

ral. Sobre los subocupados, es decir, quienes
tienen necesidad de trabajar más horas, Gu
tiérrez expresó que también está por encima
de los niveles prepandemia. Lo cual muestra
que los empleos que se están generando son
más precarios, ya sea por niveles de ingreso
o por informalidad. Comentó que esto incide
más en los hombres, que tienen mayor ocupa
ción, a diferencia de las mujeres que les afecta
más estar disponibles para trabajar. Y sobre los
desocupados, dijo que el cambio con la pan
demia no fue tan marcado: "No es tan buena

noticia porque nos dice que no tenemos red de
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seguridad social adecuada, como apoyos por
desempleo, y por eso la gente tiene que ocu
parse en algo rápidamente"

La pobreza en México va en aumento, cre
ce el índice de desempleo, también la inflación
y cada día hay más presencia del narcotráfico

en las calles. Pero para la oposición, lo más im
portante es hablar de los tenis del hijo menor
del Presidente. Ya van cuatro años y no han en
tendido nada. Y así pasarán otros ocho, de eso
no me queda duda.
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Tras las puertas del poder

Monreal 20242030:

un plan de desarrollo
turístico neoliberal

Un plan de desarrollo turístico con fuerte
influencia neoliberal el de Monreal para 20242030

Por Roberto Vizcaíno*

El Proyecto de Nación, en su sección de
Turismo, del precandidato presiden
cial Ricardo Monreal, no se anda por

las ramas del populismo de la 4T, y de entrada
prevé sustituir a la secretaría de Turismo por
una Comisión Mexicana de Turismo, que
a su vez contaría con un Consejo Ejecuti
vo integrado por empresarios, académicos,
grupos financieros y representantes
subnacionales que funcionaría como un Con
sejo de Administración, para generar recipro
cidad y compromiso de las partes para garan
tizar el desarrollo integral del sector.

Presentado ayer por el propio Ricardo
Monreal ante el sector turístico de Acapulco,
acompañado por una decena de senadores
y diputados federales, varios de ellos de
otros partidos, el zacatecano insistió en que
a pesar del maltrato recibido, de no haber
piso parejo, y de ser el precandidato no
reconocido en la contienda, él continuará
adelante con su intención de ser el Presidente
de la Reconciliación, Con eso arranca su Pro

yecto turístico de 30 puntos que además con
templa la sustitución de Fonatur por el Centro
de Infraestructura Turística (Cinfratur), que
se encargaría del desarrollo de nuevos des
tinos y una política de inversión planificada.
Su propuesta contempla igual incremen
tar la inversión anual en el sector turístico

por arriba del 1 por ciento del PIB nacional
para dar certidumbre a la inversión privada
tanto nacional como internacional para
atraer capitales. Monreal buscaría a su vez la
creación de un órgano descentralizado de pro
moción turística denominado "Destino Méxi

co? que operaría como el motor para el creci
miento del ramo y como coordinador de los
esfuerzos de los estados dentro de una verda

dera estrategia de atracción de mercados, asu
miendo la rectoría de creación de contenido

digital, impreso, filmográfico, televisivo, edi
torial, museístico, entre muchos otros canales
para articular un mensaje consistente de la
imagen del país en el mundo. Destino México,
dijo, se fondearía con el 60% del actual DNI,
mismo que será revisado para equipararlo al
cobro en otros países, permitiendo una mayor
recaudación, etiquetada para Destino México

y el INM.
Bajo su mandato, el Estado mexicano

otorgaría certidumbre a las inversiones en
ese y los otros sectores. Esta certidumbre y el
buen uso de los recursos públicos no se ex
plica sin la participación de los empresarios y
prestadores de servicios turísticos

Esa certidumbre estaría, dijo, acompaña
da por la armonía y paz social vía la aplicación
de una estrategia de seguridad pública que
erradique la violencia del crimen organizado
de los centros turísticos.Tres son, agregó, las
condiciones básicas de cualquier destino tu
rístico: seguridad, infraestructura y servicios
de calidad. Para ello habrá que desarrollar e
incrementar la presencia de la policía turística
a fin de generar entornos seguros para visi
tantes y habitantes de nuestros destinos turís
ticos nacionales, con plena coordinación con
Guardia Nacional.

Sería además necesaria la inversión en

grandes obras de infraestructura urbana y de
servicios en los polos turísticos para facilitar
el acceso a destinos emergentes y mante
ner la competitividad de los destinos turísti
cos consolidados. Para ello deberá haber un

programa sostenido de inversión en obras y
servicios públicos de calidad y coordinación
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adecuada con SCT SHCP y Economía.
Se debe asimismo apostar al desarrollo de

un nuevo polo turístico del nivel de Acapulco,
Cancún, Riviera Maya, Los Cabos, entre otros,
y la modernización de éstos. No se puede per
mitir que las joyas turísticas envejezcan; que
guarden su esencia, sí, pero envejecer jamás.

Se impulsaría la construcción, y operación
de nuevos recintos feriales en la Ciudad de

México en la zona centro y plazas como Man
zanillo, Coatzacoalcos, Huatulco, Ensenada o
en otros destinos que lo requieran.

En materia de seguridad, dice, es necesa
rio el fortalecimiento de la Guardia Nacional, y
analizar la viabilidad de crear una Policía Turís

tica a nivel federal que tenga como principal
propósito generar entornos seguros para visi
tantes y habitantes de municipios como Aca
pulco.Todo eso estaría vinculado a una mejo
ría de los servicios migratorios y consulares,
especialmente combatiendo la corrupción y el
abuso de poder que puede inhibir las visitas,
acortar las estancias y evitar que regresen a
nuestro país las y los viajeros internacionales.

Iniciaría un programa nombrado "Amiga
y amigo viajero',' para ofrecer paquetes para
turistas nacionales y extranjeros que realicen
visitas a fin de garantizarles descuentos y
otros beneficios que los incentiven a seguir
recorriendo México. Y para incentivar al tu
rismo nacional, se trabajaría en conjunto
con los empresarios del turismo y las líneas
aéreas, en un plan para que en seis años se
logre que los niños y los jóvenes mexicanos
viajen por el país.

A fin de garantizar mejorar los ingresos
de la población que depende del turismo,
se propone que, a la par que se mejoran
los servicios, se implementen programas
de capacitación en el uso de nuevas tec

nologías, servicio al cliente, idiomas, entre
otras áreas.

De igual manera habría programas para
el mantenimiento de Parques Naturales que
inviten a las y los visitantes a actividades
de reforestación y otras similares que me
joren nuestro entorno en armonía con las
comunidades locales.

De llevarse a cabo estas acciones, dijo,
para el año 2030, al final de su mandato, los
ingresos del sector turístico crecerían hasta
en un 50 por ciento, y se pasaría de la segun
da a la primera fuente de divisas para nues
tro país. Y se generarían al menos 2 millones
de nuevos empleos para lograr un turismo
sustentable.

Su proyecto contempla apoyar a quie
nes invierten en la creación de infraestruc

tura, fortalecer el Estado de derecho para
que tengan certeza jurídica sobre sus inver
siones y en cada uno de sus proyectos, así
como otorgarles facilidades financieras para
poder desarrollar sus proyectos.

Junto a todo lo anterior. Monreal busca

ría recuperar la categoría 1 de la seguridad
aérea para México y ampliar la infraestructu
ra aeroportuaria a través de la creación cen
tros aeroportuarios concesionados al sector
privado, para aumentar la conectividad en
las zonas donde los estudios técnicos y los
requerimientos así lo ameriten y permitan.
O sea, un proyecto que daría un vuelco al
sector turístico con una nueva política en el
sector absolutamente neoliberal.

Nada que continuar de la 4T y sí mucho
que rescatar de otros tiempos.

*...rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook

/ https://www.facebook.com/rvizcainoa
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